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Monitoreo y Análisis  

 25/abril/2023  
 

SECRETARÍA 
 
(B-186) Registra Producción para el Bienestar avance de 52.4% de meta de beneficiarios 
en 2023 
En lo que va de 2023, Producción para el Bienestar (PpB) ha apoyado a un millón 048 mil 
productores de pequeña y mediana escala de maíz, frijol, trigo, arroz, otros granos, milpa, café, 
caña de azúcar, cacao, miel de abeja y nopal, lo que representa un avance de 52.4% de este 
programa, informó el subsecretario de Autosuficiencia Alimentaria de Agricultura, Víctor Suárez 
Carrera. Excélsior, 14 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003378nc.pdf 
https://www.notimx.mx/2023/04/registra-produccion-para-el-bienestar.html 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/respalda-produccion-para-el-bienestar-a-mas-de-433-mil-
productores-en-ruta-del-tren-maya-ariadna-montiel.htm  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650600024751874080  

 
(B-185) Exhortan a productores a regularizar trámites para apoyo de cuota energética 
La Oficina de Representación de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural en 
Zacatecas, la Dirección Local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría del Campo del gobierno del estado hicieron un 
llamado a los productores de riego a regularizar sus trámites para acceder al apoyo de cuota 
energética. 
https://hojaderutadigital.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/  
https://acustiknoticias.com/2023/04/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-
energetica/  
https://www.lado.mx/n.php?id=12954698  
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-
cuota-energetica-en-zacatecas.htm 
https://www.tallapolitica.com.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/ 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-
energetica/ 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-
cuota-energetica-en-zacatecas.htm 
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-regularizarse-para-apoyo-en-
energia/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20exhort%C3%B3,uso%20agr%C3%ADcol
a%20(PEUA)%202023. 
https://expresionmexico.com/2023/04/24/apoyo-de-cuota-energetica-a-productores/ 
https://www.tierrafuerte.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/ 
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/piden-productores-regularizar-tramites-cuota-energetica 
https://www.notimx.mx/2023/04/exhortan-productores-regularizar.html  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003378nc.pdf
https://www.notimx.mx/2023/04/registra-produccion-para-el-bienestar.html
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/respalda-produccion-para-el-bienestar-a-mas-de-433-mil-productores-en-ruta-del-tren-maya-ariadna-montiel.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/respalda-produccion-para-el-bienestar-a-mas-de-433-mil-productores-en-ruta-del-tren-maya-ariadna-montiel.htm
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650600024751874080
https://hojaderutadigital.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://acustiknoticias.com/2023/04/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://acustiknoticias.com/2023/04/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.lado.mx/n.php?id=12954698
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica-en-zacatecas.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica-en-zacatecas.htm
https://www.tallapolitica.com.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica-en-zacatecas.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica-en-zacatecas.htm
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-regularizarse-para-apoyo-en-energia/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20exhort%C3%B3,uso%20agr%C3%ADcola%20(PEUA)%202023
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-regularizarse-para-apoyo-en-energia/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20exhort%C3%B3,uso%20agr%C3%ADcola%20(PEUA)%202023
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-regularizarse-para-apoyo-en-energia/#:~:text=La%20Secretar%C3%ADa%20de%20Agricultura%20exhort%C3%B3,uso%20agr%C3%ADcola%20(PEUA)%202023
https://expresionmexico.com/2023/04/24/apoyo-de-cuota-energetica-a-productores/
https://www.tierrafuerte.mx/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.vertigopolitico.com/nacional/notas/piden-productores-regularizar-tramites-cuota-energetica
https://www.notimx.mx/2023/04/exhortan-productores-regularizar.html
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https://www.hoytamaulipas.net/notas/528324/Refuerzan-Agricultura-y-citricultores-acciones-para-combatir-
plagas-y-enfermedades-en-citricos-principalmente-HLB.html 
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/exhortan-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/  
https://www.voragine.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-
energetica/  
https://twitter.com/jrz3061/status/1650700804779638785  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650579356731727884  
https://twitter.com/InformaOriente/status/1650586632876072967  
https://twitter.com/90gradosmx/status/1650587864554414088  
https://twitter.com/angulosiete/status/1650632578448097282  
 
Protestan vs. la CFE por tarifas altas 
Alrededor de 600 campesinos del Comité Pro Mejoramiento del Agro Guanajuatense bloqueó 
la carretera de acceso a Guanajuato capital, al manifestarse en contra de las altas tarifas que 
ha establecido la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en el estado. Tras lo anterior, la 
caravana se trasladó a las instalaciones de la CFE en Pastita, donde se acordó una reunión 
en Celaya con representantes de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la 

Comisión Nacional del Agua y la CFE. 24 Horas, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003419nc.pdf 

 
Granizada destruyó al menos 10 mil hectáreas de sorgo en Tamaulipas 

Una granizada que azotó los municipios fronterizos de Tamaulipas, acompañada por rachas 
de viento, arrasó con alrededor de 10 mil hectáreas cultivadas con sorgo, incluidas siembras 
que serían cosechadas en las próximas semanas, informó el secretario estatal de Desarrollo 
Rural, Dámaso Anaya Álvarez. Sin embargo, asociaciones agrícolas aseguraron que la 
tormenta ocurrida la tarde del domingo habría devastado alrededor de 20 mil hectáreas de 
temporal. Anaya Álvarez adelantó que esta semana se evaluarán los estragos, en coordinación 
con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural federal, y se determinará si los productores 
tenían contratados seguros para sus cosechas. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002473nc.pdf 

 
El renacimiento del campesinado en México / Victor M. Toledo 

Durante la larga noche neoliberal de más de tres décadas, los ejidos y comunidades indígenas 
resistieron de mil maneras los embates depredadores del capital y del Estado, creando cientos 
de organizaciones de escalas comunitaria, municipal y regional para la defensa de los 
territorios, las prácticas comunales y la cultura rural. Con el gobierno de la 4T se operó un 
cambio radical en favor de los campesinos en cuatro frentes. El primero ha sido el conjunto de 
programas de la Sader encabezados por Producción para el Bienestar que dio un vuelco de 
apoyos hacia los pequeños (una a cinco hectáreas) y medianos (hasta 20 hectáreas) 
productores. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002275nc.pdf 

https://www.hoytamaulipas.net/notas/528324/Refuerzan-Agricultura-y-citricultores-acciones-para-combatir-plagas-y-enfermedades-en-citricos-principalmente-HLB.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528324/Refuerzan-Agricultura-y-citricultores-acciones-para-combatir-plagas-y-enfermedades-en-citricos-principalmente-HLB.html
https://acapulcotimes.com.mx/nacional/exhortan-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/24/exhortan-a-productores-a-regularizar-tramites-para-apoyo-de-cuota-energetica/
https://twitter.com/jrz3061/status/1650700804779638785
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1650579356731727884
https://twitter.com/InformaOriente/status/1650586632876072967
https://twitter.com/90gradosmx/status/1650587864554414088
https://twitter.com/angulosiete/status/1650632578448097282
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003419nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002473nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002275nc.pdf
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Michoacán se consolida como líder en exportaciones agrícolas 

Por tercer año consecutivo, Michoacán se ubicó como líder nacional en exportaciones 
agrícolas, rebasando a entidades como Sinaloa y Guanajuato, informó el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla. En conferencia, el secretario de Desarrollo Económico, Claudio Méndez 
Fernández, explicó que en el 2022 la entidad exportó 4,375 millones de dólares, lo que 
representó 27.8% del total del sector. También, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural firmó un convenio de colaboración con el Centro de Innovación y Desarrollo 

Agroalimentario de Michoacán, con la intención de certificar sus productos de acuerdo con las 
ofertas de servicios. El Economista, 36 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002141nc.pdf 

 
Estados / Sequía en Michoacán golpea las siembras de temporal 

Michoacán se enfrenta a una de las sequías más severas; la totalidad de su territorio presenta 
algún tipo de estiaje, lo que ya se refleja en la pérdida de cultivos de temporal, que calcula 
pérdidas de al menos 200 mil hectáreas para este año, informó la Secretaría de Agricultura 
estatal. De acuerdo con el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) 

en la entidad, Cuauhtémoc Ramírez Romero, señaló que 200 mil hectáreas de cultivo 
enfrentan riesgo de pérdida por la insuficiencia de precipitaciones y las elevadas temperaturas 
ambientales en este 2023. En 2022, nueve mil hectáreas resultaron afectadas a causa de las 
condiciones climáticas, de acuerdo con Sader estatal. 24 Horas, 10 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003246nc.pdf 

 
Sader prevé este año descenso en la producción de maíz blanco 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) prevé para este año una caída en 
la producción de maíz blanco y de frijol; en consecuencia, se espera un aumento en esas 
importaciones. Las expectativas agroalimentarias 2023 del Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (SIAP) estiman para este año la compra de 707 mil toneladas de 
maíz blanco, 7 por ciento más en la importación de ese grano del cual el país ha sido 
autosuficiente. Para el ciclo de mercado octubre 2022-septiembre 2023, el informe calcula una 
producción de 23.1 millones de toneladas, 1.8 menos que en el ciclo anterior, lo que obligará 
a incrementar la compra en el exterior. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001984nc.pdf 

 
Intermediarios elevan hasta 475% los alimentos: GCMA 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que la actividad agrícola, 
pecuaria y pesquera de México continúa su ruta de crecimiento. Al dar a conocer sus 
expectativas agroalimentarias 2023, la dependencia explicó que el resultado favorable del 
sector agroalimentario mexicano es destacable considerando la incidencia negativa de 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002141nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001984nc.pdf
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factores ambientales y económicos, que inhibieron el desempeño económico del país y otras 
naciones a lo largo del 2022. La Crónica, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023000604nc.pdf 

 
Confidencial / Segalmex sigue siendo un hoyo oscuro / Redacción 

Ahora sabemos que, además de señalarse un presunto quebranto por más de 15 mil millones 
de pesos, no cumple con los mínimos de transparencia. Y pese a todo su extitular Ignacio 
Ovalle, amigo del presidente, sigue protegido en un cargo menor en la Secretaría de 
Gobernación. Y no es el único protegido en esa dependencia. Publimetro, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023000873nc.pdf 

 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Nos congratulamos con el anuncio de implementar el programa #MasAgro en países de África 
este 2023, un referente de #México y el @CIMMYT para lograr sistemas productivos, 
incluyentes y resilientes, a favor de productores de pequeña escala de maíz, trigo y otros 
cultivos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1650585286924021760?cxt=HHwWgMC9qdikh-gtAAAA 

 
@vmva1950 
Participamos en el Consejo Directivo del  @CIMMYT, enfocado a la planeación de estrategias 
para el acceso a la innovación y tecnologías con mejores cultivos en granos básicos, con el fin 
de fortalecer la seguridad alimentaria en el país y a nivel global. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1650585284730404864?cxt=HHwWgIC-_cekh-gtAAAA 

 

DIARIO OFICIAL 
 
ACUERDO por el que se emite la Convocatoria para otorgar el Premio a la Pesca y Acuacultura 
Sustentables 2023. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686533&fecha=25/04/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Empujan iniciativas del Ejecutivo esta semana 

Para este martes, legisladores prevén votar una de las iniciativas presidenciales que más 
polémica generó desde su presentación en diciembre del año pasado: la Ley de Humanidades, 
Ciencia, Tecnología e Innovación. Las comisiones unidas de Educación y de Ciencia y 
Tecnología se comprometieron a realizar siete foros de parlamento abierto para escuchar e 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023000604nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023000873nc.pdf
https://twitter.com/vmva1950/status/1650585286924021760?cxt=HHwWgMC9qdikh-gtAAAA
https://twitter.com/vmva1950/status/1650585284730404864?cxt=HHwWgIC-_cekh-gtAAAA
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686533&fecha=25/04/2023#gsc.tab=0
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incluir la opinión de involucrados en el sector, de los cuales hasta ahora sólo se han realizado 
dos. Una quinta iniciativa propuesta por el mandatario federal, que se empujará el mismo día, 
será la que extingue la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y 
Pesquero. La Razón de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002622nc.pdf 

 
Bajo reserva/ Morena, con todo en aprobación de iniciativas presidenciales  

Tal y como se lo adelantamos en este espacio la semana pasada, en la Cámara de Diputados, 
la bancada de Morena y sus aliados metieron el acelerador para aprobar las iniciativas del 
Presidente. Primero avalaron la Ley Minera para endurecer las concesiones, así como la 
reforma para crear una aerolínea del Estado. Ayer pasó la reforma para endurecer el castigo 
a la tala ilegal y la llamada Ley Fentanilo. Nos adelantan que hoy van por las propuestas del 
Ejecutivo para desaparecer a la Financiera Rural, la reforma para que los impuestos a servicios 
hospedaje se destinen al Tren Maya, así como la polémica Ley en materia de Ciencia, 
Tecnología y Humanidades. El Universal, P2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002943nc.pdf 

 
Capitanes / Riesgo de financiamiento 

Los problemas de incumplimiento de pago y riesgo de financiamiento en los que varias 
Sofomes se encuentran con Financiera Nacional de Desarrollo (FND) se extendieron a las 
uniones de crédito. La que se sumó ahora a esta lista es la Unión de Crédito Agrícola del Mayo, 
de José Alan Domínguez. De acuerdo con la calificadora PCR Verum, Agrícola del Mayo 
presenta un adeudo total de 52 millones de pesos con FND, de los cuales, 16 millones de 
pesos son pagaderos en 2023. Agrícola del Mayo facilita el financiamiento a sus asociados a 
través de créditos de habilitación y avío, refaccionarios o préstamos simples. Actualmente 
cuenta con más de 350 socios, así como 95 acreditados enfocados principalmente al cultivo 
de trigo, cártamo, garbanzo, frijol y algodón. Reforma, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002891nc.pdf 
 
FIRA emitirá un nuevo bono de resiliencia por basta 3,500 mdp 
Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura (FIRA) se alista para lanzar al mercado 
una oferta para emitir bonos de resiliencia basados en el Plan Nacional de Desarrollo y los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de la ONU y con el que busca atraer recursos por hasta 
3,500 millones de pesos. La institución pública, que tiene como misión otorgar financiamiento 
para la producción primaria de los sectores agropecuario, forestal y pesquero en México, 
planea hacer la colocación de esta nueva clase de bonos temáticos en México el próximo 27 
de abril en la Bolsa Institucional de Valores (BIVA). El Economista, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002429nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002622nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002943nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002891nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002429nc.pdf
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Crisis de la Financiera Rural es resultado de malas decisiones y pésima operación, su 
desaparición traerá más problemas al campo 

La crítica situación de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario es el resultado de 
más de cuatro años de malas decisiones, de pésima operación y de un desmantelamiento de 
personal capaz, experimentado y con oficio y la extinción de este organismo como propone la 
actual administración sólo traerá problemas a un sector que ha sido golpeado año tras año y 
afectará las finanzas públicas ya erogadas en el campo, señaló el sector campesino del PRI. 
Hoy más que nunca, dijo, el campo mexicano requiere de verdaderos apoyos y no limosnas 
como las que se les está dando, lo cual ha provocado que la autosuficiencia alimentaria esté 
en riesgo y que los productos agropecuarios eleven sus precios. El Independiente 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001163nc.pdf 
 
Incumple México meta de ser autosuficiente en producción de fertilizantes 

México no ha logrado cumplir la meta de ser autosuficiente en la producción de fertilizantes 
pues en la actualidad mantiene la compra en el extranjero, la cual se encuentra al alza hasta 
en un 74%, reconocen fuentes gubernamentales. No obstante, la importación de fertilizantes 
al primer trimestre del 2023 aumentó 30.6% -en cuanto a volumen-, respecto a igual periodo 
del 2022, de acuerdo con un reporte del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Al 
respecto, el senador Alfredo Botello, secretario de la Tercera Comisión de Trabajo: Hacienda 
y Crédito Público y Agricultura, advirtió que esta situación de importar los fertilizantes puede 
empeorar pues algunos senadores de Morena impulsan una iniciativa para sacar del mercado 
los fertilizantes de carácter natural. El Independiente 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001096nc.pdf 

 
Cárcel y sanciones contra tala ilegal 
El panista Héctor Saúl Téllez Hernández, informó que se han identificado 122 zonas críticas, 
en donde hay tala clandestina, lavado y venta ilegal de madera, cambios de uso de suelo, 
incendios provocados y presencia del crimen organizado, esto de acuerdo con datos 
presentados por la propia Secretaría del Medio Ambiente. Dijo que desde que arrancó 
Sembrando Vida, en febrero de 2019, se reportó que para poder entrar al programa, algunos 
sembradores talaban los árboles de sus acahuales, como se conoce a los terrenos que en 
algún momento se usaron para la agricultura o la ganadería, pero que ahora tienen bosques o 
selvas en recuperación. Capital Estado de México, 9 / Reporte Índigo, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002973nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001774nc.pdf 
 

Actualizará el Inegi el índice de precios 
La Dirección General de Estadísticas Económicas del Inegi alista la consulta pública de 
actualización del Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) 2024. Graciela Márquez 
Colín, presidenta del Instituto, explicó que la consulta se efectuará en el periodo mayo-junio. 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001163nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001096nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002973nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001774nc.pdf
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Otro proyecto especial es la publicación de resultados del Censo Agropecuario 2023, cuyos 
datos oportunos se conocerán el 31 de mayo y los definitivos el 21 de noviembre. Reforma, 18, 
19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002937nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002909nc.pdf 

 
Desbalance / Inegi: más indicadores por venir 

Nos cuentan que el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), que encabeza 
Graciela Márquez, dará a conocer el 31 de mayo los resultados preliminares del Censo 
Agropecuario 2022, después de varios años en que no se había llevado a cabo por problemas 
presupuestales. Los datos permitirán tener una visión más completa sobre la situación de la 
actividad productiva en el campo durante la pandemia, nos explican. Adirionalmente, en los 
próximos meses el instituto prepara el lanzamiento de la Graciela Encuesta Nacional para el 
Sistema de Cuidados, la En- Márquez cuesta Nacional de Trabajo Infantil, así como la 
Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares, la cual servirá de base para el cálculo 
de la población en situación de pobreza, que cada dos años lleva a cabo el Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social. El Universal, P22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003350nc.pdf 

 
Inversiones/ Empresa avícola  

Bachoco se deslista en Estados Unidos La productora avícola Industrias Bachoco, que preside 
Javier R. Bours, logró el desliste de sus American Depositary Receipts de la Bolsa de Nueva 
York, luego de que presentó la forma 15F ante la Comisión de Valores de Estados Unidos para 
suspender inmediatamente sus obligaciones de reporte y por tanto ya no presentar un informe 
a la SEC. Milenio Diario,  18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001700nc.pdf 
 

Día Hábil / La salud del presidente es un asunto de seguridad nacional /Alberto Montoya 
Comercializar productos de sembrando vida Comercialización mediante redes de valor es la 
estrategia del subsecretario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría del 
Bienestar, Hugo Raúl Paulín Hernández. El objetivo es dar salida a los productos de las 
parcelas del programa Sembrando Vicia Son tres líneas de acción: proyectos productivos de 
valor agregado, esquemas de comercialización justos y vinculaciones estratégicas. Y los 
productos son, principalmente, achiote, cacao, café, maguey, miel, nopal y plátano, por ser los 
cultivos con mayor volumen. Ovaciones, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002697nc.pdf 

 
Logra Tetelco, en Tláhuac, ser el primer pueblo libre de agroquímicos 

Este pueblo ubicado en el sur de la Ciudad de México, en la alcaldía Tláhuac, es casi un 
paraíso ecológico al convertirse en el primer pueblo libre de agroquímicos. 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002937nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003350nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001700nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002697nc.pdf
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El histórico logro es resultado del compromiso de los productores para adoptar prácticas 
sustentables en 410 de las 500 hectáreas con vocación agrícola que posee su comunidad, 
señaló la Comisión de Recursos Naturales y Desarrollo Rural (Corenadr). La Jornada, 27 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002537nc.pdf 

 
Reafirman el compromiso con la sustentabilidad en sus cosechas 
La Conagua estima que más del 70 por ciento del agua de uso humano se utiliza en la 
agricultura, pero una buena parte de ella se desperdicia por la evaporación, la infiltración o la 
falta de tecnificación en el riego. Por tal motivo, Heineken México decidió tomar acciones para 
hacer sustentable la producción de su cebada y beneficiar a los productores de la misma. De 
la mano de especialistas, la cervecera delineó varias líneas de acción para conseguir una 
agricultura sostenible: cuidar que la cebada sea un cultivo rentable para sus productores; 
asegurar que la semilla que se siembra sea de la más alta calidad. Milenio, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001717nc.pdf 

 

PESCA/ACUACULTURA 
 
Abandonan comunidad que acabó bajo el mar 
La colonia El Bosque en Centla, Tabasco, es una de las zonas del país en riesgo inminente de 
desaparecer por el calentamiento global: de una forma voraz, el mar ha reclamado este 
espacio, arrasando más de 50 viviendas y dejando solo una calle donde 15 familias resisten, 
pero listas para el momento en que tengan que irse. La pesca no es más un modo de vivir para 
ellos, debido a que resulta muy riesgoso salir a mar abierto a tratar de conseguir el sustento 
para sus familias; de lo poco con lo que logran sostenerse es de la venta de animales de 
traspatio que comercian en el mercado de Frontera. Milenio, PP 1 / Milenio Edomex, 17 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001499nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001626nc.pdf 

 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Ricos y Poderosos / Un tren llamado nearshoring / Marco A. Mares 

Independientemente de las consultas en torno a la energía, el maíz transgénico, la ley minera 
de México, el etiquetado cárnico de EU, y el panel de solución de controversias que le ganaron 
Canadá y México a EU, hay señales evidentes de que tales conflictos serán, en el tiempo, 
capítulos circunstanciales. Al final, lo que va a prevalecer, es la integración comercial, de 
manufactura y de logística entre las tres naciones. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002443nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002537nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001717nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001499nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001626nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002443nc.pdf
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ABASTO/PRECIOS 
 
Baja inflación hasta 6.24%, su mejor nivel desde 2021 

De esta forma, toca su nivel más bajo desde octubre de 2021 y Eiga su sexta quincena al hilo 
a la baja La tasa de Inflación general bajó en la primera quincena de abril hasta el 6,24 %, 
gracias a la caída de precios de energéticos y agropecuarios, informó el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). En los primeros días del mes, los productos y servicios que 
registraron mayor descenso de precios y dieron un respiro a la inflación fueron la electricidad, 
por el inicio de los descuentos de verano en las tarifas eléctricas; el gas doméstico LP; pero 
también el transporte aéreo, servicios turísticos en paquete; el jitomate, el pepino, el chile 
serrano, plátanos, tomate verde y carne de cerdo. Mientras que los que observaron un mayor 
incremento de precios fueron desde la tortilla, la naranja, el limón y el pollo, gasolina de bajo 
octanaje; loncherías, fondas, torterías y taquerías, así como vivienda propia. Ovaciones, Aida 
Ramírez,  P1 / Heraldo Estado de México,  P10 / Excélsior, P.p.1 / 24 Horas, P.p.1 / La Razón de México, 
Ivonne Martínez,  P1, 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002706nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001750nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003265nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003178nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002545nc.pdf 
 
Reciben grano a $6 mil por tonelada en dos centros de acopio en Nayarit 
Con un precio de referencia de 6 mil pesos por tonelada, ayer se inició la recepción del sorgo 
en dos centros de acopio, instalados en los municipios de Tecuala y Rosamorada, informó 
Antonio Huerta Estrada, dirigente de los productores del grano en Nayarit. Indicó que el 
acuerdo lo tomaron los agricultores en asamblea con el propósito de evitar que los 
intermediarios y acaparadores, conocidos como coyotes, lo sigan pagando a "precios 
castigados" de entre 4.80 y 5.60 pesos por kilogramo. Precisó que el precio justo para la 
tonelada de sorgo debería ser de al menos 7 mil pesos, cantidad con la que podrían solventar 
sus gastos de 32 mil pesos por hectárea, "sin contar trilla ni acarreo", con una producción 
promedio de seis toneladas. La Jornada, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002478nc.pdf 
 
Abundantes cosechas de Brasil afectan a EU 

Los futuros del maíz en la Bolsa de Chicago tocaron el lunes mínimos de ocho meses después 
de que el gobierno anunció que China canceló algunas compras de suministros 
estadounidenses del cereal. Las cancelaciones, que también pesaron sobre los futuros del 
trigo y la soya, pusieron de relieve la preocupación por la débil demanda de exportaciones 
agrícolas estadounidenses debido a las masivas cosechas en Brasil. Los exportadores 
privados informaron que los compradores chinos cancelaron compras por 327 mil toneladas 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002706nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001750nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003265nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003178nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002545nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002478nc.pdf
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de maíz, según un reporte del lunes del Departamento de Agricultura estadounidense. La 
Jornada, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002441nc.pdf 

 
Entrevista / Nivel de la inflación actual permite considerar que llegamos a la tasa terminal 
Está cediendo presión externa. El banquero central evidenció que ya están cediendo las 
presiones inflacionarias mundiales que perjudicaron a México desde fines del 2020. Se apoyó 
en los precios de los commodities del Fondo Monetario Internacional (FMI); el índice de precios 
de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO); así 
como el indicador de presiones de las cadenas globales que hace la Fed de Nueva York y el 
costo de los fletes marítimos, entre otros indicadores, para confirmar que la presión global ha 
empezado a ceder y va a dejar de alimentar a la inflación que ha perjudicado a México. El 
Economista, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002080nc.pdf 

 

ALIMENTACIÓN  
 
Causa sobreproducción desperdicio de alimentos 
El desperdicio tanto de alimentos como de los recursos naturales y humanos para su 
producción se debe generalmente a la especulación de la demanda y la consecuente 
sobreproducción. "Gran parte del desperdicio de alimentos se da porque no hay una sincronía 
entre la demanda y la producción y en muchas ocasiones hay especulación. "Los agricultores 
tienen sus propios hábitos de producción y apuestan muchas veces a que otra región enfrente 
dificultades para abastecer. 
Pero una sobreproducción lo que más genera es desperdicio", comentó Manolo Reyes, 
vicepresidente sénior de Retail y Canales Alternativos de Produce Pay, en entrevista Ante ello, 
la empresa creó un marketplace donde vende directamente mercancía de diversos agricultores 
latinoamericanos a las cadenas minoristas de la región, principalmente. Reforma, 23 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003014nc.pdf 

 

CONTINGENCIA  
 
Advierte PNUMA de peor sequía en 40 años 
Susan Gardner, directora de la División de Ecosistemas del Programa para el Medio Ambiente 
de la Organización de las Naciones Unidas (PNUMA), comenta que una triple crisis que vive 
el planeta, la cual está conformada por la interconexión de tres fenómenos: el cambio climático, 
la contaminación y la pérdida de la biodiversidad. "Esas son las tres crisis planetarias que 
existen actualmente, por lo que es muy importante que tomemos medidas ahora. Tenemos los 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002441nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002080nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023003014nc.pdf
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próximos siete años para cumplir los Objetivos de Desarrollo Sostenible, pero también para 
cumplir los compromisos del Acuerdo de París", dice la especialista. 
En ese sentido, alerta que si no se aplican medidas para reducir las emisiones de gases de 
efecto invernadero a tiempo, se podría reducir el potencial productivo de los paisajes para 
cultivo y su agricultura de 40% a 70%. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002914nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Ministra Ortiz mantiene al INAI congelado 

La ministra Loretta Ortiz Ahlf negó al Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (Inai) una suspensión para que su pleno pueda 
sesionar con sólo cuatro comisionados, por lo que el órgano autónomo se mantendrá 
inoperante. Ortiz Ahlf admitió a trámite la controversia constitucional promovida por el Inai, sin 
embargo, no otorgó la suspensión solicitada, por lo que el organismo queda imposibilitado para 
sesionar y resolver recursos de revisión, por lo menos hasta que la Corte decida sobre el juicio 
constitucional. Excélsior, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002786nc.pdf 

  
Admiten 45 millones de recetas sin surtir 
Con todo y las órdenes de que no se prescriban los medicamentos que no tienen disponibles 
en farmacias del IMSS, el Gobierno federal admite que ha dejado sin surtir casi 45 millones de 
recetas en el sector público durante este sexenio. En medio de reiteradas negaciones de 
desabasto de medicamentos y acusaciones de que se trata de una "campaña mediática", el 
Gobierno tiene registro oficial de un aumento anual de recetas sin surtir. Las cifras oficiales, 
difundidas en la conferencia del Presidente Andrés Manuel López Obrador el pasado 
miércoles, supuestamente para desmentir los datos publicados por REFORMA, confirman que 
desde 2018 suman 44 millones 923 mil 349 recetas sin surtir. Reforma, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002698nc.pdf 

 
Hacienda: la demanda interna, el pilar de la recuperación 
En los círculos económicos discurren "historias" sobre el desempeño de la actividad en México 
durante la actual administración que no tienen eco en los datos, como que la inversión privada 
está contenida o que la aplicación de recursos públicos está concentrada en "elefantes 
blancos", refutó Rogelio Ramírez de la O, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). El funcionario consideró que "hay un cambio de fondo" en la forma de diseñar e 
implementar política pública, que está orientado a un modelo de producción con mayor 
dependencia de la demanda interna. La Jornada, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023001953nc.pdf 
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Después de la tragedia. Garduño endurece controles 

Tras la muerte de 40 personas en un incendio en la estación migratoria de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, el comisionado del Instituto Nacional de Migración, Francisco Garduño, alista el 
endurecimiento de los controles de evaluación y confianza de su personal. En un anteproyecto 
en poder de EL UNIVERSAL y que fue enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria, 
se determina que, sin excepción alguna, quedarán sujetos a las evaluaciones del proceso de 
certificación quienes aspiren a ocupar una plaza, celebren un contrato de prestación de 
servicios profesionales por honorarios y los funcionarios en activo. El Universal, PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023002826nc.pdf 

 

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES 
 
CCC Realizará Jornada Nacional de Lucha: Max Correa Hernández 

La Central Campesina Cardenista (CCC) anunció que a partir del próximo 8 de agosto iniciará 
una jornada nacional de lucha para reivindicar la solución a los conflictos agrarios, impulsar 
una nueva política agrarista para la Cuarta Transformación, e incidir en la transición de la 
próxima elección presidencial. Asimismo, durante las movilizaciones se señalarán a los 
servidores públicos que están en contra de la transformación y de las justas demandas de los 
campesinos y campesinas. Correa Hernández, explicó que la nueva situación del campo y los 
campesinos se ha transformado en los últimos cuatro años, incluidas las organizaciones 
campesinas en su quehacer y su forma de interlocución con el gobierno de México. La Calle 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_25042023/25042023000913nc.pdf 
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OJALÁ que Andrés Manuel López Obrador no haya
visto la mañanera de ayer, porque seguramente ahora
sí le dio un soponcio. Y es que Adán Augusto López
nomás no pudo mantener el rating del show matutino.
DE HECHO; el secretario de Gobernación tuvo que
literalmente llenar de invitados la conferencia
de prensa, por lo que también tomaron el micrófono
Ricardo Sheffield, de Profeco; Javier May, de
Fonatur; María Luisa Albores, de Semarnat; Ariadna
Montiel, de Bienestar, y Diego Prieto, del INAH.
Y no invitaron a Chabelo porque ya falleció. Pese al
elenco estelar, la mañanera duró "apenas" una hora
con 45 minutos.

DA LA IMPRESIÓN de que el secretario de Goberna
ción tenía la encomienda de ocupar el tiempo, pero
sin tocar a fondo el tema más importante: el misterioso
estado de salud del presidente de México.
Por más que en la 4T les baste una palabra de AMLO
para santiguarse, la República requiere algo más
concreto. Después de 36 horas del ¿desvanecimiento?,
¿infarto?, ¿simple malestar? del mandatario, el gobier
no federal seguía anoche sin dar una explicación clara.
Mucho menos un parte médico. ¡Qué necesidad
de andar alimentando rumores!

UN AÑO, nueve meses y 12 días se tardó Jesús Seade
en presentarle sus cartas credenciales a Xi Jinping,
tras haber sido ratificado por el Senado como embaja
dor ante el gobierno de China, en el muy lejano 13

de julio de 2021. Se nota que las relaciones diplomáti
cas con la 4T son prioritarias'para Beijing. Se tardan
un poquito más... ¡y se acaba el sexenio!

• • •

¿LA INFLACIÓN se está comiendo sus ahorros? No
sufra más: invierta en bardas. El mercado de bardas
en la Ciudad de México ha tenido un alza que ya la
quisieran las acciones de Tesla. Y no es para menos,
pues prácticamente todos los aspirantes a la Jefatura
de Gobierno andan tapizando las bardas de la capital
con su nombre. De ahí que ya hay bardas de las more
nistas Rosa Icela Rodríguez y Clara Bragada; de los
panistas Lía Limón y Santiago Taboada; del priista
Adrián Rubalcava; y de los perredistas Víctor Hugo
Lobo y Luis Espinosa Cházaro. A todos ellos se suma
José Luis Rodríguez quien ya anda brocha en mano
buscando bardas para pintar su nombre en Magdalena
Contreras.

SEGÚN Claudia Sheinbaum la gente está orando
por AMLO, pero la realidad es que no lo necesita.
El Presidente está en muy buenas manos: lo internaron
en una clínica del Insabi que no está terminada ni tie
ne equipo, pero ya fue inaugurada; su cardiólogo tiene
10 por ciento experiencia, pero eso sí, 90 por ciento de
honestidad; la receta se la va a surtir el IMSS en unos
3 meses; lo atienden médicos cubanos que son super
visados por Hugo LópezGatell y le quieren adminis
trar la vacuna "Patria" del Conacyt. ¡Ni en Dinamarca!
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El contagio de AMLO
la naturaleza aborrece un vacío"

Atribuido a Aristóteles

El Presidente tiene Covid por ter
cera vez. La pandemia no ha
terminado, aunque sus muertes

han disminuido, y el Presidente tiene
mucho contacto con lá gente Aun así,
el contagio obliga a reflexionar sobre
varios temas.

Ayer el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, negó en la ma
ñanera que el Presidente haya sufrido
un desvanecimiento o un infarto. "No
hay nada de eso. Eso quisieran, pero
goza de cabal salud... Las especulacio
nes son producto de las malquerencias
de algunos". En realidad, las especula
ciones son producto de los vacíos de
información.

Este domingo 24 a las 12:10 el
reportero Joaquín Chan Camaal del
Diario de Yucatán reportó "versiones
de que el presidente... sufrió un des
vanecimiento durante su visita a Mé
rida". AMLO canceló una reunión
con el gobernador Mauricio Vila pro
gramada entre 10 y 11 de la mañana
Chan Camaal afirmó que "un avión
de la Fuerza Aérea Mexicana (FAM)
lo trasladó a la Ciudad de México a
las 10 de la mañana". En redes socia
les empezó a circular el rumor de que
había sufrido un infarto. El Universal
publicó a las 13:10 un desmentido de
Jesús Ramírez Cuevas, coordinador de
comunicación de la Presidencia, quien
dijo que el mandatario estaba bien y
continuaba su gira. A las 14:57 Chan

Camaal publicó que el Presidente "ha
bría sufrido un infarto o una compli
cación cardiaca". A las 15:32 el Presi
dente emitió el tweet que decía: "Ni
modo amigas y amigos: salí positivo
a COVID19. No es grave. Mi corazón
está al 100...".

Quizá Ramírez no sabía qué esta
ba'sucediendo, pero una buena infor
mación habría servido para acallar los
rumores. Fuera del tweet del Presiden
te, no hubo información oficial hasta
la mañanera de este 24, en que Adán
Augusto atacó al Diario de Yucatán:
"Es una absoluta mentira. No será la
primera vez ni la última, seguramente,
que miente el Diario de Yucatán". La
verdad es que con todo el tiempo que
transcurrió entre los hechos y la infor
mación sorprende que no haya habido
más rumores.

¿Debe un gobierno revelar infor
mación sobre la salud de un Presi
dente? Casi todo el mundo dice que
sí, pero incluso en países con gran
transparencia los problemas de salud
de un mandatario suelen mantenerse
en secreto. Washington ocultó las en
fermedades de Franklin D. Roosevelt,
John F. Kennedy y Ronald Reagan, y
al parecer ha hecho lo mismo con Joe
Biden. Un Presidente es, por supues
to, una persona con derecho a la pri
vacidad sobre su información perso
nal, y no hay nada más personal que
la salud; pero, además, la salud de un
Presidente puede ser tema de seguri
dad nacional.

López Obrador no es el único
mexicano contagiado de Covid. Tan

solo el 22 de abril hubo 1,915 nuevos
casos reportados. En Estados Unidos
se recomienda ya la aplicación de un
refuerzo de la vacuna bivalente, que
en México ni siquiera se ha aplicado.
El gobierno, de hecho, prohibe la im
portación de vacunas por privados y
solo aplica la Abdala, cubana, que ca
rece de aprobación internacional. La
importación y aplicación por privados
de antivirales eficaces, el paxlovid, el
remdesivir y el molnupiravit, también
están prohibidas. El Presidente tie
ne sin duda tiene acceso a estos, pe
ro no la mayoría de los pacientes. Es
muy injusto.

El caso del nuevo Covid de AMLO
lleva a varias conclusiones. La primera
es que la enfermedad no ha desapare
cido. México, cón uno de los peores
desempeños ante la: pandemia, sigue
cometiendo errores, como las restric
ciones a las vacunas y antivirales. Por
otra parte, se confirma que la falta de
información genera rumores. La na
turaleza aborrece los vacíos; si no hay
información oficial, el vacío lo llenan
las especulaciones.

• RECETAR
Comenta Francisco Moreno Sánchez,
un médico respetado, que pidió a un
funcionario gubernamental remdesi
vir intravenoso para un paciente en
un hospital privado. La respuesta fue:
"Hasta que no lo aprendas a recetar no
te lo vamos a dar". No solo son crue
les con los pacientes, también son
arrogantes.
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No funcionan
los abrazos
Estamos cayendo
en ¡a normalización
de la violencia.

Tenemos más de 2 mil

500 homicidios al mes,
los secuestros y
desapariciones siguen
en niveles muy altos
y ahora, debido al no pago
de extorsiones es cada vez
más frecuente escuchar

noticias de que se incendian
comercios en diferentes

lugares de la República.
Las noticias nos hablan

también de asaltos

en las carreteras y de ciudades
Con una muy alta percepción
de inseguridad.

Los abrazos no han
funcionado.
Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Nos visitó Diosito en el rancho del Potrero.

Llegó en forma de lluvia.

No fue una lluvia torrencial. Ésas,
las que inundan las labores, y doblan hasta
el suelo las espigas, y arrasan los caminos,
no son lluvias de Dios. Las manda

el enemigo malo. Las lluvias santas
son las silenciosas, las mansas,
las humildes, las que caen lentamente
como una suave bendición.

En este momento oigo sonar esta lluvia
en el techo de la casa. Es un murmullo

caricioso. Me alegra el alma, y le lava
las inquietudes que traje de la ciudad.

Una vez le pregunté al viejo cuidador
del rancho:

Don Abundio: ¿cree usted en Dios?
Me contestó él:

Sí. Sobre todo .cuando llueve.

Ahora, por favor, no me hagan ruido.

Estoy leyendo el evangelio de la lluvia.

¡Hasta mañana!..
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Opacidad...
El problema del mentiroso es

que nadie le cree cuando dice
la verdad. Don Hortero, em

pleado de oficina, era apasionado ju
gador de dominó. Muchos adeptos
tiene ese juego. Recuerdo entre ellos
a un cura de pueblo que acostumbra
ba jugarlo en la cantina del lugar. Un
día faltó su compañero, y le pidió a un
muchacho que bebía en la barra su
cerveza que le hiciera el cuarto. "No
conozco bien el juego, padre" se dis
culpó el joven. "Es muy fácil adujo
el sacerdote. Además tú y yo vamos
de compañeros. Lo harás bien". No lo
hizo bien el invitado. Tantos y tan cra
sos errores cometió que los adversa
rios del cura le pusieron una zapate
ría de ordago. Y se jugaba dinero, para
colmo. El joven se disculpó, apenado:
"Perdóneme, padre. Yo le dije que no
conocía bien el juego". "Mira, cabrón
le contestó el presbítero, irritado.
En la iglesia te perdono, porque ésa es
mi obligación, pero aquí vas a chingar
a tu madre por pendejo". Sin embar
go, no es ésta la historia que me ocu
pa, sino la de don Hortero. Fanático
también del dominó, llegaba tarde a
su casa con frecuencia por jugar con
sus amigos, lo cual encalabrinaba a
su mujer. Sucedió que don Hortero
cortejaba con asiduidad a cierta lin
da compañera de trabajo, y una tarde

ella se mostró dispuesta finalmente a
aceptar sus solicitaciones. "La mujer
y la gata, de quien la trata". Así decía
un misógino refrán, de seguro hecho
por hombre. Juntos fueron al Motel
Kamawa, y en la habitación número
210 se entregaron a eróticos deliquios
que no son para ser dichos, sino ima
ginados. Tres veces consumó el acto
don Hortero. ("¿Por qué tan pocas?"
pregunta con extrañeza un lector
que suele beber las miríficas aguas
de Saltillo). Eso duró hasta cerca de
la medianoche, de modo que cuando
el casquivano señor llegó a su casa el
reloj marcaba ya la una de la maña
na Como es de suponerse la esposa
de don Hortero estaba hecha una fu
ria "¿Por qué llegas a esta hora?" le
preguntó, iracunda, a su marido. Éste,
ufano y orgulloso, decidió responder
con la verdad. Le dijo: "Cortejaba yo
a cierta linda compañera de traba
jo. Ella aceptó por fin mis solicita
ciones, y juntos fuimos al Motel Ka
mawa En la habitación número 210
nos entregamos a eróticos deliquios
que no son para ser dichos, sino ima
ginados. Tres veces consumé el acto".
"¡Mentiroso! rebufó la esposa. ¡Se
guramente estabas jugando al domi
nó con tus amigotes!"... No mentirá
quien diga que el señor López Obra
dor es el Presidente más mentiro

so que México ha tenido desde los
tiempos, remotos ya, de Acamapixt
li. Hay quienes han llevado el regis
tro de sus mentiras, y aseguran que
son más numerosas que las estrellas
del cielo, los granos de arena del de
sierto o las gotas de agua del undoso
mar. Por eso nadie le cree ahora que
dice haber contraído el Covid por vez
tercera y se echan a rodar toda suer
te de especulaciones sobre su estado
de salud. Opaco es el régimen de la
4T, por no decir que turbio. Cierta
mente la transparencia no es una de
sus características. De ahí esas elu
cubraciones. Por el bien de la Repú
blica yj?or los buenos sentimientos
que mis* padres me inculcaron, deseo
que la salud de don Andrés Manuel.
sea buena, y que pronto lo veamos
de nuevo en su comparecencia ma
tutina Lo extrañamos, la verdad sea
dicha Y, a la manera de los adictos a
una droga extrañamos la dosis dia
ria de mentiras que nos administra..
"Fui bueno le dijo aquel pescador a
San Pedro al llegar a las puertas del
Cielo. Marido fiel, hombre traba
jador...". Lo interrumpió el apóstol:
"Eres un mentiroso. Engañabas a tu
mujer, y no hubo mayor güevón que
tú". "Perdona mis mentiras, San Pe
drito suplicó el sujeto. Tú también
fuiste pescador"... FIN.

Fecha: 25/04/2023

Página: 11

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 61,476

Página 19 de 179 Índice



EL CAMBIO climático
hace que se adelanten
estaciones y hasta
años completos,
por ejemplo,
¡el de Hidalgo!
AL RITMO de'chin

chin el que deje algo",
cuentan que en la
Auditoria Superior de
la Ciudad de México
están decididos
a desaparecer hasta
las plazas.
SEGÚN ESTO, Edwin

Meráx está solicitando
a varios sus renuncias.

Y SÓLO les ha dicho
que el organismo
no cuenta con

presupuesto para
pagar liquidaciones
conforme a la ley,
por lo que es mejor
que parezca que ellos
se van... aunque en
realidad los estén
echando.

HASTA HA llegado a
mencionar que es una

instrucción de la Jefa

de... perdón, perdón,
por la indiscreción...
que es una orden
superior.
SI ESTO último no es

así, mal por él, y si sí,
¡peor por todos!

• • •

LOS POLITICOS que
andaban considerando

ir a la Marcha por
el Orgullo LGBT+
con una cubeta para
acarrear agua para su

molino preelectoral,
tendrán que pensarlo
dos veces.

COMO POCOS
años, cuentan que
este año será una
concentración con

tanta protesta como
alegoría.
DE ESAS donde no
les va nada bien a los
aliados de ocasión.
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El agua siempre gana
La vida nos ha enseñado a respetar al agua,
nunca intentar controlarla; comportarnos
siempre amable con ella y ella será amable
con nosotros. El agua es celosa, no la enfu
rezcas tratando de contenerla y menos aún
de manipularla, ni la desprecies abusando
de ella; siempre responderá y no lo hará
para complacer.

La humanidad ha visto al agua como
factor de vida y la ha imaginado en lo que
sería el fin del mundo. En la Grecia Anti
gua, el filósofo preSocrático Tales postula
ba que el agua es el principio de todas las
cosas. Anaximandro, quien propuso que
los primeros animales surgieron del agua
y pasaron a la Tierra, veía el fin del mun
do asociado a la falta de agua, postulando
un descenso de las aguas que dejarían un
mundo seco, estéril y sin vida. Jenófanes,
por el contrario, al observar conchas mari
nas lejos del mar, argumentó que el mundo
sería destruido por el agua como ya había
sucedido en el pasado.

En todas las sociedades, el agua en
mesura ha sido el determinante de la vida;
carencia o exceso de agua han destruido la
vida El agua es suave para ofrecer vida
y puede ser cruel para ahogarla

Nuestro planeta es abierto en términos
de energía, pero cerrado en términos de
materia y agua; la cantidad de agua hoy es
la misma que había en su formación. Lo que
bebo hoy quizás paso por las entrañas de
un dinosaurio, germinó plantas, refrescó
a Gengis Kan y fue parte de un proceso
de manufactura

El ciclo del agua es un movimiento
continuo en la atmósfera y un sistema
complejo en la superficie y bajo tierra El
agua líquida se evapora y condensa pa
ra formar nubes; se precipita de nuevo a la
tierra en forma de lluvia y nieve. Por el ca
lor, como vapor se mueve en la atmósfera,
en forma líquida fluye en la superficie de
la tierra se infiltra hacia el suelo y se mue
ve a través de ríos subterráneos; esta agua

se absorbe por las plantas y se evapora a la
atmósfera en un ciclo continuo de gran fra
gilidad. El agua es sujeto de magnetismo:
cuando la Luna se acerca a la Tierra atrae
al agua y forma mareas.

Las civilizaciones se formaron junto al
agua y dominarla era esencial en la estruc
tura de poder; la carencia de agua origina
grandes migraciones y su control ha sido
fuente de conflicto entre países. La apro
piación humana del agua ha sido tomarla

en aquellos ciclos donde podía intervenir,
sin resolver las alteraciones que origina;
el agua responde según se afecta el ciclo
natural y lo hace a través de eventos
extremos como sequías e inundaciones,
con efectos acentuados e incertidumbre
por el cambio climático.

Cuando consideramos el abasto a la Ciu
dad de México, sus usos y consumo, la pre
gunta debería ser ¿qué quiere el agua ?, ¿cuál
es su naturaleza?, ¿cómo debemos aprove
charla en nuestro beneficio y cómo debe
comportarse la sociedad? Es irracional
pensar que tomar agua de ríos y extraerla
de pozos, sin considerar los ciclos de agua,
permitirá un abasto permanente; agregando
que con el cambio climático los patrones
de lluvia son erráticos.

No es qué cosa queremos del agua si
no cómo es que se comporta el agua y cómo
la usamos en nuestro beneficio. El agua no
es un problema de la Ciudad de México, la
Ciudad ha sido por siglos y es hoy un pro
blema para el gran ciclo del agua en el Valle
de México; reflejo de la ausencia histórica
de la visión regional del agua en la Cuenca
de México y el Altiplano.

El funcionamiento de la Ciudad de
México altera de manera radical los ciclos
del agua en la región que domina; en una
actitud que parecería suicida en su manejo
ignora procesos de capturatransportecon
sumotratamientoreúso del agua La políti
ca de Gobierno es acceder a nuevas fuentes
de abastecimiento, agotando las existentes
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y cimentando conflictos políticos con
regiones vecinas; no se busca acercarnos
a un ciclo cerrado donde se dependa
cada día menos de los procesos naturales
del agua. Es necesario reflexionar si es
que debemos domesticar al agua para
utilizarla como hacemos actualmente,
o debemos ser adiestrados por los ciclos
y comportamiento del agua para obtener
sus beneficios.

La obsesión por el control político oscu

rece el verdadero y necesario debate sobre
el futuro del País y de la Ciudad; se evade
enfrentar el reto del agua, pues implica
grandes inversiones, costos políticos y com
promisos amalaos para la sociedad. Los
efectos negativos del agua afectan con ma
yor intensidad a los pobres, pero el agua es
democrática y afectará pronto a todos; cuan
do el agua se nos escurre entre las manos se
deja el problema a los que vendrán después.

•CIUDADANO
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El embalador al que tuvieron
haciendo cola 19 meses
::::: Nos comentan que el que ayer salió del
marasmo político fue Jesús Seade Kuri,
quien un año y siete meses después de su
nombramiento, por fin, pudo entregar al pre
sidente de la República Popular de China, Xi

Jinping, sus cartas creden
ciales como embajador de
México ante esa nación.E2¡" Nos dicen que hay gran in

¦ | teres en el trabajo diplomá
| tico de Seade, luego de que

el mandatario mexicano le

envió una carta al presiden
/ te Jinping en la que pide su
Jesús ayuda para contener el fla
Seade gelo del fentanilo. Sin em

bargo, nos hacen ver, si la
respuesta oficial a la carta que AMLO envió
toma la misma ruta que la de las cartas cre
denciales, la respuesta llegara cuando el presi
dente López Obrador esté ya en su finca de
Palenque, encerrado a piedra y lodo, y alejado
completamente de la política y la vida pública
como ha prometida Ojalá que para entregarle
la repuesta no formen a don Jesús en la mis
ma cola de las cartas credenciales.

#GuerraDeBardas
::::: La jefa de gobierno de la Ciudad de Méxi
oo, Claudia Shelnbauni, criticó a los alcaldes
panistas que han empezado a promocionarse
en bardas y espectaculares en la ciudad, sin
que aún sea tiempo de campañas electorales;
llamó a la ciudadanía a denunciar estas prác
ticas ilegales. Sin embargo, nos hacen ver que,
si los ciudadanos le toman la palabra, varios
miembros de su partido podrían salir también
denunciados, incluyendo ella misma, y el de
una que otra aspirante a la jefatura de Gobier
no de la CDMX. Los aspirantes morenistas
han dicho que ellos no las han mandado a
pintar, mismo argumento que ahora podrían
esgrimir los panistas. El hecho, nos dioen, es
que la pelea por el 2024 está muy adelantada
y hay una #GuerraDeBardas

Lo bueno es que se ¡Dan a rendir
cuentas en materia üe seguridad
::::: Muy cuesta arriba se ve la posibilidad de
que se logre que la comparecencia de los titu
lares del gabinete de Seguridad se reprograme
para esta semana. La reunión en el Senado es
taba prevista para este lunes, pero resulta que
los secretarios de Seguridad y Marina viajaron
a Washington, por lo que el encuentro se pos
puso. Nos comentan que los legisladores del
grupo radical de Morena harán hasta lo impo
sible para que no se concrete la comparecen
cia de los funcionarios federales en esta últi

ma semana del periodo ordinario de sesiones
en el Congreso de la Unión. Lo bueno es que
cuando se aprobó la autorización para que las
fuerzas armadas permanezcan en las calles
realizando labores de seguridad pública el go
bierno prometió que de manera regular acudi
rían ante el Poder Legislativo a rendir cuentas.

Morena, con todo en aprobación
de iniciativas presidenciales
::::: Tal y como se lo adelantamos en este es
pacio la semana pasada, en la Cámara de Di
putados, la bancada de Morena y sus aliados
metieron el acelerador piara aprobar las inicia
tivas del Presidente. Primero avalaron la Ley
Minera para endurecer las concesiones, así
oomo la reforma para crear una aerolínea del
Estado. Ayer pasó la reforma para endurecer
el castigo a la tala ilegal y la llamada Ley Fen
tanilo. Nos adelantan que hoy van por las
propuestas del Ejecutivo para desparecer a la
Financiera Rural, la reforma para que los im
puestos a servicios hospedaje se destinen al
Tren Maya, asi como la polémica Ley en ma
teria de Ciencia, Tecnologia y Humanidades.
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Ahora senadores le piden
cambiar nombre al Zócalo
::::: No. No sólo los legisladores capitalinos, en
medio del rezago, tuvieron espacio para pedir
que se cambiara el nombre de la estación del
Metro Indios Vendes. Ayer se les sumaron los

senadores de la República,
pues, en la Comisión de Go
bernación avalaron un ex

horto al gobierno de Clau
dia Sheinbaum para que la
Plaza de la Constitución
cambie de nombre, y sea
conocida como Plaza de la
Constitución de los Estados
Unidos Mexicanos de 1824.

Más allá de si esta propues
ta, de la morenista Ménica

Fernández Balboa, será revisada, parece que
los senadores no tienen asuntos más impor
tantes que atender. De cualquier modo, y se
llame como se llame, para todos, esa plaza es
y seguirá siendo el Zócalo.

Semana difícil
para diputados panístas
::::: Nos cuentan que siguen los problemas pa
ra los diputados locales del PAN, pues hoy se
prevé una sesión complicada en el Congreso
capitalino ya que Morena les recordara la de
tención del exlegislador Christian Von Roe
hrich y solicitara una Comisión Especial para
investigar el llamado Cártel Inmobiliario. Pero
nos aseguran, legisladores guindas preparan
una denuncia penal por amenazas, discrimi
nación y lo que se acumule contra Ángel Ri
mak Eguren Cornejo, adscrito a la Junta de
Coordinación Política, quien durante la sesión
ordinaria del pasado martes fue sorprendido
grabando a la morenista Martha Ávila, lo
que desató el caos. Los legisladores del PAN
alegaron que don Ángel trabaja para ellos en
Comunicación Social, aunque todos lo identi
fican como cercano a Von Roehrich. Pero, los
blanquiazules no se quisieron quedar atrás y
denunciaron a la secretaria de Seguridad fe
deral, Rosa Icela Rodríguez por las pintas
que han aparecido ¡PEsRosalcela ante el IECM.

Sensación de seguridad.
al alza en Miguel Hidalgo
::::: Nos platican que donde andan muy con
tentos por la estrategia para abatir la inseguri
dad, es en la alcaldía Miguel Hidalgo, que go
bierna el panista Mauricio Ta be, donde los
resultados de la Encuesta nacional de seguri
dad pública urbana del Inegi del primer tri

mestre de 2023, la coloca
como una de las tres alcal

días donde la población se
siente más segura, pues 54%
de los encuestados expresó
sentirse más seguros. Y es
que a fines de 2021, sólo
25% de los vecinos opina
ban sentirse seguros. Pero
con el programa Blindar
MH implementado por don
Mauricio, la percepción ha

mejorado. Al parecer, el trabajo coordinado,
los operativos conjuntos, el blindaje de fronte
ras y mayor inversión en equipamiento, han
derivado en la reducción de delitos de alto

impacto en más de 20%
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Disputan candidatura morenista
dos expanistas
::::: Desde Yucatán, nos platican que la candi
datura de Morena para la gu be matura podría
ser disputada por dos viejos oonocidos que
sólo cambiaron de colores: el delegado estatal

_ . de Bienestar, Joaquín Díaz
Mena, y el senador Raúl
Paz Alonso; ambos dejaron
las filas del PAN por el color
guinda. Nos recuerdan que,
en el primer round, en 2018,
don Raúl le ganó la candi
datura a senador a don Joa

quín, lo que originó su re
nuncia al blanquiazul,Joaquín Díaz
mientras don Raúl se unió aMena

Morena el año pasado, don
de no ha sido muy bien recibido por la mili
tancia, por lo que ahora varios empezaron a
especular sobre ¿quién ganara la posición? o,
en una de esas, ambos se quedan con las ma
nos vacias. ¡Hagan sus apuestas!

El bache de la discordia
::::: Desde Hidalgo, nos cuentan que un "ba
che" en Pachuca fue la "manzana de la dis

cordia" entre priistas. Nos relatan que la
oquedad, ubicada en la calle Yucatán, se hizo

famosa porque nadie la re
paraba y los vecinos le fes
tejaron sus 20 años con pas
tel y Mañanitas, al tiempo
que acusaron que ninguna
administración les hace ca
so. entre esas, la del alcalde
Sergio Baños Rubio (PRI),
por lo que el dirigente mu
nicipal tricolor BenjamínSergio Baños

Rublo Rico Moreno, quien quiere
ser el siguiente presidente

municipal, mandó pavimentar la calle para au
mentar sus bonos, pero no fue del agrado de
don Sergio, quien salió a decir que no pidieron
permiso para los trabajos, y no faltó quien le
reviró que "ni picha, ni cacha, ni deja batear".

Aprovechan pleitos morenistas
::::: Como dicen que "a rio revuelto, ganancia
de pescadores", nos comparten que en More
los, ante la lucha interna que se está generan
do en Morena, los que buscan aprovechar la
situación son Movimiento Ciudadano y el
PAN que, incluso, podría romper la alianza Va

por México en la entidad
y para 2024. Nos explican que

los morenistas padecen por
flr la disputa que traen sus cor

cholatas, además, en el
Congreso local también hay

( % pleito por la colaboración
de tres diputados guindas

/ para deponer al gobernador
Cuauhtémoc Cuauhtámoc Blanco (Mo
Bianco Bravo rena) y la riña por las candi

daturas, lo que forma un es
cenario complicado para que puedan conser
var la capital del estado, ganar la zona metro
politana y las diputaciones, por lo que PAN y
MC ya están metiendo segunda. ¡Zas!

NOSXO es elaborado con aportación de penodtstas y colaboradores
dd tlarto. previamente venftcacte. Para com&tt¿rK& corru rucara?
al 5709 1313. extensión 2421 o al emai eckor@eliriiveiul.com.rru
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Salud por las mentiras
del corazón

El presidente López Obra
dor se sintió mal al desa
yunar el domingo, cance

ló su gira por Yucatán y pidió
abordar el primer avión que lo
llevara de regreso a la Ciudad de
México. Después de que sucedió
todo eso, el vooero presidencial,
Jesús Ramírez, dijo a EL UNI
VERSAL que la gira no se había
suspendido y que el mandatario
seguía normalmente sus activi
dades en Mérida.

¿Por qué siempre tienen que
mentir cuando se trata de la sa

lud del presidente? No me queda
claro si quieren desviar la aten
ción, tratar de presentarlo como
un líder indestructible, servir la

mesa para la victimización que
le dé algún beneficio político y/o
intentar aparentar que el presi
dente es un ciudadano más, un
mexicano común y corriente sin
privilegios.
México lleva muchos años pe

leando por transparentar la sa
lud de los presidentes. Lejos de
mejorar, el gobierno de López
Obrador ha puesto las oosas en el
peorde los mundos: ya no sólo se
esconde o se miente, sino que
abiertamente se manipula.
Enero del 2022 fue un ejemplo

perfecto. El presidente dijo que
tenía covid. Tres días después
tuvo que aceptar que se practicó
un cateterismo rutinario. La rea

lidad había sido otra: desde más
de una semana antes lo habían

tenido que trasladar de emer
gencia en un avión oficial para
recibir atención médica urgente;
habían instalado una unidad de

terapia intensiva en su ofici
nacasa de Palacio Nacional y le
diagnosticaron varios padeci
mientos graves. Esto que suce
dió en enero, se supo hasta sep
tiembre por una revelación de la
plataforma Latinus gracias al
hackeo del grupo Guacamaya a
los correos electrónicos del Ejér
cito. Fue entonces que el gobier
no lo aceptó y trató de manipular
a la opinión pública con ello.
Lo mismo con el Remdesivir,

el medicamento para el Covid
que el gobierno sigue sin auto
rizar para todos los mexicanos
pero que el presidente y su hijo
José Ramón recibieron de ma

nera privilegiada a inicios del
2021. El tema no son los privile
gios —todo jefe de Estado los tie
ne porque su salud importa mu
cho. El tema es la hipocresía, la
adicción de esta administración
a la mentira, la afición incontro
lable por la manipulación.
¿Por qué no sencillamente di

cen la verdad, y ya? Porque este

gobierno lo únioo que tiene es la
saliva. Sin narrativa, se les cae to
do. Se gobierna desde la palabra.
La repetición de mentiras es el
cimiento del liderazgo obrado
rista y es el pegamento que man 
tiene unido al movimiento. Por
eso las tres horas de mañanera

son —lo sabemos también gra
cias a Guacamaya— la única ac
tividad que tiene el presidente la
inmensa mayoría de los días.
Hablar o desvanecerse. Prefiere

hablar. Así puede negar cual
quier desvanecimiento.

SACIAMORBOS

"No mentir, no robar, no traicio
nar, eso ayuda mucho para que
no dé el coronavirus", dijo el que
ya le dio tres veces. •

El tema no son los privilegios
porgue todo jefe de Estado
los tiene. El tema es la hipo
cresía, la adicción de esta
administración a la mentira.
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La maldita autopista 57

El domingo 23 de
abril se reveló
a través de <

un video el asalto a

mano armada que
un grupo de hom
bres con chalecos

tácticos perpetra
ron en la autopista
Puebla Orizaba.
Se trató de un

asalto masivo a con

ductores que circula
ban a 1 a altura de la co

munidad Guadalupe
Potreros.

El pretexto habia si
do una volcadura que pa
ralizó la circulación.
Los hombres armados

despojaron a los conductores
que habían quedado atasca
dos, e incluso bajaron a un
chofer de tráiler y se llevaron
su unidad.
La Alianza Mexicana de

Organización de Transpor
tistas, AMOTAC, acababa de
dar a conocer que durante el
primer trimestre de 2023 ha
bían arreciado las denuncias

por robo a transportistas: un
promedio de 38 casos diarios
entre enero y marzo.
Según el organismo, en

las carreteras de México el

robo al autotransporte de
carga se elevó en ese lapso
10.8% en relación con los
mismos meses de 2022.

Sin embargo, en la auto
pista 57, considerada la espi
na dorsal del país, y que une
la Ciudad de México con

Nuevo Laredo, los robos se
incrementaron 1254%.

El tramo que va de San
Luis Potosí a Matehuala es
definido por las organiza
ciones como intransitable.

Interceptan a los trans
portistas, la mayor parte de
ias veces con lujo de violen
cia, y se llevan las unidades

hacia bodegas repartidas a
lo largo de la zona; luego, las
mercancías son dispersadas
hacia negocios que se halla
ban bajo el control de los
propios grupos criminales.
La carretera 57, en el tramo

San Luis PotosíNuevo León,
es controlada por una deriva
ción de Los Zetas. De acuerdo
oon las denuncias, la célula
opera bajo la protección de
agentes ministeriales y guar
dias nacionales.

Las asociaciones denun
cian que en la 57, ante la
completa falta de vigilancia
—y en el fondo, con la com
plicidad de agentes ministe
riales y guardias naciona
les—, los asaltos ocurren, sin
pausa, de la siete de la ma
ñana en adelante.

Diversas empresas han
prohibido ya a sus conduc
tores la circulación noctur
na, ante la ola creciente de
robos que, según la AMO
TAC, ocurren sobre todo en

los tramos MatehualaEl

Huizache y San Luis Poto
siQuerétaro, así como en
los entronques de San Felipe
y Santa María del Río.
A fines de 2022 la Cana

car denunció que más de
10,000 delitos contra trans
portistas se habían cometi
do ese año, y reveló que a las
empresas les costaba con
seguir operadores: de
acuerdo con esa cámara, en
el pais había un déficit de 54
mil conductores de vehícu

los pesados.
Apenas en marzo, 57
turistas que transitaban
en autobús por la 57
fueron asaltados. Lo

perdieron todo, carte
ras, celulares, objetos
de valor.
Otra señal de la in

contenible presencia cri 
mina! en la zona se loca
liza en las extorsiones de

que son presa los cen
tros nocturnos de la re
gión. A principios de
año un ataque a diver

sos table dance, que cul 
minó con la muerte de

una persona y el secuestro
de otras cuatro, tenía como
telón de fondo el cobro de

piso efectuado por células
criminales.

Se ha determinado que
los conductores son elegidos
en las gasolineras donde pa
ran a cargar o en los restau
rantes donde se detienen a

comer. El gobierno del San
Luis Potosí habilitó hace po
oo unas cuantas patrullas en
un esfuerzo inútil por parar
la inseguridad.
Los robos, los secuestros,

los asesinatos (como el dei
empresario Lorenzo Gonzá
lez Villarreal, fundador de la
compañía de lácteos La Le
chera, ocurrido en febrero
pasado), siguen sacudiendo
la espina dorsal de México,
la maldita carretera 57, en
donde el fracaso de la Guar

dia Nacional está a la vista, y
en donde a la gente, senci
llamente, le han arrebatado
la noche. •

@fidemauleon

El tramo que va de SLP a Matehuala
es definido como intransitable.
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La compañera Beatriz
y su gira por el Caribe
Durante una se

mana, sin que
muchos me

dios dieran cuenta de
ello, la doctora Beatriz
Gutiérrez Müller hizo

una gira en la que se de
dicó a visitar y recorrer
varios países del Cari 
be, a los que llegaba
con un mariachi

mexicano, ale
brijes, sarapes y
regalos, y en don
de fue recibida

por presidentes, f:/¡¡
ministros y fun
cionarios de esas

paradisíacas islas y
países. Desde el lunes
17 de abril y hasta el pa
sado sábado, la esposa del
presidente visitó cuatro paí
ses viajando en un avión pri 
vado, en lo que ella misma
denominó el "Proyecto de
Recuperación de Archivos
Históricos en América Lati

na y El Caribe", en un recu
rrido auspiciado y pagado
por el gobierno de México y
la Agencia Mexicana de
Cooperación para el desa
mollo de la SRE.

Ante la poca difusión que
tuvo en medios, fue la mis
ma Beatriz Gutiérrez, quien
ya sin un caigo público (el
pasado 21 de enero desapa
reció la Coordinación de

Memoria Histórica y Cultu
ral, el cargo que le creó el
presidente al inicio del sexe
nio con un decreto y que ter
minó con otro decreto pre
sidencia] y sin dar explica
ción clara de esa decisión) se
encargó de difundir a través
de sus redes sociales, Face
book, Instagram y Twitter,
sus visitas, recorridos y las
recepciones que tuvo en Be
lice, San Vicente y Granadi
nas, además de Santo Do
mingo, donde primeros mi
nistros, presidentes y firn

cionarios de cultura la reci

bieron y encabezaron con
ella actos públicos para reci
bir archivos digitalizados y
regalos folclóricos de la no
primera dama mexicana.
En los videos y reseñas

que la doctora en historia
compartió, se le ve muy re
lajada, ataviada con vestidos
coloridos y con motivos y
textiles mexicanos y bajan
do de un avión privado bi
motor en el que viajó con to
da una comitiva que incluía,
además de sus colaborado

res y acompañantes, funcio
narios de la Secretaria de Re

laciones Exteriores y del Ar
chivo General de la Nación,
a un mariachi de al menos 13

integrantes.
A cada lugar, Gutiérrez

Müller llevaba regalos muy
mexicanos. Ella portaba en
su indumentaria rebozos
de seda, acorde a los vesti
dos con textiles indígenas

y diseños coloridos.
Mientras el presidente te

nía una semana complicadí
sima y de tensióa que de he
cho derivó en el episodio de
salud que tuvo en Mérida el
domingo y que lo obligó a
suspender abruptamente
sus reuniones en ese estado

por lo que oficialmente se
informó como su tercer con

tagio de Covid, a Beatriz Gu
tiérrez se le vio de lo más

contenta y relajada.
Al ver los videos editados y
musical izad os que com
partió en sus redes socia
les la señora Gutiérrez

Müfler, es inevitable re
oondar la imagen de la

"compañera
María Esther", la
famosa esposa
del presidente
Luis Echeverría

que gustaba de
acompañar a su
esposo en sus re
corridos por todo
el mundo llevan

do siempre ma
riachis, ballets
folclóricos y ar
tesanías y regalos

mexicanos que en
tregaba en las recepcio

nes oficiales.

En fin que, sin comparar
las, en esta gira y sus imá
genes quedó claro que, con
cargo oficial o sin caigo, sin
aceptar que la llamen pri
mera dama y en su papel de
doctora en historia e inves

tigadora becada que subió
su nivel en el sexenio de su

esposo, Beatriz Gutiérrez
Müller tuvo a lo largo del se
xenio su propia dinámica y
un papel político y de in
fluencia incuestionable en

el que llegó a dirigir y ma
nejar, sin cargo de por me
dio, las áreas culturales e
históricas del gobierno, ade
más de decidir nombra

mientos de embajadores y
de funcionarios en institu

ciones de gobierno. Tal vez
ella no acompañe tanto al
presidente en sus ©ras por
el país, pero también la
"compañera Beatriz" tiene
sus propias giras. •

Tal vez ella no acompañe tanto al
presidente en sus vicyes, pero
también tiene sus propias giras.
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Peras y manzanas
VALERIA MOY

Precios y salarios,
¿qué va primero?
Los salarios son el elemento más rele

vante en la determinación de los pre
cios. En ese sentido, grasso modo, se

esperaría que con incrementos generales en
los salarios se produjeran incrementos en los
precios. Esos aumentos podrían causar in
crementos subsecuentes en los salarios que
llevarían a otro brinco en precios. Ese fenó
meno —la espiral de precios y salarios— fue
durante años el argumento utilizado para
impedir que el salario mínimo se ajustara.
Pero no son los salarios mínimos los que

determinan los precios; son, más bien, los
salarios medios que se pagan en la economía
los que nos pueden dar pistas sobre el com
portamiento de la inflación.
A principios de esta administración se deci

dió incrementar el salario mínimo de 8836

pesos diarios a 102 ¿8 pesos y 176.72 pesos en
la frontera norte. No hubo, al menos ese año,
efecto faro, efecto que describe el traspaso del
incremento en los salarios mínimos hacia el
resto de los salarios de la economía. La infla
ción también estuvo a raya durante 2019.
El incremento en los salarios mínimos ha

sido de 253% en la frontera norte y de 135%
en el resto del país en lo que va de la actual
administración. La masa salarial también ha

aumentado en un poco más de 19% en tér
minos reales.

Según los datos del IMSS, el número de
personas que recibe hasta un salario mínimo
ha aumentado en lo que va de esta adminis

tración 531% Los que reciben entre uno y dos
salarios mínimos ha crecido 61%. Tbdos los

demás rangos han disminuida El rubro que
reporta a quienes ganan más de diez salarios
mínimos ha sido el que más ha caído con una
disminución de 59% La ENOE muestra la

misma tendencia, pero en magnitudes distin
tas. La población que reporta percibir hasta
un salario mínimo ha crecido 110%, aquella
que gana entre uno y dos salarios mínimos ha
aumentado 33% En contraste, la población
que percibe ingresos más altos, al igual que
con los datos del IMSS, se ha contraído y el
rubro que más lo ha hecho es el de ingresos
por arriba de cinco salarios mínimos.
La inflación acumulada en la administra

ción del presidente López Obrador es
24.52%. El dato correspondiente a la primera
quincena de abril fue optimista, ya es posible
ver una tendencia a la baja.
La duda es si una de las presiones inflaciona

rias es por salarios. Tiendo a pensar que sí. El
mercado laboral no termina de ajustaise frente
a los cambios impulsados por la pandemia.
A todos nos gusta que haya mejores salarios,

pero no que se pieida el poder adquisitivo ob
tenido por el incremento en los precios. De ahí
la necesidad de entender mejor el fenómeno y
las causas tras esta inflación que está resultan
do más "pegajosa" de lo anticipado. •

©UnJertaMoy

£a población que reporta
percibir hasta un salario
mínimo ha crecido.
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Rayuela
El premio a Chico
Buarque es un

reconocimiento a esa

música y a esa lucha
contra dictaduras

fascistas.
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ASTILLERO
¿Quién miente: Diario de Yucatán o Adán?
AA niega infarto // Detonante de mezquindad
// Calderón, Peraza, Diario de Campeche
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

DAN AUGUSTO LOPEZ Her
nández buscó ser concluyente:
"No hubo ni un traslado de emer
gencia, no hubo ningún desvaneci
miento, como algunos han preten

dido hacer creer" (https://bit.ly/43V4bm5).
LUEGO, DURANTE LA conferencia maña
nera de prensa que encabezó, Adán Augusto
descalificó al Diario de Yucatán. ¿Qué diría
respecto a la nota publicada?, se le preguntó a
Adán Augusto, quien respondió: "Pues que es
una absoluta mentira. No será la primera vez
ni la última. Seguramente que miente el Diario
de Yucatán; yo ya relaté cómo se dieron los
acontecimientos". La nota habla de un infarto
al Presidente, se le insistió: "No, no hay nada
de eso. Eso quisieran, pero goza de cabal salud,
él mismo (AMLO) lo dijo ayer: está al cien por
ciento en cuanto a su salud cardiaca".
BUENA PARTE DEL furor desatado entre los

más innobles adversarios del presidente López
Obrador se sustentó en esa peculiar nota domi
nical en Internet del Diario de Yucatán, que no
tuvo reparos en apoyarse en verbos en tiempo
condicional y en un fraseo sin rigor periodístico:
"AMLO sufre presunto infarto en Mérida", fue
el título (no es necesario remarcar el nada profe
sional uso del adjetivo "presunto"). Como subtí
tulo: "El presidente Andrés Manuel López Obra
dor habría sufrido un infarto este domingo (...)".
Habría o no habría: "periodismo" condicional.
LA NOTA, FIRMADA por Joaquín Chan Caa
mal, comienza de la misma manera tambalean

te: "El presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador, habría sufrido un infarto o una
complicación cardiaca (...)". O uno u otro, pues,
pero no covid19. En siguientes párrafos:"... se
sintió mal y se desvaneció, ante el asombro de
funcionarios"; "no se pudo confirmar si duran
te el desmayo del presidente López Obrador
estuvo presente el gobernador Mauricio Vila",
"no pudo ser un golpe de calor' el que ocasionó
su desmayo porque no estuvo expuesto al sol
ni a las altas temperaturas", y, para cerrar,
"trascendió que el Presidente quedó como si
estuviera inconsciente, lo que causó gran preo
cupación de su equipo de seguridad y cercanos
colaboradores" (https://bit.ly/40CcsIs).
EN SU EDICIÓN impresa de este lunes, el
Diario de Yucatán utilizó una cabeza elusiva:
"AMLO causa revuelo" (cual si ello fuese una no
vedad en la historia del líder tabasqueño) y como
subtítulo, obviamente con tipografía menor: "Se
desvanece en Mérida y lo trasladan de urgencia
a la Ciudad de México" (https://bit.ly/3NbdUil),
COMO ES OBVIO, alguien miente, sea Adán
Augusto o sea el Diario de Yucatán. Por lo
pronto, esta publicación fue utilizada para
"apuntalar" las versiones mezquinas de quie
nes auguraban un inminente desenlace mortal
o serias e invalidantes consecuencias de salud.
Lo importante, a fin de cuentas, es el esclareci
miento, la información plena y veraz.
PARA DAR CONTEXTO: el Diario de Yucatán,
fundado en 1925 por Carlos R. Menéndez, ha si
do señalado de manera constante como una pu
blicación derechista, específicamente propanis
ta. Carlos Castillo Peraza, ideólogo y dirigente
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nacional del partido blanquiazul, fue reportero,
redactor y responsable de temas editoriales de
ese periódico. Enviado a abrir un negocio alter
no, el Diario de Campeche, Castillo Peraza fue
acompañado durante años por Felipe Calderón
Hinojosa, según publicó la columnista Manú
Dornbierer en La Jornada Guerrero (comenta
do en Astillero en 2016: https://bit.ly/3oL5VxO).
EN 2020, DORNBIERER retomó la historia:
"Felipe Calderón, en calidad de su 'asistente

plenipotenciario', vivió varios años en ese esta
do con Carlos Castillo Peraza, santo del PAN,
en el hotel Baluartes de la familia Arceo Cor
cuera. Ambos hacían por cuenta del presiden
te José López Portillo (19761982) y del gober
nador Eugenio Echeverría Castellot, priístas,
un periódico llamado Diario de Campeche, que
imprimía El Diario de Yucatán, contra el líder
político campechano El Negro Carlos Sansores
Pérez" (https://bit.ly/41CgJgj). ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

La corrupción desnudó alpanismo real
MIGUELANGELVELAZQUEZ

EL AZUL CORRUPTO profundo con el
que los panistas han deleitado a sus fieles
seguidores, ha descubierto a muchos que

el mal, el mal de la corrupción, también está
muy metido en el corazón de ese partido, en la
alcaldía Benito Juárez de esta cuidad.

LOS DE LA C2 Taboada, Tabe, demostra
ron de igual forma que no necesitan de Calde
rón o de Fox para realizar las pillerías que les
vienen en gana, y que siguen las enseñanzas
corregidas y aumentadas de sus mayores, y
no tanto, por ejemplo, de Jorge Romero, hoy
diputado federal, uno de los tres cerditos que
dejaron muy lastimada la idea de ayuda a los
damnificados del sismo, y claro, del infatiga
ble Christian von Roehrich, quien sucedió al
mismísimo Romero al frente de la entonces
delegación Benito Juárez.

ENTONCES, LA CREENCIA aquella de que
los panistas eran la imagen de la decencia y de
buen gobierno se desmoronó. Ya no hay cómo
presentar a esa organización como una posible
alternativa política.

NO HAY NECESIDAD de ir a ninguna en
cuesta. Morena no tiene contrincante, y eso no
parece favorecer a una buena elección, por el
contrario, explica que en la Ciudad de México
cualquiera, o casi, de los o las que pudieran
convertirse en candidatos no enfrentará a nin
gún adversario razonablemente competitivo.

POR TANTO, HOY la elección interna en
Morena será en realidad la que nos diga quién
será el jefe o la jefa de Gobierno que sustituirá
a Claudia Sheinbaum, y el cuidado, la respon
sabilidad de un asunto de este calado lo debe
entender muy bien la militancia o quienes va

yan a participar en la encuesta de donde saldrá
el nombre del o la sucesora.

LAS CONDICIONES ELEMENTALES con
las que debe competir cualquiera que se ins
criba en la carrera sucesoria son: que sepa de
administración pública, que entienda la políti
ca como arma para lograr un mejor reparto de
la riqueza, y que conozca la ciudad, no sólo la
alcaldía en la que viven o gobiernan.

PARECE INCREÍBLE, PERO algunos de los
mandatarios que han pasado por la adminis
tración de esta ciudad no cumplieron alguna
de estas condiciones, o de plano ninguna a
cabalidad.

EL RESULTADO DE malas elecciones o de
elecciones sin contrincantes han sido desas
trosas, lo mismo en el gobierno central que en
las alcaldías, o tal vez deberíamos decir que lo
peor está en las alcaldías, para no errar, pero
va más allá.

SI LA OPOSICIÓN, en este caso los panistas,
no son opción y en Morena más que la razón
triunfa el capricho perdón, la encuesta, mal
la vamos a pasar.

OJALÁ LA ENCUESTA sea lo más honesta
posible; está en juego el futuro no sólo de la
ciudad, sino de la política en todo el país. Eso
se debe entender muy en serio.

Y POR NINGÚN motivo debe dejarse a la
capital del país en manos de quienes puedan
convertirla en el bocado que sacie sus apetitos
inconfesables, y tampoco en quienes sirvan a
las ambiciones frustradas de quienes algunas
vez se sintieron dueños de la ciudad. Por tanto,
lo que viene es de cuidado y la ciudadanía tiene
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la última palabra.

De pasadita
LOS QUE AL juzgar por las bardas que han
pintado en los bajopuentes del Circuito Inte
rior, por ejemplo, son los del Partido Verde,
que ya decidieron dar su apoyo a Claudia

Sheinbaum para convertiría en su candidata a
la Presidencia de la República.

NADA DE ENCUESTAS, nada de andar des
hojando margaritas, para los del Verde el asun
to ya fue procesado y es Claudia, nadie más. Se
fueron hasta el fondo.

cd perdida@joriiada.com.mx
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el líder de Morena en

la Cámara de Diputados, Igna
cio Mier, desestimó el empla
zamiento de su homólogo en el
Senado, Ricardo Monreal, para
un periodo extraordinario de se
siones en mayo a fin de desaho
gar la gran carga de trabaj o legis
lativo, y más aún, instó a los se
nadores a discutir y votar entre
martes, miércoles y jueves una
decena de reformas propuestas
por el Presidente y avaladas por
la mayoría de la 4T en San Láza
ro durante los últimos días.

con el tercer contagio
de covid del presidente Andrés
Manuel López Obrador, la ac
tividad en Palacio Nacional ba
jó considerablemente y en el
segundo día de convalecencia
solo se vio en el lugar a personas
cercanas, como el titular de Fo

natur, Javier May, y a mediodía
llegaron el jefe de la ayudantíay
sombra del mandatario, Daniel
Assaf, así como la encargada de
las redes sociales, Jessica Ra
mírez. En la mañanera, el voce
ro Jesús Ramírez Cuevas se li
mitó a atestiguar la conducción
de Adán Augusto López.

había mucha expecta
tiva entre ONG sobre el infor

me de labores de la fiscal capi
talina, Ernestina Godoy, quien
destacó que los delitos de al
to impacto disminuyeron 46.5
por ciento de 2019 a la fecha,
porque esperaban novedades
sobre Andrés Roemer, señala
do por abuso sexual y refugiado
en Israel, y el futbolista Arturo
Ortiz por una denuncia similar,
aunque no hubo reporte al res
pecto. A pregunta expresa sobre

el jugador de Pumas, Claudia
Sheinbaum respondió que será
la fiscal la que dará repuesta en
su momento.

la presidenta nacional
del Partido Verde, Karen Cas
trejón, confió en que dará re
sultado la alianza con UDC y su
candidato en Coahuila, Lenin
Pérez Rivera, a quien llamó "un
representante de la verdade
ra izquierda". Eso sí, la lideresa
aprovechó para comentar que el
PVEM y su abanderado seguirán
apoyando la 4T de AMLO, por lo
que su proyecto estatal atende
rá la necesidad de millones y por
ahora se centrará en movilidad,
salud, endeudamiento, corrup
ción, seguridad y participación
ciudadana, temas a perfilar para
el segundo debate que organiza
ya la Coparmex. —
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Marrullero ardid

de la plagiaría

Aunque para sus tesis de licenciatura
en la UNAM y doctorado en la Aná
huac haya robado textos ajenos, es

impensable que Yasmín Esquivel no tenga nocio
nes, así sea elementales, de Derecho, y aprendido
al menos que su primera y ofendida Universidad es
una institución federal, no local.
Ha de saber o suponer que la investigación de la

UNAM no le favorecerá pues de otro modo no le intere
saría suspender o dilatar el resultado de la investigación.
La nueva suspensión que consiguió en un juzga

do civil de Ciudad de México para mantener calla
das alas autoridades universitarias respecto de su
caso, lejos de ayudarla, la exhibe como una marru
llera que no merece los títulos que ostenta y menos
continuar formando parte del pleno de ministros de
la Suprema Corte de Justicia.
Su deplorable sentido de la ética le impide preo

cuparse por la verdad y, consecuentemente, apurar
el cáliz de su bochornoso papelazo, dej ando de afe
rrarse al elevado cargo que jamás debió alcanzar.
Presumiblemente por su mal habido poder supo

anticipadamente que la resolución del Tribunal Co
legiado desecharía su demanda de amparo, fallo por
cierto dictado por mayoría de dos magistrados con ira
uno, lo que es poco común en esas instancias, donde
porlo general se dictan las sentencias porunanimidad

Fecha: 25/04/2023

Página: 7

Area cm2: 254

1 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,952

Página 23 de 179 Índice



y sobre todo enasuntos como éste:
el juzgado de distrito no debió ad
mitir su demanda de amparo de
lajusticiafederal, menos aún or
denar las cuestionables medidas

cautelares que suspendieron el
procedimiento de investigacióny
de información de la UNAM.
Es también de suponerse que

la señora trafica sus influencias

por el hecho de que unjuez con jurisdicción capitali
na (no federal) dictara inusitadas medidas cautelares
con la coartada o pretexto de un juicio ordinario civil
(¿por daño moral7) en contra de un ente jurídico de
educaciónsuperiordelordenfederaL
Yes que una controversia de esta naturaleza debió

plantearse ante unjuez federal de distrito, no uno local,
indudablemente incompetente para conocer de algo
delfuero federal.

Adicionalmente, el Código de Procedimientos
Civiles para Ciudad de México no regula ni autoriza
medidas cautelares como las dictadas contra el rec

tor Enrique Graue, el Comité de Etica, el Consejo
Universitario y el abogado general de la UNAM, Hu
go Concha, impidiéndoles informar del estado de la
investigación de la tesis de licenciatura plagiada.
La estrategia que sigue es obvia: ganar tiempo a

costa de pulverizar lo que le reste de honor.
Sabe bien que enlas entidades federativas los jue

ces suelen complacer u obedecer alos gobernadores
y en la capital del país a la jefa de Gobierno.
Apoyada que fue por el presidente López Obra

dor para que presidiera el Poder Judicial de la Fede
ración (riesgo de que salvó a los mexicanos el acadé
mico Guillermo Sheridan con su insólito y trascen
dental hallazgo del primer plagio), la señora necea
con hacerla de tos en tribunales mientras le sea útil
a su amigo AMLO y goce del manto protector de su
amiga Claudia Sheinbaum...
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El Presidente destapó a su secretario d e Gobernación como una más de sus corchola tas para
evitar que la precampaña se partiera exclusivamente en dos bandos: Sheinbaum y Ebrard

La hora de Adán
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No hay nada más va
lioso para un aspi
rante presidencial
que lucir, justamen
te, presidencial. Y

nada más perjudicial que mos
trar la carencia de atributos

presidenciales. La ausen
cia temporal de Andrés
Manuel López Obrador
coloca al secretario de
Gobernación en la tri
buna. los reflectores y el
micrófono del sobera
no. Prácticamente una
mímica, un simulacro,
deloqueseríaAdánAu
gusto López investido
conunabandapresiden
cial. En ese sentido, serán
días decisivos para las as
piraciones del tabasqueño.
Como sabemos, las encues
tas de intención de voto siguen
marcando claramente a dos favo

ritos, Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard, pese a los esfuerzos
que los partidarios del secretario
han realizado a lo largo ya de casi
dos años. En algunos sondeos sus
posiciones han mejorado paula
tinamente aunque sin poner en
riesgo a los punteros; pero según
otras encuestas, Adán Augusto ya
ha alcanzado su techo y ha dej ado
de crecer. Todo indica que su pos
tulación corrió con más éxito en

tre algunos miembros de la clase
política que entre los ciudadanos
y la opinión pública en general.
Sin embargo, esta semana tendrá
una inesperada y providencial
oportunidad de mostrar sus atri
butos, o en su caso lafaltade ellos,
a la sociedad en su conjunto, y
quizá más importante aún, a los
ojos del ilustre paciente que ob
servará a su suplente por la pan
talla, a unos metros de distancia.
Para ser justos habría que de

cir que nadie saldría bien para
do de la comparación con López
Obrador tratándose del fenó
meno de la mañanera. Tampoco

Sheinbaum o Ebrard poseen el
carisma ni acumulan decenas de

miles de horas de plaza pública,
como es el caso del Presidente.
En realidad nadie reúne esas ca

racterísticas. Pero de alguna for
ma, Claudiay Marcelo han cons
truido una personalidad que
proporciona relevancia a cada
aparición pública. Quizá porque
ambos han sido jefes de Gobier
no de la ciudad y, al margen del
Presidente, en sus comparecen
cias desarrollaron un estilo con

cierto nivel de legitimidad. No
es el caso de Adán Augusto Ló
pez, a quien en el ámbito nacio
nal se le conoció muy poco como
gobernador y su presencia deri
va esencialmente de ser el nego
ciador del Presidente. Los pocos
temas en los que el secretario ha
improvisado o impulsado una
agenda propia han tenido resul
tados plagados de claroscuros.
Estoy convencido de que Ló

pez Obrador destapó a su secre
tario de Gobernación como una
más de sus corchola tas llevado

por la necesidad de evitar que
la precampaña se partiera ex
clusivamente en dos bandos: el

de Sheinbaum y el de Ebrard. El
desgaste y el daño de tal polari
zación habrían sido mayúscu
los. Yes que todos los intentos de
AMLO para abrir la baraja con
otros aspirantes nunca prendie
ron en términos mediáticos o po
líticos: Esteban Moctezuma, Ta
tiana Clouthier, Juan Ramón de
la Fuente, Rosa Icela Rodríguez,
Rocío Nahle, entre otros. Pero sí
lo consiguió al postular a su mi
nistro de gobernación: en el ADN
político de los mexicanos, el titu
lar de Segob es siempre un aspi
rante legítimo y viable. Y ayuda
ba desde luego, que algunos veían
(ven) a Adán Augusto como una
especie de minimi del Presiden
te: es tabasqueño, se come las
eses, se apellidaLópezyproyecta

una imagen rústica y provincia
na. Me parece que se trata más de
una impresión que de una identi
ficación de fondo, pero en política
se apuesta a las percepciones.
Ciertamente Adán Augusto

López no parece ser un hombre
que despierte pasiones; no en el
sentido en que lo hacen Claudia
y Marcelo. Justamente esa po
dría ser parte de su estrategia.
Presentarse como alguien que
si bien no tiene grandes atribu
tos, tampoco enfrenta enormes
objeciones. Su cuarto de gue
rra juega a presentarlo como
la sucesión "cesarista", dirían
los clásicos: un tercero más dé
bil pero cuya designación hace
menos olas que la de alguno de
los dos grandes que se disputan
la victoria.

En su primera mañanera, es
te lunes, Adán Augusto López
hizo la tarea. Ninguna respues
ta brillante o atrevida, pero to
das correctas; sin protagonis
mos pero razonablemente
eficaz; conocía los temas
que se abordaron y con
testó con la fluidez asép
tica del notario, del fun
cionario dejado a cargo
del changarro. Proyec
tó la sensación de que
es un aceptable gestor
del poder, pero deli
beradamente nobus
có parecer poderoso.
Juega sus cartas.
En el fondo, no hay

muchos elementos pa
ra valorar cabalmente a

Adán López, pues gusta
de presentarse como un
soldado del Presidente. Sin

embargo, como gobernador
mostró algunos rasgos penden
cieros y un par de decisiones
autoritarias que preocuparían;
y más recientemente ha inten
tado emularlas descalificacio

nes que hace el Presidente a
sus adversarios, pero sin la pi
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cardía de su paisano. En gene
ral, me parece un político más
bien práctico, con poco fon
do ideológico. Un defecto que
otros convertirían en virtud. Y,
con todo, habría que reconocer
que en más de un sentido sigue
siendo un enigma.
En este momento, a cuatro

meses de la primera encuesta
oficial y a ocho de la definitiva,
la candidatura de Adán Augusto
López es inviable. Si en verdad la
nominación de Morena va a ser
el resultado de encuestas entre

la población en general, los nú
meros no le dan. Incluso si por
estrategia el Presidente llegara a
considerar su designación, la dis
tancia enlos sondeos de inten

ción de voto hacen imposible co
ronarlo, a menos que se renuncie
a la legitimidad del proceso, algo
que no está en el ánimo del Pre
sidente. Adán Augusto tendría
que acercarse mucho más a los
punteros para darse una opor
tunidad en la definición última

y para eso necesita aumentar su

popularidad. Esta semana podría
estarse jugando la última espe
ranza de hacer algo que cambie
su derrotero. En unos días sabre
mos si supo aprovecharlo.

Su cuarto de guerra
juega a presentarlo
como la sucesión
"cesarisl a", dirían los
clásicos: un tercero
más débil
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Edomex y
la oposición
rumbo a 2024

Pasado el primer debate
entre las candidatas a la

gubernatura de Estado
de México, Delfina Gómez de More
nayAlejandra del Moral de la alian
za opositora, las encuestas no se han
movido demasiado.

Nada pasó en el debate que pu
diera mover las preferencias, ambas
venían bien preparadas para las pre
guntas de la moderadora y los ata

ques de su contrincante, por lo que
terminó siendo una sesión sin pe
na ni gloria. Y en un debate así gana
siempre la que encabeza las prefe
rencias, en este caso Delfina.
Cosas raras han pasado en otras

elecciones con relación alo que decían
las encuestas, pero podemos pensar
que si nada extraordinario sucede, Es
tado de México decidirá, por primera
vez, decir que no al PRI.
El primer impacto

que tendría ese resul
tado es en las nego
ciaciones entre PRI

y PAN rumbo a 2024.
Más allá de fotos

de los dirigentes (en
los que incluyen al PRD) encaminadas
a apaciguar rumores de rompimien
tos en los diálogos, el PRI tendría mu
chas menos fichas para negociar en esa
mesa. Es el partido que más guberna
turas ha perdido en los últimos años,
sus broncas internas —véase Alito y el
Senado— los tienen fragmentados y la
reputación de su dirigente nacional no
es la mejor. Retener Estado de México

mandaría una señal que algo queda de
su fuerza electoral, la derrota lo pon
dría en inferioridad política frente al
PAN en la negociación del candidato.
Tampoco es que el PAN esté en un gran
momento, sobre todo por los más re
cientes acontecimientos alrededor de

la mafia, sí, eso eran, que se apoderó por
años de la alcaldía Benito Juárez, pero
por lo menos ellos no serán los direc
tamente derrotados en las elecciones

mexiquenses para la
gubernatura. La in
cógnita, como viene
siendo en estos años

de liderazgo de Marko
Cortés, es si insistirán
en una alianza con un

partido —o dos— que muchos panistas
detestan con el pretexto del voto útil.
La derrota de la candidata, priista,

de la alianza abriría también un nuevo
espacio a Movimiento Ciudadano, que
decidió no participar y que un resulta
do contundente de Morena le daría, al
menos momentáneamente, la razón de
seguir solo en lugar de ir aun proyecto
que anticipó como perdedor.
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Enlode,
enjuague y repita
"17
¦^1 1 proximo año habra elec

i ciones presidenciales. La
administración obradoris

ta está por concluir y hay funcionarios
que siguen operando con total impuni
dad. Hacen gala del abuso y la intimi
dación, combinado con el cinismo del
"enjuague y repita".
Desde la 4T lo saben y algunos (en

silencio) no están de acuerdo con (des)
figuras impresentables que se inserta
ron en los distintos poderes y organis
mos que deberían ser autónomos. Es
tán allí para favorecer ciertos intereses

civiles y militares. Son maniobras de
Estado. Lo más alarmante es cuando
cobijan acciones criminales o ilegales.
Ahí está la obstrucción, nuevamente,

de las pesquisas del caso Ayotzinapa (re
visar los informes delGIEI): el aumento
de las desapariciones (según datos de la
propia CNB de Segob); las masacres per
petradas por autoridades o por cárteles
que hacen y deshacen a sus anchas; los
intentos por mantenerla militarización
de la seguridad pública (ver el voto de un
ministro y dos ministras, entre ellas la
presunta plagiaría); la
fabricación de delitos
de una fiscal, a peti
ción de otro (recordar
lo que pasó con Ale
jandra Cuevas); los
encierros, secuestros,
homicidios de migrantes (unhorror de
nunciado desde 2006 por los sacerdo
tes Pantoja y Solalinde, sí, el Solalinde
de hace años); etcétera
Por poner dos ejemplos de escándalos

recientes: hoy siguen en sus cargos el co
misionado Garduño del INMy la minis
tra Esquivel de "las tesis copypaste". Esta
última vote y vote, demande y demande

No importa lo dudoso de sus actos,
permanecen. Lo hacen porque son
funcionales a los deseos del gobierno
en turno (hasta que no lo sean).
Para sostener esto, la estrategia del ré

gimen se centra en atacar a quienes cues
tionan. Enlodar a quienes llaman "oposi
ción", así sea gente honesta que no tiene
nada que ver con las riñas políticas.
Esta propaganda es efectiva porque

"mata dos pájaros de un solo tiro":
1. Difaman para: a) anular a críticos y

b) desviar la atención de lo que, en rea
lidad, ellos están ha
ciendo.
2. Se lavan la cara al

victimizarse.
Es decir, enlodan

al otro y se enjuagan a
ellos mismos.

Y repitenyrepiten...

Aquí entre nos
Morenistas dicen que son mejores
las fuerzas armadas porque el ex se
cretario civil recibía dinero del narco.

Spoiler: en el juicio de Genaro García
Luna declararon que también sobor
naban a militares,
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El covid presidencial
y el vacío

En su proyecto, confunden
duda con pregunta.

Florestán

Í7
1 Presidente dio a conocer este do

i mingo que se había vuelto a contagiar
L iá de covid y cancelaba su gira en Yuca

tán para volver a la Ciudad de México.
La jornada comenzó al salir del hotel Fies

ta Americana del emeritense Paseo de Montejo
para trasladarse a la Base Aérea Militar, BAM,
número 8 donde estaba programado un desayu
no para revisar los avances de obra de los dos úl
timos tramos del Tren Maya a cargo de la Sedeña.
Desde ellobbyfue abordado por un ensombre

rado con una carpeta que lo siguió hasta la Subur
ban que lo llevóala BAM. El sábadoyase había sen
tido mal, como agripado, lo que siguió el domingo.
Pero al llegar a la base aérea lo revisó un mé

dicoyse canceló la gira, no fue al desayuno y vol
vió a la Ciudad de México en un Grumman de la
Fuerza Aérea Mexicana.
Los reporteros de laiuenteno estaban porque

esas reuniones son siempre privadas y así se los
había ratificado Jesús Ramírez, que ese día no
lo acompañaba pues estaba en Nezahualcóyotl
apoyando la campaña de Delfina Gómez.
Sin embargo, aseguró que la suspensión era un

rumory que la visita seguía normal, lo que López
Obrador corrigió en su tuit de las 3 de la tarde:
Ni modo, amigas y amigos: salí positivo de co

vid19. No es grave. Mi corazón está al cien y co
mo tuve que suspenderla gira estoy en la Ciudad
de México y de lejitos festejo los 16 años de Jesús

Ernesto. Me guardaré unos días. Adán Augusto
López Hernández encabezará las mañaneras.
Nos vemos pron to.
Ya había una versión, pues, pero era solo eso,

una versión, lo que desató las más locas historias.
Pero no fue un complot, fue, sencillamente, el va
cío por la falta de un parte médico oficial sobre el
estado de salud del Presidente de la República
Y es que no saben que no hay vacíos, éstos se

llenan de inmediato y con adversarios de quien
los provoca.
Además, como ya había dicho en enero que

también era covid y fue algo peor...

RETALES

1. TUIT. López Obrador subió uno el 5 de junio
de 2014, cuando se hablaba de un cáncer, falso,
de PeñaNieto: Existe el rumor de que EPN está
enfermo. Ni lo creo ni lo deseo. Pero es una bue

na salida para su renuncia por su evidente inca
pacidad. Siete años después solo le cambiaron
el nombre;
2. INCONDICIONAL. El INAI presentó una
controversia constitucional para poder sesionar
con cuatro de los siete consejeros que le quedan.
Y le tocó a la ministra Loretta Ortiz, quien en línea
con el Presidente la desechó. Queda el recurso del
pleno para acabar con ese mundo ideal del oficia
lismo de López Obrador; y
3. RECURSO. El diputado Leonel Godoy denun
ció en San Lázaro que no podemos admitir que
la violencia política en razón de género solo sea
contraías mujeres, porque eso es discriminación
que todavía es un nivel más alto de los derechos
humanos. Así los machos de Michoacán.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Conjeturas
militares, 2

e lee y se oye en muchas
i partes que el Presidente ha
IC. W cooptado a las Fuerzas Ar
madas para perpetuarse en el poder;
que las usará para ganar las eleccio
nes de 2024 o para desconocerlas si
las pierde.
Se dice mucho también que las

Fuerzas Armadas son ya un poder
que no obedece al Presidente y cuyo
propósito fundamental es conservar

y ampliar lo que ha ganado durante
este gobierno.
Según esta conjetura, los militares

se dedicarán a defender y ampliar su
expansión; serán un poder autónomo
respecto del gobierno civil, si no es que
un actor político que busque controlar
al gobierno civil.
La pregunta que suele preceder a

esta conjetura es: ¿Quién será el gua
po, o la guapa, que pueda quitarle a las
Fuerzas Armadas lo

que han ganado y re
gresarlas a donde es
taban, donde deben
estar, a sus cuarteles?
La respuesta suele

ser: nadie.

Vale decir, que los militares han lle
gado para quedarse como un poder tras
el trono o como un poder en el trono.
Hay en esta conj etura la creencia de

que las Fuerzas Armadas han probado
las mieles del poder civil y no sólo no
quieren retirarse de ellas, sino quedar
se con el panal.
Una variante de lo anterior, es que

las Fuerzas Armadas ejercerán su po

der y su autonomía en servicio de lo que
les pida su benefactor de estos años.
Es decir, que serán parte del poder

que López Obrador conserve como
ex presidente, junto con su núcleo
duro de partidarios, camino a la ins
tauración de un poder transexenal:
su Maximato.

O sea, que el Presidente tendrá
control sobre las Fuerzas Armadas

incluso cuando deje de ser su coman
dante enjefe.
La conjetura com

pleta, entonces, es
que habrá una mili
tarización mayor del
gobierno, sea bajo el
mando del ex presi

dente López Obrador, sea con inde
pendencia de López Obrador, con los
militares como un poder que se go
bierna a sí mismo, y al que nadie pue
de quitarle lo que ha ganado, ni devol
verlo a donde estaba.

¿Disparates? Puede ser, pero ahí es
tán estos disparates, vivos, en la nube
de conjeturas que ha traído la expan
sión de los militares de estos años.
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Adhoc para
ignorar a
LópezGatell
"17
¦«I 1 don lingo, el presidente An
H j drés Manuel López Obra

dor informó que se contagió
de covid19. Ayer, el secretario de Gober
nación, Adán Augusto López, dij o que el
mandatario contaba con el esquema na
cional de vacunación completo, con tres
o cuatro dosis de la vacuna

Se trata de un esquema de vacuna
ción incompleto comparado con otros
países como Estados Unidos, donde no
solo llevan tres o cuatro dosis de la va

cuna contra covid, sino que desde sep

tiembre de 2022 se aplica un refuerzo
bivalente, con eficacia contra el virus
originaly sus primeras variantes.
México se ha negado a comprar esas

dosis disponibles en marcas como Pfi
zer y Moderna, y, por el contrario, ha
seguido aplicando dosis diseñadas pa
ra combatir solo al virus original.
Como el Presidente, la mayoría de

los adultos mayores que se vacunaron
en México cuentan con tres dosis. Sin
embargo, o ya pasó un año o está por
cumplirse el año de su última aplica
ción. Por lo que se les
debería estar convo
cando para un refuer
zo anual.
Pero esto no se ha

promovido. La culpa
es de Hugo López Ga
tell, que considera que las farmacéuticas
están haciendo negocio conla "obsoles
cencia programada" de las vacunas. Ol
vida o no quiere reconocer que en otros
casos, como el de la influenza, se aplica
una dosis actualizada cada año.
Las cartillas de vacunación contra co

vid19 de los adultos mayores, como el
Presidente, que vivenenCiudad de Méxi

co tienenlos siguientes apartados: prime
radosis, segunda dosis, refuerzo y segun
do refuerzo. ¿Contará el Presidente con
ese segundo refuerzo, delque el secretario
de Gobernación no tenía certeza?
Para quien desee aplicarse un re

fuerzo en México, actualmente solo
está disponible la vacuna cubana Ab
dala, aprobada por Cofepris para uso de
emergencia, pero no es reconocida por
la Organización Mundial de la Salud, lo
que ha motivado desconfianza entre la
población para aplicársela. Desde el 21

de diciembre de 2022

y hasta marzo pasado
en la capital del país se
la habían puesto 206
mil personas.
Como es sabido, la

vacuna no garantiza in
munidad, pero como lo describe laSecre
taría de Salud capitalina, "la importancia
de contar con esquemas completos de
vacunación es evitar casos graves y hos
pitalizaciónporestaenfermedad".
ElnuevocontagiodelPresidenteesad

hoc para ignorar a Hugo López Gatell y
comprar vacunas bivalentes para refor
zar a la población contra covid19.
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Por qué voté a favor
de la Guardia Nacional

1 pasado 20 de abril, la Suprema Corte resol
ví i vió la acción de ineonstitueionalidad pro

^ movida por una minoría del Senado contra
las reformas a la Ley de la Guardia Nacional. Como lo he
hecho siempre, voté con pleno apego a la Constitución, en
congruencia con mis precedentes y mi visión de lajusticia.
El caso implicaba determinar si, al asignar el control

operativo y administrativo de la Guardia Nacional ala Se
cretaría de la Defensa Nacional, la Guardia perdía su carác
ter civil para convertirse en una institución militar, aj ena a
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
Desde mi punto de vista, ello no es así.
Primero, porque de acuerdo con la Corte Interameri

cana de Derechos Humanos, para determinar si una ins
titución es civil o militar deben tomarse en cuenta dos fac
tores: finalidad y formación, ninguno de los cuales se vio
afectado por la reforma. Tanto la finalidad de la Guardia
Nacional —garantizar la seguridad pública— como la for
mación de sus integrantes —investigar, prevenir y perse
guir la delincuencia, así como proteger a la ciudadanía con
base en una doctrina policial fundada en el respeto a los
derechos humanos— son de carácter civil.
Segundo, porque la Secretaría de la Defensa Nacional

no debe confundirse con el Ej ército. La primera es una de
pendencia de la Administración Pública Federal y, por lo
tanto, una entidad autónoma de las Fuerzas Armadas. Así
lo ha reconocido la Segunda Sala tratándose de la Secreta
ría de Marina, por lo que se refiere alas capitanías de puer
to. Por ello, es equivocado sostener que la Guardia Nacio
nal quedó adscrita a las Fuerzas Armadas.
Tercero, porque la Guardia Nacional continúa adscri

ta a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana,
la cual conserva facultades extraordinariamente im

portantes, incluyendo formular de manera coordinada
la estrategia de seguridad pública, nombrar titulares de
las coordinaciones territoriales, así como organizar, di
rigir y supervisar las instituciones de seguridad pública
bajo su adscripción.
Cuarto, porque este caso es fundamentalmente distin

to al de la Ley de Seguridad Interior resuelto por la Corte
en 2018. En aquel momento sostuve que otorgar funcio
nes de seguridad pública alas Fuerzas Armadas bajo lafa
chada de la "seguridad interior" era un fraude ala Consti
tución. Con todo, en este asunto no se planteó que se otor
garon funciones de seguridad pública al Ej ército, sino la
constitucionalidad de la reforma a la estructuray organi
zación de la Guardia Nacional.
Estas razones no fueron desvirtuadas en el debate. Sin

embargo, la mayoría del Pleno se pronunció por la ineons
titueionalidad de la reforma, pues consideró que la Cons
titución ordena una Guardia Nacional "químicamente"
pura: exenta de cualquier participación de elementos mi
litares en su control operativo y administrativo.
Esta lectura no se desprende del texto constitucio

nal ni del proceso de reforma. Por el contrario, nuestra
Constitución reconoce una participación importante a
las Secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, a fin
de consolidar la estructura y el funcionamiento de es
ta nueva institución policial, en una apuesta del Estado
Mexicano por combatir la inseguridad con integridad,
disciplina y eficacia.
Desafortunadamente la decisión de la Corte se poli

tizó en los medios y algunos llevaron el debate al terre
no de las descalificaciones. En el clima de polarización y
rivalidad política que atraviesa nuestro país, surgieron
voces que intentaron distorsionar nuestros argumentos
y sacarlos de contexto. Lejos de analizarlas razones con
seriedad, optaron por ridiculizar con un ánimo tenden
cioso y partidista.
Lo cierto es que no estaba ajuicio la "militarización" del

país, cualquier cosa que eso signifique. Nuestra función
era determinar si la ruta que eligió el legislador democrá
tico se ajusta al marco constitucional, con independencia
de nuestras preferencias ideológicas o personales.
Mi compromiso es primero y ante todo con la Consti

tución, y con el bienestar y la seguridad del pueblo de Mé
xico. Por eso voté como lo hice. Así he votado siempre y así
lo seguiré haciendo hasta el último día de mi encargo, sin
importarlas descalificaciones interesadas, que nunca han
orientado mi criterio, ni afectado mi ánimo.
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Transformación y abasto

ada día, un millón 232 mil ciudadanos reci 
V J ben por parte del Estado mexicano, es decir,

por parte de todo el sector salud, los medi
camentos que su médico recetó. Contar con el abasto sufi
ciente y surtir las recetas por todo el país es una tarea com
plej a que demanda de una alta capacidad institucional.
Al igual que con la transferencia de responsabilidades

en materia de salud alos gobiernos subnacionales inicia
da en 1982, las tareas de adquisición, almacenamiento y
distribución de insumos médicos también fueron des
centralizadas. Se crearon 32 modelos de abasto distin

tos, descoordinados e ineficientes.
De esta manera la compra se estimaba con base en

los consumos históricos que sólo tomaban en cuenta la
suficiencia presupuestariay dej aba a un lado la necesi

Fecha: 25/04/2023

Página: 10

Area cm2: 282

1 / 2

Columnas Políticas

Zoé Robledo

Costo: 34,404

Página 35 de 179 Índice



dad real. Se buscaban medicamentos baratos, pero no
siempre eran los más efectivos en términos terapéuti
cos. Además, la administración del inventario era calen
darizada con altos costos por almacenamiento y un alto
riesgo de mermas.
A esto se sumó que los estados no contaban con un sis

tema digital de control de inventarios, ni había un sistema
de indicadores del desempeño estandarizado que permi
tiera medirla eficiencia en la toma de decisiones y algunos
llegaron, inclusive, a privatizar el funcio
namiento de las farmacias.

Esta fragmentación llevó a que el
porcentaje de recetas surtidas en pro
medio fuera del 54% y las consecuen
cias que esto trae consigo: pocos tipos
de medicamentos, menos piezas, inte
rrupciones del tratamiento, lo que obli
gaba a que el 29% de los pacientes reali
zara gastos de bolsillo.
Por eso al hablar de la transformación del sistema de

salud nos referimos también aun sistema de abasto coor
dinado, sistematizado, eficiente y con un responsable
fuerte para la adquisición y la distribución de insumos
médicos. Y en eso el IMSS tiene experiencia.
El modelo de abasto del IMSS se basa en Ordenes de

Reposición, lo que eficientiza el manejo de los inventa
riosypermite mantenerlos volúmenes de medicamentos
necesarios acorde a la necesidad de la unidad médica De
esta manera, cada día el Seguro Social surte más de 600

mil recetas y movilizan cerca de 3 millones de piezas de
insumos médicos.
Y para un mayor control se cuenta con el Sistema de

Abasto Institucional (SAI) que permite conocer la aten
ción de recetas en todo el país. Este modelo ha probado
dar buenos resultados. Tan sólo en marzo de 2023 el ín
dice de atención de recetas fue de 98%, el más alto en los
últimos 5 años.

El SAI opera en las entidades donde IMSS Bienestar ya es
la única institución pública que brinda
atención médica apoblación sin seguri
dad social Ahí, todos los días, de manera
digitaly en tiempo real, se daseguimien
to ala atención en las farmacias. Con el
SAI se analiza el consumo promedio
mensual de cada Unidad Médica—que
se actualiza cada 6 meses—yse realízala
trazabilidad del medicamento desde su

adquisición hasta su entrega
Con el cierre de farmacias privadas, el ordenamiento

y ampliación de farmacias y almacenes, y la adquisición
de vehículos y equipo de cómputo, el abasto promedio en
los 11 estados donde opera el nuevo modelo pasó de 54% a
94%, y trabaj amos por cubrir el 6% restante.
Con el esfuerzo de todos cada día estamos más cerca de

hacer realidad el sueño en salud planteado por el presiden
te López Obrador: que la salud seaunderechoy nuncamás
un privilegio. Que cada mexicano y mexicana goce de aten
ción médica, especialistasy medicamentos gratuitos.
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No le deseo ningún mal

17
1 Diario de Yucatán reporto que, a punto de

¦ j zamparse unos deliciosos antojitos, el Pre
sidente sufrió un desmayo causado quizá

por un accidente cardiovascular. Que lo subieron a un
avión de la Fuerza Aérea —me pregunto por qué no usa ya
aviones comerciales, ¿será que ya no puede confiar en el
pueblo bueno?— de regreso a la capital, llegando del aero
puerto al hospital militar en helicóptero. Eso fue antier.
Desde entonces, hasta el envío de este texto, no se ha sabi
do nada de él, fuera de un tuit atípico anunciando que se
había contagiado de covid.
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Todo eso estaría muy bien si no fuera porque el vocero
de Presidencia salió a anunciar que López estababien de
salud, que la gira seguía viento enpopa. Labroncaesque el
comunicado salió cuando el Presidente ya iba de regreso,
a medio Golfo de México, no sabemos en qué condiciones.
¿Por qué la mentira? Hay de dos sopas: el vocero no

tenía idea porque no le informan ni la hora del día, o le
informan a cabalidad, se asustó y quiso taparle el catéter
al macho.

Supongamos que el Presidente tiene
covid. Si ya mostraba síntomas graves,
nunca debió haber ido a Yucatán. Ahora
bien, el día anterior, desde la mañanera,
cuando despotricó contra sus enemigos
imaginarios de siempre, no se le vio con
gestión nasal, tos o ronquera alguna. No
es propio de las variantes en circulación,
y menos a la tercera ronda y con vacu
nas, el desarrollo en menos de 24 horas
de síntomas tan agudos, a menos que haya tremendas pa
tologías subyacentes.
Supongamos entonces que no es covid, o no sólo, que

López Obrador sí tuvo un accidente cardiovascular, como
lo reportó el Diario de Yucatán sin hasta ahora haberse re
tractado. ¿Qué le pasa al país ahora con un Presidente que
ha dedicado su vida a desmantelar instituciones, que no
trabaja en equipo, que no escucha a expertos y que ejer

ce el poder de maneraautocráticaypersonalísima, si éste
queda fuera de servicio?
No le deseo ningún mal a López Obrador. No le deseo la

enfermedad ni, menos, la muerte. Pero sí deseo que se va
ya a su rancho en Palenque. Que dej e un cargo que no sa
be ejercer, para el cual nunca estuvo preparado, que le ha
quedado inmensamente grande, y eso que la vara estaba
muy baja. Deseo que pague por el grave quebranto econó
mico que le ha causado al país, por la corrupción en su se

no, por la cizaña que siembra todas las
mañanasy por las muchas veces que se
ha pasado la ley por el arco del triunfo.
Que al menos pida perdón por lo que
nunca podrá pagar, como los muertos
yheridos causados por su incapacidad
y su indolencia: los caídos en la prime
ra ola de covid, que López dejó a mer
ced de detentes y de ivermectina. Por
las vidas segadas por las balas de una

violencia que el Presidente se niega a abordar a menos
que sea con "abrazos". Por el dolor de los desaparecidos,
las muj eres violentadas y otras víctimas que él sólo reco
noce como estorbos que le quitan reflectores.
Deseo que el Presidente se reponga pronto. Pero no por

eso dejo de lamentar que tenga entre sus manos las rien
das del país, porque si bien no le deseo mal alguno, menos
se lo deseo a México.
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Embestida infodémica

17
¦ ^ 1 concepto infodemia se popularizo

i con la pandemia del covid19 y alude
_¦^ a la sobreinformación y sobreexposi
ción que se muestra a la opinión pública en torno a
un tema a partir de información falsa, no verificada o
abiertamente manipulada.
El fin de semana la salud del presidente AMLO vol

vió a ser objeto de una sobreexposición infodémica. Es
decir, de una manipulación mediática especulativa.
Desde hace cuatro meses, con una periodicidad

quincenal, siempre en fin de semana, a través de redes
sociales, y desde cuentas perfectamente identificadas,
se lanzan informes "confidenciales", "exclusivos" o
de "fuente confiable" que el Presidente fue llevado de
emergencia o intervenido en el Hospital Central Mili
tar, con "pronóstico de salud reservado".
La "verdad mediática" no necesita serverificable si

no solamente ser verídica, es decir, sustentarse en in
dicios y ribetes de verdad o en prejuicios. "Un helicóp
tero ambulancia llegó a Palacio y se retiró de manera
subrepticia". "El Presidente llegó al Hospital Militar y
fue internado para una revisión de emergencia; infor
mación en proceso". El prejuicio mediático se basa en
un silogismo: "sobre el desvanecimiento del Presiden
te no tengo pruebas, pero tampoco tengo dudas".
Sin embargo, este fin de semana la embestida info

démica contó con dos aliados involuntarios: por un la
do, la contradicción entre lo que decía el vocero ("no
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se suspende la gira") con un
tuit presidencial confirman
do que sí se suspendía por
haberle diagnosticado Co
vid por tercera ocasión. Por
el otro, la falta de una ima
gen o un video mostrando
la cabal salud del mandata
rio, como tradicionalmen
te se hacía en los episodios
infodémicos anteriores.

La convergencia de estos dos factores atizaron el te
ma y se generó unabatahola en las redes que las hicie
ron hervir hasta bien entrada la noche.

La "mañanera" de ayer debió haber sido una de las
más vistas de las casi mil 100 conferencias realizadas
hasta el momento. El tema fue sobriamente tratado

por el secretario de Gobernación, Adán Augusto, y bas
tó una alusión directa de treinta segundos para negar el
supuesto desvanecimiento e infarto, así como el inter
namiento indefinido en un Hospital Militar. Con esta
explicaciónbreve, la embestida infodémica bajó nota
blemente de intensidad.

La salud de un Presidente por supuesto que es un
bien informativo público acerca del cual hay que evi
tar dos extremos: la manipulación mediática, como la
que vimos el pasado domingo, o el ostracismo informa
tivo como el practicado en la extinta Unión Soviética.
Creo que sigue siendo válida la regla de oro pa

ra combatir el rumor, la desinformación y los des
pliegues infodémicos: información oportuna, veraz
yverificable.

Desde la aparición de los Guacamaya Leaks la sa
lud del Presidente ha estado en el interés público. El
mismo ha abordado el tema de manera responsable y
transparente. Es importante seguir por esa ruta, por
que en los hechos se ha convertido en un tema de ata
que político de la oposición, en México y en el exterior.

En cualquier sistema político, la salud del titular del
Ejecutivo es un tema de interés público. Y si ese siste
ma es presidencialista, el tema es también de salud pú
blica, es decir, de gobernabilidad democrática.
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Cánticos de guerra

Y, pues sí, cuando algún extraño enemigo inva
da el territorio soberano de esta nación, llegará
el momento en que los ciudadanos de a pie se
verán obligados a empuñarlas armas. Aunque,
hay que decirlo, ciertos individuos de la espe

cie estadounimexicana, los más patriotas y belicosos, no
sólo responderán al obligatorio llamado a filas cuando les
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llegue el turno sino que se habrán incorporado voluntaria
mente a la milicia desde los primerísimos momentos de
las hostilidades. De hecho, es lo que está ocurriendo ahora
mismo en la heroica Ucrania y por eso nos llegan las no
ticias de que un deportista ganador de medallas o un in
tegrante del ballet de Kievhan caído en
el frente.

En lo que toca a quienes no se sientan
embriagados por el fervor patriótico y
prefieran quedarse quietamente a vivir
su cotidianidad en casa, pues miren, lo
tendrán un tanto difícil porque, qué ca
ray, la guerra es una voraz consumidora
de vidas humanas y la estremecedora fa
talidad de que a un simple y pacífico ciu
dadano carente, encima, de la más mínima vocación por
las armas— le sea impuestala obligación de ir a matar gen
te o, peor aún, de que lo maten a él, termina siempre por
aparecerse en el horizonte debido a una mera cuestión
aritmética: el número de soldados profesionales adscritos
a las fuerzas armadas no es infinito. Resulta entonces que,

ocurridas las primeras matazones, comienza a haber una
alarmante falta de personal para proseguir con la faenay
a los supremos encargados de la cosa pública no les queda
otra opción que darle un uniforme y un fusil de asalto al
panadero de la esquina o al repartidor de pizzas.

Habiendo reconocido y admirado
el pundonor de los denodados ucra
nianos y siendo que el tema de que los
mexicanos respondamos fieramente
a una invasión resonó hace unos días

en el palacio presidencial, debemos
referirnos también a esos cientos de
miles de jóvenes rusos que no están
nada convencidos de que la mentada
"operación especial", o como se llame,

merezca su muy personalísimo sacrificio y que han em
prendido, de tal mane ra, el viaj e fue ra de las fronte ras de
su país. La otra cara de la moneda
No sabemos realmente por qué soplan vientos de gue

rra en México. Pero, bueno, los enemigos, así sean inven
tados, son muy útiles para la retórica.
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Desvanecimiento y defensa del territorio
El discurso del Presidente en Veracruz le pareció a Gamés el espantable episodio
y la jamás imaginada aventura de los molinos de viento y otros sucesos de feliz

recordación que le ocurrieron al ingenioso caballero andante...

Gil estaba a punto de entrarle a
unos panuchos de huevo con
su lechuga, su cebolla mora
da, su aguacate y su chile ha
banero cuando sin decir agua

vale dio el miminski. La borrasca y mal an
danza le duró unos minutos, pero Dios es
grande y Gamés regresó a esta página del
fondo. Uff.

Ya en óptimas condiciones, Gil hesitó:
¿qué será del Estado de México? Sí, Gil vio el
debate entre Delfina Gómez y Alej andra del
Moral. Tremendo nembutal (así se decía
antes). Según Gil, AlejandradelMoralganó
el debate. Gamés tuvo miedo de que Delfina
dijera: ahoravamos a aprender las tablas de
multiplicar. ¿Listos? Una maestra de niños
y niñas, no muy chispeante, por cierto. Ale
(así le decimos sus amigos) parecía emplea
da de bienes raíces: este departamento de
150 metros cuadrados es ideal para una fa
milia pequeña y con muchas aspiraciones.
Parecía sencillo que Alejandra del Mo

ral le arrimara el caballo a Delfi Gómez (así
le decimos sus amigos). Gilga insiste: la
maestra es una probada delincuente elec
toral, pero Del Moral la dej ó ir viva. Y Del
fina seguía: ¿capital de Nepal? Esta es muy
difícil. Sí!: Katmandú. Cómo sabe cosas es

te niño Mayito Delgado, en serio.
Gamés repite: tiene la mejor opinión de

Ana Paula Ordorica, pero caramba, la mo
deradora modera y no acusa, denuncia y
confronta a las candidatas. No vayamos a
cambiar el formato porque los debates van
a ser ocasión para los cadenazos, si ya de
por sí. Oiga candidata, dirán quienes mo
deran, se dice que usted es una ladronzue
lo ¿qué nos dice al respecto? Y Del Mazo,
qué o qué. Mmm, se le hace a Gilga...

Gigantes colosales
El discurso del Presidente en el aniversa
rio de la Defensa Patriótica del Puerto de

Veracruz le pareció más bien a Gilga el es
pantable episodio y la jamás imaginada

aventura de los molinos de viento y otros
sucesos de feliz recordación que le ocurrie
ron al ingenioso caballero andante. Las ci
tas y menudencias las ha traído Gilga de
la versión estenográfica de la página de la
Presidencia de la República
Dijo LiópezObrador:"(...) en nuestros

días, que se habla en Estados Unidos de
intervenir y de enfrentar a la delincuencia
organizada, a los narcotraficantes dándo
les un trato de terroristas y que por ese mo
tivo van a venir a ayudarnos, a apoyarnos
para enfrentar a la delincuencia organi
zada, también desde aquí, desde el puerto
de Veracruz les decimos y que se oiga bien
y que se oiga lejos: no aceptamos ninguna

intervención". Gilga se conmovió hasta las
lágrimas, se desgarró las vestiduras y gritó
no se sabe si de placer o de dolor.
Gamés ignora si había una bandera cer

ca del Presidente, pero es lo mismo: "En el
caso de que se requiera defender el territo
rio, defender nuestra soberanía, no debe
mos de olvidar que ya, como lo mencionó
el almirante Oj eda, son otros tiempos. Mé
xico tiene mucha autoridad moral, tiene el
respaldo de la mayoría de las naciones del
mundo y cuenta con la fuerza de la razón y
cuenta con la fuerza del pueblo, con la fuer
za de la opinión pública. Ningún gobierno
extranjero se atrevería a poner un pie en
nuestro territorio. De todas maneras, si lo
hicieran, no van a defender a México sólo
los marinos y los soldados, vamos a defen
der a México todos los mexicanos".

La defensa
Gamés abandonó el mullido sillón y en
posición de firmes esperó órdenes. Al fin
su celular vibró: sí, señor capitán Ramírez
Cuevas, acá Gamés. Un momento, Gilga
quiere ser sargento, ¿se puede? Bien, en
tonces todos a sus trincheras, esto ya em
pezóy viene feo, pero Gilga defenderá la so
beranía del amplísimo estu dio.
Cubran el sur con el destacamento al

mando del heroico Fernández Noroña; no
descuiden el norte y sigan a las huestes del
estratega Mario Delgado. Gamés no rendi
rá la plaza por nada del mundo. Rodear el
cerro sería lo mejor. En todo esto debe exis
tir un cerro, y de ser así debe rodearse.
Entre ambos ataques pudiera desatarse

un pleito: ¿quién le llamará al presidente
Liópez para comunicarle las frases inolvi
dables?: señor, las armas morenas se han
cubierto de betún. En fon.

Todo es muy raro caracho, como diría
Jacinto Benavente." Todo el mundo es tea

tro y todos somos en él comediantes".

Gils'enva
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1 Minuciosos. El Pleno de la Suprema Corte, a car
ago de la ministra Norma Piña, invalidó el artícu

lo donde se preveía la facultad de la Guardia Nacional,
cuyo titular es el general David Córdova Campos, para
llevar a cabo operaciones encubiertas y de usuarios si
mulados. Lo consideran una técnica de investigación
prevista especialmente para el Ministerio Público que
podría dar lugar a la obtención de pruebas ilícitas, así
como a la violación a los derechos a la privacidad y a la
no incriminación, además de que resultaba despropor
cionada con relación a los beneficios que se obtendrían.
No obstante, el pleno validó diversos preceptos de la
ley sobre las facultades de la GN dirigidas a la preven
ción del delito. La discusión continuará, mínimo, para la
próxima sesión. Y si hay impugnaciones... va para largo.

2 Unas por otras. La ministra Loretta Ortiz Ahlf
•ñegó la suspensión que solicitó el Instituto Nacio

nal de Transparencia, Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales para poder seguir sesionando
con sólo cuatro de sus consejeros, en lo que se designa
a los tres que hacen falta. En el recurso, el Inai reclamó
la falta de acciones por parte de los Poderes Ejecutivo y
Legislativo para que se realicen los nombramientos de
los consejeros que faltan. La notificación de admisión a
trámite establece que se niega la suspensión, por lo que
el organismo queda imposibilitado para sesionar y re
solver asuntos hasta que la Corte resuelva el juicio cons
titucional. Lo que a algunos les dará un gusto inusual.

3 Lluvia de reclamos. Después de que la Suprema
•Corte no concedió la suspensión para que el Ple

no del Inai sesione con cuatro integrantes, el órgano
garante evaluará la posibilidad de acudir ante la Corte
Interamericana de Derechos Humanos, planteó el co
misionado Adrián Alcalá Méndez. Afirmó se mantie
nen trabajando y luchando por los derechos de acceso

a la información y de protección de datos personales, a
pesar de la falta de los nombramientos. "Esperamos que
la ministra (Loretta Ortiz) nos conceda la suspensión,
pero si no nos la concede, por alguna razón que ella
tenga, presentaremos la reclamación correspondiente",
enfatizó. No olvidemos esa máxima política que reza:
"La ropa sucia se lava en casa".

4 Nimiedades. Con el voto en abstención del panis
•ta Alfredo Botello, la Comisión de Gobernación

aprobó por mayoría que el Senado solicite al Gobier
no de la CDMX, de Gaudia Sheinbaum, que modifique
el nombre del Zócalo capitalino para que se llame Pla
za de la Constitución, por la Constitución mexicana de
1824, y deje de llamarse Plaza de la Constitución por la
Constitución de Cádiz, promulgada en 1812 en España.
Así, a casi 202 años de la declaración de Independen
cia de México, el Senado pide que el Zócalo capitalino
también se independice de su origen español. Debe ser
sumamente importante esa corrección semántica para
que los legisladores se tomen el tiempo y la resuelvan
antes que los otros múltiples problemas del país.

5 Impasse sanitario. El canciller Marcelo Ebrard
•agradeció los mensajes de apoyo de líderes mun

diales que han deseado una pronta recuperación al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, luego de que
diera a conocer que se contagió de covid19 por ter
cera ocasión. "Hemos recibido muchísimos mensajes,
cosa que agradecemos, hemos recibido mensajes de la
Unión Europea, de buena parte de América Latina, del
Caribe, de Asia y a todos les agradecemos cumplida
mente sus buenos deseos para México y el pronto res
tablecimiento de nuestro Presidente que. como ayer
se informó, tiene covid y tendremos que esperar unos
días para que él salga adelante. Le deseamos lo mejor,
pronto restablecimiento", dijo. Una pausa en el camino,
nada más.
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¿£MLO está al 100?
" W

Andrés Manuel López Obrador, 69 años, se obstina en
convencer a los ciudadanos de que está "al 100" para en
frentar las presiones, fatigas y cargas propias de la Presi
dencia de la República. Sus reiterados problemas de salud
lo desmienten.

Sufrió un infarto al miocardio en 2013. Le hicieron un

cateterismo en enero de 2022. Este procedimiento se utiliza
para destapar y/o colocar un stent en una arteria. Se los dice
alguien que ya pasó por allí. A menos de que oficialmente
tengan otros datos, un hombre así no goza de cabal salud.

Su estado físico se maneja como secreto de Estado. Cero
transparencia. No hay video que lo muestre después de lo
ocurrido el pasado domingo en Mérida. Tampoco un parte
médico oficial de la salud del Presidente que, como bien
dijo Ricardo Monreal, "es un asunto de Estado". Sólo tuits
y declaraciones más relacionadas con la política que con
la salud del primer mandatario.

La falta de un parte médico oficial ha dado Jugara que
algunos vivales difundan toda clase de falsas versiones so
bre el estado de salud del tabasquefio. El periodista Joaquín
LópezDóriga tuvo que salir a desmentir un tuit qué apa

reció en una cuentaclonada sobre la supuesta "muerte" del
Presidente en el hospital militar. "Es mentira que sea de mi
cuenta", escribió.

Sobre las versiones de que se desvaneció y del prein
farto, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, encargado de las mañaneras mientras AMLO
se repone, llegó a afirmar que "eso quisieran" los adver
sarios del Presidente que, reiteró, "goza de cabal salud".
AMLO se encuentra aislado y recuperándose en Palacio
Nacional. Le deseamos una pronta recuperación.
* El episodio es confuso. La versión oficial es que por tercera
vez le dio covid. Pero basta con dar un paseo por Twitter
para darnos cuenta de que muchos ciudadanos creen que
se^istorsiona o se oculta información. De allí la importan
cia de que haya un parte médico oficial.

La confusión inició con la publicación, en el Diario de
Yucatán, de una nota en la que se afirma que el Presiden
te se "desvaneció" luego de un "presunto infarto". Jesús
Ramírez, vocero de la Presidencia, salió a desmentir y a
negar que se suspendía la gira para supervisar los avances
del Tren Maya. Pero a las 15:33 apareció el tuit en la cuenta
del Presidente que hasta ayer al mediodía habían leído 8.7
millones de personas:
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Ni modo, amigas y amigos: salí positivo a Lovia19. No
es grave. Mi corazón está al 100 y como tuve que suspender
la gira, estoy en la Ciudad de México y de lejitos festejo los
16 años de Jesús Ernesto. Me guardaré unos días, Adán
Augusto López Hernández encabezará las mañaneras. Nos
vemos pronto".

Adán Augusto aseguró que el sábado en la noche y el
domingo AMLO tenía síntomas de "resfriado". Se hizo la
prueba de covid y "hacia las cuatro de la tarde el resulta
do arrojó positividad a covid19". El tuit en la cuenta del
Presidente, como ya lo señalamos, se subió a las 15:33 PM.

"No hubo ningún traslado de emergencia. No hubo nin
gún desvanecimiento, como algunos han pretendido hacer
creer (...) Por sugerencia de los médicos y ante la eventua
lidad de que pudiese ser covid, se decidió que iniciara un
proceso de aislamiento y se trasladó a la Ciudad de México",
agregó López Hernández.

López Obrador estaba de gira en Mérida para supervisar
el avance del Tren Maya y tenía programado un desayuno al
que ya no acudió. Luego de salir de su hotel y viajar a la base
militar donde sería el encuentro, canceló la actividad y tomó
un avión militar que, intempestivamente, lo retomó a la CDMX.
El Diario de Yucatán no ha desmentido la nota que

publicó.
* Sigue el interminable culebrón del supuesto plagio de la
tesis de licenciatura de la ministra Yasmín Esquivel. Vía
WhatsApp nos llegó el Comunicado de Alejandro Romano
Rascón, su abogado, como respuesta a los señalamientos
que se le han hecho con respecto al caso de la investigación
que inició el Comité de Ética de la UNAM.

En un documento de nueve puntos declara "legalmente
incompetentes" al Comité Universitario de Ética —y de paso
al Comité de la FES Aragón— para ocuparse del asunto; y ase
gura que se sus miembros se han negado a recibir irrefutables
pruebas testimoniales y periciales que él ha presentado.

Aclara que las medidas cautelares que ha obtenido como
abogado de ninguna forma pretenden bloquear a la UNAM.
"El único objetivo es que se respete el Estado de derecho y
las garantías de mi representada", asegura.

El abogado se dice "preocupado" de que las autorida
des de la universidad digan que ya tienen una resolución,
"cuando el proceso, que carece de bases jurídicas y de le
gitimidad, ni siquiera ha concluido.

"Lejos de ser un 'abuso de autoridad' o un 'acto de pre
potencia' —como lo han llamado algunos medios—, Yasmín
Esquivel Mossa recurre a la ley para evitar que se consume
un atropello en su contra", puntualiza.
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¿Asombro?
• En México, en los últimos años, ha habido retrocesos
en varios factores civilizatorios.

Leía la principal de Excélsior una y otra vez: Adolescentes
cometen más delitos graves. El retrato es desgarrador.

Con frecuencia usamos la palabra sin aquilatar su peso:
humanismo. Un humanista, sea esto lo que sea, viaja por
la vida con un halo de protección. Sin duda ha habido se
res humanos excepcionales que entregaron su vida a los
otros. Los ejemplos más comunes son Gandhi, la madre
Teresa de Calcuta. Mandela, Martin Luther King, etcéte
ra. Repetimos los nombres sin gran esfuerzo. Personas con
empatia sin límites. Pero una construcción civilizatoria, no
debe apostar a las excepciones que quizá surjan, una en un
millón. En México debe haber 130 casos notables. Hay que
arrojarles luz, mostrar su comportamiento ejemplar. Pero
ese no es el camino más eficiente o prometedor. De hecho,
puede ser engañoso.

O
El humanismo tiene, conceptualmente hablando, una lar
guísima historia: nace en la Antigüedad y sigue su marcha
hoy. Cada vez que generamos un nuevo concepto para lo
grar mayor igualdad, mayor sensibilidad hacia una llaga
en nuestra convivencia, mayor capacidad para entender
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el sufrimiento de los otros, segui
mos esa tradición. Esos son los
conceptos que debemos llevar a
las aulas para que sean sociali
zados, transmitidos y asumidos
por los siempre nuevos seres que
habrán de sustituirnos. Un verda

dero maestro debe desear que
sus alumnos lo superen huma
namente, que sean mejores se
res humanos. El aula debe ser un

templo abierto al conocimiento,
a la ciencia, a las nuevas discu
siones sobre el comportamiento
humano. La superación nunca
acaba.

El cristianismo fue una fuen

te doctrinal de igualdad de los
humanos, pero se llevó más de
milenio y medio para que esa
igualdad quedará plasmada en
leyes. Recordemos que uno de los grandes logros de la
Revolución Francesa fue el derecho ¡a la felicidad! Así los
ritmos. La lucha por la igualdad de derechos entre muje
res y varones lleva dos siglos, y sigue siendo un anhelo in
cumplido. Qué decir de la domesticación de la violencia, su
acotamiento jurídico y en la realidad. Y claro, surgen nuevos
términos, violencia intrafamiliar que no hace mucho era
un tabú, revictimización, discriminación de las minorías en
todas sus expresiones. Pero las cifras muestran que, en el
aula, sólo se transmiten una porción de esos valores. Esto
cambia de sociedad en sociedad, dependiendo de su nivel
de desarrollo, de urbanización, del espacio que ocupen los
medios en la vida cotidiana y otros. El hogar y el compor
tamiento social son la gran escuela.

En México, en los últimos años, ha habido retrocesos en
varios factores civilizatorios. El desprecio por la ciencia;
la violencia sin límites, la familia acribillada en Tamauli
pas; niños y mujeres asesinados; fosas clandestinas que se
multiplican; la marcha del maltrato a los migrantes con su
coronación en el horror de Ciudad Juárez; zoológicos pri
vados donde se cultiva el sufrimiento animal; desabasto de
medicinas; 700 mil muertes por covid19, muchas de ellas
por negligencia; más de 110 mil desapariciones; destrucción
inmisericorde del medio ambiente; agresiones, insultos,
ofensas como algo cotidiano; el veneno como instrumento
político; los dardos mortales de las redes sociales; la lista
no tiene fin. Este diario reportó hace unos días un acto de
miseria humana: "Le sacan los ojos a can Zeus". La degrada
ción no es exclusiva de México. En Brasil surgió un premió
a la mujer "más fea", recibió 220 dólares, por la "distinción".

Un asunto muy doloroso inhumano es el desdén ha
cia la niñez, generaciones condenadas al riesgo de padecer
poliomielitis y sarampión; niños sordomudos que pudieron
haber sido tratados con implantes cocleares, cuya impor
tación suspendió la autoridad. Qué decir del descuido de la
salud mental. Se calcula que 15% de la población adulta vive
algún infierno, sólo 3% recibe tratamiento. No hay medica
mentos. Los adolescentes violadores aumentaron 10% en

cinco años, 2% por año. Son el presente y futuro.

O
¿Algo de qué asombrarse?
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Tercer contagio
Ésta ha sido la administración más expuesta en las últimas dé
cadas. Y no me refiero a ejercicios de transparencia, porque eso
claramente no es así, más bien lo digo en términos de la imagen
presidencial: todos los días, la figura de Andrés Manuel López
Obrador ocupa varios titulares, propios de cualquier jefe de
Estado, pero también muchos más como eje rector de la con
versación. El Presidente lo informa todo, no impona el tema del
que se trate, él es quien expresa o detalla información. Y todo
se dice desde Palacio Nacional, en ese ejercicio que, si bien ya
había ejecutado durante sus años en la jefatura de Gobierno
del entonces Distrito Federal, con el inicio de áu mandato fede
ral, señaló que sus conferencias matutinas serían un ejercicio
de rendición de cuentas. Desde luego, sabemos que, al tiem
po, éstas quedaron reducidas a un vehículo propagandístico.
Con estos antecedentes, resulta sumamente extraño que cada
que hay un evento en el que la comunicación y la información
debe ejercerse con pulcritud, ocurran desafortunados inciden
tes como el sucedido el domingo por la tarde respecto al tercer
contagio de López Obrador de covid19.
Al mediodía, el Diarlo de Yucatán informó que López

Obrador, quien se encontraba de gira en la entidad, había
sufrido un desvanecimiento. Una hora después, el vocero del
gobierno de México le aclaró a El Universal que esto era falso,
que nada pasaba con la salud del Presidente y que seguiría su
agenda como estaba marcada. Aquí pudo terminar este asun
to, sin embargo, casi dos horas después, el periódico local
detalló su primera información: López Obrador no sólo se
habría desvanecido frente a invitados a una de las reuniones
de su gira, también habría sido trasladado a la CDMX para
su pronta atención. Minutos después, llegó la confirmación
del estado de salud del Presidente, lo escribió él mismo en
su cuenta de Twitter: "Ni modo, amigas y amigos: salí positi
vo a COVID19. No es grave. Mi corazón está al lOO.y como
tuve que suspender la gira, estoy en la Ciudad de México y
de lejitos festejo los 16 años de Jesús Ernesto. Me guardaré
unos días. Adán Augusto López Hernández encabezará las
mañaneras. Nos vemos pronto...", contradiciendo lo que su
propio vocero había "aclarado" un par de horas antes. Jestís

Ramírez no tuvo otra más que confirmar lo que en un primer
momento negó: López Obrador no se encontraba en óptima
salud, se había contagiado por tercera vez de CQVid19.

Otra vez, el pésimo manejo de la información que hizo
Ramírez Cuevas abrió la puerta a todo tipo de rumores, des
pués de todo, ¿qué pensar de una vocería, que no da informa
ción precisa? Desde un infarto hasta tuits falsos en los que se
habló, incluso, de un fallecimiento. Todo porque la primera
reacción de la vocería fue la de negar lo que al paso de unas
cuantas horas fue confirmado. Si tras la publicación,de la
nota del Diario de Yucatán se hubiera informado el diagnós
tico de covid19 del mandatario, se habría cerrado el paso a
cualquier especulación. El silencio y luego la contradicción
abonaron de forma contraproducente.

Fue ya por la noche, hasta que periodistas como Joaquín
LópezDóriga y Pascal Beltrán del Río informaron que
López Obrador se encontraba ya en Palacio Nacional, que
la velocidad de la rumorología paró. Sin embargo, incluso
ayer durante la conferencia matutina encabezada por el se
cretario de Gobernación, Adán Augusto López, el gobierno
de México fue cauteloso con la información. Será hasta hoy,
hasta hoy, que difundan el parte médico.

O
Esta falta de cuidado es lo que ha opacado a esta adminis
tración que ha deseado mostrarse como un gobierno frontal.
Tratándose de la salud del Presidente, de éste o de cual
quiera, desde luego que su condición de salud debe infor
marse con total claridad. Estos no son detalles que debamos
conocer años después y a través de filtraciones como los
Guacamaya Leaks, son datos que deben hacerse públicos al
momento. El estado de salud de quien dirige el rumbo del
país no es cualquier información, por eso es aún más des
afortunado el manejo que de éste hicieron en la vocería del
gobierno federal. Ojalá que hoy veamos en video a López
Obrador, como en los dos contagios previos, para terminar
con estos contrasentidos. Le deseamos pronta recuperación.
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Presidente sustituto
Hace más de 90 aflos que México no ha tenido un Ejecutivo
que no haya obtenido el cargo en las urnas. La última vez que
sucedió eso fue en septiembre de 1932, cuando Pascual Ortiz
Rubio renunció a la Presidencia y fue sustituido por Abelardo
L Rodríguez, designado por el Congreso de la Unión.

Eso convierte a México en una excepción entre los paí
ses del continente con sistema presidencialista, pues, en ese
mismo lapso, varios han vivido situaciones en las que —por
muerte, renuncia o destitución de su mandatario en turno
han tenido la experiencia de un interinato en el Ejecutivo. •:

El caso extremo de esa excepcionalidad es Perú, que ha
tenido seis presidentes en los últimos seis años, pero también •
la han experimentado otras naciones latinoamericanas como
Brasil, Argentina Bolivia y Ecuador. En el caso de México, los
interinatos no son recordados, en general, como periodos
venturosos. Baste decir que México sólo pudo mantener oca
sionalmente la estabilidad en el mando durante sus primeros
50 años de vida republicana, periodo durante el cual se su
cedieron mandatarios que arribaron al poder sin elección de
por medio, producto de vacancias, asonadas o guerras civiles.

No había cumplido un quinquenio de existir esta República
cuando una disputa entre dos facciones masónicas produjo
un rosario de interinatos. Años más tarde, el santanismo dio
lugar al uso abusivo de la vicepresidencia. Después de la in
vasión estadunidense, el cargo quedó tan desprestigiado que
hubo que convencer a más de uno para que lo ocupara y, lue
go, a falta de valientes, traer del exilio al innombrable Santa
Anna para que se hiciera cargo de él. La Guerra de Reforma
generó una Presidencia paralela, cosa que se resolvió con la
derrota de las fuerzas de intervención que sostenían al em
perador Maximiliano. La muerte de }uárez trajo un nuevo
interinato y la revuelta de Díaz en su contra inauguró una
larga dictadura, que sucumbiría en 1911.

La Revolución Mexicana puso a Madero en la Presidencia,
pero el golpe de Estado de Huerta volvió a romper con la ins
titucionalidad. La Constitución de 1917 quiso recuperarla me

diante la no reelección, pero eso no redujo la lucha violenta
entre bandos políticos. El presidente Carranza y el presidente
electo Obregón fueron asesinados —reemplazados ambos
por mandatarios interinos— y Calles puso un yugo a sus su:•
cesores hasta que Cárdenas envió al exilio al Jefe Máximo.

Allí comenzó una etapa en la que los mexicanos han elegi
do a sus presidentes, en procesos cuestionables desde el pun
to de vista democrático, es verdad —hasta que eso cambió en
el año 2000—, pero en el marco de un sistema que ha tenido
dos virtudes; la primera, que esos mandatarios han durado en
el poder el tiempo que marca estrictamente la Constitución, y,
la segunda, el aplacamiento de las ansias de ejercer el poder,
de forma directa o indirecta, por un lapso mayor. Ese arreglo
ha permitido que México viva el periodo más largo de esta ;•
bilidad política de su historia.

Como los creadores del modelo no consideraron siquiera •:
la posibilidad de que el mandatario en tumo fuera sustituido,
la Constitución careció durante largos años de reglas precisas
sobre qué hacer en caso de que faltara o renunciara el Eje •:
cutivo, cosa que se enmendó apenas en 2014. Hoy existen ?:
instrucciones exactas sobre qué hacer en una situación así; :•
asume el poder provisionalmente el secretario de Gobema *•
ción —por un lapso no mayor a 60 días— y, dependiendo del •:
momento en que se dé la ausencia, el Congreso nombra a i
un presidente interino, que convoque a elecciones extraor ¿
dinarias, o uno sustituto, que termine el periodo de encargo, i

Pese a que es bienvenida dicha clarificación, la falta del §
Presidente no es un escenario deseable —ni siquiera, digo £
yo, mediante la revocación de mandato, figura creada du v
rante este gobierno— por las luchas internas que se crearían
en tomo de la sustitución. Que el Presidente dure en el cargo
lo que legalmente debe durar, ni un minuto menos, ése es el
escenario ideal. Y que como expresidente no quiera controlar
lo que venga después de su tiempo en el poder, para que sea
la ciudadanía la que libremente elija a quien ha de sucederlo
y que, luego, él o ella gobierne el país como crea que lo debe
hacer y no como diga su predecesor.
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Lo sucedido este fin de semana con la enfermedad del presi
dente López Obrador, que, por tercera ocasión, según la in
formación oficial, fue detectado con covid19, demuestra la
forma en que se maneja la comunicación gubernamental: sin
transparencia, con claroscuros, y sin proporcionar realmente
información, tratando de ocultarla o adecuarla a sus necesi
dades de coyuntura.

El presidente López Obrador estaba el domingo en Yucatán
cuando se sintió mal. Según el Diario de Yucatán, se desvane
ció. Cierto o no, tuvo que suspender la gira que realizaba por el
estado y ser trasladado de urgencia a la Ciudad de México, lue
go de que se le detectó covid. Según dijo hoy en la mañanera el
secretario de gobernación, Adán Augusto López, el Presidente
se encuentra en Palacio Nacional, recuperándose.

Pero muy poco antes de que se informara de que el Presi
dente tenía covid, y cuando se había publicado que había teni
do un desvanecimiento, el vocero presidencial, Jesús Ramírez,
lo negó y dijo que incluso el mandatario continuaba la gira de
supervisión del Tren Maya, lo que era falso, porque minutos
más tarde, mediante un tuit se informó que el Presidente estaba
enfermo, que se suspendía la gira e, incluso, que ya estaba en
la Ciudad de México para tratarse.

Desde la mañana cuando el Diario de Yucatán informó del

malestar presidencial, sólo tuvimos el desmentido, que resultó
falso, de Jesús Ramírez, a las tres de la tarde, cuando ya es
taba en la Ciudad de México desde hacía bastante tiempo, se
publicó el tuit presidencial, sin mayor información, salvo que
tenía covid, y hasta la mañanera de ayer no hubo ninguna otra
información oficial. Un vacío de horas que se cubrió, como
siempre ocurre, con todo tipo de rumores.

No se entiende que la salud de un mandatario es un asunto
de Estado, con López Obrador o con cualquier otro. La so
ciedad tiene derecho a saber qué salud guarda el hombre o
la mujer que tiene en sus manos el control de un gobierno. La
enorme mayoría de las dolencias por supuesto que no incapa
citan a un mandatario para seguir con esa responsabilidad, pero
se debe saber qué le sucede, porque la salud, tanto la capacidad
física como la intelectual, es un condicionante tan importante
como los conflictos de interés que puede tener un mandatario.
Simplemente tenemos que saber si el Presidente ha estado o
no consciente, con o sin covid, si está o no en condiciones de
tomar decisiones, en caso de que esté incapacitado, aunque sea
por unas horas, para ser tratado, por ejemplo, si está intubado,
quién es el responsable mientras tanto, y si esa persona está a
cargo o no. Son datos básicos que se deben tener en una de
mocracia contemporánea cuando un mandatario está enfermo.

Decir que el Presidente tiene covid en realidad no dice nada.
Sabemos que el presidente López Obrador sufre de problemas

cardiacos, además de otras dolencias en la espalda. Y ésta es
la tercera vez que da positivo a covid19, algo delicado cuando
se tiene alguna enfermedad del corazón, y hace poco más de
un año tuvo una intervención cardiaca de la que se informó
también poco y en forma tardía: se ocultó hasta que ya había
ocurrido que el Presidente se haría un estudio clínico, que en
realidad resultó en la implantación de uno o varios stents en
el corazón.

No es el único caso de ocultamiento de enfermedades in
cluso muy graves. Si hay un capítulo que oscureció la gestión
de Frangois Mitterrand fue que durante años ocultó, mien
tras era presidente, que sufría de un cáncer, que finalmente lo
llevó a la tumba (también ocultó que tenía una segunda pareja
con la que tenía, además, una hija, pero ése es otro tema).
Ronald Reagan informó con precisión de sus intervenciones
quirúrgicas, pero nunca se informó que el mandatario, durante
por lo menos sus dos últimos años de gobierno, ya sufría de
Alzheimer y muchas decisiones ya no pasaban por sus ma
nos. Y no hablemos de dictadores como Fidel Castro o Hugo
Chávez, cuya salud era tan protegida como un secreto de Esta
do, que llegaron incluso a adecuar, segün informes confiables,
la fecha de su muerte a las necesidades de la coyuntura. El
presidente López Mateos sufría unas cefaleas que lo dejaban
incapacitado por horas, en realidad sufría aneurismas cerebra
les que terminaron poco después con su vida, pero durante su
mandato jamás se informó de ello.

Cuando estaba a punto de iniciar el proceso de destitución
de Richard Nixon, el presidente estaba deprimido, bebía y es
taba buena parte del tiempo alcoholizado, y el jefe del Estado
Mayor de la Defensa, el secretario de Estado y el de la Defensa,
decidieron que no acatarían ninguna orden militar de alto ries
go, si no era aprobada previamente por ellos. Lo mismo sucedió
en las últimas semanas de Donald Trump, ante el temor de
que un presidente notoriamente desequilibrado por su derro
ta electoral, podría desencadenar un ataque militar o incluso
nuclear para cancelar la transición de poderes.

Nadie gana con la desinformación, ni el Presidente ni su
administración, tampoco la sociedad y las buenas prácticas
gubernamentales. Afortunadamente, insistimos, no hubo nada
que lamentar respecto a la salud presidencial ni se presen
tó ningún problema súbito que hubiera requerido la atención
presidencial mientras estuvo, se presume, impedido. Pero
imaginemos por un momento que se hubiera producido un
terremoto, un episodio de seguridad similar al culiacanazo o
cualquiera de las tragedias cotidianas que azotan al país. Hay
procedimientos, mecanismos de información que cualquier
democracia debe respetar y una vez más, en nuestro caso,
eso no ha ocurrido.

Fecha: 25/04/2023

Página: 8

Area cm2: 420

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,866

Página 51 de 179 Índice



lado, debe mantenerse la calma y prudencia con el fin de evitar
afectaciones serias a la política y economía del país.

Se dice fácil. No lo es.
Hasta hace muy poco tiempo, los presidentes en Estados

Unidos escondían todo lo relacionado con su salud. Fue hasta
1967 que en este país se enmendó la Constitución para inha
bilitar temporalmente al presidente por enfermedad y el vice
presidente se encargara del Poder Ejecutivo en ese periodo.

Por ejemplo, en caso de una cirugía. Sin embargo, cuan
do a Ronald Reagan lo trataron de asesinar en 1981 y estuvo
inconsciente varias horas en la sala de operación, su gabine
te no quiso invocar esta provisión constitucional. Reagan, en

cambio, sí pidió él mismo que se le transfiriera el
poder a su vicepresidente cuando tuvo otra ciru
gía de cáncer de colon en 1985. Lo mismo ocurrió
con Bush hijo por un par de colonoscopias y más
reciente con Biden por la misma razón.
Hablando de Reagan, por cierto, nunca se

hizo público el Alzheimer que ya tenía al final de
su Presidencia.

Aquí en México, con la llegada de la democra
cia en 2000, el tema de la salud de los presiden
tes se ha hecho más público. En su momento se
informó sobre la operación que le hicieron a Fox
por un disco herniado en la columna vertebral.
De Calderón supimos que se fracturó el hombro
izquierdo andando en bicicleta y de Peña que le
retiraron un nodulo tiroideo, que resultó benigno,

y la extracción de su vesícula biliar.
Sobre AMLO sabemos que padece de gota, hipotiroidismo,

hipertensión y problemas cardiacos. Esa información nos las
ha compartido el mandatario. Gracias al hackeo de Guacama
ya Leaks, también nos enteramos de que el año pasado tuvo
un riesgo de infarto por lo que fue al hospital y le realizaron un
cateterismo. El Presidente admitió que, efectivamente, sucedió
este incidente que se mantuvo secreto.

AMLO también ha informado sobre los tres contagios que
ha tenido de covid19, incluyendo este último que, como en
ocasiones anteriores, ha desatado todo tipo de rumores.

Yo espero que el Presidente se reponga rápido y por com
pleto. Y se cuide porque su salud no es sólo un tema que a él
le compete, sino a toda la República por la importancia política
de su cargo.

O
Twltten @leozuckermann

Ante todo, al Presidente le deseo una pronta y completa re
cuperación en su tercer contagio de covid19. Yo tengo serias
diferencias ideológicas con López Obrador. A lo largo de su
carrera, creo que ha cometido errores significativos que he
criticado en su momento. Él, por su parte, en lugar de respon
derme con argumentos, me ha ofendido en algunas de sus
conferencias mañaneras. No obstante los insultos y las dife
rencias, lo respeto como ser humano y Presidente de México.
Por tanto, siempre le desearé la mejor de las condiciones fí
sicas y mentales a su persona. Ojalá se reintegre pronto a la
vida pública del país.

O
La salud de un individuo común y corriente perte
nece no al ámbito de lo privado, sino de lo íntimo.
Las condiciones físicas y mentales de una persona
es de la información más reservadas que puede
haber. Cuando alguien se enferma, tiene todo el
derecho de no decirle nada a nadie. Incluso pue
de mantenerlo en secreto de sus familiares más
cercanos, si así lo desea. Cada quien, de acuerdo
a sus convicciones, que decida hasta qué punto
hace públicas sus enfermedades.

Pero los presidentes o primeros ministros de
un país no son gente común y corriente. Tienen
una función muy importante que cumplir. Ergo,
la ciudadanía tiene el derecho de saber si están
Impedidos de realizar ciertas labores físicas o tomar decisiones
racionales a causa de algún tipo de enfermedad.

En los países autoritarios esto no suele ser un problema.
Los gobiernos son opacos y los problemas de salud del jefe
del Estado o del gobierno se mantienen en secreto.

Así sucedía en el México del autoritarismo priista.
Hoy sabemos, por ejemplo, que el presidente López Mateos

sufría migrañas paralizantes que le impedían ejercer su cargo
a cabalidad. Un par de subordinados se encargaban de despa
char los asuntos urgentes cuando el Presidente se encontraba
incapacitado por los dolores de cabeza. Pero eso se supo des
pués de terminar su periodo presidencial.
El asunto de la salud de los jefes de Estado o de gobier

no es más delicado en las democracias liberales. En estos
regímenes existen leyes de transparencia y siempre se está
litigando hasta dónde deben revelarse o no las enfermedades
del gobernante.

Por un lado, como dije antes, la ciudadanía tiene el derecho
de conocer si un presidente o primer ministro está impedido
física o mentalmente de ejercer sus funciones. Pero, por otro
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El primer debate rumbo a las elecciones 2023
en el Estado de México, llevado a cabo el pa
sado jueves 20 de abril, develó la táctica polí
tica básica, tanto del partido oficialista y de la
actual administración como de la autonom
brada Cuarta Transformación y de todos sus
candidatos. Ya casi estamos acostumbrados
al abuso de la falacia lógica ad hominem que
hace nuestro Presidente siempre que esquiva
las críticas o deliberadamente elude cuestio
namientos a dos pasos: ignora alegremente el
argumento y, en cambio, ataca a las personas,
o persona, que lo hayan cuestionado, sin pro
bar ni una sola de las descalifi

caciones que les prodiga. Ahora,
su correligionaria utilizó la fa
lacia de "apelación a las emo
ciones" durante el debate. Esta
falacia se utiliza para convencer,
manipulando las emociones de
quienes escuchan, en vez de
usar razonamientos lógicos
verdaderos. Dichas emociones
suelen ser el miedo, el halago,
la compasión, la vanidad, el victimismo o la
culpa, entre otras. Un ejemplo es lo que pasó
casi al final del debate: la candidata de Mo
rena se había metido en un aprieto al decir
que "se utiliza a los pobres, engañándolos
con programas asistencialistas", pero salió del
apuro declarando, inesperadamente, que no
deberían dar risa los pueblos originarios, sino
que deberíamos sentir vergüenza.

O
BREVE ANÁLISIS
Durante el debate, solamente la candidata de
Morena hizo referencia a los sentimientos de
alegría, esperanza, humillación, impotencia,
frustración, vergüenza, enfado y dolor, este
último sentimiento es el que más invocó, has
ta 6 veces. En 2 ocasiones manifestó sentir que
está peleando una gran batalla. Otras 2 veces
mencionó el orgullo, así como la empatia e
incluso habló de tocar corazones y espíritus.
Mientras su contraparte, Alejandra del Moral,
respondía a las preguntas intentando introducir
propuestas que contuvieran alguna novedad.

ella se conformó con utilizar 11 veces la palabra
"fortalecer" y 3 veces "reforzar", para responder
que sólo intensificada las acciones, programas
o instituciones que ya existen, en caso de ga
nar. O sea, sin propuestas originales. Con res
pecto al tema de la violencia de género, dijo
tener la intención de reunirse con las familias
porque, y este desliz es muy elocuente: "más
que merecer justicia, también merecen seres
cuchadas". Y, en el mismo tenor, sólo ofreció
como solución escuchar o platicar hasta en 11
ocasiones. Su postura es, claramente, román
tica, es decir, basada en el sentimiento y en la

conmiseración, sin priorizar la
obtención de resultados reales.
Esto explica "los otros datos" y
el "90% honestidad, 10% expe
riencia", etcétera. Pero también
podrían ser buenas noticias para
sus adversarios políticos, siempre
y cuando comprendieran que, si
los quieren adelantar, los debe
rán rebasar por la izquierda, dan
do un cariz humano y compasivo

al conocimiento y experiencia que ya tienen,
porque ese humanismo es la ventaja de la (ver
dadera) izquierda. Por otro lado, si bien es más
difícil transformarse en humanista, se puede
hacer más rápido que volverse especialista, y
esa es su ventaja.

O
COMPASIÓN
El filósofo, matemático y premio Nobel de Li
teratura, Bertrand Russell, dijo: "El hombre
romántico llegaría hasta las lágrimas ante la
vista de una sola familia campesina desam
parada, pero se quedaría frío ante los planes
bien preparados para mejorar la suerte de los
campesinos como clase social".

O
COMITÉ
En broma, Juan Villoro ha llegado a comentar
que "el ornitorrinco podría ser un castor diseña
do por un comité". Completaríamos: un comité
con buenas intenciones y bellos sentimientos.
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éxico: reconocido por su
ompromiso en la gestión
e la deuda y su visión
n eLdesarrollo sostenible

1 gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador
a consolidado cambios importantes en materia económica
que han impactado permanentemente en el bienestar de la
población.
' Como ejemple, se revirtió el crecimiento acelerado de la
deuda del sector público que caracterizó a las administraciones
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anteriores, para mantenerla en un nivel estable y sostenible; es
pecíficamente, el Saldo Histórico de los Requerimientos Finan
cieros del Sector Público (SHRFSP), la deuda bruta del gobierno
federal y la deuda de Pemex, se ubicaron al cierre de 2022 en
49.5,40.9 y 6.5% del PIB, respectivamente.

Estos resultados son destacables, ya que se tratan de aumen
tos significativamente menores a lo que se vio en las últimas
dos administraciones. Para muestra, de 2018 a 2022 el SHRFSP
creció 9.4% real y, en cambio, al cuarto año de las dos adminis
traciones anteriores aumentó en promedio 35.1% real.

Para 2023, se prevé que se mantendrá la deuda pública en
49.9% del PIB, con lo cual se garantiza una trayectoria estable y
sostenible hacia el cierre de la presente administración.
Sin embargo, es de mencionarse que el menor endeuda

miento no ha implicado una reducción en el gasto en desa
rrollo y protección social, el cual se ha potenciado a través de
programas sociales con impacto directo en el bienestar de las
personas.

La capacidad del gobierno de México para hacer frente a los
desafíos financieros y económicos del país le ha permitido ob
tener un total de 22 premios internacionales por su compromiso
en la gestión de la deuda y su visión en el desarrollo sostenible.

Recientemente, fue galardonado con dos premios interna
cionales por su gestión de deuda pública. El primero, otorgado
por Environmental Finance al Bondes G, primer bono susten
table emitido en el mercado local de México. Este bono fue re
conocido como el Bono soberano sustentable del año, y busca

impulsar el desarrollo del mercado de finanzas sostenibles a
través de la innovación y el manejo estratégico.

Recordemos que México se convirtió en uno de los primeros
países a nivel global en emitir instrumentos de deuda guberna
mental sostenible referenciados alas nuevas tasas de referencia
libres de riesgo.

El segundo premio, entregado por la Iniciativa de Bonos Cli
máticos, reconoce a gobiernos y organizaciones que lideran el
desarrollo de los mercados sustentables a nivel global. El bono
sustentable en dólares, emitido en agosto de 2022, fue premiado
como el Bono soberano sustentable y social más grande, por un
monto de 2 mil 200 millones de dólares y a un plazo de 10 años.

En resumen, se trata del reconocimiento internacional al
buen manejo de la economía mexicana, que, a pesar de la ad
versidad, se han mantenido sus finanzas públicas sanas, con
equilibrios macroeconómicos sólidos, estabilidad financiera y
un sistema bancario bien capitalizado.

En el Senado de la República reconocemos el compromiso
del gobierno de México con la sustentabilidad y el crecimiento
económico del país. Se ha ampliado la capacidad productiva e
impulsado en conjunto con la inversión privada el desarrollo
económico nacional.

Estamos claros que el buen manejo de la deuda pública con
tribuye, sin duda, al combate contra el cambio climático y las
desigualdades sociales; tenemos la certeza de que el Paquete
Económico que recibiremos para 2024, estítíiará un compor
tamiento estable de la deuda pública.

Fecha: 25/04/2023

Página: 15

Area cm2: 295

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandro Armena Mier

Costo: 20,977

Página 55 de 179 Índice



Christian votó
por Ernestina
• El único que se atrevió a negarle su apoyo
fue el diputado panista Jorge Triana.

Aunque la oposición coincidía en que el proceso para desig
nar a Ernestina Godoy como la primera fiscal de la Ciudad
de México era ilegal, el 10 de diciembre de 2019 la more
nista obtuvo su nombramiento con 60 votos a favor, cero
abstenciones y un solo voto en contra.

El único que se atrevió a negarle su apoyo fue el dipu
tado panista Jorge Triana, pues, además de reiterar que el
proceso de selección estuvo viciado, advirtió que le preo
cupaba más la militancia política de la futura fiscal.
Nadie más lo secundó, pues incluso Mauricio Tabe,

entonces coordinador del PAN en Donceles, y Christian
von Roehrich, vicecoordinador, votaron a favor de que
Ernestina impartiera la justicia en la CDMX, de enero de
2020 a enero de 2024.

Tabe dijo entonces que, si bien la propuesta era del go
bierno capitalino, "le vamos a dar la confianza de que con
ella se transformará la Procuraduría de justicia en Fiscalía,
y que se garantizará la operación".

Los panistas no fueron los únicos que cuestionaron
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el proceso. El perredista Jorge
Gaviño denunció el incumpli
miento de la Constitución de la
CDMX y advirtió el riesgo de que
la capital tuviera una fiscal car
nal... desgraciadamente no se
equivocó.

A pesar de las dudas, las ban
cadas votaron a favor, incluyendo
varios diputados del PAN que hoy
repiten, como Héctor Barrera,
Diego Garrido, Federico Dóring,
América Rangel y Gaby Salido,
entre otros.

Quién iba a decir que unos meses después la oposición
en Donceles iba a comprobar que Ernestina sería la fiscal
carnal, como lo predijo Gaviño, y la acusarían de ejecutar
las venganzas de Claudia Sheinbaum contra sus opositores.

El propio Von Roehrich, hoy preso en el Reclusorio Nor
te, acusado de pertenecer a un presunto cártel inmobiliario
cuando fue delegado en Benito Juárez, ha dicho que se trata
de una venganza política en su contra.

Y el propio Tabe se dice también perseguido político de
Sheinbaum, a quien incluso acusó de mandar a clausu
rar el restaurante de su familia, donde el padre del alcalde
amenazó con un cuchillo a los verificadores que llegaron a
cerrar el establecimiento.

Cierto que Ernestina los está acosando, pero panistas,
perredistas y priistas que votaron por ella para fiscal no se
pueden llamar sorprendidos. Sabían bien en lo que se iba a
convertir la exdiputada y, aun así, anduvieron de agacho
nes, ¡a chillar a su casa!

Hoy tienen que estar pendientes no sólo de la corretiza que
les está poniendo, sino de las intenciones de Godoy de ser ree
lecta otros cuatro años. Es claro que la fiscal necesita seguir en
el cargo para cuidar las espaldas a su jefa y las de ella misma.

Pero tendría que lograr de nuevo el apoyo mayoritario de
los diputados, quienes decidirán si se rifan ante los embates
o se doblan una vez más para que los tengan otro sexenio
con la pistola en la cabeza.

Los panistas, obviamente, dirán que no; los priistas, que
sí, y los perredistas, quién sabe.

O
CENTAVITOS

El que salió a tomar el toro por los cuernos fue el alcal
de de Benito Juárez, Santiago Taboada, quien el domingo
denunció penalmente a Ernestina y acusó a la Fiscalía de
montar un video con declaraciones de un constructor, a
quien supuestamente le pide dinero para dejarlo hacer más
obra de la permitida. Santiago aclara que cuando Dionisio
—el constructor de los City Towers— edificó sus obras, él ni
siquiera era alcalde. Y tiene toda la razón, seguramente no
le hallarán nada, pero como dicen en Palacio: "La calumnia,
cuando no mancha, tizna", y eso es lo que buscan.
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v MEDICAMENTOS
:Veo con frecuencia en las películas y seríes que los medlca
¦ Amentos acostumbran guardarlos en el baño, ¿es éste el lugar
adecuado para ellos? Si no, ¿dónde sería el lugar ideal en

? una casa?
3L.

» cfí. Don José Carlos, el mejor lugar para guardar medicamentos
<¦* '.en una casa es en un armario cerrado y fuera del alcance de los
» niños. Debe ser un lugar fresco y seco, alejado de la humedad
? y la luz solar directa. Es importante que los medicamentos se
guarden en su envase original y que se revisen regularmente
para asegurarse de que no hayan caducado. También se re

? comienda que se guarden los medicamentos en un lugar que
no esté expuesto a cambios bruscos de temperatura, como,

por ejemplo, un baño, ya que la humedad y el calor pueden
afectar su eficacia.
En el tema, le recomiendo que separe los medicamentos de
uso personal de los que son para otras personas y tener un re
gistro actualizado de los medicamentos que se tienen en casa.
ANSIEDAD

Por favor, deme una buena perspectiva para controlar mí
ansiedad.

R. Escuchado de un hombre al teléfono en la mesa a mi lado
en una cafetería: "De la mayoría de los problemas, puedes
recuperarte. Por ejemplo, si alguien se mete a robar tu casa,
no es el fin del mundo. Pero la ansiedad que puedes sentir

sobre la posibilidad de que alguien se meta a robar en tu casa
puede arruinar tu vida".

NINTENDO
Dicen que el Nintendo se inventó a principios del siglo pasado,
¿será posible?

R. Sí, si lo entiende como le comparto, y antes del principio
del siglo pasado, a fines del siglo antepasado, el 23 de sep
tiembre de 1889, Fusajiro Yamauchi fundó Nintendo Karuta
en Shimogyoku, Kioto, Japón.
A muchas décadas de la creación del primer videojuego, los
primeros años de Nintendo se centraron en la producción de

hanafuda, o naipes japoneses. Nintendo siguió siendo relati
vamente desconocida en el resto del mundo hasta mediados
del siglo XX, cuando la compañía comenzó a explorar for
mas de expandirse, e incluso llegó a un acuerdo con Disney
para crear hanafuda con sus personajes en ellos. Pero no fue
hasta la década de 1970, cuando Nintendo se convirtió en
el distribuidor japonés de la Magnavox Odyssey, la prime
ra consola de videojuegos doméstica del mundo, cuando la
compañía dio un duro giro a la derecha en la nueva industria
del entretenimiento.

ISLA
Recomiéndeme una buena isla para visitar en el Caribe, una
de las no muy visitadas y que sea segura.

R. Martinica, con propia experiencia, es una excelente opción
para aquellos que buscan visitar una de las islas más seguras
del Caribe para unas vacaciones.
La isla es amigable para los turistas y segura para los visitan
tes, siendo el robo menor y el fraude de cajeros automáticos
los delitos más comunes. Los visitantes de la isla rara vez se
ven afectados por esto si dejan objetos de valor en casa y evi
tan las grandes multitudes que se reúnen en FortdeFrance.
En una columna anterior, del año 2020, relaté más amplia
mente mi experiencia de vivir ahí dos meses. Me muero de
ganas de regresar, y si usted habla algo de francés, mucho
mejor.
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¿Nos adoctrina la IA?
• La herramienta ChatGPT obedece diversos criterios
y por supuesto que está ligada a cierta ideología.

La inteligencia artificial no es algo nuevo, mucho menos un
invento de Elon Musk, ni se estrenó con ChatGPT. El ante
cedente más antiguo podría ser el invento de Alan Turing,
quien fue el creador de una máquina electromecánica, an
tecedente de las computadoras, que ayudó a descifrar los
códigos secretos de los submarinos alemanes durante la
Segunda Guerra Mundial.

Hoy, la inteligencia artificial va mucho más allá, al pre
tender trasladar el pensamiento humano a un software ca
paz de realizar aquellas tareas impensables para muchos
de nosotros.

Sin duda, ChatGPT es la herramienta más popular en es
tos momentos, alcanzando más de 100 millones de usuarios.

No me podía quedar con la duda respecto a esta cacarea
da herramienta, por lo que me dispuse a abrir una cuenta y
probarlo, a fin de tener una experiencia de primera mano.

Para los que crean que la inteligencia artificial es un peli
gro, como ChatGPT, porque podría desplazar al ser humano,
apoderarse de profesiones y eliminar muchos empleos, aún
no se han dado cuenta de un peligro mucho mayor.

Resulta ser que la noción de que ChatGPT hace las cosas
que uno le pida con gran precisión, argumentación y clari
dad al crear, por ejemplo, un artículo, no es tan cierta.

ChatGPT obedece diversos criterios y, por supuesto, está
ligado a cierta ideología. La noción de que ChatGPT podría
escribirte un artículo con "tu estilo" es irreal. La coincidencia
en la narrativa radica en integrar los (tus) metadatos presen
tes en nuestros correos electrónicos, redes sociales, teléfono,
laptop, computadora. Es decir, de alguna forma puede gene
rar patrones, predecir y crear un perfil del usuario.

Discretamente, lo que firmamos como nuestro obedece,
en realidad, a una línea de pensamiento. El ChatGPT está
ayudando a construir una narrativa mundial. Es tendencioso,
politizado y no es imparcial; y ahí radican los debates éticos
en la aplicación de esta tecnología.
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Estas afirmaciones vienen a colación por un experimento
que realicé. Le pedí a ChatGPT que me hiciera un poema que
honrara a la vida. Y me lo hizo. Y salió muy bien.

Le pedí que me hiciera un poema o pensamiento que
honrara a Donald Trump. Y me dijo que no. Palabras más,
palabras menos: "debo ser imparcial y respetuoso, y dado
que la figura del expresidente Donald Trump ha sido objeto
de controversia, no creo que sea apropiado crear un poema
para él...".

Tras la respuesta, consideré que quizá sea aceptable para
conservar la imparcialidad y no inclinarse hacia uno u otro
bando político.

Entonces le pedí que me hiciera un poema o pensamiento
que honrara a Joe Biden. ¡Sorpresa! Lo hizo. Lo enalteció y
lo honró.

Aquí le pongo parte de lo que hizo: "Joe Biden, líder de
la nación. Con su mano firme y corazón compasivo. Guió a
su pueblo hacia la esperanza y la unidad. Y demostró que la
bondad es una fuerza activa".

Le pedí un poema para Barack Obamay casi lo describió
como el mesías, mientras que se negó a hacer uno para Ron
DeSantis, gobernador de Florida, por ser una "figura política
controvertida".

Resulta irrelevante mi opinión personal sobre los políti
cos mencionados, lo que es grave y preocupante es que la
inteligencia artificial, con rostro de ChatGPT, me diga a qué
personajes puedo o no dedicarle un poema. Su función es
agilizar mi trabajo, no adoctrinarlo. ¿Cómo lo podrían ex
plicar sus creadores?

No hay que olvidar que la inteligencia artificial está crea
da por empresas que tienen ciertos intereses y, por ende,
su producto reflejará la visión y prioridades de la misma.
Pensar que es una herramienta neutral es simplemente
absurdo.

Lamentablemente, la inteligencia artificial está crecien
do a gran velocidad, que cuando comprendamos todas sus
implicaciones podría ser demasiado tarde. Urge una regu
lación, aunque los criterios y reglas de operación debieron
implementarse desde su masificación.

POST SCRIPTUM

Dicen públicamente que México no necesita el apoyo de
Estados Unidos para controlar el narcotráfico y el crimen
organizado.

Pregunta seria: si es así, ¿por qué no lo han hecho?
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Confidencial

Adiós a la 'pausa' diplomática
Luego de la andanada de agravios contra España y las acusacio
nes de "saqueo" y demás, a la hora de la ayuda humanitaria los
españoles no titubearon en prestar su ayuda para sacar mexica
nos de Sudán. El canciller mexicano, Marcelo Ebrard, expresó
su gratitud a su homólogo José Manuel Albares. ¿Será que ahora
sí la famosa 'pausa' diplomática quedó atrás?

Se cebó el 'megaplantórí
Alguien con un poco de sensatez frenó el 'megaplantón' que se
había anunciado a las afueras de la SCJN. Sólo se dieron cita los
seguidores de Morena que llevan ya varias semanas recolectando
firmas en contra de la ministra Norma Piña. Algo que tampoco
está claro para qué les va a servir. Tal vez sólo pospusieron la
protesta para cuando el Presidente esté recuperado...

Rechazan en
San Lázaro más reformas
El jefe de la bancada de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, de
plano rechazó la propuesta de su correligionario en el Senado, Ri
cardo Monreal quien planteó revisar a profundidad los cambios a la
ley minera, y dijo que los diputados no quieren un periodo extraor
dinario ni más reformas después del 30 de abril. Mier dijo lo anterior
al ser cuestionado también por la reforma de indemnizaciones por
cancelaciones de contratos, entre otras. "Por eso nosotros decidimos
acelerar y ampliar los horarios de sesiones en la Cámara de Dipu
tados, y a más tardar en la madrugada del martes o por la mañana
del miércoles, les estaremos enviando a los senadores las últimas
minutas". "No está considerado un extra en San Lázaro", aclaró.

Le quieren cambiar
el nombre al Zócalo
Para los senadores de Morena, nombrar a los tres comisionados
del Inai pendientes es algo que puede esperar, habiendo cosas

mucho mas importantes. Prueba de ello es que ayer la Comisión
de Gobernación aprobó un punto de acuerdo para exhortar al
gobierno capitalino a modificar el nombre oficial del Zócalo, y que
en lugar de Plaza de la Constitución, decretado en homenaje a la
"Constitución Política de la Monarquía Española", pase a ser "Plaza
de la Constitución de los Estados Unidos Mexicanos de 1824". La
iniciativa es de la senadora tabasqueña Mónica Fernández, y el
único senador que votó en contra fue el panista Alfredo Botello.

El "injerencismo"
de la ONU, según Morena
El senador morenista Héctor Vasconcelos, quien preside la
Comisión de Relaciones Exteriores, se lanzó, nada más y nada
menos, contra el alto comisionado de Derechos Humanos de
la ONU, al cual calificó de "injerencista". La semana pasada, el
representante adjunto en México de la ONUDH, Jesús Peña
Palacios, urgió al Senado a nombrar a los tres comisionados del
Inai antes del 30 de abril, lo cual al parecer molestó al senador
Vasconcelos, quien advirtió que ningún extranjero "debe pre
sionar" en decisiones que competen únicamente a nuestro país.
Que alguien le explique que México es uno de los 51 miembros
fundadores de la ONU, y ha firmado los principales instrumentos
internacionales en materia de derechos humanos.

May evade hablar
de lo ocurrido en Yucatán
El sigilo en torno de la salud del Presidente se mantiene. Ayer,
Javier May, director de Fonatur, rechazó hablar con la prensa,
al salir de Palacio Nacional, sobre cómo vio al Presidente, pues
él sería uno de los funcionarios que habría estado con él cuando
decidió suspender su gira. Por cierto, a Palacio también llegó
Daniel Asaf, jefe de la Ayudantía del Ejecutivo, y quien prácti
camente es su sombra. De momento, parece no estar contagiado
de Covid, a pesar de ser tan cercano al mandatario.
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Acoso criminal a Norma Piña, y golpe a la Corte

T a escalada contra la ministra

jj Piña y otros siete ministros
J—Ique no se doblegan en su
tarea de salvaguardar la integri
dad de la Constitución, conduce a
la violencia.

Ya le pusieron una pistola en la
cabeza en redes sociales.

Afuera de la Suprema Corte se
plantó una persona con armas de
utilería para simular la ejecución
de los ministros.

Incendiaron la figura de Norma
Piña en el Zócalo.

Ahora llaman al "tigre" a actuar
contra ella.

Distribuyeron panfletos con su
cara y la leyenda: "El rostro de la
corrupción".

¿Qué falta para que mate
rialicen una sola de sus locuras
homicidas?

Ya sabemos que en Morena
anidan grupos criminales.

Sabemos que el presidente
López Obrador alienta la cacería

contra la ministra y los ministros
que le dicen no.

Están puestas las condiciones
para que se perpetre un acto
violento contra alguno de los
integrantes del tribunal constitu
cional.

Los delincuentes que quieren
quedar bien con las autoridades
federales leen el mensaje presi
dencial y encuentran ahí el visto
bueno para cometer una locura
mayor: matar. O intentarlo.

Lo vimos en el atentado contra

el periodista Ciro Gómez Leyva.
Las presiones del Presidente,

de Morena y de gobernadores de
ese partido son una convocato
ria al golpe de Estado contra la
autoridad de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

¿Y la sociedad? ¿No va a defen
der a la ministra Piña y a los demás
integrantes de la Corte?

Pues, si a los empresarios, que

supuestamente aprecian el valor
del Estado de derecho...

A los académicos, que saben
la importancia de la división de
poderes...

A los partidos de oposición, que
necesitan el respeto a las reglas del
juego constitucional...

A las organizaciones de tra
bajadores que sólo tienen como
defensa el amparo de la ley contra
abusos de las autoridades...

A las feministas que han reco
nocido la importancia de que una
mujer llegue a la presidencia de la
Corte...

Ala ciudadanía en general, que
aún vive en un Estado democrá
tico...

Si a todos ellos les tiene sin cui
dado que atrepellen así a la minis
tra Norma Piña, que el Presidente
de la República azuce a la jauría
contra los ministros, y que cinco
entidades federativas desconozcan
la autoridad de la Suprema Corte,
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entonces no hay mucho que hacer.
Por cobardía o desidia, han de

jado sola a la ministra y a los siete
magistrados que dijeron no a una
legislación inconstitucional.

Luego del fallo de la Corte, que
desautoriza poner a la Guardia Na
cional bajo el mando del Ejército,
el Presidente rompió relaciones
con la Suprema Corte.

Instruyó a los funcionarios del
Poder Ejecutivo que "no les tomen
ni la llamada" a los ministros.

Fue más allá, y dijo que la Corte
era una "élite corrupta" y sus mi
nistros unos "politiqueros ramplo
nes" por decirle no a militarizar la
Guardia Nacional.

"No puede ser que una élite co
rrupta sea la que decida un asunto
tan delicado como es la seguridad
de la gente", dijo el Presidente.

De inmediato salieron gober
nadores del Pacífico, algunos de
los cuales contaron con el apoyo
del Cártel de Sinaloa para ganar, a
desautorizar el fallo de la Corte.

"La y los gobernadores de la re
gión del mar de Cortés, compuesta
por Baja California, Baja California
Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit,
afines al proyecto de la cuarta
transformación, rechazamos la
decisión de ocho ministros de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, que revierte la incorpora
ción operativa y administrativa de
la Guardia Nacional a la Secretaría
de la Defensa Nacional...".

"Por eso apoyamos sin regateos
al presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador, de
suspender la comunicación de un
organismo jurisdiccional que ha
demostrado su sumisión a intere
ses y políticas del pasado".

Sí, leímos bien: cinco goberna
dores "rechazan" una decisión de

la Corte, que en un Estado demo
crático es inapelable.

Cinco gobiernos estatales
"suspenden" la comunicación con
la SCJN, porque es "sumisa a inte

reses y políticas del pasado".
Si hubiera legalidad, tendrían

que ser desaforados y destituidos.
Estamos viendo, y viviendo, un

golpe de Estado contra la autori
dad de la Corte.

Lo que hizo la votación del
pleno de la Suprema Corte no
fue decir que sea o buena o mala
la militarización permanente de
la Guardia Nacional, sino que va
contra el artículo 21 de la Constitu
ción, que dice:

"La Federación contará con una

institución policial de carácter civil
denominada Guardia Nacional,
cuyos fines son los señalados en el
párrafo noveno de este artículo, la
coordinación y colaboración con
las entidades federativas y muni
cipios, así como la salvaguarda de
los bienes y recursos de la nación".

Pero si poco o nada le interesa a
la sociedad esto que sucede ahora
en el país, el destino es la ley de
la selva, la ingobernabilidad y la
desintegración de la República.
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Tiene covid... e infarto
El gobierno no mintió

cuando dijo que el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador tenía covid19.
Lo que ocultó es que el virus le
produjo un infarto. Hasta ano
che no estaba claro cómo iban
a informar hoy por la mañana,
ni tampoco si aceptarían que
el Presidente había tenido una
afección cardíaca seria, pero
que lo tiene por ahora fuera de
peligro. Las presiones sobre
cómo van a informar, tras las
preguntas que hizo la prensa
ayer al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, en
la mañanera, provocaron una re
unión de emergencia en Palacio
Nacional.
Al momento de escribir

esta columna no se sabía de las
conclusiones, pero, de acuerdo
con fuentes gubernamentales,
estaban reunidos los responsa
bles de seguridad, economía y
salud. Las preguntas que ten
drían que dilucidar era qué iban
a decir y quién lo iba a decir.
Les urgía hacerlo porque los dos
primeros días de enfermedad
del Presidente habían sido un
desastre. La Presidencia no deja
semana sin tener una crisis, que
se agudiza porque no sabe cómo
enfrentar una crisis.

Y cuando López Obrador no
está en los controles, se potencia
el caos y el gobierno se vuelve un
desastre. Eso es lo que está suce
diendo con su salud, donde ni su
vocero, Jesús Ramírez Cuevas,
supo cómo actuar el domingo,
ni el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, tuvo las

luces para atajar los errores
cometidos la víspera y adminis
trar el difícil momento por el que
atraviesa el gobierno.

La cascada de rumores fue
intensa desde el domingo,
detonada por la inteligencia
primaria de Ramírez Cuevas,

que ante los primeros reportes
del mal estado de salud del
Presidente, primero en el Diario
de Yucatán, un periódico crítico
al gobierno, y luego en el diario
Por Esto, aliado incondicional de
la cuatroté, mintió. Aseguró que
el Presidente no estaba mal de
salud y continuaría su gira por
Yucatán. El propio López Obra
dor lo desmintió en un mensaje
en Twitter, donde admitió que
había suspendido la gira al ha
ber dado positivo a covid19.

Las especulaciones encontra
ron bases en el mensaje, cuya
redacción es ajena al estilo del
Presidente, y que incluyó la
enigmática afirmación de "mi
corazón está al 100". ¿Por qué
tenía que hablar del corazón
en un tema de coronavirus?
Quien lo escribió quizás estaba
alterado por la conmoción y
el miedo, olvidando que pudo
haber utilizado la redacción de
las dos veces anteriores en que
resultó contagiado.

El 24 de enero de 2021,
López Obrador escribió: "La
mento informarles que estoy
contagiado de covid19. Los
síntomas son leves, pero ya estoy
en tratamiento médico. Como
siempre, soy optimista. Saldre
mos adelante...". El 11 de enero
de 2022, el segundo contagio,
apuntó: "Informo a ustedes que
estoy contagiado de covid19 y
aunque los síntomas son leves,
permaneceré en aislamiento y
sólo realizaré trabajo de oficina
y me comunicaré de manera
virtual hasta salir adelante". En
el tercer contagio, el fraseo fue
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extraño: "Ni modo, amigas y
amigos: salí positivo de covid19.
No es grave. Mi corazón está al
100 y como tuve que suspender
la gira, estoy en la Ciudad de
México y de lejitos festejo los 16
años de Jesús Ernesto. Me guar
daré unos días..."

El secretario de Gobernación,
que desde ayer al mediodía
interrumpió todas sus activi
dades políticoelectorales para
estar atento a lo que sucedía con
el Presidente, no pudo con el
paquete. Dijo que el Presidente
había tenido síntomas de res
friado el sábado por la noche y
el domingo en la mañana, por lo
que le hicieron pruebas de covid
e influenza. López Obrador salió
temprano del hotel donde dur
mió, con la cara demacrada y sin
tomar ninguna medida contra
probables contagios a otras per
sonas que se le acercaran.

Iba a desayunar en la base
militar, pero no llegó. El secreta
rio de Gobernación informó que
ante la posibilidad de que saliera
positivo de covid, se decidió que
regresara a la Ciudad de México
alrededor de las 15:30 horas.
"Hacia las cuatro de la tarde el
resultado arrojó positividad a
covid19", agregó el secretario.
El tuit de López Obrador con
firmando que tenía el virus fue
publicado a las tres de la tarde
con 32 minutos.

En lugar de administrar la
crisis y aplacar los rumores
confrontándolos con datos, el
secretario los incentivó. Dijo que
López Obrador regresaría a la
mañanera en "dos o tres días",
lo que tampoco tranquilizó, sino
que estableció una medición
para continuar con la especula
ción. Si no regresara el martes o

miércoles a la mañanera, dejaba
como única posibilidad para
frenar los rumores dar a conocer
un video donde emitiera el Presi
dente un mensaje sobre su salud.
A lo largo del día debieron haber
entendido en Palacio Nacional
que así no irían a ningún lado,
por lo que se convocó a la reu
nión de una parte del gabinete.

Había demasiada especu
lación y también empezaba a
trascender información. Desde
el domingo había fuentes de
calidad que señalaban que sí
había tenido un infarto López
Obrador, que fue reportado pri
mero el domingo por el Diario de
Yucatán, que pese a los débiles
desmentidos de la Presidencia,
lo mantuvo en su titular princi
pal ayer lunes, quizás escudado
en el tuit de estar "al 100" del
corazón. El gobierno estaba
obligado a modificar la estrate
gia de comunicación, lastimada,
además de la incompetencia de
Ramírez Cuevas y Adán Augusto
López, por el método seguido en
lo que va del sexenio de utilizar
la mentira sin pudor y opacidad,
con lo que remontar la percep
ción es más complicado.

No se sabía hasta el cierre de
la columna si dejarían que fuera
el subsecretario de Salud, Hugo
LópezGatell, y/o los médicos
que atienden al Presidente,
quienes llevaran la voz cantante
al reportar en la mañanera el es
tado de salud de López Obrador.
Tampoco se sabe si revelarán
que llegó de Mérida a revisión
al hospital naval y de ahí lo
trasladaron al hospital militar.
Menos aún si reconocerán pú
blicamente que, en efecto, tuvo
una afectación cardiaca como
resultado del virus del covid.
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Larrea se cae

y Arrigunaga va
por Banamex

TENCIÓN CON EL curso queA 'está tomando el proceso de
venta de Banamex, donde elAigobierno del presidente An
¦drés Manuel López Obra

dor parece estar empeñado en descarri
larlo.

Esta semana y particularmente hoy va
ser un día determinante, pues si el Senado
aprueba la inciativa de la Ley Minera sin mo
verle una coma de que como le llegó de Diputa
dos, la oferta de Germán Larrea se caerá.

Desde la semana pasada su equipo negocia
dor empezó a ajustar el esquema financiero,
donde el empresario dueño del Grupo México

ya no llevaría la voz cantante y su lugar lo tomarían terceros.
Se habla de que Javier Arrigunaga, que precisamente fue contratado

por Larrea para que lo asesorara, junto con el ex secretario de Hacienda, Pe
dro Aspe, continuaría adelante en las negociaciones con Citi.

El también ex director de Banamex estaría acompañado por el grupo
de Roberto Hernández y Alfredo Harp, más otros inversionistas, in
cluido Larrea en menor medida, que buscarían adquirir un 20% del grupo.

La compra la harían vía una Oferta Pública Inicial en la que Citi, que
preside Jane Fraser, mantendría otro 20% y el restante 60% se flotaría en
el mercado bursátil.

El entorno para Larrea se ha complicado más de la cuenta y cada día que
pasa parecería que la relación con la 4T se le enrarece más, no solo por la
Ley Minera que pone en duda la viabilidad de sus negocios a futuro.

El primer impacto de ese potencial cambio se dio en el crédito de 5 mil
millones de dólares que obtuvo a principios de año para asegurar la compra,
financiamiento que está garantizado por Grupo México.

Otro factor de riesgo se está viendo en sus concesiones ferroviarias,
donde la Secretaría de Marina, que capitanea el almirante José Rafael
Ojeda Durán, quiere revertirle la concesión a Ferrosur.

En aras de garantizarse el proyecto del Canal Interoceánico, López Obra
dor no tiene empacho en quitarle parte de la vía férrea que conecta a Salina
Cruz, en Oaxaca, desde un punto de Veracruz.

Larrea se cayó del pedestal a donde nadie se explica cómo que fue
que llegó, dado que era, junto con Claudio X. González, Alejandro
Ramírez, Alberto Bailleres y Eduardo Tricáo, los que operaron al in
terior del Consejo Mexicano de Negocios para evitar que ganara la elección
de2018.
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TODO APUNTA A que hoy se volverá a aprobar
en fasttrack la minuta
que viene de la Cámara
de Diputados de la ini
ciativa de la nueva Ley
Minera. Ayer por la tarde
la senadora del Partido
del Trabajo, Geovanna
del Carmen Bañuelos,
presidenta de la Comisión
de Minería y Desarrollo Re
gional, solicitó al presidente
de la mesa directiva, el
morenista Alejandro Ar
menta, convocar para este martes a las 11
de la mañana a una reunión extraordinaria a
los miembros de esa comisión y la de Estudios
Legislativos Segunda, que encabeza el también
morenista Rafael Espino, para la presentación,
discusión y aprobación de la iniciativa. De apro
barse en los mismos términos, como ordenó An
drés Manuel López Obrador hace una
semana, este día se habrá consumado el golpe al
sector privado agrupado en la Cámara Minera
de México, presidida por Jaime Gutiérrez,
que el jueves pasado fiie presionada para que
firmara el documento aceptando los cambios,
cosa que no hizo. No se descartan amparos de
Frisco de Carlos Slim, Peñoles de Alejandro
Bailléres y Grupo México de Germán Larrea,
así como denuncias de violación al TMEC por
parte de Canadá, el principal inversor en minería.
Los empresarios del sector y los inversionistas se
dicen engañados por el gobierno de la 4T, pues
les hicieron creer que habría un análisis en el que
los incluirían.
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LA CHINA NUCTECH y las mexicanas Cruant
y LTP Global Software,
el consorcio que pujó por
el último contrato para
proveer tecnología de rayos
X en las aduanas que opera
la Secretaría de la Defensa
Nacional, promovió ahora
una queja en un Tribunal
Colegiado, el 22 en Materia
Administrativa, contra el
Juzgado 8 de la CdMx, que
les negó el amparo contra
el fallo que la dependencia
que comanda Luis Cresencio Sandoval emi
tió a favor de la estadounidense Rapiscan, a la
que pretende adjudicar un contrato de 11 mil 630
millones de pesos, oferta que tuvo un sobrepre
cio de más de 2 mil millones respecto de la de
Nuctech, que dirige aquí Zhiqiang Cheng. Este
asunto guarda una estrecha relación con lo
resuelto por la Suprema Corte hace exactamente
una semana, respecto de la inconstitucionalidad
de la incorporación de la Guardia Nacional a las
Fuerzas Armadas, dado que el argumento del
proyecto del ministro Juan Luis González
Alcántara Carranca es esencialmente idén
tico: que según el Artículo 129 Constitucional,
en tiempos de paz, el Ejército sólo puede ejercer
funciones que tengan una exacta conexión con la
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disciplina militar, lo que no comprendería licitar
material para aduanas.

CRÉDITO REAL ESTÁ entrando a la recta final de
su reestructura financiera en un tiempo récord:
casi ocho meses. En ese periodo la sofom que
dirige Felipe Guelfi ha pagado, entre acreedo
res garantizados y no garantizados, alrededor
de 37 mil millones de pesos. Ahora mismo se
están juntando las firmas de las mayorías para
iniciar los trámites de un concurso mercantil. Hay
todavía algunos inconformes, como el gobierno
de Kuwait, al que se le deben unos 10 millones
de dólares vía el fondo inglés London Forfaiting.
Con el apoyo del afamado abogado Gerardo
Ramírez Ornelas intentó un juicio ejecutivo
mercantil, pero contravenía el Chapter 11 que los
mismos bonistas habían promovido, por lo cual se
tuvo que desistir.

LOS QUE TAMBIÉN se desistieron de acciones
legales, solo que en el caso de Unifin, fueron el
Infonavit que dirige Carlos Martínez, Citibana
mex que encabeza Manuel Romo y Santander
que comanda Felipe García Ascencio. Habían
impugnado la venta de esta plataforma semisu
mergible Frida, de la que le di cuenta la semana
pasada. La acción fue para que la empresa bursátil
que lleva Sergio Camacho mostrara informa
ción adicional que demostrara que la transac
ción se estaba realizando con base en reglas de
mercado. Frida la está adquiriendo Grupo Valué
de Carlos Bremer en 55 millones de dólares.

Unifin deberá ahora empezar a operar de lleno y
generar nuevos flujos con esa entrada de capital.
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TAMBIÉN EL PROCESO que va caminando bien es
el concurso mercantil de Landsteiner Scientific. La

semana pasada la farmacéutica de Miguel Gra
nados presentó al conciliador, Gerardo
Sierra, la propuesta de reestructura financiera
para que la conozcan los acreedores. La elaboró
su asesor Zimma Consulting, de Arseny Lepia
vka. El laboratorio debe cerca de 90 millones
de dólares. Los principales prestamistas son el
Bancomext, de Luis Antonio Ramírez, que
tiene en garantía una planta que fabrica tabletas,
y los bancos privados que tienen la hipoteca de la
fábrica de inyectables y donde Northgate Credit
Fund, que manejan Oscar Alvarado y Muricio
del Moral, lleva mano.

HOY SE VENCÍA el plazo legal para que la
Secretaría de Infraestruc
tura, Comunicaciones y
Transportes designara al
síndico de Interjet, que
preside Alejandro del
Valle. Sin embargo la
dependencia que enca
beza Jorge Ñuño pidió
una prórroga que ahora
vence exactamente el
próximo martes. Es
increíble que ni siquiera
una decisión tan puntual
pueda tomar el gobierno
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¿Debe Banxico continuar
elevando la tasa de interés?

El INEGI dio a conocer
ayer el índice Nacional
de Precios al Consumidor

(INPC) de la primera quincena
de abril. Así, este reporte nos
dejó ver que la inflación anual
se ubicó en 6.24 por ciento, su
menor nivel en 36 meses y una
vez más, con tendencia a la baja
desde su pico en 8.77 por ciento
en la segunda quincena de agosto
del año pasado. Por su parte, la
inflación subyacente en la que
se excluyen los precios de los pro
ductos agropecuarios, así como
los energéticos (e.g. gasolina,
gas) y las tarifas reguladas por el
gobierno, se ubicó en 7.75 por
ciento, su menor nivel en 18 me
ses. Ésta es la quinta disminución
quincenal consecutiva y ya se
encuentra por debajo de 8.0 por
ciento. Esta desinflación ha sido
resultado de una combinación
de tres factores: (1) El desvane
cimiento de los choques tanto
de oferta, como de demanda,
que causaron la pandemia de
Covid19, así como la invasión
rusa de Ucrania y los masivos
estímulos fiscales y monetarios
a nivel global; (2) el subsidio del
gobierno mexicano a los precios
de la gasolina; y por último,
pero de ninguna manera menos
importante, (3) la cruzada del
Banco de México contra la infla

ción, que lo ha llevado a elevar
la tasa de referencia de 4.00 por
ciento en junio de 2021, a su
nivel actual de 11.25 por ciento.

Las acciones decisivas de la
Junta de Gobierno y su con
sistencia a lo largo de estos 23
meses han refrendado la credibi
lidad del Banco de México y ha
sido un pilar muy importante de
la resiliencia que hemos obser
vado en el tipo de cambio. Ahora
la pregunta es si Banxico debe
de continuar elevando la tasa de
referencia, que se encuentra en
su nivel máximo histórico desde
que Banxico privilegió la tasa

de referencia como instrumento

para la aplicación de la política
monetaria en enero de 2008. Sin
embargo, si utilizamos una serie
de tasas de interés que se aproxi
man a la de política monetaria, el
nivel actual de la tasa de referen
cia se encuentra en su máximo
desde mediados de 2001.
Claramente la tasa debe se estar
en niveles altos si la inflación
también se encuentra en nive
les que no veíamos desde hace
muchos años. Sin embargo, la
tasa de referencia está en su nivel
más alto en los últimos 22 años y
la inflación está a niveles de hace
14 años. A la diferencia entre la
tasa de referencia nominal y el
nivel de inflación anual se le co
noce como 'tasa real'. Si se utiliza
la inflación actual, se le llama
'tasa real ex pos?, si se utilizan las
expectativas de inflación de los
próximos 12 meses, se llama 'tasa
real ex ante'.

Así, tomando en cuenta los
niveles actuales de tasa de interés
y de inflación, así como la clara
tendencia de la inflación a la
baja, las expectativas de inflación
'bien ancladas' y el buen compor
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tamiento del tipo de cambio, con
sidero que el Banco de México
ya terminó su ciclo de alzas de
tasas de interés. Inclusive, en mi
opinión, la Junta de Gobierno ya
mandó dos señales al respecto
en el comunicado de la reunión

del 30 de marzo pasado: (1)..
con esta acción (incremento de
25 puntos base).. .la postura de
política monetaria se ajusta a la
trayectoria que se requiere para
que la inflación converja a su
meta de 3 por ciento dentro del
horizonte de pronóstico..y si
bien leyendo esto podría parecer
que ya terminó el ajuste, dejó los
ajustes posteriores en función del
comportamiento de la inflación:
(2) . .la Junta de Gobierno
tomará su próxima decisión en
función del panorama inflaciona
rio, considerando la postura mo
netaria ya alcanzada..Hacia
delante, como algunos miembros
de la Junta de Gobierno lo han

expresado en público, la pos
tura de política monetaria se
encontrará en una 'fase pasiva
restrictiva', en donde si bien
Banxico ya no elevará la tasa de
referencia nominal, la tasa real se
irá incrementando tanto ex post
conforme la inflación observada
continúe disminuyendo, así
como ex ante, en tanto las expec
tativas de inflación continúen
bajando o al menos permanez
can ancladas.

Con mucho pesar ayer me enteré que mi
gran amigo Luis Ramón Carazo Preciado
se nos adelantó en el paseíllo de la vida
el sábado pasado a las 9:00 pm. Mi
admiración como colega profesor del
ITAM, miembro independiente de varios
consejos de administración incluyendo
el "Consorcio Ara", asesor de grandes
empresarios en México y cronista de dos
de sus grandes pasiones, la tauromaquia
y el fútbol, no tiene paralelo con la gran
estimación que le tenía. Luis Ramón le
ganó un sinnúmero de batallas al cáncer
que lo aquejó desde hace unos años,
pero el Covid lo debilitó y el sábado
pasado terminó la guerra. Conociéndolo,
estoy seguro que nunca perdió esa
guerra, sino que promovió un armisticio
e hizo las paces con la siguiente etapa
de su ciclo cósmico. Nunca lo escuché

quejarse, siempre afrontando la
enfermedad con un temple de acero y
un optimismo de los que no se ve todos
los días. A pesar de que hoy por hoy
no converjo con la tauromaquia de
lo cual nunca me cuestionaste, hubo
años en que no me perdí múltiples
corridas y corridas de aniversario en la
Plaza México, incluyendo el "salto de
Pajarito". En este sentido, sé que todos
los que te conocimos levantamos los
pañuelos para pedirle al juez de la vida
que te dejara más tiempo con nosotros
con salud. Pero sé que te vas de esta
vida triunfante, con orejas, rabo, vuelta al
ruedo y en hombros al descanso eterno.
Descansa en paz querido Luis Ramón.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en esta
columna son a título personal.

"Tomando en cuenta los niveles actuales

de tasa de interés y de inflación... considero
que el Banco de México ya terminó su ciclo"
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Órgano garante nacional: el INAIy la
defensa del acceso a la información
La rendición de cuentas

es el acto administrativo
por medio del cual los

responsables de gestionar los
recursos públicos informan, jus
tifican y se responsabilizan de
la aplicación de éstos; la cual se
hace palpable cuando el propio
Estado sanciona a los servido

res públicos que transgreden
sus deberes y actúan en contra
de lo previsto por las leyes. De
ahí, podemos afirmar que la
transparencia y el derecho de
acceso a la información pública
se han convertido en pilares
para la rendición de cuentas y el
buen gobierno en nuestro país.

En México, antes de la incor
poración del derecho de acceso
a la información a nuestro
régimen normativo, era prác
ticamente imposible obtener
información pública; si acaso se
pedía, los servidores públicos
se rehusaban a entregarla sin
explicación alguna, antes bien,
se percibían como dueños de
los expedientes, lejos estaba el
acceso a éstos como un derecho
humano.

Sin embargo, a partir de la

reforma constitucional del 7
de febrero de 2014 dio inicio
una etapa trascendental en el
desarrollo y consolidación del
derecho de acceso a la informa

ción en nuestro país, concebido
como el derecho humano de
solicitar, investigar, difundir,
buscar y recibir información.
Como se señaló en la exposición
de motivos de la Ley General
de Transparencia y Acceso a la
Información del 4 de mayo de

2014, la intención de la re
forma constitucional fue la de
fortalecer las atribuciones del
organismo federal garante del
derecho de acceso a la infor
mación y protección a los datos
personales en aras de generar
un sistema de coordinación
entre las entidades federativas
y la Federación, para lograr los
mismos estándares de transpa
rencia y acceso a la información
en el país que, progresiva
mente, alcancen los más altos
niveles en los tres órdenes de
gobierno.
Y es que, la importancia del

Instituto Nacional del Transpa
rencia, Acceso a la Información
y Protección de Datos Perso
nales se percibe desde otra
vertiente: el de órgano garante
de la protección de datos perso
nales que, a partir de la reforma
del 2009, a los artículos 16 y 73
constitucionales, se reconoció
como un derecho humano, al
disponer que toda persona tiene
derecho a la protección de sus
datos personales, al acceso, rec
tificación y cancelación de los
mismos, así como a manifestar
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su oposición, en los términos y
con las excepciones que fijen las
leyes.
Lo anterior cobra una espe

cial relevancia si consideramos
que los datos personales se
encuentran en manos tanto de

gobiernos como de particulares,
y que su uso, en esta era digital
en la que estamos viviendo,
plagadas de nuevas tecnologías,
es imprescindible.

El papel del INAI y de los
organismos garantes de las
entidades federativas se torna
fundamental, no solo al atender
denuncias por un tratamiento
indebido, sino como autorida
des expertas responsables de
hacer del derecho a la protec
ción de los datos personales un
derecho de facto, plenamente
reconocido y ejercido por las
personas.

Ciertamente, hoy en día, los
organismos garantes se han
convertido en baluartes para
académicos, organizaciones de
la sociedad civil, especialistas
y para todo aquel que quiera
saber sobre el ejercicio de los
recursos públicos y el actuar de
las autoridades, pero, además,
responsable de garantizar la
protección de los datos perso
nales de los titulares, frente a
los responsables de su trata
miento, llámese sector público
o particulares.
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DE PADRE

AHIJO
Agradezco de cora

zón las innumera
bles muestras de
cariño que recibí
de esta casa edito

rial, mi casa, y del Financiero
Televisión con motivo del fa

llecimiento de mi señor padre,
a quien además de la vida le
debo vivir bajo los valores de la
tauromaquia y el ser aficionado
a los toros; lo que me ha dado
amigos, experiencias, vocación
y una manera de entender la
vida y la muerte. Descansa en
paz padre.

Ayer, domingo de toros, falle
ció Luis Ramón Carazo, colega co
municador taurino, economista,
gente culta, un buen hombre,
excelente charlista e hijo también
de un apasionado del toreo: el
recordado Arenero, comentarista
taurino de otras décadas quien
influyó en que muchos de los
aficionados de mi generación nos
enamoráramos del respeto y la
pasión por los toros. A su familia
un respetuoso abrazo y mi más
sentido pésame.

El toreo produce anécdotas
magníficas, detrás de cada toro
que pisa el ruedo en cualquier
plaza de toros, existen un sinnú
mero de historias que hacen de
esta cultura una rica narrativa
que inspira a escritores y comuni
cadores.

El sábado pasado, 22 de abril,
en el ruedo de la Real Maestranza
de Sevilla dentro del marco de
la Feria de Abril, se entrelazó
una bella historia que encierra el
misterio de la bravura, la dureza
de la vocación de ser torero y la
grandeza del toreo.

Manuel Escribano, matador de
toros de Gerena, Sevilla, con 18
años de alternativa y cuya historia
esta plagada de dureza, olvido,
dedicación, triunfo, sangre, gloria
y buen toreo. Torero completo,
espectacular en banderillas, sol
vente y poderoso con la muleta,
nunca exento de arte, auténtico,
de absoluta entrega en cada
tarde.

Sus primeros años de alter
nativa frieron de total olvido por
parte de los empresarios, no bajó
los brazos, dedicó mayor ahínco
a su preparación, hacerse torero
sin torear, misión casi imposible

Agradezco de cora
zón las innumera
bles muestras de

cariño que recibí
de esta casa edito

rial, mi casa, y del Financiero
Televisión con motivo del fa

llecimiento de mi señor padre,
a quien además de la vida le
debo vivir bajo los valores de la
tauromaquia y el ser aficionado
a los toros; lo que me ha dado
amigos, experiencias, vocación
y una manera de entender la
vida y la muerte. Descansa en
paz padre.

Ayer, domingo de toros, falle
ció Luis Ramón Carazo, colega co
municador taurino, economista,
gente culta, un buen hombre,
excelente charlista e hijo también
de un apasionado del toreo: el
recordado Arenero, comentarista
taurino de otras décadas quien
influyó en que muchos de los
aficionados de mi generación nos
enamoráramos del respeto y la
pasión por los toros. A su familia
un respetuoso abrazo y mi más
sentido pésame.

El toreo produce anécdotas
magníficas, detrás de cada toro
que pisa el ruedo en cualquier
plaza de toros, existen un sinnú
mero de historias que hacen de
esta cultura una rica narrativa
que inspira a escritores y comuni
cadores.

El sábado pasado, 22 de abril,
en el ruedo de la Real Maestranza
de Sevilla dentro del marco de
la Feria de Abril, se entrelazó
una bella historia que encierra el
misterio de la bravura, la dureza
de la vocación de ser torero y la
grandeza del toreo.

Manuel Escribano, matador de
toros de Gerena, Sevilla, con 18
años de alternativa y cuya historia
esta plagada de dureza, olvido,
dedicación, triunfo, sangre, gloria
y buen toreo. Torero completo,
espectacular en banderillas, sol
vente y poderoso con la muleta,
nunca exento de arte, auténtico,
de absoluta entrega en cada
tarde.

Sus primeros años de alter
nativa frieron de total olvido por
parte de los empresarios, no bajó
los brazos, dedicó mayor ahínco
a su preparación, hacerse torero
sin torear, misión casi imposible

Agradezco de cora
zón las innumera
bles muestras de
cariño que recibí
de esta casa edito

rial, mi casa, y del Financiero
Televisión con motivo del fa
llecimiento de mi señor padre,
a quien además de la vida le
debo vivir bajo los valores de la
tauromaquia y el ser aficionado
a los toros; lo que me ha dado
amigos, experiencias, vocación
y una manera de entender la
vida y la muerte. Descansa en
paz padre.

Ayer, domingo de toros, falle
ció Luis Ramón Carazo, colega co
municador taurino, economista,
gente culta, un buen hombre,
excelente charlista e hijo también
de un apasionado del toreo: el
recordado Arenero, comentarista
taurino de otras décadas quien
influyó en que muchos de los
aficionados de mi generación nos
enamoráramos del respeto y la
pasión por los toros. A su familia
un respetuoso abrazo y mi más
sentido pésame.

El toreo produce anécdotas
magníficas, detrás de cada toro
que pisa el ruedo en cualquier
plaza de toros, existen un sinnú
mero de historias que hacen de
esta cultura una rica narrativa

que inspira a escritores y comuni
cadores.

El sábado pasado, 22 de abril,
en el ruedo de la Real Maestranza
de Sevilla dentro del marco de
la Feria de Abril, se entrelazó
una bella historia que encierra el
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de la vocación de ser torero y la
grandeza del toreo.
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esta plagada de dureza, olvido,
dedicación, triunfo, sangre, gloria
y buen toreo. Torero completo,
espectacular en banderillas, sol
vente y poderoso con la muleta,
nunca exento de arte, auténtico,
de absoluta entrega en cada
tarde.

Sus primeros años de alter
nativa frieron de total olvido por
parte de los empresarios, no bajó
los brazos, dedicó mayor ahínco
a su preparación, hacerse torero
sin torear, misión casi imposible

salvo que se tenga la vocación y
fuerza mental de los privilegia
dos.

El toro a todos les da una opor
tunidad, ésta llegó para Escribano
el 21 de abril de 2013, entró a la
última corrida de la feria de Sevi
lla en sustitución del maestro Juli,
herido gravemente días previos.
Ese año el Juli había decidido

torear la corrida de Miura y con
el toro Datilero del temible hierro
sevillano, Escribano, se encumbró
y lanzó su carrera al estrellato,
cobrando la recompensa de no
perder la ilusión de un sueño.

Tres años después en el mismo
albero sevillano, Manuel, se en
cuentra con el toro Cobradiezmos
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salvo que se tenga la vocación y
fuerza mental de los privilegia
dos.

El toro a todos les da una opor
tunidad, ésta llegó para Escribano
el 21 de abril de 2013, entró a la
última corrida de la feria de Sevi
lla en sustitución del maestro Juli,
herido gravemente días previos.
Ese año el Juli había decidido

torear la corrida de Miura y con
el toro Datilero del temible hierro
sevillano, Escribano, se encumbró
y lanzó su carrera al estrellato,
cobrando la recompensa de no
perder la ilusión de un sueño.

Tres años después en el mismo
albero sevillano, Manuel, se en
cuentra con el toro Cobradiezmos

del hierro de Victorino Martín,
quizá uno de los toros más bellos
y bravos de la historia de la tauro
maquia. La embestida de ese toro
hubiese terminado con la carrera
de más de un torero, sin embargo,
Escribano generosamente le to
reó por bajo, en muletazos largos,
interminables, haciendo lucir
la maravillosa puesta en escena
de la bravura acompañada de la
clase al embestir, gloria ganadera
al ser indultado el toro más guapo
del que tengo yo memoria. Se fue
al campo a padrear.

En plena actividad taurina
veraniega, ese año, un toro de
Adolfo Martín en Alicante le in
fiere terrible cornada, con arran
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quizá uno de los toros más bellos
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En plena actividad taurina
veraniega, ese año, un toro de
Adolfo Martín en Alicante le in
fiere terrible cornada, con arran

camiento de safena y femoral, en
el triángulo de Scarpa, que puso
su vida al borde de la muerte.

Tres años después, en plena
feria de San Isidro en Madrid,
otro toro de Adolfo le atraviesa
el muslo izquierdo poniendo de
nuevo en serio peligro su vida.

Este año incomprensiblemente
se queda fuera de San Isidro, pero
no de Sevilla. El destino y el toreo
le ponen en su lote a un hijo de
Cobradiezmos, parecido al padre
en hechuras y comportamiento
para que Manuel demostrara una
vez más lo buen torero que es y
que merece, por sus condiciones
y la sangre derramada en los
ruedos, que el toreo le reconozca
estando en todas las ferias del
mundo.

Patatero de nombre, bravo con
clase, embestida arrastrando el
hocico por el dorado albero, toreo
por bajo, poderoso, no exento de
arte y sentimiento. Faena de dos
orejas. Una vez más la tauroma
quia nos da lecciones de valores
a esta sociedad que parece sin
rumbo. La importancia de la
relación padre e hijo en humanos
y en el toro bravo.
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nuevo en serio peligro su vida.
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relación padre e hijo en humanos
y en el toro bravo.

Fecha: 25/04/2023

Página: 16

Area cm2: 596

2 / 2

Columnas Políticas

Rafael Cué

Costo: 132,788

Página 76 de 179 Índice



Congreso inoperante
e improductivo
Se termina el segundo

periodo de sesiones del
segundo año de ejercicio en

el Congreso y los pendientes se
acumulan en ambas Cámaras y,
al paso que vamos, ni con un pe
riodo extraordinario de sesiones
se descongelarán varios asuntos
de suma importancia para el
país, lo que de suyo, vuelve ino
perantes a los legisladores.
Ante la ineficacia del titular de

Segob, Adán Augusto López, por
tender puentes con la oposición y
con ello reanudar el diálogo para
negociar diversas iniciativas,
leyes pendientes y nombramien
tos por aprobar, el Congreso está
paralizado y a esta inoperancia
hay que sumarle la polarización
que se enquista como un cáncer,
no solo entre los grupos parla
mentarios, sino en el seno de los
partidos políticos, como es el
caso de Morena en el Senado de

la República.
Cuando el jefe máximo de los

oficialistas está obsesionado por
terminar con los órganos autó
nomos como el INAI, adelgazar
la estructura del gobierno para
tener recursos para acabar sus
obras insignia y garantizar el
triunfo electoral de Morena en la
elección del Estado de México y
del próximo año, pues es difícil
que la agenda legislativa que con
tiene otros temas, salga adelante.

El cierre del actual periodo or
dinario de sesiones concluye esta

semana y tan solo en la Cámara
baja está el pendiente, entre
otros, de fusionar 16 órganos
desconcentrados del gobierno
federal, así como la propuesta
presidencial para modificar 23
leyes secundarias en materia
administrativa, además de la
reforma constitucional para
limitar las funciones del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación.

En la Cámara alta están

pendientes los nombramientos
de los dos comisionados del INAI

para que pueda sesionar; la Ley
Minera y las leyes de Aeropuer
tos y de Aviación, esta última es
relevante para recuperar la cate
goría 1 en materia de seguridad
aérea.

Si los legisladores no han po
dido atender estos pendientes en
los últimos tres meses, ¿podrán
hacerlo esta semana? Pues es
imposible.

El calendario parlamentario
camina a paso de tortuga, dife
rente a las apremiantes necesida
des que se requieren atender en
el país.

Está claro que ante el crisol de
las elecciones de este año y del
que viene, no transita nada en el
Congreso que requiera acuerdos
entre las bancadas partidistas y
solo se aprobará aquello que es
insustancial o de plano, solo lo
que autorice el presidente López
Obrador y párele de contar.

También hay que decirlo, a la
actual administración le queda
un año y cinco meses en el cargo
y a los legisladores federales
menos, por ello, hasta los propios
senadores y diputados de Mo
rena, ya no tienen tanto interés
en cumplir las instrucciones que
provienen de Palacio Nacional o
de Gobernación, como, verbigra
cia, la reforma al TEPJF.

La rebatinga por los puestos
de elección popular que estarán
enjuego el próximo año, causará
estragos en las filas, principal
mente de Morena, en donde
observamos que no solo las
corcholatas se dan con todo, sino
entre aquellos que buscan una
candidatura a gobernador, di
putado federal o senador y hasta
alguna plaza en algún ayunta
miento o Congreso local.

Si existiera un indicador de la

productividad para los senadores
y diputados, saldrían reprobados,
por decirlo de manera elegante
y su tarea resulta demasiada
onerosa para las arcas públicas,
eso de mantener a una bola de
haraganes que solo sirven para
'sangrar' al país, nomás no ayuda
en nada. Claro, hay honrosas
excepciones.

Reporta Ricardo Monreal
desde el Senado que en esta
última semana de sesiones
ordinarias buscarán discutir al
menos 14 proyectos de ley, entre
minutas de la colegisladora e
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iniciativas presentadas en el
Senado, además de aprobar
diversos nombramientos, entre
ellos los comisionados del INAI;
por ello, dice el zacatecano, están
pensando en realizar un periodo
extraordinario en mayo, aunque
por el retraso que tienen nece
sitarían por lo menos otros dos
más, para sacar los pendientes
más urgentes.

En la Cámara alta hay una
calma 'chicha', esa que precede
a una tormenta, en virtud de
que el bloque opositor no quiere
avanzar en ningún pendiente,
mientras no se resuelvan los

nombramientos en el INAI, y el
grupo parlamentario morenista

está resquebrajado; por lo tanto,
no espere, estimado lector, avan
ces en el Congreso, en cambio, sí
se avizoran serios desencuentros

y más ahora que el presidente de
la República está convaleciente.

"Sí los legisladores no han podido
atender estos pendientes en los últimos
tres meses, ¿podrán hacerlo esta
semana? Pues es imposible''

"Si existiera un indicador de la

diputados, saldrían reprobados, por
decirlo de manera elegante"
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Aprender y convivir
a través del juego
Gon la cantidad de opcio

nes de entretenimiento

que actualmente tene
mos a la mano, nos olvidamos
de una actividad esencial, muy
sana y que aporta al apren
dizaje, como es jugar. Hoy
sabemos que el juego posee
múltiples beneficios y más si la
experiencia se comparte entre
padres e hijos.

Con estos principios, el
Grupo LEGO lanzó su campaña
Rebuild The World con Infinitas
Posibilidades de Juego, ha
ciendo énfasis en que en la vida
—así como cuando se juega—
hay infinitas oportunidades y
caminos.

Según datos que este im
portante consorcio ha reunido
a propósito de su campaña, el
juego "hace que los niños de
hoy sean mejores adultos y les
ayuda a ampliar sus horizontes.
El 93% de los padres menciona
que el juego ayuda a sus hijos a
desarrollar habilidades esen
ciales para su futuro éxito y
bienestar, como la creatividad,
la comunicación, la resolución
de problemas o la confianza".
Brenda Quevedo, directora

de Marketing LATAM de la em

presa informó que: "El objetivo
de Rebuild The World con Infi
nitas Posibilidades de Juego, es
crear conciencia sobre el valor
y la importancia del juego en el
desarrollo infantil, invita a pa
dres e hijos a introducir el juego
en su vida cotidiana, ya que es
la forma favorita de aprender de
nuestro cerebro".

Para el Grupo LEGO, el juego
tiene cinco propiedades: 1) es
alegre y se disfruta (activa los
centros de recompensa del ce
rebro a través de la dopamina);
2) es significativo (da sentido
a lo que se está haciendo);
3) estimula la participación
(facilita que el aprendizaje sea
profundo); 4) es interactivo
(alienta la experimentación y
ayuda a que el aprendizaje sea
efectivo); y 5) construye rela
ciones saludables (ayuda en la
interacción social).
Con estas particularidades,

"La empresa cree que no puede
haber nada malo en el juego,
hay infinitas oportunidades, lo
que hace que el juego sea una
forma divertida para que los
niños experimenten y hagan
que el fracaso sea 'bueno'".

Sin duda, no hay mejor
actividad para crear vínculos
constructivos entre padres e
hijos que jugar. "El juego puede
ser una actividad altamente so

cial que brinda oportunidades
de aprender de otros y acerca
de otros. Por lo tanto, el juego
proporciona nuevas formas
para aprender", según The
LEGO Foundation en su reporte
El aprendizaje a través del juego:
un resumen de la evidencia.

En Early Institute impulsa
mos las iniciativas que pro
muevan el desarrollo integral
de niños, niñas y adolescentes.
Las campañas y proyectos que
motivan la convivencia entre
padres e hijos —y favorecen el
desarrollo—, son aliados en
nuestra labor como think tank

mexicano que busca mejorar
la salud, el cuidado y la edu
cación, así como la seguridad
y la protección de la vida de la
primera infancia, a través de la
incidencia en políticas públicas.
Debido a que la evidencia del
juego como una experiencia
enriquecedora y útil es vasta,
hagamos de su práctica algo
cotidiano y forjemos lazos sanos
con nuestros hijos detonando
su bienestar físico, mental y
emocional.
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nuestra labor como think tank
mexicano que busca mejorar
la salud, el cuidado y la edu
cación, así como la seguridad
y la protección de la vida de la
primera infancia, a través de la
incidencia en políticas públicas.
Debido a que la evidencia del
juego como una experiencia
enriquecedora y útil es vasta,
hagamos de su práctica algo
cotidiano y forjemos lazos sanos
con nuestros hijos detonando
su bienestar físico, mental y
emocional.
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Sobre Lilly Téllez
Debe ser un signo de los

tiempos. Encender la
cámara del celular no

cuando algo sucede, sino para
ganar notoriedad. Más que re
gistrar, posar. Antes que grabar,
escenificar. No sólo los llamados
influencers lo hacen. La semana
pasada fue una senadora, y para
más señas una que busca ser
"presidenta/presidente".

Si aplicamos la vieja regla de
que por sus frutos los conoceréis,
el producto escénico, ya no di
gamos político, de Lilly Téllez el
miércoles pasado en el homenaje
a Elena Poniatowska fue muy
pobre, y muy preocupante.

Hay quien juega al huevo y la
gallina con Andrés Manuel López
Obrador y la polarización. Que
si éste la inició; que no, que el
tabasqueño sólo evidenció una
fractura, a facciones instaladas
en su intento por anularse mu
tuamente. Causa o consecuencia,
AMLO alimenta la polarización
con denuedo, con abuso de
recursos públicos e irresponsa

blemente.
Enfilada rumbo a la elección

presidencial la oposición se
devana los sesos (es un decir)
buscando la fórmula que más ha

de granjearle votos. El Presi
dente y la persona que elija serán
de corte rijoso, descalificador,
sectario, polarizados ¿Cómo
enfrentar al gobierno elucubran
las oposiciones con medicina
alópata o con remedios homepá
ticos?

Hay un sector de la población
que no quiere para México que
cada proceso electoral sea una
lucha de lodo. Un sectordes
conozco tamaño o relevancia, la
verdad que lo mismo lamenta
las descalificaciones a la sena
dora Citlalli Hernández por su
físico que condena a morenistas
por expulsar a alguien de una
marcha del 2 de octubre.

La gran prueba de la demo
cracia no es votar y aceptar los
resultados el día de los sufragios,
sino convivir civilizadamente con

aquellos con quienes no coinci
dimos, con quienes diferimos en
posiciones o actos. Respetarnos.

Jesús Ramírez será juzgado
por la historia como un experio
dista que ayudó a un presidente a
construir desde el poder cadalsos
mediáticos en contra de perio
distas, alguna de ellos su amiga
de años. Pero que sea eso, todas
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las mañanas de este sexenio, no
autoriza a nadie a agredirle. Y
menos si es invitado a un recinto
parlamentario a una ceremonia
oficial.

Teléfono en ristre, el jueves
pasado, en ocasión de la entrega
de la Belisario Domínguez, la se
nadora Téllez realizó el mejor ho
menaje a AMLO: el mandatario
se puede sentir orgulloso porque
tan visible integrante de la oposi
ción es una alumna destacada en
aquello de polarizar, descalificar,
acosar e, incluso, hacerlo sin
ningún tipo de sustancia.

Es tiempo de saber quién de
la clase política sí se toma en
serio el "no somos iguales" para
ofrecer a la sociedad en 2024
algo distinto a los espectáculos
llenos de zafiedad de estos cuatro
años. Ofrecer más de lo mismo
garantiza una derrota los que "sí
son iguales" salieron bravos para
burlar cualquier límite y encima

peca de vulgaridad plagiaría.
El lopezobradorismo tiene

mama por desbordarse a la hora
de formular acusaciones, como
cuando dice que la oposición trai
ciona a la patria. Si la senadora
Téllez llama Victoriano Huerta
al Presidente como lo hizo en
Xicoténcatl es, de nuevo, cero
original, pero sobre todo nos dice
que es proclive a trivializar lo
grave.

¿Eso es lo que tiene qué ofre
cer como eventual candidata?
¿O sea que sus spots sí están
cuidados, pero su persona en
realidad es eso, eso sin gobierno
que vimos el miércoles? Con un
AMLO ya es demasiado.

El Congreso convertido en el
traspatio de la mañanera. Esce
nario para la alharaca. El legis
lativo no es contrapeso, ni hace
rendir cuenta a otros poderosos.
Debe ser un signo de los tiempos
que así sea. Prendan la cámara.

Fecha: 25/04/2023

Página: 34

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 67,508

Página 81 de 179 Índice



MUJER con pala
mas. Griselda Va
lencia de la Mora
dijo, en el Sana
do, que la protec
ción social debe
¦pJiar sus Benefi
cios a los sectores
más desprotegi
dos y vulnerables,
con' Un enfoque in
tegral que vincule
y articule las poli
ticas pública, la
borales y de salud.
La legisladora se
ñaló que es impor
tante promover la
cultura de la Segu
ridad So#srl, para
refrendar §bs prin
cipios y va bresrco
mo un derecho hu

mano consagrado
ettel derecho in
ternacional e intéP

no de cada país.
TarnbH^ ofirrr^H
que la mejor for
ma de promoverla
gs aprobando pro
puestas.bg islativas
que transformen
y actualicen el or
den jurídico.,en
favor cb los más
vulnerables.
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¿Covid o un problema
cardiaco?
El Diario de Yucatán publicó a las 14:57 ho

ras del domingo pasado en su sitio web lo
siguiente: "El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, habría sufrido un in
farto o una complicación cardíaca en el edi

ficio conocido como Casa de la Piedra de la Base

Aérea Militar número 8 de Mérida (...) se sintió mal y
se desvaneció..

Después, un reportero de El Universal habló por
vía telefónica con el vocero presidencial Jesús Ra
mírez Cuevas sobre dicha nota. El funcionario la des
mintió así: "te digo que no, es un falso rumor". El re
portero le preguntó si el presidente seguía en Yucatán,
en su gira de trabajo, y Cuevas le aseguró que "sí, sí,
sí, sigue como lo tenía planeado".
A las 15:27 horas, a través de su cuenta de Twi

tter, el presidente anunció esto: "Ni modo, amigas y
amigos: salí positivo a COVID19. No es grave. Mi
corazón está al 100 y como tuve que suspender la
gira, estoy en la Ciudad de México y de lejitos fes
tejo los 1 ó años de Jesús Ernesto. Me guardaré unos
días. Adán Augusto López encabezará las mañane
ras. Nos vemos pronto".
Aparentemente, AMLO no estaba bien como lo

aseguró el vocero.
Más tarde nos enteramos que interrumpió su gira y

que a bordo de un avión de la Fuerza Aérea, como si se
tratara de un vuelo de emergencia, regresó a la CDAAX.

Enterado del tuit presidencial, lo comenté así a tra
vés de mi cuenta @ruizhealy de Twitter: "¿Por qué ex
plicó #AMLO que su #corazón está al 100 si lo que
supuestamente tiene es #COVIDl 9? Recuerden que
la última vez que cayó en el hospital fue por un pro
blema cardíaco y que los médicos le dijeron que no
trabajara tanto, comiera sanamente, durmiera más e
hiciera ejercicio. Aparentemente no les ha hecho ca

so y su corazón dista de estar al 100. Deseo su pron
ta recuperación".
Ayer, el secretario de Gobernación Adán Augusto

López, al conducir la mañanera, dijo: "Ayer el presiden
te informó que había resultado positivo a COVID19. Y,
por lo tanto, se encuentra en aislamiento y bajo trata
miento médico, recuperándose. Esperamos que en los
próximos días, dos o tres días más, pueda estar pre
sente en las conferencias de prensa (...) No hubo nin
gún traslado de emergencia, no hubo ningún desvane
cimiento como algunos han pretendido hacer (...) Las
especulaciones son producto de la malquerencia de al
gunos (...) Eso quisieran, pero goza de cabal salud".
Ahora bien, es claro que AMLO no "goza de ca

bal salud" porque es hipertensoy ya padeció un ata
que al corazón.

Un médico internista me explico que a esto puede
enfrentarse AMLO:
"Para un hombre de 69 años con sus anteceden

tes, contraer COVID19 por tercera vez representa
riesgos significativos que puede incluir: 1. Mayor gra
vedad de la enfermedad; 2. Agravamiento de con
diciones médicas preexistentes; 3. Mayor riesgo de
coágulos sanguíneos porque la COVID19 se ha aso
ciado con un mayor riesgo de formación de coágu
los; 4. Tiempo de recuperación prolongado que po
dría provocar más complicaciones de salud".

El tuit que el presidente difundió tras regresar intem
pestivamente a la CDMX y después de que su voce
ro negara que estaba enfermo, generó la duda sobre
lo que lo aqueja: ¿COVID o un problema cardiaco?
Es probable que nunca lo sepamos, a menos de

que alguien filtre la información.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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Elena y las senadoras
Todo debería de haber sido terso, suave, pulido

y brillante, como la prosa de la homenajeada,
la ¡lustre e inobjetable periodista y escritora, Ele
na Poniatowska Amor a quien, merecidamen
te, se le entregó la Medalla Belisario Domín

guez, en la antigua sede del Senado de la República, el
pasado 19 de abril. Dicha medalla es el reconocimiento
más importante que una ciudadana o un ciudadano de
nacionalidad mexicana pueden recibir. Elena es la no
vena mujer en recibirla desde que la presea fue institui
da en 1954.

Aunque nadie las invitó, hicieron acto de presencia la
rispidez y la mala educación, llegaron acompañadas de
dos senadoras, una más incorrecta que la otra.
A la senadora, Sasil de León, originaria del Partido

Encuentro Social, hoy adoptada por Morena, le corres
pondió en su condición de presidenta de la Comisión de
la Medalla Belisario Domínguez, hacer una semblanza
de la homenajeada. A decir verdad, comenzó bien su
discurso: "La figura de Elena Poniatowska no requiere in
troducción alguna, pues ha logrado contribuir desde el
mundo de las letras para darle a la mujer un papel cen
tral en nuestra sociedad". Más adelante enseñó el cobre

de la ignorancia cuando expresó: "A nuestro país llegó
una princesa por mar, humilde y modesta"; cosa que al
decir de José Luis Martínez en su Santo Oficio del sába
do, es una mentira: "Elena nació en una familia privile
giada y nunca lo ha ocultado, por eso es más admirable
su permanente compromiso social". Pero donde Sasil se
salió de cuadro fue cuando aprovechó el uso de la tribu
na para ensuciar la sesión solemne al protestar por el fa
llo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
que no permitió que la Guardia Nacional fuera maneja
da por el Ejército.
Lo dicho de manera inoportuna por la senadora de

León, provocó el rechazo y la protesta de las bancadas
opositoras que se olvidaron del acto protocolario, ar
mando gran zacapela. Algunos senadores abandona
ron el pleno para demostrar su repudio, otros para fumar
y dañar sus pulmones y otros para hacer pipi y aliviar
su vejiga.

Pero si lo de Sasil fue de pena ajena, lo de la senado
ra sonorense, la inefable Lilly Téllez, en su desmesurado
afán de llamar la atención y de ser noticia al precio que
sea, resultó, si desmenuzamos su argumentación, de hu
mor involuntario (youtube.com/watch?v=rcdB¡8ICsgg).
Embistió contra Jesús Ramírez Cuevas, vocero de la Pre
sidencia, a quien acosó con su celular mientras lo gra
baba. Le preguntó: ¿Cómo se siente usted aquí represen
tando a Victoriano Huerta? Estamos en una ceremonia
intentó contestar Ramírez Cuevas; la inquisidora Téllez
no lo dejó terminar, volvió a la carga: ¿Y por qué le fal
tan al respeto a la Suprema Corte? No le falte al respe
to a la ceremonia —alcanzó a decir Jesús— ¡No me
toque! —protestó la hoy panista— Bueno pues no me
ponga su teléfono de manera agresiva. No, no es agre
siva — manifestó categóricamente la exlectora de noti
cias—. Leva a decir al presidente —ordenó Lilly— que
es un cobarde de mi parte, por no venir —nótese la sin
taxis—, Y dígale que es un representante de Victoriano
Huerta. Son ustedes unos hipócritas. Y no vuelva a tocar
me que es muy diferente a hablar. Tiene todo mi respe
to —se atrevió a decir Ramírez—. ¿Cuál respeto —pro
siguió la tremenda juez— si usted no respeta ni a los
mexicanos —¿a todos?— Y no respeta ni a Elena Ponia
towska. Usted es la que no la respeta —acertó a decir Je
sús— estamos en la ceremonia. En eso llegó Citlalli Her
nández y Lilly arremetió contra la senadora morenista.
¿Es así como Lilly Téllez quiere posicionarse co

mo posible candidato opositora a la Presidencia del
país? ¿Sabrá bien a bien, quién fue Victoriano Huerta
y quién el médico, boticario y senador chiapaneco, Be
lisario Domínguez? ¿Habrá leído algún libro de Elena
Poniatowska?

Punto final

Le dije no juegues a la ruleta rusa. Le entró por un oído y
le salió por el otro.
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TikTok ya no es
para Lula y Biden
Las generaciones dejarán de ser divi

sibles entre 15 como lo indicaba Or

tega y Gasset. En la actualidad ya no
son 15 años la brecha entre una ge
neración y otra.

Tres ejemplos lo demuestran.
La comparecencia del CEO de TikTok

en el Congreso de Estados Unidos tendrá
que ser recordado, como lo asegura Ken
neth Rogoff, como un punto de inflexión
en la historia de la globalización. El 23 de
marzo acudió Shou Zi Chew (nacido en
Singapur) al Capitolio para responder a
un conjunto de congresistas sobre el rol de
TikTok en Estados Unidos. La hipótesis de
los estadounidenses es: la red social china

tiene 150 millones de perfiles de tiktokeros
de su país, y por lo tanto, podría represen
tar una amenaza de seguridad nacional.

El CEO de TikTok respondió de manera
lúcida a lo que pareció ser una confronta
ción de dos épocas porque lo demostrado
por los congresistas fue una falta de com
prensión del mundo tecnológico.
La sesión duró 5 horas, pero pudo ha

ber durado una hora si los congresistas
hubieran partido de una premisa sólida:
Estados Unidos desconfía de China. Es ob

vio que los demócratas se pegarían un ba
lazo en el pie si deciden prohibir TikTok:
cada usuario de Estados Unidos dedica

en promedio 56 minutos al día a la apli
cación; dos terceras partes de los menores
de 30 años se oponen a la prohibición.

El segundo ejemplo es Lula. Un grupo
de empresas de videojuegos le envió una

carta solicitándole rectifique sus comenta
rios realizados la semana pasada: ""No
hay videojuegos hablando de amor. No
hay videojuegos hablando de educación.
Sólo hay juegos enseñando a los niños a
matar", dijo Lula el 1 8 de abril durante
una reunión con ministros en el Palacio de

Planalto para anunciar medidas de protec
ción a las escuelas (publico ayer la agen
cia AFP).
"Dudo que haya un niño de 8, 9, 10

años que no esté habituado a pasar gran
parte del tiempo jugando a esas porque
rías. Hoy los chicos juegan con gente de
otro país, pasan la noche entera jugando,
y todo eso resulta en esa violencia en me
dio de los niños", agregó Lula.
Sin duda, Lula, con 77 años, ya no en

tiende a las nuevas generaciones, pero las
gobierna.

El tercer caso es Joe Biden. Este martes
anunciará su intención de buscar la reelec

ción. Tiene 80 años y frente a él tiene una
guerra en Ucrania. El 70% de los estadouni
denses piensan que ya no debería de bus
car la reelección. Reduciendo el segmento
al de los demócratas, lo piensa el 51 %. Los
números no son optimistas para Biden.
¿Qué pensaría el CEO de TikTok al ver

los rostros de incomprensión de los con
gresistas? ¿En verdad Lula piensa que los
videojuegos deben hablar de amor? ¿Joe
Biden pensará en ganar las elecciones del
2024?

Los tiempos actuales son incomprensi
bles para Lula y Biden.
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El INAI y Tayikistán
El principio es muy sencillo: está en el pro

pio interés del gobernante ofrecer a los
gobernados la transparencia de sus ac
ciones para cimentar la confianza y cre
dibilidad. Ello presupone que se actúa

con limpieza y apego a la ley. Pero si el gobierno
maniobra en forma ilegal, desconociendo las le
yes e incluso cometiendo delitos, tendrá el incenti
vo a la opacidad y a obstaculizar que la sociedad
vigile o fiscalice las políticas y presupuesto de las
entidades del estado para fomentar su rendición
de cuentas.

Esa es la única explicación por la cual López
Obrador quiere dinamitar al INAI. Pero dado
el fundamento del artículo 6°, fracción VIII se re
quiere una modificación constitucional para elimi
narlo. Como López Obrador ya se percató que
ese camino tiene pocas probabilidades de éxito,
ahora aplica mañosamente acciones para dejar
lo inoperante al vetar que el Congreso designe
a los comisionados vacantes. El INAI no puede
sesionar porque solo tiene cuatro de siete comi
sionados en funciones. Para justificar esta acción,
emanan de la mañanera todo tipo de descalifica
ciones absurdas: "El INAI es una simulación... no

sirve para nada... cuesta mucho... no castiga a
la corrupción".

Para favorecer la opacidad, el gobierno reser
va cada vez más información con el dudoso pre
texto de la seguridad nacional. Así, los ciudada
nos no podemos conocer, por ejemplo, el detalle
de los gastos en Dos Bocas, el Tren Maya y el Al
FA. Se coarta así un derecho de la sociedad.

A López Obrador se le olvida que el INAI (naci

do como IFAI en 2002) no surgió de las entrañas
del poder burocrático o político, sino como un fe
nómeno inédito de movilización de la sociedad

civil representada por académicos, partidos políti
cos, periodistas, analistas y escritores aglutinados
en el llamado "Grupo Oaxaca". Al querer dinami
tarlo, está embistiendo la legitimidad de un logro
de la sociedad.

Qué mejor ejemplo de la utilidad del INAI pa
ra aclarar la venta del avión presidencial. Las ex
plicaciones oficiales son imprecisas, engañosas y
dolosas. Se malbarató la aeronave pues 92 millo
nes de dólares están por debajo de un avalúo in
dependiente reciente. No hay ninguna claridad
entre la maraña de la operación que involucra a
Banobras, a Sedeña, al Instituto para Devolverle
al Pueblo lo Robado, a la Tesorería, a Boeing. Hay
una triangulación inexplicable de recursos y al fi
nal no queda claro cómo, a quien y cuánto se pa
gó. Por otro lado no olvidemos que el gobierno
extorsionó al sector empresarial con una "rifa no
rifa" de ó millones de boletos a 500 pesos inclui
dos unos tamales de chipilín.

Finalmente, el ciudadano tiene derecho a co
nocer cómo se negoció que el comprador fuese el
gobierno de Tayikistán. Es un país con el que se
tiene una escasa relación, es una nación con un
gobierno dictatorial con fuertes sospechas de ser
un narco estado, restringe derechos de expresión
y es la segunda economía más pobre de Asia.
Su presidente E. Rahmon está en el poder desde
1994 y es aliado incondicional de Putin. Los tayi
kos ahora podrán estar orgullosos de contar con
un lujoso avión, a pesar de su pobreza.
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¿Alito 10 Osorio?
Tal y como ocurrió con la dirigencia de Mario Delgado al frente de Morena, en el Tribunal
Electoral perfilan ahora ratificar la ampliación del periodo de Alejandro Moreno en el PRI
y con ello echar abajo la determinación que había tomado el INE. De prosperar en la Sala
Superior del tribunal la propuesta del magistrado José Luis Vargas para que Alito se manten
ga hasta el 2024 en su cargo como líder priista, sus detractores, encabezados por el senador
Miguel Ángel Osorio Chong, recibirán un importante revés como ocurrió con la disidencia
encabezada por John Ackerman, en el caso de los guindas. Habrá que estar atentos, nos di
cen, de los pasos que den los militantes llamados "rebeldes". La duda es si estos últimos tienen
alcances para hacer algo más o deberán negociar con sus líderes nacionales, pero con capital
mermado por la derrota en tribunales. Uf.

En medio del fuego
Para no soslayarse, nos comentan voces relevantes del Poder Judicial, el posicionamiento
que hizo ayer la defensa de la ministra Yasmín Esquivel Mossa, en torno a los litigios con los
cuales ha impugnado la forma en que la UNAM está procesando el caso de la señalada tesis.
Y es que a decir de dicho equipo jurídico lo que hay por parte de la máxima casa de estudios
es un procedimiento "improvisado", que no ha atendido debidamente las consideraciones y
pruebas presentadas por la ministra. Por eso, nos dicen, vale la pena mirar la referencia de los
abogados del despacho Romano Rascón y asociados sobre la necesidad de que se respete el
debido proceso y se evite un atropello o arbitrariedad en contra de Esquivel. El riesgo de no
llevar un proceso adecuado, nos hacen ver, es que crezca la idea de que el caso ha quedado en
medio de un choque entre el rector Graue y el Presidente López Obrador.

Acoso a la Corte
Y en el mismo sentido, muy mal hará, nos advierten, quien subestime el plantón instalado
afuera de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Porque se trata, nos señalan, de una cam
paña de hostigamiento hacia uno de los poderes legítimamente constituidos por militantes
del partido del que surgió quien encabeza otro de los poderes. Con ese plantón se acosa a la
Corte mediante descalificaciones y manipulación, pues se invita a la gente a firmar "para co
rrer" a una ministra, cuando no hay procedimiento alguno que lleve a tal determinación me
diante la recolección de firmas. Se acusa a los ministros de "corruptos" y se habla de "moches"
en el Ministerio Público, cuando no hay relación entre unos y otro. Seguramente el acoso no
lo ordenaron las cúpulas de Morena, pero éstas tampoco se han deslindado de él. Un deslinde
sería sano para todos, incluso para los mismos dirigentes del guinda. Veremos si lo hacen.
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En las narices de Delgado
Se viralizó un video en el que se observa cómo una mujer se cuela hasta un evento de campa
ña del candidato de Morena en Coahuila, Armando Guadiana, y, justo en el momento en que
el dirigente nacional de ese partido, Mario Delgado, usa el micrófono, se las arregla para sacar
de una bolsa del mandado con logos de Morena, una pancarta para promover... al abanderado
del PT, Ricardo Mejía. No le resulta sencillo ala seguidora del exsubsecretario de Seguridad,
pues varios hombres y mujeres intentan, primero, bajarla del templete, y luego arrebatarle a
jalones y empellones la lona promocional. El episodio no es menor porque, nos comentan, da
cuenta de cómo la contienda entre las facciones de la 4T en la entidad, donde éstas decidieron
llevar cada una a su propio candidato, sigue mostrando heridas abiertas y no sólo eso, sino que
las huestes de cada uno de los candidatos que se disputaron la candidatura no sólo podrían
mantener, sino incluso escalar las diferencias y la confrontación.

Cierre de filas en el Inai
Y quienes han asumido con consistencia la tarea hoy en día más que relevante de defender
la prevalencia del Inai son los comisionados Adrián Alcalá, Julieta del Río, Josefina Román,
pero sobre todo la presidenta del organismo, Blanca Lilia Ibarra. Y es que en cada espacio y
cada foro han buscado en los últimos días destacar la naturaleza y propósito de la institución
con la idea de lograr los apoyos sociales y políticos que permitan mantener a fióte un dere
cho constitucional. Ayer, los comisionados cerraron filas y anunciaron que impugnarán la
determinación de la ministra Loretta Ortiz de no conceder la suspensión ante la controversia
que el Inai presentó para poder sesionar con cuatro integrantes. En el instituto tienen claro
que su batalla aún no termina y, por lo tanto, ya piensan en ampliar la ruta de defensa de la
institución a instancias internacionales de defensa de garantías individuales como la Corte
Interamericana de Derechos Humanos. Pendientes.

Los naranjas con nadie
Ante las especulaciones que se soltaron sobre posibles acuerdos de Movimiento Ciudadano
para apoyar a Delfina Gómez, a las que se agrega la de que Juan Zepeda respaldaría a Ale
jandra del Moral, fue el diputado federal mexiquense Rodrigo Samperio, miembro de la
Comisión Operativa Nacional del partido naranja quien aclaró que "no se está madurando
nada" para apoyar a ninguno de los dos proyectos que se disputan la gubernatura del Estado
de México. Puntualizó que Movimiento Ciudadano se mantiene en su postura de no acom
pañar a alguna de las dos candidatas, porque están convencidos de que se requiere construir
un proyecto diferente para el Estado de México, por lo que dijo que únicamente "les deseamos
la mejor de las suertes".
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EL PLANTÓN

El plantón que se ha instalado desde ayer frente
a la SCJN busca intimidar a las y los ministros

que se han manifestado independientes, más allá
de que hayan sido propuestos por el Presidente,
lo cual se ha interpretado como si tuvieran que
acceder a todo lo que dicta Palacio Nacional. No
los nombraron para ello, más bien lo hicieron para
que hicieran su trabajo.

La presidenta de la Corte ha solicitado a la Guardia Nacional
para que se encargue de la seguridad del inmueble. La forma
en que se ha expresado el Presidente sobre la Corte, les ha lla
mado abiertamente corruptos, ha calado y dejado huella entre
muchos de los furibundos seguidores del Presidente, lo cual
ha llevado al plantón que por lo que se ve tiene fecha de inicio,
pero no de su final.

La Guardia Nacional está obligada a cumplir con las funcio
nes de seguridad y más con una institución como es la Corte.
Es un argumento menor e interesado en todos los sentidos el
hecho de que se recrimine a la Corte haber solicitado a la GN
ante el estado de las cosas.

SE VA a tratar de

presionara las
y los ministros

para que tomen
decisiones que
favorezcan a

las propuestas
presidenciales y,

sobretodo, segui
rá creándose un

ambiente adverso
a uno de los tres

Poderes de la

Unión, cual tiene
que tomar deci

siones de enorme

importancia para
el presente y

futuro del país
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El plantón se viene a sumar de manera riesgosa a la mala re
lación que tiene el Presidente con la Corte. El problema no está
sólo en lo que está pasando en este momento, sino también
en los muchos asuntos que están por venir en donde la Corte
deberá definir temas de enorme importancia en los cuales es
evidente que se juega mucho del proyecto presidencial.

El asunto que está en curso es la definición sobre el Plan
B. Recordemos que no se aprobó la reforma integral electoral,
por lo que se desarrolló por parte de la Presidencia un nuevo
proyecto alternativo que es conocido como el Plan B.

Fue aprobado en el Congreso en donde se requería de una
mayoría simple a diferencia de la propuesta original que reque
ría de una mayoría calificada. Ante la aprobación diferentes or
ganizaciones sociales y partidos presentaron amparos ante la
Corte para que el Plan B no fuera aprobado.

En esto andamos desde hace algunas semanas. La Corte
está debatiendo el Plan B, el cual acabó formulándose con al
gunos de los elementos del plan original, pero que, como fuere,
deja en algunas áreas de los procesos electorales que están por
venir bajo riesgo.

Lo que bien pudo ser un proyecto en el que estuvieran in vo
lucradas todas las partes acabó siendo unilateral. De nada sirvió
el muy interesante Parlamento Abierto sobre la Reforma Elec
toral porque, a pesar de que a lo largo de semanas diferentes
estudiosos del tema, integrantes de partidos políticos, funcio
narios del INE a nivel nacional, incluso periodistas, estuvieron
debatiendo sobre el tema de manera abierta y plural, al final
no se consideraron sus opiniones, sus críticas y sus propuestas.

Lo que bien pudo ser un proyecto consensuado terminó en
un proyecto unilateral, el cual al no ser aprobado en el Congre
so se buscó una salida paralela en el Plan B. La Corte en cual
quier momento presentará su resolución sobre qué sí y qué no
se puede aprobar del muí tiritado plan.

El plantón muy probablemente dirigirá a sus baterías a este
tema para pasar a segundo plano la protesta original basada en
la decisión que tomó la Corte, ocho votos a tres, sobre la no in
tegración de la Guardia Nacional a la Sedeña.

No es casual el plantón. Puede ser multiusos, porque la
Corte tiene muchos asuntos que resolver, los cuales son de pri
mera importancia para el Presidente. Se va a tratar de presionar
a las y los ministros para que tomen decisiones que favorezcan
a las propuestas presidenciales y, sobre todo, seguirá creándo
se un ambiente adverso a uno de los tres Poderes de la Unión,
cual tiene que tomar decisiones de enorme importancia para el
presente y futuro del país.

RESQUICIOS.
El Inai solicitó una especie de permiso para poder sesionar con
cuatro comisionados. El asunto cayó en manos de la ministra
Loretta Ortiz muy cercana al Presidente. La negativa a la pro
puesta del Inai se veía venir desde que se supo en manos de
quién estaría el caso, como fuere, el instituto no baja la guardia.

Twitter: @JavierSolorzario
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Olvidamos muchas cosas, tan

to buenas como malas, pero si
hay algo que no se borra con facili
dad son las humillaciones. Las peo
res son las que se sufren en público,
frente a otras personas. Entonces,
no sólo padecemos la humillación,
sino la vergüenza de verse humilla
do frente a los demás.

Había un refrán que decía que la letra con sangre
entra. El dicho partía del dato observado a todo lo
largo de nuestra historia de que cuando se nos ame
naza con un castigo físico hacemos un esfuerzo adi
cional para evitar la penitencia. Así como se le daba
latigazos a los esclavos para que cargaran pesados
fardos, se les daban reglazos a los niños para que se
aprendieran las tablas de multiplicar. Este método de
aprendizaje fue muy común hasta hace relativamen
te poco tiempo. Aunque hoy no ha desaparecido del

todo, ya nadie lo defiende en círculos pedagógicos
serios.

Quienes fuimos a la escuela en los años sesenta
quizá ya no recibimos golpes, pero todavía padeci
mos otro tipo de violencia verbal que se expresa en la
forma de la humillación. En varias ocasiones presen
cié como el maestro se burlaba de algún alumno en el
salón de clases. Yo mismo sufrí esa humillación y no
la he olvidado. La humillación no me hizo aprender
lo que no sabía, no me ayudó a entender lo que no
alcanzaba a descifrar. La humillación no tuvo ningún
efecto pedagógico positivo en mí. Lo único que logró
fue que odiara a la escuela, que le guardara resenti
miento a los compañeros que se habían reído de mí,
que detestara a ese maestro con toda mi alma.

La humillación escolar no sólo sucede en los ni

veles elementales. En la universidad yo todavía la
presencié, aunque, afortunadamente, me salvé de
padecerla. En las aulas universitarias conocí maes
tros famosos que practicaban con suma ironía y
extraordinaria sutileza el arte de la humillación. Al

gunos docentes universitarios que humillan a sus
alumnos me han dicho no lo hacen por gusto sino
porque consideran que de esa manera le hacen un
favor al alumno, ya que lo enderezan, lo llevan por
el camino recto o incluso le dan una lección moral.

Nunca me ha parecido que esas excusas sean acep
tables. No hay humillación buena, mucho menos
humillación pedagógicamente buena.

Lo que no deja de sorprenderme es conocer a es
tudiantes que recuerdan con agradecimiento, inclu
so con cariño, a aquellos profesores que los humilla
ron en público o en privado. Lo que ellos me aclaran
es que esos docentes no eran malos, sino que fueron
estrictos, y que, aunque sus métodos fueran feos, su
intención era buena. Cuando escucho esa justifica
ción de la humillación escolar me acuerdo de aquel
otro refrán maligno que dice: quien te quiere te hará
sufrir. No cabe duda de que hay gente, incluso muy
inteligente, que se regodea de manera enfermiza con
su condición de víctima.

gu Mermo, hurtado@razon.com. mx
Twitter: @hurtado2710
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En los últimos meses se ha hecho

cada vez más patente la preocupa
ción en diversos países, particularmen
te en Estados Unidos, por el incremen
to en el uso del fentanilo en el mercado

de las drogas, lo que ha provocado que
cada día pierdan la vida más de 150 per
sonas por sobredosis en el país vecino,
de acuerdo con el Centro para el Con
trol y la Prevención de Enfermedades
del gobierno de Estados Unidos (CDC).
Si bien comparto la preocupación y la necesidad de que se
lleven a cabo todas las acciones necesarias para disminuir
la producción, distribución y consumo del fentanilo ilegal,
también me parece indispensable apuntar que existe una
clara diferencia con el fentanilo de uso médico, que ha em
pezado a escasear en nuestro país, con las consecuencias
negativas que trae para la salud de los pacientes.

Diversos especialistas como el doctor Alejandro Maclas,
experto en epidemiología, han advertido que estamos atra
vesando una crisis debido a la situación del fentanilo, ya que
en hospitales de nuestro país hay un serio desabasto de este
medicamento a pesar de que se encuentra debidamente re
gulado, y que no es el mismo que se utiliza en el narcotráfico,
siendo indispensable para una anestesia segura, así como
para el control del dolor en pacientes con enfermedades

incurables.

Los opioides son un tratamiento esencial para el dolor,
por ejemplo, para pacientes que padecen cáncer modera
do a intenso, en etapa avanzada, metastásica o terminal. El
objetivo del uso médico del fentanilo es aliviar el dolor a un
nivel que permita una calidad de vida aceptable.

El doctor Enrique Hernández, presidente de la Federa
ción Mexicana de Colegios de Anestesiología, ha señalado
que de prohibirse el fentanilo farmacéutico o médico, se
sustituiría por la morfina, y tendrían que aplicarse más
dosis para igualar su efectividad, lo que incrementa costos
médicos, pues en vez de utilizar una ampolleta de fentani
lo, se requerirían dos o tres de morfina, pues los efectos del
fentanilo son mucho más rápidos y potentes.

El fentanilo que se ocupa en instituciones médicas, es
un medicamento puro que lo utilizan profesionales de la
salud debidamente dosificado, de tal forma que no tiene
los perniciosos efectos secundarios del fentanilo ilegal. Es
de destacar que un médico general o de otra especialidad,
no puede recetar fentanilo a sus pacientes, ya que necesita
una cédula especial que generalmente es de un anestesió
logo o algólogo.

Por ello, y con el objeto de que se garantice el abasto
necesario del fentanilo médico, presenté en el Senado un
Punto de Acuerdo para exhortar a la Secretaría de Salud, a
que se adopten las medidas necesarias para garantizar el
abasto de fentanilo médico.

El fentanilo legal no es el problema, por lo que su pro
hibición en nada contribuiría a resolver el tráfico ilegal de
pastillas con este opioide, y en cambio sí, ocasionará un
grave daño para la atención de pacientes que requieren de
anestesia, padecen una enfermedad incurable o que provo
ca un dolor intenso.
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El Presidente López Obrador es
un hombre de símbolos. Final

mente vendió el avión presidencial,
como prometió desde su campaña
presidencial y el inicio de su Go
bierno, pero a un costo muy alto.
No se trata de los 1,658 millones
de pesos que pagará el gobierno de
Tayikistán conocido por recibir
ingresos del narcotráfico, sino de
las repercusiones que tiene para el
país y el simbolismo que pesará a la
ciudadanía.

En primer lugar, no fue un gran negocio como señala
el Presidente. La oferta original que rechazó AMLO,
hace unos años, fue por 130 millones de dólares
(mdd), por lo que no hace sentido por qué aceptó el
precio de 92 mdd.

Originalmente, la venta del avión tenía la inten
ción de ahorrar ese gasto "innecesario" y redistribuir
lo para el bienestar de los mexicanos. Sin embargo,
hay otros costos sobrados en los que ha incurrido el
Gobierno. Como ejemplo semántico, la terminal de
Santa Lucía recibió 1,629 millones de pesos en sus
primeros 12 meses de operación, casi el monto com 
pleto de la compra del avión presidencial. Si era tan
importante recuperar esa cifra, podría haber ahorros
en otras partes.

El segundo punto relevante es que el comprador
es Emomali Rahkmon, el dictador que ha goberna
do ese país exsoviético por casi tres décadas (desde
1994). Una de sus principales fuentes de ingresos es el
narcotráfico. Es una importante región entre las rutas
de producción de Afganistán y Rusia. Esto contravie
ne lo expuesto en la Ley de Prevención de Lavado de
Dinero, por lo que, en respeto al Estado de derecho, el
dinero no podría ingresar al país.

La otra promesa del Presidente López Obrador,
sobre redirigir el dinero de la venta al Instituto para
Devolver al Pueblo lo robado, es poco viable si ni si
quiera es posible ingresar el capital. Los intentos de
deshacerse del avión presidencial y ganar populari
dad con el uso de ese dinero se han visto frustrados no

sólo por las rifas sin sustento, sino porque el Gobierno
carece de la planeación y la ejecución adecuadas.

Cabe destacar que el anuncio se dio en la misma
semana en que el Presidente recibió un revés por
parte de los ministros de la Suprema Corte de Justi
cia, en torno a la decisión de no permitir la transición
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa

Nacional, lo cual da razones para eclipsar lo negativo
con medallas discursivas.

El problema de construir un Gobierno sobre sím
bolos es que los logros quedan también en el imagina
rio colectivo porque son signos que evocan una rela
ción abstracta con algo real. De nada sirve que México
sea maravilloso en el mundo abstracto, si la distancia
con la realidad que vivimos se amplía con cada meta
inconclusa. Utilizando la expresión coloquial, López
Obrador nos "da el avión", haciéndonos creer prome
sas tan altas que permanecen en las nubes. Quizá se
rían asequibles, si tan sólo tuviéramos un avión para
aterrizarías.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

La salud del Presidente de la Repú
blica es un asunto de Estado, aquí

y en cualquier parte del mundo, recor
dó Ricardo Monreal, líder de Morena
y presidente de la Junta de Coordina
ción Política en el Senado de la Repú
blica, por lo que demandó que a la ma
yor brevedad debe emitirse un reporte
médico oficial que precise cómo se
encuentra realmente Andrés Manuel

López Obrador, más allá de especula
ciones, rumores y "malquerencias",
como dijo el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernán
dez, en la mañanera.

De acuerdo a lo informado desde la mañana del domingo
en Mérida, el Ejecutivo federal se sintió mal, canceló un de
sayuno al que asistiría con el gobernador panista de Yuca

tán, Mauricio Vila, y empresarios, por lo que fue trasladado a
la Ciudad de México, en donde por la tarde se le diagnosticó
por tercera vez Covid19, mientras se "desmentía" en redes
sociales que eso hubiera sucedido y se asegurara que la gira
"continuaba", lo que originó que surgiera todo tipo de ver
siones acerca del verdadero estado de salud del Presidente,
que es lo que dejará claro un informe médico.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Con todo y el plantón que un minúsculo grupo de mili
tantes de Morena instaló frente a la puerta principal de la
Suprema Corte de Justicia para colmar de acusaciones a los
ocho ministros que frenaron la transferencia de la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa, que obligó a que la
presidenta del tribunal, Norma Lucía Piña Hernández, so
licitara reforzar la seguridad del inmueble, seguirán las re
soluciones a controversias constitucionales e inconstitucio

nales presentadas por disitintos organismos, legisladores,
partidos y ciudadanos.
Una de ellas será la del satanizado y hoy paralizado Insti
tuto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información,
por la negativa a elegir a los comisionados que faltan para
sesionar, cuyo proyecto del ministro Juan Luis González
Alcántara Carrancá propone declarar inconstitucional el
acuerdo de que todas las obras y proyectos deberían ser de
seguridad nacional para impedir toda transparencia.
Además, uno de los casos más controvertidos, como el
Plan B de Reforma Electoral de leyes secundarias del Eje
cutivo federal que aprobaron Morena y sus aliados para
desmantelar el INE, está siendo minuciosamente revisado
en la Corte para echarlo abajo por considerarlo también in
constitucional, entre otras cosas, porlimitarla organización
y realización de las elecciones del año próximo.
Ausente el Presidente López Obrador de la mañanera, no
sólo el secretario de Gobernación, Adán Augusto López
Hernández, se encargó de responder las preguntas de re
porteros, sino más de una docena de secretarios de despa
cho y distintos funcionarios acudieron al Salón Tesorería de
Palacio Nacional.

Tunde oposición a Patricia Armendáriz, empresaria y
diputada federal de Morena: la tacha de racista y clasista
por insultar a un líder de lacandones.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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En defensa de los niños
En el marco de la iniciativa de reforma que busca la fusión,
integracióny extinción de 18 organismos desconcentra
dos, entre ellos el Sistema Nacional de Protección Integral
de Niñas, Niñosy Adolescentes (Sipinna), nos adelantan
que hoy la Red por los Derechos de la Infancia en México
(Redim) alista un evento en San Lázaro para alertar sobre
el tema, habrá que estar atentos si desde Palacio Nacional
no se les considera a los activistas como parte del bloque
"conservador" ¿Será?

Prioridades legislativas
Y con eso de que a la Cuarta Transformación no le gusta
nada que venga de los españoles, ayer a propuesta de la
senadora Mónica Fernández, se aprobó un exhorto, en
Comisiones, para que la "Plaza de la Constitución" como
se llama oficialmente el Zócalo capitalino, en homenaje ala
Constitución de Cádiz, ahora se llame Plaza de la Constitu
ción de los Estados Unidos Mexicanos... ¿En qué beneficia
este cambio al país? Algunos dicen que en nada. ¿ Será?

Vocero va a la campaña
La evaluación postdebate en el Estado de México cambió
algo al interior de la llamada Cuarta Transformación, pues
a par tir de este fin de semana, representantes del Gobierno
federal se comenzaron a dar cita en los eventos de la maes

tra Delfina Gómez. Específicamente, el vocero de la Pre

sidencia de la República, Jesús Ramírez, acudió a aquella
entidad para acompañar a su candidata en un mitin y, nos
adelantan, otros funcionarios, incluidos los gobernadores
emanados del morenismo, deben programar al menos una
visita en sus días no hábiles para respaldar a la extitular de la
SEP. ¿Será?

Medidas contra el Covid
A ver si este nuevo contagio del Presidente, según la ver
sión oficial, hace reflexionar alas autoridades que se debe
garantizar que la población tenga acceso a los refuerzos
déla vacuna contra el Covid, claro, que no sea la vacuna
cubana, enla que muy pocos confían, porque no todos pue
den tener los cuidados que tiene el Jefe del Poder Ejecutivo.
¿Será?

Sin medidas de seguridad
El fin se semana se registró un incidente que dejó ver que
las medidas de seguridad que supuestamente se iban a
implementar en los canales de Xochimilco fueron sólo
promesas. Durante la pelea que se registró en las trajineras
y que se hizo viral enredes sociales, se pudo observar que
ninguno de los tripulantes llevaba chaleco salvavidas;
esta una medida que resultaba obligatoria desde el 2020
según el reglamento "Indicaciones para un viaje seguro y
placentero", publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de
México. ¿Será?
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Señales

Veinticuatro horas después, nada se
sabe a ciencia cierta sobre el estado

del presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador.

Pero hay señales que preocupan o confun
den; o ambas cosas.
Por ejemplo, ¿qué tenía que hacer todo el

gabinete en la mañanera de ayer que condu
jo es un decir el secretario de Gobernación
Adán Augusto López?
¿Qué señales quiso mandar el Gobierno

lopezobradorista con esa exhibición inútil?
Inútil porque nada más estuvieron de es

pectadores.
López Obrador siempre ha jugado con los

simbolismos; es su especialidad.
¿Todos en apoyo moral al Presidente? ¿Y

por qué ahora sí y en las dos ocasiones ante
riores que se contagió de Covid no se hizo tal
exhibición?

¿O era apoyo al secretario de Gobernación?
Total, la mañanera solo sirvió para ver los

rostros de funcionarios que tenían meses sin
aparecer en público, pero de información so
bre la salud presidencial no hubo nada.
Ahora ya no se sabe si es por estrategia o

por incapacidad, pero el hecho de que dejen
correr el fuego en la pradera seca nunca ha
sido una buena ide a.

Si fue para medir la popularidad presiden

cial, puesya les quedó claro que hasta sus más
feroces críticos le desearon pronta recupera
ción; así que por ahí no debe ser.
¿Entonces?
Ya solo falta, para completar el cuadro, que

siempre "solidarios" gobernadores de Mo
rena, "invitados" por Claudia Sheinbaum,
publiquen un desplegado a favor de la salud
presidencial.
Mientras que sigan corriendo las especu

laciones.

Por estos días, era tradicional que, de cara al
Día del Maestro, en el Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE), hubie
ra mucho movimiento producto de la revisión
de las condiciones generales de trabajo que
terminaban con el anuncio del incremento

salarial correspondiente al año en curso.
Pero desde que el SNTE se entregó a los

brazos del gobierno lopezobradorista, todo
es historia.

El SNTE es un gremio domesticado, sin
alma, y dispuesto a hacer, sin chistar, lo que
diga el Gobierno.
Su dirigente su administrador, mejor di

cho, Alfonso Cepeda Salas, se volcó total
mente del lado de la 4T y no ha sido capaz de
articular una opinión seria, válida, sobre los
cambios, por ejemplo, en los libros de texto de
educaciónbásica.

Y para quienes digan que lo mismo pasaba
con el SNTE de Elba Esther Gordillo, solo
hay que buscar en internet los pleitos que tuvo
con Zedillo, Fox y Calderón hasta con Peña
Nieto, que la llevaron a prisión, cuando se
rebeló en contra de políticas de Estado que
atentaban contra los maestrosy la educación.

¿Será que ahora sí los maestros están en
el nivel salarial que los de Finlandia y no lo
sabemos?

• • • •

Cómo estará la nueva ley minera, aprobada
por Morena y sus socios en San Lázaro, que,
hasta el muy impugnado Napoleón Gómez
Urrutia, dueño, perdón, dirigente del sindi
cato minero salió a protestar el texto.
El senador por Morena el mismo que se

aventó el show de llevar invitados a la sesión

del Senado y subirlos a la tribuna para la foto
en pleno debate, dijo que lainiciativa aproba
da por los diputados perjudicará a los peque
ños productores y favorecerá a las transnacio
nales del sector.

Y mire, que Gómez Urrutia rarísima vez
sale a medios, pero algo debió afectarle la vo
tación en San Lázaro para que se manifestara
en contra de esa ley que, para ser vigente, aún
tiene que pasar por el tamiz de la Cámara alta,
en donde podría dormir el sueño de los (in)
justos hasta el próximo año.
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Yo vi cómo se desplomó el Presidente: reportero

Eltestimonio 110 deja dudas.
Fue la base sobre la cual El Diario

de Yucatán, uno de los periódicos
con mayor tradición y también de

mayor credibilidad, dio la primicia.
Es ejecutivo pero en ese momento asumió

su vocación reporteril para enviar la primicia
a su redacción y someterla ajuicio superior.
Así el cuerpo directivo decidió dar la nota:

AMLO sufre presunto infarto en Mérida.
"El presidente de México, Andrés Manuel

López Obrador, habriasufridouninfarto ouna
complicación cardiaca en el edificio conocido
como Casa de la Piedl a de la Base Aérea Militar

número 8 de Mérida donde acostumbra realiz ar

sus reuniones de evaluación deliren Maya...
"Se disponía a comer antojitos yucatecos

que formaron parte del menú del desayu
no, que preparan cocineros de la BAM No. 8
cuando se sintió mal y se desvaneció ante el
asombro de funcionarios del Fonatury repre
sentantes de las empresas que lo acompaña
ron en ese momento".

Salí positivo a Covid confirmó el domingo
por la tarde el mandatario en su cuenta de
Twitter.

TODO FUE TAN RÁPIDO...

El Diario de Yucatán mantuvo ayer su ver
sión como es su tradición, sin fir mar la nota.
Desestimó el dicho oficial en su principal:

AMLO causa revuelo. Se desvanece enMé

ridaylo trasladan de urgencia a la Ciudad
deMéxico.

¿Cómo fue?
El desayuno parecía de rutina, nan a el di

rectivo periodístico presente, fuente de la

nota de referencia, cuando el Presidente se
desvaneció.

Yo vi cómo se desplomó el Presidente, para
sorpresa de todos.
¿Nadie hizo algo para detenerlo?
No hubo tiempo. Todo fue tan rápido que

cayó con todo su peso de lado. Por fortuna es
taba sentado y quiz á eso evitó un golpe mayor,
¿Qué hicieron luego?
Había mucha confusión y luego fue le

vantado por personal presente, mayoritaria
mente militar porque estábamos en una base
castrense, y trasladado aun salón anexo.
De lo sucedido en esa primera evaluacióny

lo hablado por el cuerpo médico no hay datos.
Lo visible a continuación, sigue el reportero

de la primicia, "fue que lo sacaron, lo subieron
a una ambulancia y se lo llevaron aparente
mente a un hospital".

No en Mérida.

Luegoseconfirmó: viajó enavióndelaFuerea
Aérea a la capital para su atención definitiva y a
ello siguier on mil especulaciones y un mensaje
con lenguaje no común en López Obrador.
La promesa es difundir este martes el parte

médico para matar especulaciones.
NO ES PARA ALARMAR

1.  Varios periodistas se aplican a la tarea de
investigar.
El hermetismo oficial es absoluto, pero el

personal médico da crédito al contagio de
Covid cuando es de gravedad.
Sí son posibles, dicen especialistas como el

doctor Francisco Moreno, delHospital ABC,
algunas consecuencias como las narradas
sobre el Presidente.

Se llama síncope esa pérdida de conciencia
y de equilibrio y las causas pueden ser múlti
ples, aunque las más conocidas son cardíacas.
Y 2.  En Coahuila pareciera ir solo el priista

Manolo Jiménez.

Recorre el estado con propuestas claras: un
día planes de salud, otro de desarrollo indus
trial para explotar la vecindad con Texas, ayer
para el desarrollo sostenible...
¿Y Armando Guadiana?
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La salud del presidente López Obrador

La interrupción el domingo 23 de abril
de la gira por la península de Yucatán
donde realiz aba la supervisión de su
proyecto prioritario de movilidad de

nominado Tren Maya, provocó mucho mido
ante la desinformación.

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor, tenía programado un desayuno en la
Base Aérea Militar No. 8, con todos los invo
lucrados en la construcción de la obra ferro

viaria de la península, lo esperaban los repre
sentantes de los constructores, los militares
responsables de la obra, funcionarios de Fo
natury el anfitriónMauricioVila, Gobernador

de Yucatán, y no llegó a 1 a cita.
Como siempre ante la intensa actividad de

las redes sociales, el área de Comunicación
Social de la Presidencia de la República man
tuvo silencio y minimiz ó el hecho.
Fue hasta las 15:3 2 horas, cuando el propio

jefe del Ejecutivo a través de sus redes sociales
confirmó que por tercera vez dio positivo a
Covid19, aseguró que no está grave y que
su coraz ón está al 100% y precisó que estaría
ausente por algunos días y las Mañaneras
quedan a cargo de Adán Augusto López, se
cretario de Gobernación.

La oficina de comunicación social de la
Presidencia en momentos de crisis, como
lo es la salud del Presidente debe informar

con precisión, para evitar la especulación
y así la incertidumbre. El estado de salud
del titular de Ejecutivo es un tema de segu
ridad nacional por ello se debe comunicar
a la sociedad con precisión y responsabi
lidad.

Hoy deseamos que la salud del presidente

Andrés Manuel López Obrador, mejore y su
recuperación sea pronto. No debemos olvidar
que AMLO tuvo un infarto en 2013 y el año
pasado fue sometido a un cateterismo.
SUSURROS

1. El Senador Ricardo Monreal, presiden
te de la Junta de Coordinación Política y
coordinador de la fracción de Morena en

la Cámara de Senadores presentará a los
coordinadores parlamentarios en la reu
nión de hoy los pendientes por atender en
los últimos días del periodo ordinario. Su
fracción ya sabe que deben estar pendientes
porque cualquier día de esta semana puede
haber sesión.

2. El campo Zama, que fue descubierto en
2017 y evaluado en 2019, ya tiene plan de

desarrollo, mismo que fue presentado ante
la Comisión Nacional de Hidrocarburosy en
el que Petróleos Mexicanos que encabeza
Octavio Romero Oropeza, será el líder de
proyecto, pues va en conjunto con empresas

como Wintershall Dea, Talos Energy Inc. y
Harbour Energy pie. Se sabe que este plan
incluye dos plataformas costa afuera, la
perforación y terminación de 46 pozos, así
como el transporte del aceite y gas produci
dos hacia las nuevas instalaciones terrestres
de la Unidad en la Terminal Marítima Dos

Bocas. El objetivo es obtener de ahí una pro
ducción de hasta 180 mil barriles por día
de aceite, es decir, como 10% de lo que pro
duce actualmente el país. Con esto, PEMEX
avanza en el cumplimiento de los objetivos
de seguir incrementando su producción.
Enhorabuena.
3. La Cámara Nacional de la Industria de

Productos Cosméticos y de la Asociación Na
cional de la Industria de productos del cuida
do personal y del hogar, conformados por 68
empresas afiliadas que participan con250 mil
puestos de trabajo directos e indirectos será
presidida por MiguelÁngel Marín de la Parra,
en el período 2023.
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Seguridad y percepción alineadas en CDMX

A Inglaterra le llevó 24 años mejorar
en 25.9 puntos porcentuales la per
cepción de inseguridad. Aumentar
la confianza para la denuncia y que

ello forme parte de un ciclo de aumento de
seguridady combate a la impunidad requiere
mucho esfuerzo. Esa es la relevancia de los

35.2 puntos logrados en mejoría por la Ciu
dad de México en menos de cinco años.

En la CDMX las dos cosas ya ocurrieron:
disminución de incidentes delictivos y decre

mento de la percepción de inseguridad.
De acuerdo con Crime SurveyforEngland &

Wales, el principal monitoreo de delitos inglés
que tiene mediciones de los últimos 30 años,
entre 1995 y 2019, la prevalencia de victi
mización pasó de 39.5 a 13.6. En la capital

nacional se ha disminuido en alrededor de 30

puntos porcentuales la percepción de inse
guridad en lo que va de esta administración.
El Informe Especial sobre Seguridad Hu

mana 2022 del Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD) calculó que
antes de la pandemia seis de cada siete perso
nas se sentían inseguras. México se hallaría en
esa situación promedio.
Solamente en Chile y en México hay siste

matizaciones estandarizadas para analizar
percepción en América Latina, aunque sola
mente ennuestropaís hay reportes üimestra
les en contraste con las entregas analizadas

del país del Cono Sur.
La Encuesta Nacional de Seguridad Públi

ca Urbana (ENSU) que realiza el Inegi cada
trimestre, muestra que en la capital nacional
hay una recuperación de la percepción de
seguridad, al mismo tiempo que ha ocurrido
el decremento delictivo.

En elperiodo eneromarzo de 2018,92.3%
de la población déla CDMX se sentía insegura,
entonces se denunciaron 15 mil 235 delitos de

alto impacto. Cinco años después, la percep
ción es de 57.1% y la incidencia delictiva de 6
mil 844 delitos. Una mejoría de 35.2 puntos y
unabajade55%.

Han influido: uno, la capacidad policial de
la Secretaría de Seguridad Ciudadana, impul
sada por Omar García Harfuch que se traduce
en hechos, con detenciones de generadores
de violencia; dos, la suficiencia probatoria de
la Fiscalía General de Justicia desde que asu

mió Ernestina Godoyy avances en el combate
a la impunidad; tres, las estadísticas contras
tabas y síntesis reveladoras de resultados.
En el informe de incidencia delictiva, este lu 

nes, lajefa de Gobierno de la capital nacional,
Claudia Sheinbaum, quien supervisa diaria
mente el Gabinete de Seguridad, mencionó al
homicidio doloso como muestra: tuvo un pro
medio en lo que va de este mes de 1.5 diarios
contra seis del final de la gestión 20122018.
El índice de Ciudades Seguras áeEconomist.

Intelligence Unit, coloca a la Ciudad de México
como una de las cinco más seguras de Améri
ca Latina, junto con Santiago, Río de Janeiro,
Buenos Aires y Sao Paulo.
Los avances son significativos y desde la

capital nacional tienen impacto en el país y el
extranjero. Entonces, hay hechos, procesos y
datos. Yfalta.

Independíenlas y no reflejan necesariamente
B püíitoág.viSSflfe 24 HORAS.
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Sin tiempo que perder

Actualmente, parece haber una ven
tana de oportunidad que se cierra
rápidamente en lo que respecta a
asegurar un futuro habitable, pues

en medio de desastres ecológicos y de las
crecientes temperaturas globales, la agenda
ambiental se presenta ahora como uno de los
hitos más críticos de nuestro siglo.
Se trata de una realidad inminente, y el

sinnúmero de movimientos para abordarla se
fortalece cada vez más, a tal grado que incluso
los jóvenes, quienes usualmente parecen es
tar apartados de la discusión pública, no sólo
han abrazado esta lucha, sino que también
se han levantado ante las desastrosas conse

cuencias del calentamiento global.
En ese contexto, quisiera destacar que, du

rante los últimos meses, ha resurgido, de un
modo casi subterráneo pero persistente, uno
de los actores más relevantes en torno a este

tema que, en el marco del Día de la Tierra,
congregó a decenas de miles de activistas
climáticos y ciudadanos en Westminster, para
unirse a The Big One, una manifestación cli
mática que contó con la presencia de más de
200 organizaciones, lideradas por Extinction
RebellionCXR).
Aunque si bien hay quienes han cuestio

nado la eficacia de las tácticas disruptivas de
XR, lo que es innegable es que han logrado
captar la atención de los medios, ayudando
a cambiar el enfoque de la conversación en
torno al cambio climático, optando por una

estrategia más pacífica con el objetivo de res
taurar el prestigio que alguna vez perdieron. Y
me parece que ello se pudo ver enlas recientes
manifestaciones, cuando "Unidos para sobre
vivir" se erigió como lema para convertir los
alrededores del Parlamento británico en un

espacio para el diálogo.
No debemos olvidar que en 2020, XR estu

vo al borde del abismo. La pandemia devastó
al movimiento al impedir reuniones, capta
ción de nuevos miembrosylaplanificación de
actividades. Aunado a la mala percepción que
recibieron sus acciones en octubre de 2019,
cuando bloquearon un tren de cercanías en
Londres utilizado por la clase trabajadora.
Lo que les obligó a reevaluar su estrategia a la
luz de mecanismos de protesta con números
más pequeños en el terreno y la aparición de
grupos radicales como Just Stop Oil; lo cual
resultaba un territorio desconocido, para
un grupo que alguna vez fue un movimiento
insurgente.

Sin embargo, también es cierto que XR tie
ne un largo camino por recorrer para que sus
demandas tengan lugar en la agenda pública,
pues no es de sorprender que las mismas se
encuentren constantemente amenazadas

por la incipiente coalición de intereses eco
nómicos y políticos, como justo sucedió en
2008, cuando el movimiento se desmoronó a
la sombra de la crisis financiera mundial.
En tales circunstancias, parece ser que el

movimiento climático necesita un enfoque
más amplio y diverso. Se requieren respues
tas integradas, pues mientras celebramos el
impacto que XR ha tenido en el movimiento
climático, también debemos reconocer que la
realidad está cambiando aúnmás rápido de lo
que los científicos predijeron.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
LasQRiniijl^K0®S8dteWrte;Coturrtlkt&5Srt:

¡ridependientesy no reflejan necesariamente el punto de
vista ¿g 24 HORAS.

Fecha: 25/04/2023

Página: 11

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco X. Diez Marina

Costo: 28,773

Página 100 de 179 Índice



REDES riSjéii
DEPODER ff\f

El INAI, sin opciones
La negativa de la ministra Lo
retta Ortiz para conceder
al INAI una suspensión para que
el pleno pueda sesionar con úni
camente cuatro de sus inte

grantes deja prácticamente sin
opciones al órgano garante de
la transparencia, que podría

quedar inoperante durante va
rios meses, a menos que haya un
giro que al día de hoy sería in
esperado. Con esta decisión,
al Instituto solo le queda, por
la vía judicial, esperar a que el
pleno de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación resuelva

de fondo la controversia cons

titucional que presentó la comi

sionada presidenta, Blanca Lilia
Ibarra. Mientras que en el plano
legislativo, ante la escasa po
sibilidad de que se convoque
a un extraordinario para que
salgan los nombramientos pen
dientes, quedaría únicamente
esperar hasta el mes de sep
tiembre, al inicio del primer
ordinario del tercer año legisla
tivo. El panorama luce muy des
favorable

El diagnóstico
de Rocha

El que parece que ya está pro
gramando el alta médica del
presidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador, sin ser médico por
cierto, es el gobernador de Sina
loa, Rubén Rocha Moya, quien
el día de ayer confirmó que
sigue en pie una reunión pro
gramada con el mandatario en
la Ciudad de México, esto pese
al diagnóstico por COVID19 del
titular del Ejecutivo federal.
Incluso, Rocha se aventuró

a decir que actualmente el
tratamiento para dicha enfer
medad es más eficiente, por lo
que la reunión, de su parte, sigue
en pie. Dados los escasos resul
tados como gobernante y su
facilidad para diagnosticar en
temas de salud, pareciera que
Rocha erró en su profesión.

Día Nacional
del Periodista Deportivo
El próximo miércoles, integrantes
de la Federación Mexicana del

Cronista Deportivo y del Salón del
Periodista Deportivo participarán
en el primer Foro de Instituciona
lización del Premio Nacional del

Periodismo Deportivo para impul
sar la iniciativa de declarar al 22 de

febrero como el Día Nacional del

Periodista Deportivo. El evento
tendrá lugar en el Senado de la
Repúblicay estará encabezado por
el senador Ricardo Monreal Ávi
la y periodistas como Fernando
Schwartz, Enrique Buiak, Francisco
Javier González y David Faitelson
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Columnista invitado

¿Una carrera al 2024
o un maratón al 2030?

Luis García
Especialista en derecho
parlamentario y asuntos

gubernamentales
(Ssluysgat

López Obrador dejará varias bombas de
tiempo a su sucesor. Las crisis más graves
en economía, seguridad, salud y otros
temas no estallarán en este sexenio que
las sembró, sino en el siguiente, indepen
dientemente de qué partido gobierne.
Surge entonces una pregunta indispen
sable, si bien polémica: ¿conviene a las
oposiciones ganar la presidencia en
2024? No se trata de rendir la plaza, sino
de administrar las batallas y los tiempos.
Veamos los escenarios con objetividad.

El próximo presidente(a) enfrentará
una deuda pública que contario a la
narrativa oficial, aumentó de 8 billones

en 2018 a más de 11.6 al día de hoy una
economía sin crecimiento; presiones
financieras por subsidios (PEMEX, AIFA,
etc.), y un país en el que pese a programas
y transferencias, el 43.9 por ciento de la
población está en pobreza y 8.5 por cien
to en pobreza extrema. Sumado a que
los fondos de estabilización con los que
contaba México, AMLO ya los derrochó.

Además, la siguiente administración
heredará un país con entre 85100 homi
cidios diarios, una Guardia Nacional sin

estrategia, policías civiles más debilita
das que nunca y regiones enteras del
país que, en la práctica, son gobernadas
por el crimen organizado. Sume a eso
instituciones deterioradas, desde los
servicios de salud y educativos hasta los
de protección civil.

Frente a esta realidad, imaginemos

un primer escenario: la oposición gana la
presidencia. Esto ocurriría con una alian
za inestable y por un margen estrecho; es
decir, sería de origen un gobierno débil.
Cuando aquellas bombas empiecen a
estallar, el lopezobradorismo culpará al
"regreso del neoliberalismo" para evadir
su responsabilidad, y pondrá obstáculos
en cada oportunidad: obstrucción legis
lativa, movilizaciones callejeras y claro, la
revocación de mandato en 2027.

El lopezobradorismo, que hoy ya está
desgastado, podría así encontrar nueva
unidad interna y respaldo de ciudada
nos que (equivocadamente) culpen al
nuevo gobierno de los problemas. El peor

resultado sería que regresaran en 2030
con más fuerza y con las oposiciones aún
más deslegitimadas, haciendo imposible
una nueva alternancia quizá por décadas.

Imaginemos el segundo escenario
gana Morena. En este caso, el lopezobra
dorismo no podrá culpar a nadie más por
los errores que sembraron. Además, sin el
liderazgo personal de AMLO, se ahonda
rán sus divisiones internas que, a falta de
institucionalidad, pueden terminar car
comiendo rápidamente a ese proyecto; y
aumentará el de por sí creciente rechazo
ciudadano.

Mientras esto ocurre, las oposiciones
podrían dedicar todos sus esfuerzos a ga
nar gobiernos locales (como pasó en Nue
vo León o partes de la Ciudad de México)

y retener bastiones importantes (como
Jalisco), asi como aumentar su presencia
en el Congreso Federal y los locales.

El gran riesgo de un segundo sexe
nio morenista es que, aunque como
gobierno sean un fracaso, terminen
de someter a las instituciones que les
estorban y consolidarse en el poder
mediante el uso de programas sociales,
creando cacicazgos locales y nacionales
que cueste décadas vencer.

¿Qué deben hacer las oposiciones?
Prepararse para ambos escenarios. En
cualquier caso, correr un maratón para
ganar la mayoría absoluta en 2024, la
calificada en 2027 y pase lo que pase
crear las condiciones para obtener la
presidencia en 2030. En el camino, que el
lopezobradorismo termine de desgastar
se. Lo más importante es crear un amplio
y genuino respaldo ciudadano que, como
con el INE, defienda las victorias que de
mocráticamente ganen las oposiciones.
Porque no le quepa duda, el lopezobrado
rismo no reconocerá una sola derrota.
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El lopezobradorismo quesé ¡encuentra SU"
gastado, podría intensificar su fractura ante la
ausencia de la imagen presidencial.
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¿jGDL 1
MORENA LANZA
PLAN DE ACCIÓN
La aprobación y lanzamiento
del "Plan de Acción 20222025"

por parte del partido Morena en
Jalisco representa sin duda un
paso importante para esa fuerza
política que pretende, en 2024,
dar el campanazo y destronar al
partido Movimiento Ciudadano
como el mandamás indiscutible de

estas tierras.

El documento que fue apro
bado por el Consejo Estatal de
Morena en Jalisco, órgano que
preside Carlos Lomelí Bolaños,
fue presentado bajo la premisa de
que fue el resultado de un ejerci
cio democrático e incluyente al in
terior de ese partido en el estado,
y en el cual se habrían integrado
las propuestas que presentaron
los consejeros de los 20 distritos
de la entidad.

Con su Plan de Acción 2022

2025 los morenistas de Jalisco

definieron las líneas de actuación

que seguirán en lo que denomi
nan "cuatro ejes estratégicos", a
saber: partido activo, comunica
ción política, trabajo territorial y
formación política.

En Jalisco los simpatizantes del
presidente, Andrés Manuel López
Obrador y su partido están expec
tantes por saber si en esta ocasión
les alcanzará para derrotar al muy
consolidado MC; por lo pronto,
Lomelí Bolaños expuso que el Plan
traza: "la ruta que guiara a Morena
para lograr las metas y objetivos
para los próximos años, y radica
en la organización de los esfuerzos
y en una planeación adecuada
para hacer uso eficiente de todos
los recursos disponibles del partido
y avanzar con paso firme hacia la
transformación de Jalisco".

No puede obviarse, sin embar
go, que Lomelí Bolaños es una de
las principales "corcholatas" que
pretende obtener la candidatura
de Morena por la gubernatura de
Jalisco, así que las labores para el
aterrizaje, difusión y adopción del
Plan de Acción en todo el estado

pueden significarle al actual

La aprobación y lanzamiento
del "Plan de Acción 20222025"

por parte del partido Morena en
Jalisco representa sin duda un
paso importante para esa fuerza
política que pretende, en 2024,
dar el campanazo y destronar al
partido Movimiento Ciudadano
como el mandamás indiscutible de

estas tierras.

El documento que fue apro
bado por el Consejo Estatal de
Morena en Jalisco, órgano que
preside Carlos Lomelí Bolaños,
fue presentado bajo la premisa de
que fue el resultado de un ejerci
cio democrático e incluyente al in
terior de ese partido en el estado,
y en el cual se habrían integrado
las propuestas que presentaron
los consejeros de los 20 distritos
de la entidad.

Con su Plan de Acción 2022

2025 los morenistas de Jalisco

definieron las líneas de actuación

que seguirán en lo que denomi
nan "cuatro ejes estratégicos", a
saber: partido activo, comunica
ción política, trabajo territorial y
formación política.

En Jalisco los simpatizantes del
presidente, Andrés Manuel López
Obrador y su partido están expec
tantes por saber si en esta ocasión
les alcanzará para derrotar al muy
consolidado MC; por lo pronto,
Lomelí Bolaños expuso que el Plan
traza: "la ruta que guiara a Morena
para lograr las metas y objetivos
para los próximos años, y radica
en la organización de los esfuerzos
y en una planeación adecuada
para hacer uso eficiente de todos
los recursos disponibles del partido
y avanzar con paso firme hacia la
transformación de Jalisco".

No puede obviarse, sin embar
go, que Lomelí Bolaños es una de
las principales "corcholatas" que
pretende obtener la candidatura
de Morena por la gubernatura de
Jalisco, así que las labores para el
aterrizaje, difusión y adopción del
Plan de Acción en todo el estado

pueden significarle al actual

regidor de Guadalajara toda una
plataforma de promoción perso
nal nada despreciable al interior
delmorenismo

Entre las acciones específicas
previstas por el Plan, se encuen
tran la creación del Observatorio

Feminista de Morena Jalisco, la

publicación y distribución del
periódico Regeneración Jalisco,
la organización y celebración de
asambleas municipales en todo
el estado y el lanzamiento de una
campaña estatal de cooperación y
de recaudación, por citar algunas.

regidor de Guadalajara toda una
plataforma de promoción perso
nal nada despreciable al interior
delmorenismo

Entre las acciones específicas
previstas por el Plan, se encuen
tran la creación del Observatorio

Feminista de Morena Jalisco, la
publicación y distribución del
periódico Regeneración Jalisco,
la organización y celebración de
asambleas municipales en todo
el estado y el lanzamiento de una
campaña estatal de cooperación y
de recaudación, por citar algunas.

LA FUNDACIÓN
DEL PAPA FRANCISCO

El gobernador de Jalisco, Enrique
AUaro Ramírez, presumió en sus
redes sociales que el convenio de
colaboración que suscribió con la
Fundación Scholas Occurrentes

que impulsa el Papa Francisco, en
septiembre de 2022 ya se tradujo
en acciones concretas en el estado:

"El programa Cultura de Paz
Scholas Occurrentes Jalisco llegó
a Puerto Vallaría una gran noticia
que, más allá de ser el resultado
de un acuerdo firmado entre el

papa Francisco, la fundación, el @
GobiernoJalisco y el @ASocialJal,
es una apuesta de rumbo para las y
los jóvenes".
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Lomelí Bolaños se mantiene como la

principal "corcholata" de Morena rumbo
a la gubernatura de Jalisco
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BUENA NOTICIA A MEDIAS

Y CARENCIAS EDUCATIVAS
La Secretaría de Medio

Ambiente de Nuevo León,
a cargo de Félix Arratia,
clausuró un criadero

clandestino de perros, donde
había alrededor de 70 canes

enjaulados y amarrados.
Sin duda, es una acción
importante buscar el bienestar
animal en la entidad.

Pero Arratia tiene aún

mucho trabajo por hacer en
este caso, pues la clausura
no puede tomarse como una
victoria. La dependencia
debería buscar infligir un
castigo a los dueños de esta
finca por maltrato o crueldad
animal, y con ello sentar un
precedente importante en la
entidad.

Ahora, está en manos de
Arratia el aplicar la ley la cual,
por cierto, tanto costó que
fuera aprobada en el Congreso
local.

Aquí deja muchas dudas
la falta de actuación de la

subsecretaría de Bienestar

Animal, a cargo de Alfonso
Martínez, pues no había
hecho lo conducente a pesar
de la cantidad de denuncias

realizadas tiempo atrás por
ciudadanos.

Algo en lo que se debería
tener transparencia, sería
en la localización del lugar
a donde irán a parar los 70
perros para poder monitorear
sus condiciones, pues no se

La Secretaría de Medio

Ambiente de Nuevo León,
a cargo de Félix Arratia,
clausuró un criadero

clandestino de perros, donde
había alrededor de 70 canes

enjaulados y amarrados.
Sin duda, es una acción
importante buscar el bienestar
animal en la entidad.

Pero Arratia tiene aún

mucho trabajo por hacer en
este caso, pues la clausura
no puede tomarse como una
victoria. La dependencia
debería buscar infligir un
castigo a los dueños de esta
finca por maltrato o crueldad
animal, y con ello sentar un
precedente importante en la
entidad.

Ahora, está en manos de
Arratia el aplicar la ley la cual,
por cierto, tanto costó que

fuera aprobada en el Congreso
local.

Aquí deja muchas dudas
la falta de actuación de la

subsecretaría de Bienestar

Animal, a cargo de Alfonso
Martínez, pues no había
hecho lo conducente a pesar
de la cantidad de denuncias

realizadas tiempo atrás por
ciudadanos.

Algo en lo que se debería
tener transparencia, sería
en la localización del lugar
a donde irán a parar los 70
perros para poder monitorear
sus condiciones, pues no se

ha informado bien sobre este

tema hasta el momento.

CARENCIAS EDUCATIVAS

La titular de la Secretaría de

Educación de Nuevo León, So
flaleticia Morales, reconoció
que algunos planteles edu
cativos de municipios como
García, Pesquería y Juárez
son insuficientes, por lo que se
busca colocar a los estudiantes

en aulas móviles.

Esto habla de que el
crecimiento de estas

localidades va en aumento.

Y aunque la solución
momentánea está en las aulas

móviles, esta tendría que ser
solo de carácter temporal, por
lo menos para salir adelante y
cumplir con el ciclo escolar de
los menores.

Y es que se tiene que pensar
en ampliar los planteles edu
cativos existentes, que sean
más cómodos para los estu
diantes, así como fortalecer la
infraestructura educativa.

Sin embargo, la funcionaría
dice que la pandemia de
COVID19, afectó la educación
de los niños, pues las clases a
distancia no fueron una buena

opción y se tiene un rezago.
Nuevo León no pasa por un

buen momento en cuanto a la

educación, y mucho se tendrá
que hacer para mejorar en este
tema.
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#0PINIÓN

CIUDADES
SUSTENTADLES

LAS
CIUDADES Y
LA AGENDA
PARA EL
FUTURO

Las ciudades requieren de inversiones, públicas y
privadas, para construir, ampliar y conectar sus
sistemas de transporte masivo

as ciudades, por varios motivos, no han
estado en el centro de los debates políticos
y de política pública nacional de los últimos
años. Claro que se siguen llevando a cabo
proyectos de gran escala; pero las priori
dades han sido otras; ahora, las iniciativas
son más bien locales. Como parte de los

Encuentros para el Futura, dentro de la plataforma Morce/o:
Agenda paro /as próximos generaciones, analizamos con un
grupo de expertos, como Felipe Leal, Alejandra Moreno, Daniel
Escoto y Horacio Urbano, lo que tendría que ser la política
nacional en el tema para los próximos años. 5 son los temas.

Financiamiento.Se requiere fortalecer las fuentes de ingre
sos con el usode la tecnología para el mejor cobro del predial.
Desarrollar mecanismos de financlamiento para mejorar
distritos, como los que se pueden obtenercon la captura de
plusvalías. Servicios como el agua deben ser cobrados de
acuerdo a la ubicación y características de las viviendas; pero
también conforme a su uso, para fomentar su ahorro, evitar
que se cobren tarifas habitacionales para usos industriales.

Movilidad alternativa y electro movilidad. Es necesario
acelerar procesos hacia la electro
movilidad, con la finalidad de reducir
emisiones de CEI en el corto plazo.
Esto requiere de políticas para ge
nerar los ecosistemas necesarios,
como estaciones y recarga de la
provisión adecuada de energía, así
como las redes 5G. Debemos de ini

ciarcon lassustitucióndeunidades

de transporte público poreléctricas,

lo que es una gran oportunidad para mejorarloy hacer crecer
de manera masiva los servicios en condiciones adecuadas.

Movilidad masiva. Las ciudades requieren de inversiones,
públicas y privadas, para construir, ampliary conectar sus
sistemas de transporte masiva, como Metra, en Monterrey,
Guadalajara y el Valle de México, así como el Metrobús en
ciudadesgrandesy medias. Esta política deberá expandirse
para construir sistemas de trenes que conecten extremos de
las urbes y con otras con las que comparten una metrópoli.

Vivienda. Las ciudades requieren incrementar la oferta de
vivienda, cuyo ritmo de producción se redujo recientemen
te. Este crecimiento se debe de dar de manera Interior, con
alternativas verticales, en espacios céntricas, bien provistas
de transporte, queya cuenten con la mayoría de servicias. La
idea es mantener las zonas ruralesy el suelo de conservación
a ¡rededor de las urbes. La producción de vivienda servirá para
atender sectores de ingresos medios y altos, pero condicio
nando su expansión a la generación de vivienda popular.

Resiliencia. Las ciudades necesitan convertirse en el centro

de políticas públicas que busquen la adaptación, la mitigación
y la prevención de consecuencias de la crisis climática. La falta
de agua, el alza en las temperaturas y desastres naturales
cada vez más frecuentes requerirían de ciudades con mayor
resiliencia. Será necesario invertir en recolección de agua,
creación de mapeos de riesgo, escurrímiento de aguasy ener
gías limpias, así como mecanismos que permitan flexibilidad
de respuesta y construcción de infraestructura sustentable.

Las ciudades

requieren
incrementar

la oferta de
vivienda
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REGRESA
EL DIÁLOGO
EN JALISCO

> Todo apunta a que están
por zanjar las diferencias
que por mucho tiempo tu
vieron la Universidad de

Guadalajara y el gobierno
de Jalisco, encabezado por
Enrique Alfaro Ramírez
Ayer, el secretario de Go
bcrnación, Adán Augus
to López, logró reunir al
mandatario con el rector

de esa casa de estudios,
Ricardo Villarreal a fin de

sentar las bases de una

nueva relación institucio
nal, dijeron los protago
nistas de esta historia.

LORETTA
ORTIZ

> El INAI no podrá sesionar con su
pleno incompleto y aunque pidió
a la Suprema Corte que le permita
hacerlo con cuatro comisionados

y no con siete, la ministra Lorel
la Orlíz rechazó la solicitud, pero
sí admitió a trámite la controver

sia que presentó el Instituto ante la
falta de tres integrantes; el Senado
tendrá que dar una respuesta.

IGNACIO
MIER

> Hablando del legislativo, el coor
dinador de Morena en San Lázaro,
Ignacio Mier, ya dio por muerta,
al menos en este periodo de sesio
nes, la reforma que busca acotar
las atribuciones del Tribual Elec

toral. Ayer aceptó que para este
periodo no sale, luego de que la
oposición mostró su rechazo. Pero
confían en revivirla en septiembre.
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MARCELO
EBRARD

LA AGENDA
DE MARCELO

i Esta semana
Marcelo librare!
tendrá una abultada

agenda de traba
jo. Hoy acompañará
s Beatriz Gutié
rrez en Villaher

mosa, a un Fandan
go por la Lectura.
El miércoles estará

en Durango en un
evento de robótica;
el jueves, en la Fe
ria Aero espacial de
México en el AIFA;
el viernes recibirá

a su homólogo de
Brasil. El sábado y
el domingo viajará a
Veracruz.

CLAUDIA
SHEINBAUM

REGAÑO EN
XOCHÍMILCO

> Jalón de orejas
propinó Claudia
Sheinbaum al al
calde de Xochimil

co, losé C. Acosla,
por el descuido y
la falta de supervi
sión en la zona de

canales y trajineras.
Después de una pe
nosa pelea campal
en la zona de em

barcaderos, la jefa
de Gobierno anun

ció que sostendrá
un encuentro con ei

morenista para me
ter orden en la ven
ta de bebidas alco
hólicas.
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#0PINIÓN

TU CAUSA
ES MI CAUSA

REPLANTEANDO
LA EDUCACIÓN

La educación no debería
ser un ente estático atado

a las teorías educativas,
sino una institución en

constante movimiento

para responder a la
curiosidad y necesidades

stamos en la Semana de Acción Mundial

porta Educación, que se conmemora del
| j 24 al 28 de a bríi, con el objetivo de visibiliza r
|i la necesidad de hacerefectivo el acceso a

la educación enfado el mundo, así como de
mejorarsu calidad. Si bien aún no es posi
ble que 100% de nuestra población infantil

tenga acceso a la educación, según el Inegi, 94% de la niñez
entre 6 a 14 años asiste a la escuela y 93% lo hace a escuelas
públicas, mientras que sólo 1% asiste a escuelas privadas.
Alguna vez te has cuestionado ¿por qué es importante

que las niñas y niños vayan a la escuela? La mayoría lo ve
mos como un requisito a cumplir y esa es la percepción que
le transferimos a las infancias, una obligación aburrida y en
algunos casos tormentosa. Durante la pandemia se hizo viral
el video del niño que decía que tenía más ganas de vivir la vida
que de hacer la tarea ¿Qué estamos haciendo como padres,
madres, profesoras y profesores para que nuestras niñas y
niños no puedan ver la escuela como un mundo fantástico?

La fantasía es la capacidad humanade recrear mentalmente
algo que no existe físicamente. Esta magia que poseemos
sólo la podemos desatar a través
de la diversión y el movimiento. La
educación está más enfocada en

entregar planeaciones pedagógi
cas, aplicar exámenes trimestrales,
reforzar conocimientos a través de

tareas, que quizá son una estructura
necesaria, pero atrapa a niñasy niños,

profesares en un sistema lineal.
Citandoal pedagogoy filósofo ar

gentino Carlos Skliar, "la escuela para muchas niñasy niños
quizá sea el única lugardondeexiste la posibilidad detransfor
mar ciertas existencias en otrasypercibirque no hay destinos
trazados de antemano". La primaria debería serel sitio donde
las infancias desarrollen el autoconocimiento, la exploración
de su entorna, aprender la importancia de la cooperación y lo
más importante, ser felices, en tiempo presente, y no sentir
que están haciendo un sacrificio para el futuro.

La educación no debería ser un ente estático atado a las

teorías educativas, sino una institución en constante movi
miento para responderá la curiosidad y necesidades de los
niñas y niños en la actualidad. Sin embargo, sólo 6% de las
primarias implementan proyectas de mejora.

Proed es una Institución de Asistencia Privada sin fines de

lucro ni sesgo político o religioso, que nació en 1997 para coo
perar en la mejora de la calidad educativa básica en México. Y
una de sus estrategias es impulsar la participación correspon
sable entre madres, padresy profesorado en beneficio de ¡os
alumnos, así como procurar la actualización de conocimientos
del cuerpo docente, abrir salas de medios para el uso de la
tecnología en procesos educativos, programas para preveniry
evitarla violencia, entre otras. En el último año,sus programas
se han implementado en 112 escuelas, beneficiando a 25,912
estudiantes, 4,231 famiiiasy 1,369 docentes, transformando su
percepción sobre la educación primaria. Proed es un proyecto
al que puedes contribuir con voluntariado o donativos. Conoce
más en https://www.pmeducadon.arg.mx/

Proed es una

institución para
cooperar en la
mejora de la
educación
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• Alejandro Bocijas es
un joven tetrapléjico
que ya es un ¡nfíuencer,
tras romper mitos sobre
su padecimiento que le
impide mover su cuerpo,
pues ha demostrado que
hasta puede bailar.

• En Hidalgo detuvieron a
Guillermo 'N' un guardia
que fue grabado mientras
asfixiaba a un perro que
ingresó a un fracciona
miento privado. Dijo que
vecinos le reclamaron la

presencia del can.

• Eduardo Fentanes fue

cortado como director

técnico de Santos, por
sus escasos resultados.

La directiva tomó la deci

sión, tras la derrota ante
el Querétaro en tiempo
de compensación.

Fecha: 25/04/2023

Página: 14

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 111 de 179 Índice



#OPINIÓN

 APUNTES
DE GUERRA

LA SALUD
PRESIDENCIAL

Los vacíos de información
siempre tienden a llenarse,
ya sea por versiones más
o menos creíbles o por
rumores cfeff/jercidcmieníe
sembrados

ste domingo, las redes sociales se encen
Edierancon la noticia no confirmada de que

el Presidente de la República se había en
fermado. El influyente Diario de Yucatán
publicó primero que el Presidente se habría
sentido mal y se había desvanecido, para
más tarde informar que se trataría de un

presunto infarta. No tardaron en volar rumores y versiones
de todo tipo, desde las más descabelladas hasta algunas que
rebosaban insidia y mala fe, hasta que tres horas más tarde el
propio López Obrador informó en su cuenta de Twitter: "Salí
positivo a C0V!D19y tuve que suspender la gira...". Dos horas
después un medio de circulación nacional publicaba un audio
del vocero presidencial, Jesús Ramírez, negando el presunto
infartoy asegurando que la gira porYucatán seguía en marcha.

El tuit presidencial no fue suficiente para acallar las espe
culaciones,yen ausencia de información oficial del gobierna
federal, ya fuera en forma de un reporte médico o de un mensaje
videograbado del propio mandatario, los rumoresy la incerti
dumbre aumentaron. Yes natural: la salud del Presidente de

laRepúblicaesunasuntodeEstado
y de interés nacional e internacional,
asícomoparalosmediosyla opinión
pública. Los vacíos de información
siempre tienden a llenarse, ya sea por
versiones maso menos creíbles o por
rumores deliberadamente sembra

dos. Dado n uestrD sistema presiden

cialistay la preeminencia del propio
Andrés Manuel López Obrador en el

escenario político mexicana, su estado de salud se convirtió
rápidamente en el tema central de redes socialesy medios.

Esta es ya la tercera ocasión en que López Obrador enferma
de C0VID19,y no es la primera vez que la salud de un Presi
dente de la República nos ocupa o preocupa. En el pasado
otros presidentes también han dado de qué hablar: desde las
severas migrañas que dejaban incapacitado a Adolfo López
Mateos hasta las hospitalizaciones de Vicente Fox o Enrique
Peña para cirugías, o los rumores recurrentes y no necesa
riamente fundados acerca de otro tipo de padecimientos del
mismo Foxo de Felipe Calderón.

En todos los casos, la falta de información oficial ágil y
oportuna ha propiciado la rumorologío,departe nacional por
excelencia,y ha convertido en noticias (o especulaciones) de
ocho columnas lo que deberían haber sido partes médicos
de rutina. No tenemos en México un mecanismo institucional

para informar acerca del estado de salud de los altos funcio
narios, no se diga del Jefe del Estado Mexicano. Esta es una
deficiencia grave, que deja al criterio o discreción individual la
decisión acerca de qué.cómoy cuándo informar,y permite que
se generen los vacíos tan perniciosos a las queya me referí.

La salud del Presidente es de interés pública, sí, aunque
por supuesto merece respeto su necesidad de privacidad.
No es un balance sencillo, pero sí necesario.

Yo le deseo pronta y plena recuperación al Presidente de
¡a República y espero que, por bien de todos, el gobierno nos
mantenga debidamente informados de su evolución.

lista es ya la
tercera ocvisidn

que López
Obrador enferma
de COVID 19
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E\ LOS
MARES DE LA
EDUCACION

REMORDIMIENTOS

ANTONIO
ARGÜELLES*

Viríe el rezago eduealiro pospandémico, no queda más
que insistir en la necesidad de desarrollar pttlílicas
públicas, como el programa de tutorías vesperlinas
Para Alejandra: donde quiero que estés, seguro estarás
leyendo.

En estas épocas cercanas
al Día del Niño, a menudo
se intensifica la culpa o el
remordimiento que sienten
muchas cabezas de fami

lia por no pasar suficiente
tiempo con sus hijos.

Este sentimiento puede
presentarse en hogaresde
todo tipo, pero es más co
mún en los monoparentales
— casi uno de cada cinco

en México, según datos del
Inegi—, debido a la dificul
tad que hay para conciliaria
vida labora! con el cuidado

de los hijos. En más de 80
por ciento de los casos, esta carga recae sobre una mujer.
¿Qué efecto tiene ¡a ausencia parental en el desempeño

educativo de los niños? Depende. Contraria a lo que se cree
comúnmente, el acompañamiento al hacer la tarea no sirve
de mucho. En un estudio recién publicada de la Universidad
de Manchester, el tiempo que los padres dedicaron a ayudar a
los niños con las matemáticas, el arte y la música casi no tuvo
efecto en su progreso escolar.

No se puede decir lo mismo de la lectura. Como reporta Ig
nacio Zafra en El País, según la Fundación Bonfil, que se dedica
a estudiar las políticas educativas desde una perspectiva de
equidad, los niños de ochoy nueve años cuyos padres leen con
ellos en casa llevan medio curso de ventaja en comprensión
lectora con respecto a los que no tienen ese privilegio.

Ahora bien, regresando al estudio de la Universidad de Man
chester, la efectividad de estas medidas está mediada por el nivel
socioeconómico y educativo de ¡os padres. De acuerdo con Lin
Ding, la autora principal del estudio, "los padres de diferentes

clases sociales pueden leer a sus hijos, pero la selección de
materiales de lectura y la explicación que viene con ella pueden
diferir". En cifras: tener padres con títulos universitarias y de una
clase socioeconómica alta casi duplica la posibilidad de que
los maestros evalúen a los niñosfavorablemente.

Esto lleva, inevitablemente, a que se profundicen las brechas
educativas entre quienes están expuestos a la lectura en casa,
con apoya, recursos y espacias adecuados, y quienes na. Las
carencias en ia comprensión de lectura se amplifican cone! paso
del tiempo y, dado que se trata de una habilidad fundamental,
repercuten en casi todas las materias.

En México, el acompañamiento lectorfamiliarestá severa
mente limitado porfactores que incluyen la falta de tiempo de
los cuidadores—especialmente en familias monopartentales—,
el bajo nivel educativo—más de un tercio de la población adulta
no concluyó la educación básica—y la idea, errónea, de que la
enseñanza únicamente es responsabilidad de la escuela.
Ante esto, y ante el rezago educativo post pandémico, no

queda más que insistiren la necesidad dedesarrollarpolíticas
públicas, como el programa de tutorías vespertinas al que he
hecho referencia en otras ocasiones, que permitan reducir
estas desigualdades.

• ¿QUE EFECTO TIENE
LA AUSENCIA PARENTAL

EN EL DESEMPEÑO
EDUCATIVO DE LOS

NIÑOS? DEPENDE.
CONTRARIO A LO QUE
SE CREE COMÚNMENTE,
EL ACOMPAÑAMIENTO
AL HACER LA TAREA

NO SIRVE DE MUCHO
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GIRA EL MUNDO,
MEXICO SE MIRA
AL OMBLIGO

ecordé la canción por los acontecimientos
internacionalesa losque prestamos escasa
atención en México, aunque nos afecten. Un
ejemplo: la visita de Lulo a China. La precedió
un anuncio de un plan de paz para Ucrania,
sin viabilidad, pues no reconoce que hay un
país invasor, Rusia, y uno invadido, Ucrania.

En la visita Luloanuncióinversiones chinas en Brasil por cerca
delOmil millones de dólares. China es el primer socio comercial
del país sudamericano desde hace varios años.

Luíatrató con XI Jinping la revitalización delgrupo BRICS [Brasil,
India,ChinaySudáfricajalque probablemente se agregarán otros
países. Alguna vez México consideró su incorporación al mismo.
El entonces presidente Lu/aysu canciller, Celso Amorim (hoy
asesor internacional] se opusieron.
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Más allá de inversionesy de los BRICS, Brasil busca se le con
sidere el lídery representante de América Latina para conseguir
su sueño de potencia: ser miembro permanente del Consejo
de Seguridad de la ONU. México se ha opuesto a que existan
nuevos miembros permanentes y al derecho de veto. Tampoco
reconocía la pretensión brasileña deerigirse en el representante

de América Latina.

El canciller ruso Sergei Lavrov,
realizó un viaje por América Latina en
el que visitó Brasil, Cuba, Nicaragua y
Venezuela. La selección de los países
lo dice todo. La gran mayoría de los paí
ses latinoamericanas han rechazado

la invasión rusa a Ucrania, violatoria
del principio de no intervención, de su
i nteg ri dad territo ria I y de su sobe ra n ía.

El presidente ucraniano Zelensky intervino remotamente
ante un grupo reducido en la Cámara de Diputados de México.
Nd pudo hacerlo ante el pleno, por maniobras de Morena y el PT.
Vergonzoso. ¿Cuál sería la posición de esos partidos si México
hubiera sido el país invadido por una gran potencia? ¿No hubie
ran querido que escuchara n al jefe de Estado mexicano en otros
parlamentos, defendiendo a México? Las incongruenciasy falta
de coherencia de la política exterior mexicana son cada día más
notorias, en tanto el Presidente pelea con Estados Unidosy Ebrard
se dedica a promoverse.

Otro presidente izquierdista, Gustavo Petro, fue a Wa
shington con unaagenda de cuatro puntos: el combatealcambio
climáticoyla preservación del Amazonas,su proyecto de"paz tota!"
que incluye las negociaciones con el ELN y las FARC, el combate
al tráfico ilícito de drogasy el caso de Venezuela. Petro se reunió
con Bideny con congresistas enfocados en política exterior. Le fue
bien. Parece que las negociaciones entre el gobierno de Maduro
y la oposición venezolana se trasladarán de México a Colombia.

Para terminar la semana se anunció que el avión presiden
cial se vendió por debajo de su avalúo a uno de los países más
pobres del mundo: Tayikistán. La noticia hizo recordar a muchos
mexicanos cómo ha cambiado la geografía desde la disolución
de la Unión Soviética.
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EL CRISTALAZO

Manual de la perfecta confusión
Rafael Cardona

Twiaer:@CardonaRafael

La tormenta registrada en las
irresponsables redes socia
les, el domingo por la tarde
con motivo de la incomuni
cación —o la comunicación

confusa, lo cual es peor—, en torno de
la salud del presidente de la República,
solamente tiene un responsable: el vo
cero presidencial.

Su mensaje inicial con la vehemen
te afirmación de una gira sin sobresal
tos ni suspensiones, desmentida pocos
minutos después por el propio protago
nista de las cosas, lo coloca en la peor
de las posiciones: el responsable de la
Comunicación Social del gobierno de
la Cuarta Transformación (en este ca
so, incomunicación antisocial) no pue
de comunicar algo tan simple como un
hecho evidente: la gira estaba cancela
da desde la abortada "Operación pibil".
Pero a final de cuentas la siembra

del caos es una constante en este go
bierno, como la mentira, el truco y la
victimización. Recursos heterodoxos,
pero altamente rentables.
Y en este caso, en cuya evolución

hemos visto expresiones desusadas en
el estilo presidencial (eso de iniciar un
mensaje diciendo amigos y amigas, pa
recería escrito por Felipe Calderón, no
por AMLO), y olvido de los recursos de

cada fin de semana, a saber: los videos
con mensajes navideños o de cualquier
otra naturaleza, hasta la celebración de
la siembra de un arbolito en los jardines
del Palacio Nacional.
Pero mientras eso sucede el señor

Adán Augusto López, secretario de Go
bernación, se posesiona de su papel, en
lugar del jefe del Estado y muerde con

el deleite la jugosa manzana del po
der, y el Salón Te
sorería del Palacio
Nacional, nos infor
ma nos lee el guión
dictado desde las

alturas,
"... El secreta

rio de Gobernación

(Segob), Adán Au
gusto López, des
mintió este lunes

que el presiden
te, Andrés Manuel
López Obrador, ha
ya sufrido un infar
to ante los rumores sobre la salud del

mandatario debido a su contagio de
COVID19.

"No hay nada de eso, eso quisieran
(¡quienes, señor secretario?), pero goza
de cabal salud.

"El mismo lo dijo ayer, está al 100
por ciento en cuanto a su salud cardia
ca. Y bueno, yo creo que a nadie (le)
debe asustar el que haya resultado con
contagio de Covid", indicó López, quien
sustituye al presidente en las conferen
cias diarias del Gobierno.
"López Obrador informó el domingo

de su contagio de COVID19 mientras
hacía una gira en Yucatán, en el sures
te del país.
"Pero el secreta

rio de Gobernación,
el principal cargo
del Gobierno des

pués de la presiden
cia, criticó las espe
culaciones desata
das por el contagio
del mandatario.
"Son maledicen

cias, eso quisieran
ellos.

Reitero, el presi
dente goza de cabal
de salud, con los sín

tomas propios de un tercer contagio de
covid19, como él mismo lo informó, y es
tá en plena recuperación, y seguramente
en los próximos días reanudará de mane
ra normal sus actividades", sostuvo.
"En particular, López afirmó que el

presidente voló de forma regular a Ciu
dad de México, donde está en el Palacio
Nacional, ante la información que cir
culó sobre que estaba en un hospital.
"Y desmintió que López Obrador se

haya desvanecido durante su gira, como
reportaron medios locales en Yucatán.
"Es una absoluta mentira, no será la

primera vez ni la última, seguramente,
que miente el Diario de Yucatán, yo ya
relaté cómo se dieron los acontecimien
tos", aseveró.

"Las especulaciones son producto de
la malquerencia de algunos", apuntó.
Ni helicópteros en el Palacio Nacio

nal (no hay ni dónde bajarlo), ni ambu
lancias misteriosas en el Hospital Cen
tral Militar, en cuyo piso del Alto Man
do todo está dispuesto si se da el caso.
HOSTIGAMIENTO

El hostigamiento de Morena (o de las
huestes más vandálicas del movimien

to) en contra de la Suprema Corte de
Justicia, a cuyas puertas sembraron un
plantón de medianas dimensiones, re
cuerda mucho los procedimientos del
"Toro sin cerca" y Mario Delgado en
contra del INE.

A Dios rogando y con el palo dan
do. Así viven los morenos en estos días.
Pronto dejarán un ataúd en forma de
Piña. Así son*

El secretario de

Gobernación, Adán
Augusto López, el principal

cargo del Gobierno
después de la presidencia,
criticó las especulaciones
desatadas por el contagio

del mandatario.
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"Son maledicencias, eso
quisieran ellos"

Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 314

2 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 31,400

Página 117 de 179 Índice



SUBE Y BAJA

Rafael Antonio López
Investigador de Geología de
la UNAM

El mexicano parti
cipó en una expe
dición a la Antár
tida, para colectar
datos que ayuden a
comprender cómo

era el clima en el planeta y cómo cam
bió hace 145 millones de años, durante
la transición entre los periodos Jurásico
y Cretásico.

Tucker CarlsonO Presentador de Fox News

El conductor de la
cadena estaduni

dense Fox News y
divulgador de las
mentiras de Trump
sobre supuesta ma
nipulación del voto

en la pasada elección presidencial, es
despedido luego de que empresa tuvo
que llegar a un acuerdo por 787.5 millo
nes de dólares para evitar un juicio por
difamación.
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Pepe Grillo

Vía crucis migratorio
La tragedia en la estación migratoria de
Ciudad Juárez no detiene, ni siquiera in
hibe, el flujo migratorio. Cientos, miles
de personas, atraviesan nuestro país con
la intención de llegar a la frontera con
Estados Unidos y una vez ahí jugarse el
todo por el todo para intentar cruzar.

Conforman un Viacrucis Migrante. Su
cruzada lleva ese nombre para visibili
zar, dicen, el calvario que para ellos su
pone cruzar México. Un contingente de
4 mil personas dejó Chiapas y empren
dió camino hacia el norte.
El impulso crece ante el anuncio

del fin del llamado Título 42, nom
bre que se le dio a las restricciones
del gobierno norteamericano a la mi
gración con el pretexto de la pande
mia por Covid. Ese título está a punto
de cancelarse y los migrantes creen,
sin fundamento, que tendrán mejores
oportunidades de cruzar la frontera.
La responsabilidad del gobierno

mexicano en el acompañamiento y cus

todia de los migrantes es enorme. Hay
muchísimo por hacer, pocos recursos y
escasa voluntad política.
El secretario de Gobernación dijo

que México recibe a los migrantes con
los brazos abiertos. ¿De veras? La reali

dad lo contradice. Llegó el momento de
ajustar la narrativa.

La prueba del estadio
Dicen en Coahuila que el político mejor

calificado por la población no es algu
no de los candidatos que busca la gu
bernatura, sino el gobernador en fun
ciones, Miguel Riquelme, que sigue te
niendo niveles altos de aceptación a ni
vel nacional.
Se dirá que las casas encuestadoras

responden a ciertos intereses, pero casi
ningún político se atrevería a hacerse la
prueba del estadio como lo hizo Riquel
me que asistió al partido entre Algodo
neros y Sultanes y se tomó la foto con
el equipo de casa.
La campaña en Coahuila avanza

hasta ahora sin sobresaltos porque la
gente le agarró gusto a la paz y no
quieren contagiarse de la violencia de
algunos de sus estados vecinos.

Todavía falta más de un mes de cam
paña y aunque hay una clara tendencia a
favor de Manolo Jiménez nada se puede
dar por consumado. Hay que sudar la ca
miseta todos los días. Lo más importante
es que la entidad está en paz.

¿Y de la oposición,
qué cuentan?
Las corcholatas están desaforadas, los
columnistas pelotean las posibilida
des reales de cada uno, sus alianzas,
sus campañas adelantadísimas. Tal pa
rece que la sucesión es un asunto que
compete solo a los aspirantes de More
na, porque la oposición está desde ha
ce muchos meses a bajo impacto, casi
imperceptible.
El PRI dio una noticia buena y otra

mala. La buena para ellos es que el go
bernador de Durango, Esteban Villegas,
se decantó tricolor y ya hasta la creden
cial le dieron, de modo que el partido
tiene hasta hoy tres gubernaturas, Du
rango, Edomex y Coahuila. Ya se verá la

noche de la jornada electoral del primer
domingo de junio cuántas le quedan.
La mala es que sigue sin saber qué

hacer rumbo al 2024. La muestra es

que su dirigente, Alito Moreno, anun
ció una serie de foros nacionales pa
ra ver por donde sopla el viento. O
sea, nada.

No se crea que PAN y PRD están más
avispados. Nada de eso todos están en
voto de silencio por lo que las corchola
tas morenistas dominan la plaza. Ni si
quiera tienen que preocuparse porque la
oposición los descalifique, no los toca ni
con el pétalo de una crítica.

A las puertas de la Corte
Los promotores de la presión física, a
través de un plantón frente a las puer
tas de la Suprema Corte, están jugando
con fuego.
¿Qué pretenden? Acaso que uno de

los más acelerados agreda físicamente
a los ministros por el pecado de no obe
decer a AMLO.

El gobierno de la ciudad y el go
bierno federal tienen la responsabili
dad de salvaguardar el edificio prin
cipal de la SCJN y todas las demás
oficinas que tenga la Corte.

Si algo se sale de control será su res
ponsabilidad. No pueden alegar desco
nocimiento. Incluso la magistrada pre
sidenta de la Corte ya hizo una petición
formal de protección. Las autoridades
tienen que actuar en consecuencia o de
plano asumirse como cómplices •

La responsabilidad del
gobierno mexicano en el

acompañamiento y custodia
de los migrantes es enorme
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CRÓNICA CONFIDENCIAL

La preocupante
opacidad de la 4T
Leopoldo Mendívil

SEN. RICARDO MONREAL,
SENADO DE LA REPÚBLICA:

Celebro sus esfuerzos para que
a la brevedad posible en el Se
nado se realice la designación
de al menos uno de los comi
sionados del Instituto Nacional

de Acceso a la Información y Protección de
Datos (INAI).

No sé si lo hace para reivindicarse des
pués de haber promovido a un candidato
que fue vetado por AMLO; en buena hora,
porque no cumplía con los requisitos. Co
mo sea, hoy échele ganas al tema, porque
esto de la opacidad en la 4T ya está en ni
veles de alarma. Sobre algunos le contaré:

Si alguna nueva dependencia de la 4T
debiera resistir la prueba del ácido es el
Instituto para Devolver al Pueblo lo Roba
do (INDEP). Sin embargo, nos enteramos
que en el INDEP se cobraban "moches"
(Latinus) y el Órgano Interno de Control
se topó con la contratación de parientes,
sueldos fuera de rango y omisión de pro
cedimientos (El Universal).

No es la primera vez que el INDEP es
tá en la mira. En septiembre de 2020, Jai
me Cárdenas renunció a dirigir el Insti
tuto ante tantas anomalías encontradas,
mismas que denunció ante el mencionado
Órgano Interno y la Fiscalía General de la
República. La renuncia y la denuncia fue
ron calificadas por el presidente como "un
asunto politiquero".
Cinco meses después, en febrero de

2022, la Auditoría Superior de la Federa

ción comprobó que las denuncias tenían
sustento. Ha pasado poco más de un año y
nada se sabe de alguna detención.

Pasemos a otro pendiente:
Cuando AMLO decretó la extinción de

los fideicomisos (octubre, 2020), casi se
lleva de corbata al fondo de Financiera
Rural (FR), el cual ascendía en ese enton
ces a 12 mil 500 millones de pesos. Afor
tunadamente no ocurrió así.

La FR llevaba varios años con una efi

ciencia a la baja y, al inicio de esta adminis
tración, su cartera vencida rondaba los tres
mil millones de pesos. Me pregunto cómo
le habrán hecho los dos últimos directores
cuatroteístas para multiplicar casi por tres
la cartera vencida, que ahora asciende a
8,5 mil millones de pesos.

Al más puro estilo de la 4T, en vez de
corregir el rumbo y/o investigar si hubo
malos manejos, AMLO envió el día de ayer
una iniciativa para la extinción de la FR.
Adivine quién se encargará de la liquida
ción. Piense, piense... Ni más ni menos que
el Instituto para Devolver al Pueblo lo Ro
bado, de "probada" trayectoria...

El tercer tema tiene que ver con la dan
za de los millones alrededor del malbarata

do avión presidencial, el cual fue vendido
a un país peor de corrupto que México. Al
día de hoy, no ha quedado resuelto si hos
pitales que recibirían cada uno 20 millones
por la rifa del avión ya tienen los recursos.
Tampoco es transparente cómo es que el
producto de esta venta se vaya a destinar
a la construcción de dos hospitales, siendo
que hay un adeudo con el fabricante y lo
pagado por Tayikistán no alcanzaría para
liquidarlo.

Pero lo que más me inquieta, don Ri
cardo, es la participación del Ejército en
los negocios. No conforme con que admi
nistrará la operación del Tren Maya (y sus
eventuales utilidades), ahora resulta que

seis complejos turísticos de dicha ruta se
rán construidos y administrados por mili
tares. Las obras se estiman en tres mil mi
llones de pesos. Por cierto, nadie ha visto
los estudios de impacto ambiental.

No serán los primeros hoteles "verdes"

y de gran lujo según ha trascendido, pues
la SEDEÑA ya edifica el hotel Tren Maya
Edzná y otro más en Palenque. ¿Y adivi
nen quién asesora a los militares en estos
NEGOCIOS de hospitalidad? Grupo Vidan
ta, cuyo dueño es "el empleador" de Jo
sé Ramón López Beltrán, hijo mayor del
presidente...

Los casos que le planteo son de los que
están en el aire desde hace unas dos sema

nas. .. Hay muchos más.
Al ver tanta opacidad, también celebro

que la organización Iniciativa Manifiesta
(IM) diera un paso adelante ante tantos
desatinos. IM agrupa 22 redes y 500 orga
nizaciones que se han manifestado legal
mente en contra del acuerdo que declara a
las obras públicas sujetos de seguridad na
cional cuando no lo son. El INAI ya hizo lo
suyo al presentar una acción de inconstitu
cionalidad que en pronta fecha será discu
tida en la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. De ser favorable la resolución, la
4T tendrá que abrir sus expedientes.

Cuando salgan a relucir los malos ma
nejos de los recursos o, en su caso, la co
rrupción, que MORENA no nos venga que
es obra de "los adversarios"... •

Colaboró: Upa Ruiz uparuiz@hotmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015

+ La restauración de la

responsabilidad y la rendición
de cuentas son esenciales para
¡a salud fiscal de una nación

Cari Levin
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Hacer campaña en el Estado de México pudo
ser la razón por la cual el vocero de la
Presidencia de la República, JESÚS RAMIREZ
CUEVAS, no estaba del todo atento para
informar certeramente sobre la salud del

presidente López Obrador. Resulta que
el funcionario estuvo acompañando a
la maestra Delfina Gómez en sus

recorridos de este domingo; esto a
pesar de que, en teoría, existía pacto
entre el gobierno cuartotransformista y la
administración local de Alfredo del Mazo para
no intervenir en el proceso,
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Los partidos de la oposición han solicitado ma
yor transparencia acerca del estado de salud
del presidente Andrés Manuel López Obrador,
después de los rumores de que podría haber
sufrido un infarto. El secretario de Goberna

ción. Adán Augusto López, sustituyó al presi
dente en las conferencias diarias del Gobierno

y aseguró que López Obrador goza de buena
salud y está al 100 por ciento en cuanto a su
salud cardiaca. Sin embargo, varios partidos
opositores han exigido mayor transparencia y
pruebas sobre la salud del Presidente, y han
afirmado que su salud es un tema de interés
público.

El presidente del Partido Revolucionario De
mocrático (PRD), Jesús Zambrano, escribió en
su cuenta de Twitter que el gobierno es irres
ponsable al asegurar, sin mayor prueba que su
palabra, que López Obrador goza de cabal
salud. En una conferencia de prensa, la sena
dora del Partido Acción Nacional (PAN) Kenia
López también insistió en la demanda de trans
parencia, y la asociación Unid@s, que agrupa a
partidos opositores, solicitó que se informe de
inmediato a la ciudadanía sobre el estado de
salud del mandatario.

A la diputada morenista Patricia Armendáriz
no le quedó de otra que salir a disculparse, o
justificarse, por el audio en el que se le escucha
gritando y regañando al líder lacandón Bernar
do Chankin. En un comunicado, la chiapaneca
aseguró que quienes la conocen "saben que
cuando me apasiono puedo hablar de esta for
ma". Justamente quienes han tenido contacto
con la legisladora saben que suele tener ese ti
po de exabruptos muy a menudo, por lo que
cada vez menos se le invita a foros o reuniones

privadas para evitar escenas como la que que

dó registrada y fue difundida en redes.

La Asociación Mexicana de Laboratorios Far

macéuticos (AMELAF), liderada por Juan de Vi
llafranca, participará hoy en Washington por
primera vez como expositor en una reunión or
ganizada por la Administración de Drogas y
Alimentos de los Estados Unidos (FDA) y la
Farmacopea.

El objetivo de este diálogo es acelerar los es
fuerzos para fortalecer las cadenas de suminis
tro de productos médicos. Hace apenas un par
de meses, AMELAF fue admitida como miem
bro permanente de la Farmacopea, una organi
zación independiente y un brazo externo de la
autoridad estadounidense que establece los
parámetros de calidad, seguridad y eficacia en
medicamentos tanto para Estados Unidos co
mo para gran parte del mundo.

Rassini, el principal productor de componentes
para suspensión de vehículos comerciales lige
ros del mundo, anunció el nombramiento de
Eugenio Madero Pinson como Presidente Eje
cutivo del Consejo de Administración de la em
presa, manteniendo su cargo de CEO. Después
de liderar la compañía por 25 años, Eugenio ha
fortalecido la posición de Rassini en el mercado
automotriz.

Además, ha sido reconocido por su influencia y
participación en la industria automotriz, espe
cialmente durante las negociaciones del Frata
do Comercial entre México, Estados Unidos y
Canadá (TMEC). En sus declaraciones, Euge
nio afirmó su compromiso de reforzar el lide
razgo de Rassini y continuar innovando para
ofrecer los mejores productos y procesos con la
más alta tecnología.

Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 346

2 / 2

Columnas Políticas

A la Sombra

Redacción

Costo: 11,300

Página 122 de 179 Índice



Y las redes sociales
hablaron: La Salud

Aunque abundan más las teorías de conspiración que los
hechos reales en torno de la salud del Presidente, real
mente preocupa a todos niveles lo que pueda pasar con
Andrés Manuel López Obrador.

Pero este tema no es aisladoy nos da pie a otro que lleva
tiempo instalado en la conversación sociodigital desde
que inicióelsexenio: la salud de los mexicanos. A este tópi
co, que fue iniciado por los padres de hijos concáncer, le si
guió el asunto de las vacunas durante la pandemia. Y aun
que estuvo "dormido" un tiempo, desde finales delaño pa
sado las redes sociales no callaron más y comenzaron a le
vantar la voz en relación al desabasto de medicinas,
tratamientosy vacunas.

Sólo en los últimos casi 4 meses, según el reporte de
MWGroup, el tema ha llegado a más de 30 millones de per
sonas en Twittery Facebook, con más de 115 mil mensajes.

De acuerdo con datos publicados este año por la em
presa Statista, México no solo es de los países de la OCDE
que menos invierte en salud, sino que de acuerdo con una
encuesta realizada en 2020, los mexicanos no asisten al
médico (aunque presenten síntomas de enfermedad) por
falta de disponibilidad de citas médicas, porque no pueden
pagar las consultas o los medicamentos o por falta de un
seguro médico, yasea públicoo privado.

En relación con el desabasto de medicamentos, los in
terna utas señalan:

¦ Medicinas: Hablan principalmente de que las recetas
médicas no se cumplen o lo hacen de manera parcial en el
sector público, sin importar si son para enfermedades co
munes o crónicas.

¦ Tratamientos: Acusan principalmente un desabasto
para enfermosdecáncer.

¦ Vacunas: Se quejan de que los niños ni siquiera logran
tener su esquema básico de vacunación.

En todos los casos responsabilizan al Gobierno Federaldel
desabasto y señalan como causas: la toma de malas decisio
nes de planificación para adquisición, así como la logística de
compra y entrega. Utilizan incluso un hashtag, #FalsaAuste
ridad para señalar que se gasta el dinero en obras que no son
indispensables, en vez de cuidar la salud de los mexicanos.

Por otro lado, y va en la misma línea, señalan que la no
regulación cigarros electrónicos, vapeadoresy cannabis
principalmente y en algunos casos la prohibición como
es el caso del fentanilo medicinal crea más problemas de
salud de los que soluciona y promueve un mercado negro
que perjudica a la sociedad y especialmente a los menores
de edad. El hashtag *ProhibidoProhibir ya es un icono de
esemovimiento en redessociales.

Es así como desde Coparmex impulsamos como uno de
los pilares del Modelo de Desarrollo Inclusivo (MDI) "sis
temas públicos, privados y sociales de salud, pensiones y
vivienda solidarios, incluyentesydecalidadquepropicien
la cohesión y la movilidad social".

Las redes sociales, como principal reflejo de la opinión
pública, finalmente levantaron la voz. Dejó deser un hecho
aislado para volverse un reclamo generalizado desde to
dos los sectores.

No se debe esperar a un evento desafortunado como el
COVID del Presidente para acordarnos de la salud en ge
neral. Hay que tomar acción, como lo hemos hecho en de
fensa de las instituciones. Esta también es una defensa del

Estado de Derecho y las libertades de los mexicanos.
#OpiniónCoparmex

Fecha: 25/04/2023

Página: 17

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Políticas

La voz de la IP

Ximena Cespedes

Costo: 9,365

Página 123 de 179 Índice



...Un tuit presidencial
La incredulidad y especulaciones provocadas el do
mingo 23 por un tuit del Presidente de la República
sobre sus problemas de salud que lo obligaron a sus
pender gira y reuniones de trabajo sobre el Tren Maya
en Yucatán son muestras de la crisis en cualquier es
cenario que vive el actual gobierno de la República
al que le faltan pocos menos de 18 meses para cumplir
su periodo constitucional.

En su cuenta personal de Twitter, el Presidente de
la República escribió a lasl5:32 horas del domingo pa
sado: "Ni modo, amigas y amigos: salí positivo a Co
vid19. No es grave. Mi corazón está allOO y como tuve
que suspender la gira, estoy en la Ciudad de México y
de lejitos festejo losló años de Jesús Ernesto. Me guar
daré unos días. Adán Augusto López Hernández en
cabezará las mañaneras. Nos vemos pronto".

La "benditas" (según el propio Presidente) redes
sociales fueron implacables. Sólo sus leales le creye
ron. En ese momento ya algunos medios de informa
ción serios y prestigiosos especulaban sobre la pro
babilidad de un infarto y de, eso si confirmado, de la
movilización militar (del Estado Mayor Presidencial
que ya no existe, pero que sí actúa como tal) para tras
ladarlo de inmediato en un avión de las Fuerzas Ar

madas a la Ciudad de México. Elay que hacer notar
que en estas giras no hay cobertura de los medios de
información, es decir, sus reporteros no son invitados
y lo que ocurre en ellas se da a conocer a través de la
información de la oficina de prensa presidencial. En
otras palabras: no hubo ningún reportero que pudiera
contar de primera mano lo ocurrido. Para eso están
"las mañaneras", diría el Presidente.

En cualquier país, democrático o no, la salud de su
primer mandatario es un tema de interés nacional, no
es un asunto personal. Los ciudadanos tienen el dere
cho a estar informados sobre la salud física y mental
de su gobernante máximo. En México, la salud presi
dencial tiene efectos políticos, económicos y sociales,
le guste o no al Presidente.

Más: el tuit presidencia] sobre su salud refleja ple
namente el concepto que tiene él mismo sobre su go
bierno: es un persona], no de instituciones. La "infor
mación" o la propaganda la proporciona él y nadie
más; el Presidente debe decidir todo porque él es
quien debe de tener el control absoluto: el Estado soy
yo.

También en las "benditas" redes sociales hubo

quienes afirmaron que la enfermedad del Presidente
de la República es inexistente; que sólo es un distrac
tor de otros graves problemas que vive el país: el con
flicto con Estados Unidos por el combate al narcotrá
fico; el enfrentamiento con la Suprema Corte de lusti
cia de la Nación por diversos temas jurídicos; los lujo
sos viajes turísticos del secretario de la Defensa
Nacional y su familia: la violencia diaria (Zacatecas y
Tijuana, son ejemplos del fin de semana); el ya incon
trolado juego de la sucesión presidencial y su efectos
dentro del partido oficial; el crecimiento de los candi
datos opositores en los procesos electorales en
Coahuila y el Estado de México y lo que usted quiera
agregar. Y bueno, habrá quienes lo creanfirmemente.

Si, la salud del Presidente de la República no es, o
no debería ser, un juego.
ggalarzamx(3hotma¡L.com
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SALON TRAS BANDERAS

Poder Judicial
y Modo Honesto
de Vivir

SERGIO
GONZÁLEZ

egún el artículo 34 conslilucional so
mos ciudadanos y ciudadanas fie la
Repú blica quienes, teniendo la calidad
fie mexicanos y mexicanas, hayamos
k cumplido 18 años y tengamos un modo
' honeslo de vivir.

Ese artículo ha sido interpretadoen
diversos sentidos por nuestros poderes judiciales fe
deral y locales, pero el pasado 7 de marzo el pleno fie
la Suprema Corte dej usticia de la Nación resolvió una
contradicción fie criterios entre el propio Tribunal Ple
no y la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación precisamente:en la materia
específica del modo honesto fie vivir, una presunción
de la que torio mundo gozamos a menos que se nos
demuestre fehacientemente lo contrario.

Al dictar sentencia en el expediente SUP
REP362/2022 el 8 fie junio de 2022, la Sala Superior
del Tribunal Electoral determinó que ante la violación
recurrente (hasta hoy sin sanción clara) de preceptos
y principios constitucionales de equidad en las con
tiendas electorales, las y los jueces de la materia que
conozcan de los procedimientos sancionadores tienen
la obligaeión de analizar y, en su caso, declarar que una
persona servidora pública incumple temporalmente
el requisito de elegibilidad para cargos fie elección
popular consistente en contar con un "modo honesto
de vivir'1 previsto en el artículo < «i istj i ucional referido.

Sin embargo, la Suprema Corle, al resolver el 23
fie enero fie 2020 la. Acción de Inconstitucionaliflad

107/2016, había declararlo la inconstitucionaliflad fie
la exigencia de contar con un moflo honesto fié vi
vir para ocupar el cargo público fie, jefe de manzana
previsto en la Ley Orgánica municipal de Veracruz.
Determinó que el alcance de dicha expresión, cuyo
contenido es idéntico al artículo 34, fracción 11, fie
nuestra Constitución eá uná exigencia legal inválida
que. no puede ser evaluada como condición para ocu
par un cargo público.

Al dictar fallo sobre la contradicción, la Corte de
terminó por 7 votos a favor que efectivamente existía
un choque decrilerios que debía resolverse. Concluyó
además que: es inválido solicitar a las personas de*
mostrar que viven honestamente para poder ocupar
un cargó público de cualquier índole; qué es inválido
sancionar a las personas con la pérdida de su moflo
honesto de vivir; y que no puede evaluarse la pérdi
da del modo honeslo de vivir en un procedimiento
sancionatorio, si la legislación aplicable no prevé tal
circunstancia como tina pena que se aplique como
consecuencia déla comisión fie la conduela por la que
se hubiere iniciado el procedimiento.

En consecuencia, resolvió que debe prevalecer el
criterio propio, el adoptado en la referida Acción de In
consüi ucionalidad 107/2016. Es decir, que el requisito
de tener un modo honesto de vivir no puede exigirse
para negar el acceso a cargos públicos por nombra
miento o mediante elección popular. Lé cuento más
el jueves.
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Tiraditos
NINGUN OTRO CONTAGIADO DE
COVID EN GABINETE

Augusto López, A)ií^l^A(iy<AjM^?A<}h^™
ninguno de los funcionarios que se han
realizado la prueba de Covid19 han dado
positivo, y todos se encuentran trabajando
con_normaIjdadSeñaló.ciye. los primeros
en hacerse el test fueron los integrantes
5r'!.7^c|c Seu rielad, v este lu n es,
otros: funcionarios.harán .lo.inismo. Señató
que en esta etapa de contagio de Covid19,
fr" ]1 J C1 Í 4 A A i1. ^ A ^
menorel..tiempo de recuperación
Que>. cuando se tiene. un esgufana. de
vacunación ayuda a que sea más leve.

MORENA BUSCA REGULAR
PLATAFORMAS DE STREAMING

•Con.cLo|?Í.?lÍlP...|de..que lasplataíormas

diputado de Morena, José Miguel de
la Cruz Lima presentó una iniciativa
fluc.plantea incluir estos servicios en_
la Ley Federal de Telecomunicaciones y
E^diodifusión. ..Señaló..gTJe.a^tualmente^
las plataformas de streaming no están

claramente definidas ni reguladas, lo
^ue jgenera un vacíoíi.egal que puede

siluaciones^ de competencia
desleal, evasión fiscal y violaciones a los
derechos de autor. Con esto se busca

fluelasplataformas como.Netllix sean
diferenciadas de los servicios tradicionales
de radiodifusión y telecomunicaciones.

mítines masivos de delfina,
CONTRA ACARREO DE OPOSICIÓN

•Losactosde;ra.mpaña^^
[:!.c! la aj ja nza 1!:! DJA >.s. [ iae e? s 111 si .Qíja.,.
Delfina Gómez h§n.superado las 20 mil
E^Í?pnas,_hecho que.sueed^
sostuvoja ..integrante:.dei_aComisión_
Poiítjc.a.Estatal ^(je^Morena^Mariela
Gutiérrez, quien acusó que en los mítines
de.Ia..oposición.prevalece

la maestra son impresionantes, con el

yoiyniad.propia, no> son.acarreadosA_y_ con^

está por "legar a esa entidad. Resaltó que
esta es la gran oportunidad,y que ahora
se. tienela .responsabilidad para
con este camina y consolidar el triunfo el
á.de junio próximo.
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SABER POLITICO

Crónica de una
encuesta anunciada

RAUL AVILEZ
ALLENDE

siamos ya' a tan sólo dos me
ses de que Morena publique la
convocatoria para que las y los
inleresados en parlieipar en
la encuesta presidencial pue
dan registrarse. Lo que parecía
lejos ya está a la vuelta de la

esquina y fie esos dos meses, uno se va en
las campañas de Coahuila y el Edomex. El
resultado parece ya escrito desde el 2021,
Claudia Sheinbaum será la elegida.

La semana del 5 al 11 de junio, Mario Del
gado, presídeme (te Morena, convocara a los
punieros fié las encuestas y algunos más que
han manifestado públicamente su ¡mención
fie parlieipar en este proceso democrático,
para que en una o más reuniones se defi
nan las características de la convocatoria.

Esta definición blindará la legitimidad del
proceso.

Los invitados seguramente
serán, la Jefa de Gobierno,
Cíaudia SUeinbauiii,
el Cancillerf Marcelo
Ebrqrdj el secretario
de Gobernación, Adán
Augusto LópeZj el senador

Ricardo Monrealy el
dipulado federal Gerardo
Fernández Noroña.
Los puntos a discutir y acordar serán

entre otros: la evaluación de los aspirantes
que serán medidos; la realización de dos
encuestas, una en julio agosto y la fleiinitiva
en octubre noviembre; si las encuestas las
hace,el partido o lo acompañan otras casas
felicitestafloras y de ser así, cuántas serían y
cuáles; el número de preguntas y cuáles; el
público objetivo; la melodología;éI período
de difusión y en su caso las reglas; el linan
Eiamienlo; si habrá o no debates; Si renun
cian a sus encargos públicos antes, durante
o después; el anuncio de los resultados.
Desdé que el presidente López Obrador

destapó en julio del 2021 a sus corcholatas,
Claudia Sheinbaum incrementó su ventaja
en las encuestas y en el último año se ha
mantenido estable:con una ventaja, que osci
la entre 8 y 20 puntos sobre su más cercano
competidor, Marcelo Ebrard. Por su parte,
Adán Augusto ha posicionatlo su imagen y
ha crecido sin llegar a competir con Ebrard
y mucho menos con Sheinbaum.
Esta estabilidad de la jefa fie Gobierno, a

prueba de todo, resistiendo los más duros
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embates conservadores, se debe a su cer
canía t; identidad Obradorisla y a su buen
desempeño al frente de la CDMX. Conforme
avancen las precampañas y la campaña mis
ma, la gente la irá conociendo aún más y le
refrendará su respaldo.
El discurso alrededor de la encuesta co

mienza a tomar su cause natural, en el que
se destaca la importancia de que la nueva
presidenta, Claudia Sheinbaum, tenga un
buen y experimentado secretario de. Gober
nación como Marcelo.

ENTRE GITANOS
SADER POR LA LIBRE EN OAXACA

En la Secretaría de Agricultura y Desa
rrollo Rural (SADER), el secretario Víctor
Villalobos ha hecho un gran esfuerzo por
mantener la gobernabilidad, pero en algu
nas entidades ha sido más complicado que
en otras, lina, dé ellas y de las más impor
tantes para el presidente López Obrador,
es^ Oaxaca, y justo ahí es donde la. delegada
en Oaxaca, Carolina Ojeda, no ha logrado
meter en cint tira, a su subdelegado adminis
trativo, Luis Manuel Carmona. Hace apenas

un mes, el personal sindicalizado cerró las
oficinas acusando malos tratos y acoso de
parle de este inexperto funcionario, a quien
se te hace fácil brincarse las trancas y tomar
decisiones que terminan metiendo a iodos
en fueries problemas. Ejemplo de ello, fue
la venta fie vehículos oficiales, medíanle un
oscuro procedimiento, en el que Sus allega
dos fueron los ganones. Los mal pensados,
incluso dicen que beneficia a su esposa., Eri
ka Triste Calvo, quien, si bien ya estaba en
Sader, ahora, es una. do las autorizadas para,
emitir ceriificados filosanitarios interna

cionales, Villalobos y Ojeda. deberán tomar
carias en el asunto, sobre todo ahora que el
próximo año tendrán que entregar su área.
CONGRESO CDMX Y EESLIVIDADES

Diputadas y diputados del Congreso de
la CDMX se preparan para sus eventos te
rritoriales con motivo del día del niño y de
la niña, y día de la madre, con la nada des
preciable suma de 50 mil pesos, que cada
legislador recibe para organizar cada uno
de éstos festejos. En el iransciirso del año
reciben 5 apoyos de este tipo, 250 mil pesos
en total. ¿Lu dipuiadB si Lí festeja?

Contra RéplicaFecha: 25/04/2023
Página: 2

Area cm2: 404

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 76,509

Página 128 de 179 Índice



MALUMA EN EL ZOCALO
• í ^ J'1 í1: 11 C ). VA Í V! r' r'.' j A ; i A! <: í v" ^ í1.».
líLÍ .?IíA.de Gobierno, C lajudia
.Sheinbau
h A.!?ÁA. ÍM^oMí1.!unía. el f in desemana
arrayes.desusredes.sociales, sobre
presentación del cantante en el Zócalo
deTaCDMXT"
Esto al.ser.cuesüonada sobre
Risibilidad deque;.a] igual que
RfA^a l(a ? ej. ca n tan le colombiano brinde
y.R concierto;j£3ünt.o/^
Maluma que nos dé un concierto gratis.
.(v.tk.Yaííios a ver. Sé que. es .un arüsta que
LambiéRatrae.mulütudes. En
A en en k ) saú n plá t i ca s e o n .. .pero ya i nos
a.yer si nos¡.ayuda..éitamWéri^
mandataria y sin dar una fecha señaló
que podría.ser en;.el me§ de m_ayo. "Ya_
>. U >clí )s y 11 icrc i! \ e n n 31 Z_ c) ca 1/ y. R s
un.inarayillqso».espaciqdeia Ciud
México y del país y hoy, pues muchísimos
artistas..quieren estar"A agregó.
ANALIZAN MEJORAS
•DuraRte la primera mesa de
análisis.y.disc^
con miras a reformar la ley en la materia

^ !'I)•?._D^A)fL\eyr es 1 c^i s j a i ixyys,
con jas^Comisiones
L.Oj.das. de Par tic¡pación C i ndadana
X.de Asuntos.PoHücqÉjectq^
P.r.es id en ladel órgam) elecu yral
t í ic ^ ni ó que

algunos, de; los temas;.que se deben
considerar; son:la.Rosibilidad de
garantizar el voto de las personas que se
encuentran en prisiónpreven tiya, que
abonará a resguarda
derechos de .este sector dtyla capilal; y la
necesidad de generar una aplicación que
faciliteel uso' del.sistema elert
voto, a fin de no entorpecer el derecho
A !. .\o to la s y 1 o s cajnl aI inoyyque nc >
tenga la..posibilidad.de asisüiyde inane
presencial a.jas urnas o.que residan en el
extranjero.

ANALIZAN MEJORAS
•DuraRte la primera mesa de
análisis.y.disc^
con miras a reformar la ley en la materia

^ !'I)•?._D^A)fL\eyr es 1 c^i s j a i ixyys,
con jas^Comisiones
L.Oj.das. de Par tic¡pación C i ndadana
X.de Asuntos.PoHücqÉjectq^
P.r.es id en ladel órgam) elecu yral
t í ic ^ ni ó que

algunos, de; los temas;.que se deben
considerar; son:la.Rosibilidad de
garantizar el voto de las personas que se
encuentran en prisiónpreven tiya, que
abonará a resguarda
derechos de .este sector dtyla capilal; y la
necesidad de generar una aplicación que
faciliteel uso' del.sistema elert
voto, a fin de no entorpecer el derecho
A !. .\o to la s y 1 o s cajnl aI inoyyque nc >
tenga la..posibilidad.de asisüiyde inane
presencial a.jas urnas o.que residan en el
extranjero.

DONACION DE APARATOS
•El.Congresq de la..Ciudad solicitó a__
la Sibiso CDMX y a las 16 alcaidías
Í!Bl?lenientar.campañas de d
de. "apara!los .audiüyqs, bastó
11 y n lc| t as, s i 11 as el c r ii c ti tys ir t í iit ¡ 1 es
y para..adultos"' at fin .de facilitar la^
i' A : A V A ^ R Á11 ^ f ! 5"!! .T1 f > í 11 cel i .'A M.f ) V .1.f ). Í1A Á í1
e j.n ^ ep end en cia de las per s ona s que
viven con algún tipo de discapacidad.
Durantela^.presentación de
el. diputado Chiistian M
informó que en la CDMX habitan
alrededorde .medio m
eon.algún.tipo de ..discapacidad jy
ÉRe, "el número de persona
diseapacidad yaLCR aumentódebi^
aj envejecimiento de la
iR9TeiRentq de:.enfermedades.CTÓ
"'AklAAAROV.el.eualrcsiiluunarriísión
importante garantizar la inclusión
efectiva de quienes tienen alguna
diseapacida^
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COLUMNA INVITADA

Ciudadanías y partidos políticos
CLEMENTE
ROMERO
OLMEDO

Los partidos políiicos leóri
camente representan los
intereses de la ciudadanía

que, con distintos perfiles,
buscan el mayor inlares
colectivo para la sociedad.
La gran pregunta de los 1 jI

1 irnos üempos es si los parí idos políi icos
representan o no a la ciudadanía.

Desde hace muchos años se lia c.ues

lionado si las democracia* liberales en
nuestros tiempos tendrán o no futuro
sin partirlos políticos: la realidad es que
la democracia y los sistemas democráti
cos del mundo requieren de insl.illicio
nes con vocación de permanencia que
agluiinen y articulen propuestas guber
namentales acorde a los intereses fie las

personas que las integran. Sin embargo,
hoy ser mililante de algún parí ido no
dice mucho a la ciudadanía sobre lo que
piensan: básicamente porque las zonas
de grises para ganar elecciones o con
servar el poder, hacen que cambien de
posturas de un día para otro. Así, desde
la oposición se puede criiicar alguna
política pública, para después ser go
bierno y cambiar totalmente, como por
ejemplo, la militarización de la seguri
dad pública.

I 'ero asía Hiiopaiece
110 haber consenso

en.los temas.de[.segundad^
tampoco en los asuntos
ec< mómicos hemos podid<)
construir una idea colectiva

del país que deseamos ser.
Por ejemplí), hacemásde
30 años.cuandoestaba en
negociaci( ni dcl Tratado
de .LibreComercio de
América cteí Norte (1TXAN),
salvocl gru pq p< >1 íticc>
y econoiii ic oalrededor
dc\lpresidenteSalinas,
la may<n ía de lasfuer/as
p()líticasiepresentaclas
enel congreso mexicam)
Cyjllsideranyn cll TI.t'AX cqillC)
un suicidio paia el país en
general. Actualmente, el
T NlEC es una herramienta
iñdis£.ensawc para eF

M*

11 aciqIial, sill i 111POI"tar
que México sea gobernado
porel liberalismo social,
ei humanismo político o la
cuarta transíórniachhii l'ero

vblicor
eneseandardepruebay
error, de permitir,
promover O limitar la
participación de particulares
en sectores productivos, ias

personas Illas vulnerables
v:vsociedad

oportunidades de empleo.
Y poidemos porque las
reglas del juego político y

sexenio o cada trienio.
Y como en iodo en la vida, mien

Iras más vulnerable, es una persona o
un sector de la población, mayor será
el impacto de una buena o mala deci
sión de política pública. Cancelar o no
una obra, destinar recursos a alguna
prioridad presidencial puede implicar
al8° más <l"e s6'° d^inar millonarios

i al hablar del dinero
público, tengamos siempre presente
qUe es e) cliriero al que lodos contribui
mos, acorde a nuestras posibilidades
económicas.

lue "ene ílue ver la ciudadanía,
PJr',i(i°s Polílicos y e' dine™

Iodo, porque partidos políticos
sin militancia y sin ciudadanía acliva
convienen en cofradías esiamenta

les y de imereses.de grupo. Porque si
no podemos anicular los intereses de
los dlversos grupos que integran a la
sociedad, no podremos construir una

democrática q ue promueva la
prosperidad y la justicia para toda la po
blación. La evidencia iniernacional ahí
está: la prosperidad de las sociedades
depende de las libertades que gocen la
ciudadanía y las responsabilidades que

conlleva
«Abogado u asesor de riesgos.

Socio en Cronetumx
@Clementer_Mx
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MORELOS BAJO FUEGO

El gobernador de Mondos, Cuauhtémoc
Blanc», fue, de nuevo, amenazado por un
grupo criminal, presuntamente los del
CÍNG a través & un equipo local conocido
romo Los Maya, que quicen tomar el

control del estado. Lo que nos dicen es que si bien es
cierto que no es la primera vez que ocurre y que todas
las amenazas san revisadas con protocolos de seguri
dad, en esta ocasión sí se prendieron las alarmas en la
mesa de segundad del estado porque consideran que
esta amenaza se podrá convertir en un enftentamien
to con un grupo crirniiial de Guerrero Guerreros Uni
dcs y con la Familia Michoacana que está relaciona
da con los talamontes de Huitzilac y del tráfico de dro
gas de Xochitepec y Jiutepec, además, oonáderan que
la pandilla local conocida como los Linos, sobrevivien
te de las purps de la década 20QQ2QK) también bus
que tomar el control de varias ciudades medias.
Las amenazas al gobernador se extien

den hacia políticos, policías y militares
porque hoy en cha el principal proble
ma detectado en el estado es en Huitzi

lac, donde están Los Chuchas que se
mueven de Tres Marías a Topilejo por la carrete
ra federal MéxicoCuernavaca con actividades

de robo, secuestro y asalto. Luego están Los Pa
nales, que se mueven de la presidencia munici
pal hasta Zempoala y Santa Martha, su actividad
es el asalto y secuestro. El tercer grupo en el mu
nicipio son células independientes, rezagados,
que lo mismo operan con el narco que con tala
montes y es de este grupo de donde sale el que
podría ser responsable de la muerte de los tres
jóvenes de Cuernavaca que trabajaban en salud
pública y que fueron asesinados presuntamente
por el Luis N, alias el El Diablo
Tras la primera conferencia matutina

que realizó el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, se aclaró
que la relación entre el gobierno fe
deral y el poder judicial debe ser por

los canales institucionales y sin ruptura alguna
¡Qué bueno que lo dijo! Ojalá y se lo pase a las
huestes de Morena que armaron un campa
mento que se encuentra rodeando la Suprema
Corte y que provocó que la ministra Norma Piña
solicitara la protección de la Guardia Nacional.
Algo que por los canales institucionales, debe
ser atendido para salvaguardar el correcto ejer
cicio de la Suprema Corte de Justicia, aunque
algunos en Morena digan que es "cinismo" de
los ministros.

Por cierto, quien esperamos que cobre
por horas extras es el abogado de la
ministra Yasrnin Esquivel, quien aclaró
(y sigue aclarando) que no hay ningún
problema contra la máxima casa de

estudios, solo que se busca evitar un ¿abuso?, eso
dice, nos dicen que por todos los medios se busca
que la resolución del caso sea lo que mejor con
venga para ambas partes.
Oficialmente se llama "Visita ad limina

Apostolorum" y son 39 Obispos de
las Provincias Eclesiásticas de Baja
California, Bajío, Monterrey,
Chihuahua, Durango, Hermosillo y

San Luis Potosí y están encabezados por monseñor
Rogelio Cabrera López, Arzobispo de Monterrey,
Presidente de la Conferencia Episcopal Mexicana.
Los jerarcas de la iglesia están metidos en temas de
cultura, educación y uno novedoso que es la Comi
sión para la Tutela del Menor, temas que se consi
deran han sido abandonados en los últimos años,
específicamente los últimos cuatro. El mensaje
que trabajan, con el apoyo de Roma, dice "Confia
mos que el camino que hemos iniciado hacia el
Jubileo Guadalupano en2032 y el Jubileo de la Re
dención en 2033, derive en nuevos caminos para la
reconstrucción del tejido social y edesial del país,
haciendo de México, la casita sagrada que la Nues
tra Señora de Guadalupe nos pide".
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FORMULA CONTRA
LA DELINCUENCIA
Salieron los resultados de la Encuesta Na

cional de Seguridad Pública Urbana (EN
SU) del INEGI, del primer trimestre 2023,
y sobresale el caso de Atizapán de Zara
goza, municipio que lleva tres trimestres
consecutivos disminuyendo su percep
ción de inseguridad. El territorio redujo el
indicador del 61.3 al S7.1 por ciento, lo cual
lo mantiene como el más seguro del Esta
do de México. Nos dicen que esos resulta
dos son en gran parte a la estrecha cola
boración que la Policía Municipal lia coor
dinado con la Secretaría de Marina Arma

da de México, además de su Plan de
Vigilancia Comunitaria por Cuadrantes.

SENTENCIADO

Un juez con sede en Nazaliualcoyotl sen
tenció en primera instancia, a 64 años y
un mes de prisión a Rodolfo Edmundo Ri
vas Herrera, una vez acreditada su parti
cipación en el ilícito de robo con la agra
vante de causar la muerte. El sentenciado

disparó contra el conductor de una unidad
de transporte público, quien falleció, ade
más despojó de sus pertenencias a los
usuarios de esta unidad. El impartidor de

justicia dictó esta condena además le fue
ron fijadas multas, aunado a que sus dere
chos civiles y políticos quedaron suspen
didos.

NARCOMENU DISTAS A PRISIÓN
En acciones distintas, Agentes de la Fisca
lía General de Justicia estatal {FG1EM} y de
la Policía Municipal de Ixtapaluca, detu
vieron a tres personas y aseguraron nar
cóticos, durante cáteos en dos inmuebles
en el municipio de Ixtapaluca. El MP soli
citó a la Autoridad Judicial librar orden de
cateo para un inmueble ubicado en la ca
lle Nuevo México, colonia La Era del mu
nicipio de Ixtapaluca.

REHABILITAN GRIETA
EN CIUDAD AZTECA

El gobierno de Ecatepec trabaja en coor
dinación con el Colegio de Ingenieros
Civiles del Estado de México, geólogos y
topógrafos, para realizar estudios más
amplios y específicos para conocer el
origen de la aparición de una grieta so
bre la avenida Quinto Sol en la colonia
Ciudad Azteca. Rodolfo lonathan Are

llano Banda Treviño director de Desa

rrollo Urbano y Obras Públicas, mani
festó que la deformación que se presen
tó hace algunas semanas en el pavimen
to de concreto hidráulico de dicha

vialidad, pudo haber sido debido a los
asentamientos que hay en el propio te
rreno que es de tipo lacustre.
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• Loretta Ortiz decidió negar la suspensión al INAI para
que pudiera sesionar su pleno solo con cuatro comisio
nados de un mínimo de cinco. El INAI interpondrá un
recurso de reclamación, que deberá resolver otro ministro.
Lo elemental, comentan expertos, es considerar que más
allá de lo evidente, está el derecho humano a la informa
ción, que la ministra, quien hizo toda una carrera y una
trayectoria en la defensa de los derechos humanos... que
hoy simplemente tiró a la basura.

• Luis Rodríguez Bucio, titular de la Guardia Nacional, so
licitó el 27 de enero de 2023 la cantidad de 203.6 millones
de pesos para comprar drones de alta gama para combatir
a secuestradoresy narcos. Pero, siempre hay un "pero", es
posible que le digan que "no hay dinero". Ya veremos.

• AMLO y la poda administrativa. Muchas voces han sa
lido para exigir al presidente López Obrador que no acabe
con más de 18 organismos, entre ellos algunos destinados
a la atención de adultos mayores y otros en defensa de la
niñez, aunque la iniciativa aún le falta trecho por recorrer.

• Segalmex sigue siendo un hoyo oscuro. Ahora sabemos
que, además de señalarse un presunto quebranto por más
de 15 mil millones de pesos, no cumple con los míni
mos de transparencia. Y pese a todo su extitular Ignacio
Ovalle, amigo del presidente, sigue protegido en un cargo
menor en la Secretaría de Gobernación. Y no es el único
protegido en esa dependencia.
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¿En la
actuaiciaa
en México
realmente

existe pleno
respeto a la

división entre
los Poderes
de la unión?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

Los continuos ataques que re
ciben los Poderes Legislativo
y Judicial, por parte del Ejecu
tivo, ponen sobre la mesa las
pretensiones del presidente
López Obrador, ya que deja al
descubierto que busca subor
dinación en lugar de capacidad
en el servicio público. López
Obrador, día tras día, des
precia a los contrapesos. Los
ejemplos son claros, manda a
su secretario de Gobernación

con instrucciones para que
sus legisladores solo aprueben
lo que él estima conveniente.
Es claro que los legisladores
del partido en el poder siguen
las instrucciones y acuerdos
de su líder. Y con su mayo
ría echan por tierra cualquier
propuesta que no atienda los
caprichos del primer manda
tario mexicano. Según dicta
nuestra Carta magna, el 30 de
abril debe concluir el periodo

ordinario de sesiones; sin em
bargo, existe un acuerdo para
cerrar dicho periodo el 26 de
abril, es decir, la mayoría de
Morena pretende irse sin rea
lizar nombramientos como el

INAI y sin atender modifica
ciones legales que protegen
a las mujeres contra los agre
sores en el poder público. En
la oposición lo hemos dicho
claro: las sesiones deben con

tinuar hasta que se atiendan
los pendientes del Senado de
la República. El Poder Judi
cial también ha sido objeto
de ataques constantes por
parte del presidente López
Obrador, incluso, ha pedido
a sus servidores públicos que
no atiendan los llamados de

los ministros de la Suprema
Corte. Una vez más, deja al
descubierto su rostro más in

transigente. López Obrador
pretende ser la única voz que
toma las decisiones del Esta

do mexicano, por eso aplasta
constantemente a la Cons

titución y, por ende, a los de
más Poderes de la Unión. Hoy,
es evidente que ni el presiden
te ni Morena respetan la divi
sión de poderes. El Ejecutivo
federal debe asumir que con
sus dichos y ataques a las ins
tituciones, solo está dividien
do a los mexicanos.
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Ménica
i;

Senadora de la República
por Morena

La división de poderes corres
ponde aunaRepública demo
crática como la que hemos
construido a lo largo de nues
tra historia y está plasmada en
la Constitución. En ese sentí 

do, las responsabilidades y atri 
buciones de cada uno de ellos

están perfectamente delimita
das. El Ejecutivo Federal tiene
el mandato de encabezar la ad

ministración pública, al tiem
po que su titular, además de
ser jefe de gobierno, también
en él recae la jefatura del Es
tado mexicano. Por su parte,
el Legislativo que, en nuestro
caso, está integrado por dos
Cámaras que representan a la
sociedad y a las entidades fe
derativas, tiene la obligación
primordial de emitir leyes, ha
cer nombramientos y ejercer
funciones de control respecto
al Poder Ejecutivo y otros ór

ganos autónomos. Por lo que
toca al Poder Judicial, integra
do por jueces, magistrados y
el pleno de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, ade
más de impartir justicia a to
das las personas que recurren
a él para dirimir diferencias,
también cumple la tarea de
garantizar la constitucional'!
dad de las normas y acciones
que llevan a cabo los demás
poderes. En este contexto, en
México opera con normalidad
un sistema de pesos y contra
pesos que permite que ningún
poder esté por encima de otro
y actúe de forma arbitraria o
unilateral. Ese modelo de in

tegración y funcionamiento
tiene casi 170 años en nuestro
país y como parte de la trans
formación que se requiere, es
necesario revisar la integra
ción, atribuciones y funcio
namiento de cada poder. La
mentablemente, en ocasiones
han ocurrido excesos poralgu
no de ellos que se traducen en
una supremacía inconvenien
te para la República. Por tanto,
resulta conveniente que haga
mos una profunda reflexión
colectiva que permita fortale
cer la actuación de cada p oder,
para evitar que se demerite al
guno de los tres y se construya
un auténtico equilibrio.
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María
itán Díaz

Senadora de la República
por el PVEM

La división de poderes es un
principio que está reconocido
en el artículo 49 de la Consti

tución federal y significa que
no pueden reunirse dos o más
de estos en una sola persona,
ni depositarse el Legislativo
en un individuo, lo cual, tiene
espíritu de equilibrio y demo
crático, dado que surgió como
una respuesta en contra de los
regímenes absolutistas, mo
nárquicos, en donde el rey o el
monarca era, en sí mismo, el
que ejercíalas tres funciones,
lo que generó que el poder se
concentrara en una sola per
sona, que no había libertad y
existiera unapermanente vio
lación (algunas muy graves) de
derechos humanos. Nuestra

Cartamagna, señala, específi
camente, las facultades, fun
ciones y tareas de cada uno de
los poderes: Legislativo, Judi

cial y Ejecutivo, además, esta
blece las que corresponde a los
organismos autónomos (los
que NO dependen de ningu
no de estos poderes), esencial
mente. El primero tiene como
función primordial la de hacer
las leyes, elsegundo aplicarlas
normas y administrar justicia
y el tercero la de ejecutar las le
yes y organizar la administra
ción pública; los autónomos,
diversas, como investigar los
delitos, organizar las eleccio
nes. Lo que implica la división
de poderes es que cada uno de
estos ejerce facultades distin
tas y específicas, lo cual, a mi
consideración, en nuestro país
sí se lleva a cabo, pues el hecho
de que los distintos poderes
lleven a cabo manifestaciones
en relación con la actuación de

los otros, desde mi óptica, NO
implica que no se respete, pues
también existe la libertad de

expresión y la libre manifes
tación de ideas. Máxime que,
existe un medio de defensa

(controversia constitucional),
para el caso de que alguno
de los poderes y organismos
constitucionales autónomos

invada la esfera de competen
cia de otro, lo anterior, precisa
mente, para que prevalezca el
principio de supremacía cons
titucional.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Absolutamente sí, aunque da
la impresión de que no se han
entendido sus alcances y lo pe
ligroso que puede ser traspasar
fronteras si es que queremos
mantener vivo a un Estado

constitucional y democrático,
ya que cuando esas líneas de se
paración se diluyen, puede ser
funesto para un país que, sien
do sinceros, tiene una auténti
ca democracia muy joven. Par
te de la riqueza de un gobierno
democrático es la diferencia

de opiniones, ya que ello sir
ve para construir mejores pro
ductos legislativos, políticas
públicas y resoluciones, que
velen por los intereses de todas
y todos los mexicanos que, por
su propia multiculturalidad,
aportan visiones completa
mente distintas dependiendo
de la región, de la edad y, desde
luego, de los estratos sociales
que se han construido. La idea

de la división de poderes his
tóricamente implica una serie
de frenos, pesos y contrapesos
que eviten posiciones autorita
rias, antidemocráticas o viola
torias de derechos humanos

por parte de servidores públi
cos en cualquiera de los tres
poderes. De hecho, debemos
ser muy honestos y revisar la
historia reciente del país para
ver las ocasiones en que el Eje
cutivo ha enmendado la plana
a los otros poderes en el mis
mo sentido que lo han hecho
en algunos casos el Legislati
vo y el Judicial, respecto de los
otros, ya que es evidente que
la falencia humana puede lle
var a circunstancias que exijan
una revisión, un análisis, una
conjunción de perspectivas y
la emisión de mandatos más

incluyentes, más serios, más
completos. Todo el pueblo de
México está obligado a luchar
permanente para evitar des
calificaciones de uno a otro

poder por una simple y senci
lla razón: es el soberano, el que
tiene la última palabra, para el
que se hace todo en su bene
ficio, de tal manera que tiene
el derecho inalienable de, en
cualquier momento, alzar su
voz y limitar a quien se atreva
a aseverar que tiene la verdad
última.
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Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

México es una república fede
ral constitucional que se rige
por un sistema presidencia
lista. Según su Constitución,
los tres Poderes de la Unión

son el Ejecutivo, el Legislati
vo y el Judicial, y se espera que
estos poderes se mantengan
separados e independientes
entre sí. El Poder Ejecutivo
lo encabeza el presidente de
la República, mientras que el
Poder Legislativo está com
puesto por el Congreso de la
Unión, que a su vez se divide
en la Cámara de Diputados y
la Cámara de Senadores. El Po

der Judicial es responsable de
interpretar y hacer cumplir
la ley, y está compuesto por la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación y otros tribunales. En
la práctica, ha habido críticas
de que en México no siempre
se respeta plenamente la se
paración de poderes y que el

Poder Ejecutivo ha tendido
a tener un control excesivo

sobre el Poder Legislativo y
Judicial. También ha habido
casos de corrupción y otras
formas de interferencia po
lítica en el sistema judicial.
Sin embargo, es importante
tener en cuenta que México
ha tomado med idas para for
talecer la independencia de
los poderes y ha creado ins
tituciones para supervisar la
conducta ética de los funcio

narios públicos y garantizar
la transparencia y la rendi
ción de cuentas. Por ejemplo,
en México se han creado or

ganismos autónomos como
el Instituto Nacional Electo
ral (INE) y la Comisión Na
cional de los Derechos Hu

manos (CNDH), que están
diseñados para ser indepen
dientes del poder político y
garantizar la imparcialidad
en la toma de decisiones.

Además, la Suprema Corte
de Justicia de la Nación tiene
la facultad de revisar la cons 

titucionalidad de las leyes y
las decisiones del Poder Eje
cutivo y Legislativo, lo que
ayuda a garantizar que se res
pete la división de poderes.
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La salud del presidente es un
asunto de seguridad nacional
Y. como tal, la información debe ser clara y fluida.

Las redes sociales estallaron el domingo poco antes del mediodía,
cuando se conoció que la gira de Andrés Manuel López Obrador por
Mérlda, Yucatán, se había suspendido.

Que se desvaneció, que le dio un infarto, que fue trasladado de emer
gencia al Hospital Central Militar, en la Ciudad de México.

fesús Ramírez Cuevas, vocero presidencial, lo negaba.
Decía que la gira continuaba conforme a lo programado.
Pero no, un tult en la cuenta de Andrés Manuel a las 15: 32 horas lo

desmintió y ha sido, hasta ahora, el único presunto contacto con él y fue
la única información oficial todo el domingo, hasta la mañana del lunes.

Un texto extraño, con una estructura y redacción distinta a la que
acostumbra, sea o no escrito por él, en el que informaba estar contagiado
de Covld19, de nuevo.

Ayer, Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación,
encabezó la conferencia en Palacio, pero la información volvió a ser
escasa, pobre y, cuando menos, dudosa.

Los tuiteros contratados en Palacio Nacional, así como los zalameros,
incluidos funcionarios y quedabien lanzaron lina campaña en redes con
mentiras y con el objetivo claro de victimizar a Andrés Manuel.

Según ellos,los adversarios desean la muerte de López Obrador.
Lo único cierto es que los vacíos de información se llenan.
Y lo hacen con rumores, con especulaciones, lo que continuó ayer,

después del pobre informe de Adán Augusto.
Este es el tercer contagio. Los anteriores fueron el 24 de enero de 2021

y el 10 de enero de 2022.
En ambas hubo video y foto para evitar especulaciones, para termi

nar de tajo con versiones de gravedad o, incluso, de muerte.
Esta vez no. ¿Por qué?
Hoy lo sabremos en la conferencia matutina.
Nadie quiere que López Obrador enferme ni que sea grave.
Por él, por su familia y por el país.
Más rale que hoy sí se termine de tajo con la falta de información.

COMERCIALIZAR PRODUCTOS DE SEMBRANDO VIDA

Comercialización mediante redes de valor es la estrategia del subsecre
tario de Inclusión Productiva y Desarrollo Rural de la Secretaría del
Bienestar, Hugo Raúl Paulín Hernández.
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El objetivo es dar salida a los productos de las parcelas del programa
Sembrando Vicia

Son tres líneas de acción: proyectos productivos de valor agregado,
esquemas de comercialización ¡ustos y vinculaciones estratégicas.

Y los productos son, principalmente, achiote, cacao, café, maguey,
miel, nopal y plátano, por ser los cultivos con mayor volumen.

Destacan acuerdos en Tabasco, para exportar hasta 94 toneladas
mensuales de plátano macho procesado a Estados Unidos; en Puebla,
para vender 200 kilos mensuales de harina del mismo producto a em
presas de Tulinn, Quintana Roo, y California, Estados Unidos.

Asimismo, con la empresa La Anita para que productores de Campe
che, Chiapas, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán comercialicen hasta 90
toneladas de semilla de achiote en 2023, 240 el año próximo.

Hay otros 28 productos de Chiapas, Puebla, Tabasco, Quintana Roo,
Veracruz y Yucatán en proceso de acuerdo para la venta en la tienda
Cencalli, de Los Pinos. En total, 474 productos de valor agregado.
Vamonos: El acoso a la Suprema Corte. La presidenta, Norma Pifia, pidió
la Guardia Nacional para evitar un eventual asalto de los enviados de
Palacio. Veintena de reventadores.
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AMLO se recupera
de Covíd en Palacio
Quien salió al paso y frenó las especulaciones sobre
la salud del presidente Andrés Manuel López Obra
dor, fue el secretario de gobernación Adán Augusto
López Hernández quien dejó en claro que el manda
tario no sufrió de un desmayo ni fue trasladado de
emergencia tras su nuevo positivo a COV1D19, El
funcionario explicó que López Obrador empezó a
presentar síntomas parecidos a los de un resfriado
entre la noche del sábado y la mañana del domingo.
El secretario de Gobernación remarcó que López
Obrador es monitoreado de manera permanente y se
dará un informe sobre su salud en la conferencia

'mañanera' de hoy martes. Eso si mencionó que el
presidente se encuentra en Palacio Nacioal. Desde
este espacio le desamos pronta recuperación.

PREVENCIÓN, CONTRA ADICCIONES: LÓPEZ
Luego de precisar que el presidente de la República,
Andrés Manuel López Obrador está empeñado en
promover la Estrategia en el Aula: Prevención de las
Adlcciones, Rolando López Saldaña, Director Nacio
nal de la Dilección General de Educación Tecnológica
Industrial, subrayó que el objetivo de esta campaña
es que los jóvenes tengan mayores herramientas para
prevenir estas adicciones. Muy oportuna su partici
pación pues el funcionario estuvo con estudiantes
que acudieron al evento Estrategia en el Aula: Pre
vención de las Adicciones, efectuado en el auditorio
de ICATSIN, en donde estuvo acompañado por Ale
jandro Samuel Colín Ramírez, Coordinador de Orga
nismos Descentralizados Estatales de los CECyTES;

por el Dr. Ramón Rodrigo López Zavala, Subsecreta
rio de Educación Media y Superior de la SEPyC, quien
asistió con la representación del gobernador, Rubén
Rocha Moya, y Emma Karina Millán Bueno, Directora
General de CECyTE Sinaloa, exhortó a los estudiantes
para que digan No a las drogas y sean ellos quienes
prevengan, en donde la mejor arma es la prevención.

Alejandro Samuel Colín Ramírez destacó que di
cha Estrategia es un granito más que se suma a los
grandes esfuerzos del gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya. Importante, sin duda esta campaña ya
que, a decir del subsecretario de Educación Medía y
Superior de SEPyC, en México de cada 100 consumi
dores de droga, 33 inician entre los 10 y 14 años de
edad, en tanto, que en el nivel bachillerato la cifra es
mayor, dado que en esta etapa el 50 de cada 100 em
pieza su consumo, es decir, entre los 15 y 19 años de
edad, que quiere decir, que mucho más de la mitad
iniciaron en primaria, secundaria o bachillerato. Las
encuestas arrojan que 4 de cada 100 iniciaron su con
sumo después de los 25 años. Estaremos atentos.

MARCELO EBRARD PIDE

Las fichas ya empiezan a moverse rumbo al 2024 y
por eso los presidenciables no cesan en sus activida
des de fin de semana. En Tijuana, Baja California, el
canciller, Marcelo Ebrard, pidió que cada uno de los
aspirantes a la candidatura de Morena proponga a
una empresa encuestadora para decidir al abandera
do guinda en 2024. LEA LA COLUMNA COMPLETA
EN NUESTRO SITIO WEB www.ovaciones.com
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Póherm r ^ m Apoliti
Matías Pascal

Acuerdos de la Bicameral

del Congreso
Sin los funcionarios del Gabinete de

Seguridad del Gobierno Federal, integra
do por los secretarios de Seguridad,

Defensa, Marina, de Gobernación y el
comandante de la Guardia Nacional, por
motivos de agenda de algunos servidores
públicos, se llevó a cabo la primera reunión de
trabajo de la Comisión Bicameral del Senado,
que presidirá este primer semestre desde su
instalación el 22 de marzo pasado, Ricardo
Monreal Ávila.
Desde ayer domingo habría transcendido

que las y los legisladores de las cámaras de
Diputados y Senadores fueron convocados a
este primer encuentro para analizar y evaluar la
actuación de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad, sujeta a los límites constitucionales.
En este trascendental encuentro, se supon

dría que se revisarían los incidentes en los que
han estado implicados algunos integrantes de
la Guardia Nacional y que se han traducido en
graves acciones en contra de ciudadanos.
Tras los protocolos de pase de lista de asis

tencia y la aprobación del orden del día, se
intercambiaría la información respecto a los
indicadores que contendrán los informes que
deberá presentar el Ejecutivo Federal, sobre
la participación permanente de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad.
"Hoy sostuvimos reunión en la Comisión

Bicameral para la evaluación y seguimiento de
la Fuerza Armada permanente en tareas de
seguridad pública, tema fundamental para la
nación. También deseamos pronta recuperación
al presidente Andrés Manuel López Obrador",
expresaría el senador Ricardo Monreal.
Hay que recordar que el 22 de marzo pasa

do quedó formalmente instalada la Comisión
Bicameral, el también presidente de la JUCO
PO de la Cámara Alta manifestaría que es un
hecho sin precedentes en la historia del Poder
Legislativo, ya que nunca se había generado
una relación tan estrecha con las Fuerzas

Armadas, la cual incluye facultades de control
sobre el Ejecutivo Federal.
Esta tarea, según Monreal, es fundamental

para analizar los informes que presente el pre
sidente de la República sobre las labores de ¡as
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad públi
ca, conforme al Artículo Quinto Transitorio del
Decreto en materia de Guardia Nacional.

Es decir, con esta nueva modalidad y un nuevo
formato se revisarán los incidentes en los que han
estado implicados integrantes de la Guardia
Nacional, de entrada, se asegura que en este tipo
de casos no habrá impunidad, ya que la
Bicameral cuidará y señalará todo tipo acción
que vaya en contra de las y los mexicanos,
dando paso a que haya la investigación corres
pondiente.

Acuerdos de la Bicameral

del Congreso
Sin los funcionarios del Gabinete de

Seguridad del Gobierno Federal, integra
do por los secretarios de Seguridad,

Defensa, Marina, de Gobernación y el
comandante de la Guardia Nacional, por
motivos de agenda de algunos servidores
públicos, se llevó a cabo la primera reunión de
trabajo de la Comisión Bicameral del Senado,
que presidirá este primer semestre desde su
instalación el 22 de marzo pasado, Ricardo
Monreal Ávila.
Desde ayer domingo habría transcendido

que las y los legisladores de las cámaras de
Diputados y Senadores fueron convocados a
este primer encuentro para analizar y evaluar la
actuación de las Fuerzas Armadas en tareas de

seguridad, sujeta a los límites constitucionales.
En este trascendental encuentro, se supon

dría que se revisarían los incidentes en los que
han estado implicados algunos integrantes de
la Guardia Nacional y que se han traducido en
graves acciones en contra de ciudadanos.
Tras los protocolos de pase de lista de asis

tencia y la aprobación del orden del día, se
intercambiaría la información respecto a los
indicadores que contendrán los informes que
deberá presentar el Ejecutivo Federal, sobre
la participación permanente de las Fuerzas
Armadas en tareas de seguridad.
"Hoy sostuvimos reunión en la Comisión

Bicameral para la evaluación y seguimiento de
la Fuerza Armada permanente en tareas de
seguridad pública, tema fundamental para la
nación. También deseamos pronta recuperación
al presidente Andrés Manuel López Obrador",
expresaría el senador Ricardo Monreal.
Hay que recordar que el 22 de marzo pasa

do quedó formalmente instalada la Comisión
Bicameral, el también presidente de la JUCO
PO de la Cámara Alta manifestaría que es un
hecho sin precedentes en la historia del Poder
Legislativo, ya que nunca se había generado
una relación tan estrecha con las Fuerzas

Armadas, la cual incluye facultades de control
sobre el Ejecutivo Federal.
Esta tarea, según Monreal, es fundamental

para analizar los informes que presente el pre
sidente de la República sobre las labores de ¡as
Fuerzas Armadas en tareas de seguridad públi
ca, conforme al Artículo Quinto Transitorio del
Decreto en materia de Guardia Nacional.

Es decir, con esta nueva modalidad y un nuevo
formato se revisarán los incidentes en los que han
estado implicados integrantes de la Guardia
Nacional, de entrada, se asegura que en este tipo
de casos no habrá impunidad, ya que la
Bicameral cuidará y señalará todo tipo acción
que vaya en contra de las y los mexicanos,
dando paso a que haya la investigación corres
pondiente.
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La Moni?

FEDERICO
LAMONT I
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¿Situación psiquiátrica estilo
la Castañeda y lealtades?
¦Dedicatoria: El presidente
Andrés Manuel López Obrador
manifestó estar de acuerdo con

la entrega de la medalla Belisa
rio Domínguez a la escritora
Elena Poniatowska, porque es la
mejor escritora de nuestros días.
Sin embargo, también se refirió

al escándalo que protagonizó la
senadora del PAN Lilly Téllez, de
cuyo arribo al Senado asumió la
responsabilidad: "soy responsable
en buena medida de que Lilly Té
llez porque yo la invité y la propu
se, ella es una de las traiciones de
en quienes he confiado". Recordó
que en su momento convenció a
Alfonso Durazo para que la integrara a Morena, porque ha
bía que sumar esfuerzos, pero al paso del tiempo ella formó
parte de la gente que recomendé y nos traicionó. "Otro que
también nos traicionó es Germán Martínez Cázares y los minis
tros Margarita Ríos Farjat y Juan Luis Alcántara Carrancá. "Sí, he
tenido muchas traiciones, de los que supuestamente eran de
izquierda y ahora están en las filas del conservadurismo; o los
que eran de derecha y están vinculados con quienes antes mili
taban en la izquierda. Todo es contubernio, una promiscuidad
política, donde no hay principios ni ideales, pero no es para alar
marse

Razones: Dijo que por este tipo de escándalos fue que
declinó asistir a la ceremonia de la entrega de la medalla
Selisario Domínguez en la sede de Xicoténcatl. "Debo cuidar
la investidura presidencial, porque la senadora Lilly Téllez no
tiene argumentos, solo el escándalo". De manera sorpresiva, la
fracción parlamentaria de Morena presentó y aprobó en la
madrugada, con el voto de sus partidos aliados y de la fracción
parlamentaria de Movimiento Ciudadano y con dispensa de
trámites, Ja iniciativa de reforma a la Ley Minera que modi
fica sustancialmente la del Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Una de las grandes diferencias es que ahora se van a
permitir concesiones hasta por un máximo de 80 años, mien
tras el Ejecutivo las reducía de 100 años a 30. Ese fue el resul
tado de una negociación con los miembros de la Cámara
Minera de México (Camimex) y la Junta de Coordinación
Política, cuyos resultados se presentaron al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fíexibilizando
las causales de cancelación de los permisos en caso de daño
al medioambiente, en lugar de anularlas; también reduce de
10 a 5 por ciento la utilidad que las mineras deben pagar a
comunidades indígenas.
Minería: Este columnista le preguntó a los diputados de

Morena, si los cambios de última hora habían sido consultados
con el Presidente y respondió que sí. El nuevo proyecto, que
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Alfonso Durazo para que la integrara a Morena, porque ha
bía que sumar esfuerzos, pero al paso del tiempo ella formó
parte de la gente que recomendé y nos traicionó. "Otro que
también nos traicionó es Germán Martínez Cázares y los minis
tros Margarita Ríos Farjat y Juan Luis Alcántara Carrancá. "Sí, he
tenido muchas traiciones, de los que supuestamente eran de
izquierda y ahora están en las filas del conservadurismo; o los
que eran de derecha y están vinculados con quienes antes mili
taban en la izquierda. Todo es contubernio, una promiscuidad
política, donde no hay principios ni ideales, pero no es para alar
marse

Razones: Dijo que por este tipo de escándalos fue que
declinó asistir a la ceremonia de la entrega de la medalla
Selisario Domínguez en la sede de Xicoténcatl. "Debo cuidar
la investidura presidencial, porque la senadora Lilly Téllez no
tiene argumentos, solo el escándalo". De manera sorpresiva, la
fracción parlamentaria de Morena presentó y aprobó en la
madrugada, con el voto de sus partidos aliados y de la fracción
parlamentaria de Movimiento Ciudadano y con dispensa de
trámites, Ja iniciativa de reforma a la Ley Minera que modi
fica sustancialmente la del Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Una de las grandes diferencias es que ahora se van a
permitir concesiones hasta por un máximo de 80 años, mien
tras el Ejecutivo las reducía de 100 años a 30. Ese fue el resul
tado de una negociación con los miembros de la Cámara
Minera de México (Camimex) y la Junta de Coordinación
Política, cuyos resultados se presentaron al secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, fíexibilizando
las causales de cancelación de los permisos en caso de daño
al medioambiente, en lugar de anularlas; también reduce de
10 a 5 por ciento la utilidad que las mineras deben pagar a
comunidades indígenas.
Minería: Este columnista le preguntó a los diputados de

Morena, si los cambios de última hora habían sido consultados
con el Presidente y respondió que sí. El nuevo proyecto, que

cambia la denominación de Ley
Minera a Ley de Minería, deja a un
lado las actividades de explora
ción como reservadas al Estado,
para celebrar un convenio de cola
boración con particulares para in
crementar la explotación y posibi
litar el reúso de las aguas de labo
reo. También permite otorgar
concesiones en reservas mineras

por decreto presidencial y am
plía a 80 años la vigencia de la
concesión de agua para la activi
dad extractiva, cuando la iniciati
va del Ejecutivo planteaba permi
sos de cinco años, renovables las
veces necesarias durante la vigen
cia del permiso. Incluso, autoriza
licencias de agua de uso minero si las empresas concentran
más de 30 por ciento del acuífero. La propuesta AMLO bus
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caba impedir depósitos de desechos en jales y presas en áreas
naturales protegidas, humedales, vasos o cauces federales, o en
zonas que pudieran generar riesgos para la población, y se fija
ba como límite un año para su remoción. Con los cambios pro
movidos por Morena, solo se obligaría a su traslado si la autori
dad puede comprobar el riesgo.
En contraste con la iniciativa del presidente López Obrador,

que proponía cancelar las concesiones en caso de riesgo in
minente de desequilibrio ecológico, daño o deterioro irre

versible a los recursos naturales, contaminación con reper
cusiones peligrosas, Morena disminuyó dichas sanciones y
avaló que se dé oportunidad a las compañías para remediar
los daños en un periodo de tres meses, con el apercibimien
to de que, de no hacerlo, la concesión se suspenderá seis
meses para la reparación del daño, y en caso de que no
hacerlo, se cancelará. También, elimina la suspensión del de
recho de obra, si las empresas no cuentan en cada mina con un
ingeniero responsable de la seguridad. La nueva iniciativa se
presentó primero a consideración de la Camimex, en una reu
nión con el secretario Adán Augusto López Hernández, donde
se explicó que el documento tenía como origen un acuerdo con
la industria minera. Además del diputado Ignacio Mier, el do
cumento que sustituyó a la iniciativa presidencial fue firmado
por la vicecoordinadora diputada Aleida Alavez y el presi
dente de la Comisión de Energía, diputado Manuel Rodrí
guez, quien el lunes aseguró que la reforma se discutiría hasta
septiembre. En la discusión del proyecto, PRIPAN y lo que
queda del PRD argumentaron que los cambios sólo benefician
a las mineras que acaparan 50 por
ciento de la explotación nacional,
afirmó el diputado Reginaldo San
doval (PT). Desenlace: Poco
después de las 11 de la noche, la
reforma se aprobó con 290 votos a
favor, 186 diputados de PAN, PRIylo
que queda del PRD votaron en con
tra. La única abstención fue de la

diputada del PRD Edna Gisel Díaz
Acevedo. En lo particular, solo se
aceptó una reserva de la diputada
Irma Juan Carlos, de Morena, para
que las consultas a comunidades y
pueblos indígenas, antes de otorgar
permisos, las paguen las empresas
mineras.

AMLO: Propuesta
para, cancelar las

concesiones, en caso
de riesgo inminente
de desequilibrio

ecológico
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Adán
Augusto López:
Documento

con origen a un
acuerdo con la
industria minera
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Programas
En el Estado de México no todo son

elecciones. Los programas guber
namentales no paran; aunque La
Ley electoral es muy restrictiva, hay
prestación de servicios y acciones
que no se pueden frenar, pero Lo
que más sabemos y escuchamos es
sobre Las elecciones, Las candidatas
y La Labor de promoción del voto
de Los partidos aliados, ya sea con
Alejandra del Moral o con Delfi
na Gómez, pero ni a nivel estatal
ni a nivel municipal hay parálisis,
aunque por la ley de la inquisición
no se pueda promocionar nada que
no sean temas de salud, protección
civil, seguridad o cultura.

Por cierto, en temas de cultura,
la muralista Lizbeth González,
mejor conocida como Liz Selva, ha
hecho un llamado a las autoridades

municipales, sobre todo del Valle
de México, para que no se crimina
lice su actividad, ya que a veces los
relacionan con elgrafiti o elvan
dalismo y llegan policías a querer
extorsionar, aún cuando cuenten

con el permiso de los dueños de las
bardas o paredes donde los dejan
expresarse, "tenemos derecho ma

nifestarnos mediante la pintura y a
ejercer nuestra libertad de expre
sión", asegura la artista.

Muchos comentarios en redes

despertó una fotografía del priista
Fernando García Cuevas con el

morenista Higinio Martínez en estos
tiempos electorales. Ambos dijeron
que es la primera vez que se sientan a
platicar. EL ¡zcallense García Cue
vas fue presidente del PRI estatal,
y desde ahí tuvo comunicación con
muchos personajes de la oposición,
porque siempre ha dicho que cree en
el diálogo y la democracia. De hecho,
cuando subió esa fotografía manifes
tó su lealtad y confianza a la también
izcalíense Alejandra del Moral

Es interesante ver que el Consejo de
la Judicatura y los Centros de Con
vivencia Familiar del Poder Judicial

del Estado de México organizan
talleres de botánica, astronomía,
música, medio ambiente, dibujo,
pintura, química y barro, como parte
de las actividades del Tercer Foro

de Niñas, Niños y Adolescentes. Qué
bueno que hagan cosas entreteni
das para los asistentes.
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Fuera máscaras

Buitres

joquito les
"faltó a losPI tbuitres para

salir al Ángel a fes
tejar. Una vez más
la oposición se quitó
la máscara y mostró

su verdadero rostro, el de la muerte. No les
fue suficiente la publicación desde la cuen
ta deTwitter personal del presidente López
Obrador, tampoco les bastó con el comuni
cado oficial del Gobierno de México, mucho
menos las declaraciones del vocero de la

República ni la explicación del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, durante
la mañanera de este lunes. Los carroñeros

no iban a descansar hasta escuchar que el
presidente había muerto.

Desde mi amigo Salvador García Soto,
hasta el director de Excélsior, Pascal Beltrán
del Río, pasando por mi querido Pedro Ferriz
de Con.Toda la prensa al servicio del antiguo
régimen se empecinó en esparcir el rumor
de que no existía información del estado de
salud de López Obrador, aun cuando la infor
mación oficial corrió desde el primer minuto
que el presidente fue llevado aun hospital
militar en la ciudad de México. Según las
fuentes oficiales, por tercera ocasión el man
datario se había contagiado de Covid19.

El Diario de Yucatán publicó el domingo
por la tarde que el presidente López Obrador
había sufrido un infarto cuando se disponía a
desayunar, en la Base Aérea Militar número
8 de Mérida durante una evaluación al tren

Maya: "Se disponía a comer antojitos yuca
tecos (...) cuando se sintió mal y se desvane
ció ante el asombro de funcionarios del Fo

natur y representantes de las empresas que
lo acompañaron en ese momento? narró el
diario en sus páginas. La información fue
inmediatamente retomada y difundida en

redes sociales por medios opositores como
Latinus y las cuentas de Guacamaya Leaks:
"Trascendió que el presidente López Obra
dor quedó como si estuviera inconsciente, lo
que causó gran preocupación de su equipo
de seguridad y cercanos colaboradores." No
obstante, todo esto ha sido desmentido.

Comentando los hechos cronológica
mente, AMLO comenzó a presentar sínto
mas el sábado 22 por la tarde. Fue some
tido a pruebas de COVID19 e influenza,
dando positivo a la primera. Por ello, fue
aislado en Palacio Nacional y está bajo su
pervisión médica, siguiendo las órdenes
de los médicos y tomando medicamentos
contra la enfermedad. Debido a que tiene
que estar en aislamiento, Adán Augusto se
encargó de dirigir la conferencia mañanera,
anunciando que el presidente se ausentará
por "dos o tres días''

El secretario de Gobernación aprovechó
la vitrina para negar que la salud del presi
dente está en riesgo.Tachando de falso que
haya tenido que ser trasladado de emergen
cia a un hospital y que tampoco "se desva
neció'.' De igual forma, comentó que de aquí
a que AMLO se recupere, se actualizará a la
prensa sobre el estado de salud del man
datario pero que mientras, hay una agenda
que cumplir.

Desde luego que entiendo que a la opo
sición le urge que ya se muera AMLO, pero
les sugeriría más prudencia, de todos mo
dos, ya se va el próximo año y sin necesi
dad de matarlo. Así funciona la democracia.

Ojalá el periodismo en México funcionara
de otra forma.

PD: Para responder a la pregunta que
hace hoy La Jornada en su sección Rayuela
de ¿a quién le convienen los rumores sobre
la salud del presidente?Yo creo que a nadie.
La incertidumbre no le abona a nadie.
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Glorieta de Colón

Avances en seguridad son
de la op osición: Atayde

Tal parece que
a la jefa de Go
bierno, Clau

dia Sheinbaum le gusta
vestirse con sombre

ro ajeno. Resulta que
anunció con bombo y

platillo la reducción de los índices delictivos
en la Ciudad de México, en delitos de alto
impacto. Sin embargo, en ningún momen
to reconoció la labor de los nueve alcaldes

de oposición, la cual ha sido fundamental.
El presidente del PAN en la capital, Andrés
Atayde, hace notar que "los mejores resul
tados en materia de seguridad se dan jus

tamente en las Alcaldías gobernadas por la
oposición y obedecen a la estrategia de blin
daje^' en referencia a Blindar BJ y Blindar ÁO,
por ejemplo, o Escudo Coyoacán y Escudo
Magdalena Contreras, El INEGI, dependencia
que encabeza la designada lopezobradorista
Graciela Márquez, en su más reciente En

cuesta Nacional de Seguridad Pública Urba
na (ENSU), encontró que las Alcaldías alian
cistas son las que tienen mejores índices en
este rubro. "No lo decimos nosotros, son los
propios ciudadanos. Nuestras Alcaldesas y
Alcaldes están demostrando que sí hay de
otra, que son la mejor opción de gobierno','
argumenta Atayde.

MINISTERIO PÚBLICO POROSO
El domingo, el alcalde de Benito Juárez,

Santiago Taboada, volvió a exhibir la poro
sidad de la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México (FGJCMX). Funcionarios
del Ministerio Público de la dependencia
que están muy molestos con la gestión de la
Fiscal General, Ernestina Godoy, le filtraron
que pretendían hacer público un video "fa
bricado" en una carpeta de investigación, en
el que un empresario de la construcción lo
acusa de chantajes, a pesar de que dice el al
calde que no ha tenido una sola obra durante
los casi 5 años que van de su administra
ción. Esto sería una violación al artículo 293

del Código Penal de la CDMX, que establece
de 2 a 6 años de prisión a quien incumpla la
secrecía de una carpeta de investigación. Por
eso el alcalde denunció ante la FGJCDMX a

la propia Ernestina Godoy, pero también a
quien hacen llamar pomposamente el "voce
ro? Ulises Lara, quien en realidad es el lector
de comunicados y expedientes de dicha de
pendencia, pues no tiene atribución alguna
para salirse del guión y aceptar preguntas de
los periodistas.
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Agenda con fidencial
Claudia pide oraciones

I ¡entras la
señoraM!Iciaudia

Sheinbaum, "cor
cholata" presidencial
favorita del presiden

te de la República pedía oraciones al "pueblo
sabio" por la pronta recuperación de "uno
de los presidentes más queridos de la histo
ria de México','según ella; se quejaba de las
especulaciones sobre su estado de salud que
surgieron el domingo por la tarde, y acusaba
que "usan todo políticamente? la clase políti
ca estaba preocupada por el visible deterioro
de su salud y por la recurrencia de ese pade
cimiento. Y también por otras cositas.

En uno de sus contagios de COVID (el de
2021) y a raíz de la ausencia del presidente
Andrés Manuel López Obrador, surgió en
la sociedad una ola de rumores, muchos de
ellos malsanos, por la falta de información
oportuna. Finalmente, el primer mandatario
reapareció unos días después en un video
para explicar su estado de salud, así como
otros asuntos importantes, y aplacó la ola.
Ahora seguramente ocurrirá lo mismo: Sal
drá a decir que no pasa nada, que todo está
bajo control, que tenemos presidente para
rato, que su corazón funciona al 100 por
ciento (bueno esto ya lo dijo en suTweet).

Sin embargo, en la clase política resurgió
un asunto relevante y preocupante: el del Pre
sidente provisional, interino y sustituto, y la
necesaria Reforma Constitucional para mo
dificar el mecanismo de relevo por ausencia
absoluta del Presidente de la República.

Si llegara a producirse la falta absoluta
del titular del Ejecutivo, el método actual de
sustitución es riesgoso en extremo para la

estabilidad política, económica y social del
país, han expresado algunos observadores
cada vez que se enferma un presidente.

Dice al respecto la Constitución, en el
Artículo 84: "Cuando la falta absoluta del
Presidente ocurriese en los cuatro últimos

años del período respectivo, si el Congre
so de la Unión se encontrase en sesiones.

designará al presidente substituto que de
berá concluir el período, siguiendo, en lo
conducente, el mismo procedimiento que
en el caso del presidente interino. Si el Con
greso no estuviere reunido, la Comisión
Permanente lo convocará inmediatamen

te a sesiones extraordinarias para que se
constituya en Colegio Electoral y nombre
un presidente substituto siguiendo, en lo
conducente, el mismo procedimiento que
en el caso del presidente interino''

También dice el mencionado artículo que
"En caso de falta absoluta del Presidente de

la República, en tanto el Congreso nombra
al presidente interino o substituto, lo que
deberá ocurrir en un término no mayor a
sesenta días, el Secretario de Gobernación
asumirá provisionalmente la titularidad del
Poder Ejecutivo. En este caso no será aplica
ble lo establecido en las fracciones II, III y VI
del artículo 82 de esta Constitución''

Es fácil imaginar el complejo escenario
que surgiría en el caso de que el Presidente
se ausentara por cualquier razón definitiva:
renuncia, enfermedad grave o muerte. El
método constitucional es tan ineficiente que
plantea demasiadas preguntas sin respues
ta posible: ¿De qué partido sería el designa
do para completar el periodo presidencial?
¿Cómo podría garantizarse un rápido acuer
do entre los diputados y senadores morenis
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tas, panistas, priistas y perredistas y otros?Y
mientras se designa aun nuevo Presidente,
¿quién gobernaría?

En el pasado lejano, existió en México la
figura del vicepresidente, quien era relevo
del mandatario que se ausentara, en definiti
va. Después, el sucesor previsto era el presi
dente de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación. Así sustituyó Sebastián Lerdo deTe
jada al presidente Benito Juárez, muerto en
el ejercicio del cargo el 18 de julio de 1872.

Aunque a muchos no les agrade el
tema, hay que entrarle a una reforma para
que establezca reglas claras sobre el pre
sidente provisional, interino y sustituto,
sugieren algunos.
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Mensaje Político
La ineficiente Fiscalía de Godoy
Por Alejandro Lelo de Larrea

Hace casi tres años, Kimber

ly Ávila sufrió un atentado
contra su vida: tres balazos

en la cabeza, uno en el pecho, otro en
el riñon, dos en los brazos. Pero a la
fecha, la Fiscalía General de Justicia
de la Ciudad de México (FGJCDMX),
que encabeza Ernestina Godoy, no
ha sido capaz de investigar el crimen.
Ningún detenido, ni siquiera avances
en la investigación, pues no se ha
investigado a quien la joven señala
como posible agresor: su ex esposo.

Todo este caso, esta lentitud,
indiferencia, incapacidad, ineficien
cia ante un hecho que debe con
siderarse tentativa de feminicidio,
"es un pequeño ejemplo de cómo
están las condiciones de seguridad
y de justicia para nosotras las mu
jeres en la Ciudad de México',' me
dice Ana Katiria Suárez, abogada de
Kimberly, cuando narra toda esta
desgarradora historia de impunidad
en un delito contra una mujer, cuya
paradoja es que la fiscal y la jefa del
Poder Ejecutivo son mujeres.

Muy distinto a cuando se trata
de indagar a los adversarios políti
cos, porque en esos casos Ernestina
Godoy, a quien llaman la fiscal car
nal, actúa con celeridad en las car

petas de investigación, las judicializa
y hasta presionan al juez para que
conceda las órdenes de aprehen
sión. Además, filtran a ios medios
información con fines políticoelecto
rales, a pesar de que incurren en un
presunto ilícito al violar la secrecía de
una carpeta de investigación.

La abogada Ana Katiria me cuenta
el caso de Kimberly Ávila, quien seña
la a su ex esposo "Leonel N" como
presunto responsable de violencia
i.itrafamiliar, violación y tentativa de
feminicidio, pues dice que contrató
a un sujeto que intentó asesinarla en
septiembre de 2020. El susodicho fue
detenido y vinculado a proceso por
violación, pero el juez dictó sentencia
absolutoria del delito de violación.

A Kimberly, el ex esposo "le
robó" a su hijo (de ambos) que hoy
vive con sus abuelos. Ha sido ex

puesta, vulnerada y revictimizada en
varias ocasiones por el sistema de
justicia mexicano y aún sufre crisis
de ansiedad y ataques de pánico. El
miedo es una constante en su vida,
y más porque existe el riesgo de que
se libere a Leonel y le pueda suceder
algo, pues está convencida de que él
contrató alguien para asesinarla. El

día del atentado, se sabe que el autor
material huyó hacia el Estado de Mé
xico, pero nunca lo buscaron.

La falta de resultados de la Fisca

lía capitalina en este caso no sólo es
por falta de voluntad, también falta
de técnica jurídica, pues de acuerdo
con Ana Katiria se debió judicializar el
caso en contra de "Leonel N" (interno
en el Reclusorio Preventivo Oriente)
por tentativa de feminicidio, y lo argu
menta en varios hechos: perspectiva
de género, hay decenas de denuncias
antes contra el sujeto y es el único que
sabía dónde iba a estar Kimberly a las
7 de la mañana; es el único que la ha
agredido y amenazado por lo menos
en 200 ocasiones. Además, existe algo
que se llama red de vínculos y conca
tenación de pruebas, con las que por
supuesto ya deben judicializar a "Leo
nel N" de la tentativa de feminicidio

en contra de Kimblery.
Para la Fiscalía CDMX todo eso

es insuficiente, pero tampoco ha in
dagado a lo largo de casi 3 años para
encontrar a los responsables de ese
atentado. Así de inútil e indolente la

Fiscalía de Godoy en un hecho tan
grave contra una mujer. Pero qué tal
serían muy veloces si se tratara de sus
adversarios políticos. Así son.
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Iras la puerta del poder
¿Covid? ¿Neta?

ii No es grave,
mi corazón está
al 100" Las 7

palabras y 3 números
colocadas en su twitt

cumplieron al instante
su objetivo. La especu
lación que ya era una
ola, se apagó. Las re
des sociales volvieron

a su ritmo normal. Si acaso algunos conti
nuaron en la incertidumbre, las mayorías se
fueron a otra cosa. Todo quedó en un inci
dente de fin de semana.

Necesitaremos que otro hacker se meta a
los sistemas de la Defensa para saber exac
tamente que fue lo que le pasó al presiden
te Andrés Manuel López Obrador que luego
de un desvanecimiento (desmayo decía mi
abuela) requirió que lo trasladaran de urgen
cia de Mérida a la Ciudad de México.

Sin ser médico, la simple lógica nos indica
que un contagio de Covid no requiere de un
traslado urgente.

Y sin ser psicólogo cuando alguien da una
explicación como la de AMLO revela lo que real
mente le pasa. ¿Por qué tendría que decir que su
corazón está al 100 si lo que tiene es covid?

Lo cual además es una clara chapuza,
mentira, porque con 69 años, con una dieta
de tacos y tamales, 3 o más infartos encima
su corazón evidentemente no está al 100.

Bueno, ni que fuera un atleta keniano de

alto rendimiento.

El tema es que López Obrador es el Pre
sidente de 130 millones de mexicanos, la tre
ceava economía en el mundo y uno de los 3
países delTMEC.Y ahí le paro.

Sin duda, con tanta frustración y coraje
encima, tensiones y pésima dieta, la fragili
dad de su salud es muy alta.

El único que salió a evaluar el momento,
como lo ha hecho ya antes, fue Ricardo Mon
real quien, ante la pregunta de si "la salud del
presidente es un tema de seguridad nacional,
¿usted estaría porque se diera a conocer pú
blicamente un reporte médico del mandata
rio?" dijo: "Sí. La salud del presidente es un
asunto de Estado, aquí y en cualquier parte
del mundo'/

Luego reveló que en una llamada tele
fónica el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López le dijo: "Seguramente en el
transcurso del día o mañana, estarán infor
mando médicamente sobre su salud... lo

que me dijo hace unos minutos es que está
atendiéndose y que está controlado el Covid
que afecta al presidente''

 ¿Le dijo cuándo reaparece públicamente?
"En los próximos días, me dijo él, miér

coles o jueves, que no tendría ninguna difi
cultad para hacerlo''

Así las cosas de trasmano. Porque para estas
circunstancias no hay protocolos informativos.

EL SENADO ALTOPE DE URGENCIAS
Por lo demás Monreal describió a un Se

nado con cuatro o cinco días con tareas muy
importantes por resolver.

Y además la necesidad de sacar adelante

un muy complicado encuentro informativo
con el Gabinete de Seguridad, junto al trámite
de 5 reformas constitucionales y de paso los 3
nombramientos de consejeros del INAI.

Para el encuentro con el gabinete de segu
ridad el zacatecano va de negociar el formato
y alcances con los miembros de la Junta de
Coordinación Política, es decir los otros coor
dinadores parlamentarios, y luego consen
suar con el secretario de Gobernación,

"...en lo de seguridad tenemos plazos fa
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tales, de aquí al 19 de mayo que es la fecha en
que se debe rendir el primer informe como lo
establece la modificación del artículo transito

rio 5o, a los seis meses tendrían que rendir su
primer informe de actividades los integrantes
del Gabinete de Seguridad Pública en labores
de fuerza armada, prestando labores de servi
cio público de seguridad''

Así que esa comparecencia puede darse
en cualquier día antes del 19 de mayo.

En cuanto a la aprobación de reformas,
que deberán tramitarse esta semana, Mon
real habló de acordar la aprobación de la Ley
Minera; la Ley de Aguas, que modifica cinco
leyes: de equilibrio ecológico, la Ley Federal de
Aguas, la Ley de Residuos y la Ley de Minas.

"Son cinco leyes que, yo opino de mane
ra personal, que no podemos aprobarlas sin
ninguna reflexión,.,

"De hecho, mañana tenemos Junta de
Coordinación Política para revisar la agenda
y esta última etapa de sesiones, pero sólo te
nemos cinco reformas constitucionales, cinco
reformas constitucionales''

 ¿Cuáles son?
"Delitos graves; tráfico de armas; edad

mínima 18 o 25 años para ser diputados y se
cretarios; el 33 constitucional para las opinio
nes, que no sean motivos de ser expulsados.

"La de 3 de 3, que es contra los agresores,
que a mí me parece que debe de aprobarse la
opinión personal. No quiero adelantarme al
voto de la mayoría calificada, pero yo soy de
los que piensa que debiera aprobarse este artí
culo contra los agresores, que a mí me parece
que debe de aprobarse la opinión personal.

"No quiero adelantarme al voto de la ma
yoría calificada, pero yo soy de los que piensa
que debiera aprobarse este artículo contra los
agresores, esta disposición constitucional.

"Está otro tema que ahorita no recuerdo.
Ya les dije cuatro. Y luego hay leyes impor
tantes, voy a plantearles a los grupos parla
mentarios, que no clausuremos el miércoles,
sino que dejemos abierto el Periodo hasta el
día último de abril del que establece la ley...
Queríamos cerrar, y así está el calendario,
el próximo miércoles. Yo ya les avisé a mis
compañeros del Grupo Parlamentario que no
dispongan toda la semana porque tendremos
actividades intensas quizá todos los días, en
Comisiones o en el Pleno''

Así las cosas...
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La estrategia
La salud de1 presidente
Por Alexei Chévez

Al escribir estas líneas han pasa
do 24 horas desde que se sintió
mal el presidente Andrés Manuel

López Obrador y tuvo que cancelar parte de
su gira por el sureste de México, para ser
trasladado en un avión militar a la CDMX,

Contrajo COVID por tercera vez expresó
enTwitter el presidente. Permanecerá en re
poso y aislado por unos días escribió.

Con su edad y condición médica previa
toda enfermedad se puede volver un ries
go para su salud. El presidente cuenta con
el esquema de vacunación completo que se
ofreció a todos los mexicanos.

Este incidente médico y la evacuación
de emergencia a la CDMX ha generado un
sinfín de especulaciones sobre su estado de
salud actual.

Cuando tenemos al jefe del Ejecutivo
más mediático que se recuerde, la persona
que todos los días incluso cuando se toma
un descanso sale en medios y plataformas
digitales para platicarnos que ha desayuna
do, no se explica el por qué no ha salido a

calmar los rumores sobre su salud, ya que
solo tiene COVID y debe estar aislado.

La salud de los Jefes de Estado siempre
es un asunto de preocupación para los go
bernados e incluso para naciones amigas o
enemigas, el saber que padece un presiden
te puede tener consecuencias políticas, eco
nómicas, militares y sociales. El mantenerla
oculta se vuelve secreto de Estado.

Hay que recordar los esfuerzos que se
hicieron para ocultare! cáncer de Mitterrand,
La epilepsia de Julio César, el Alzheimmer
de Ronald Reagan, la salud de Mao, Stalin,
Hugo Chávez, Franklin D. Roosevelt, López
Obrador.

La salud de los presidentes es tan im
portante que la Agencia de Inteligencia
norteamericana la CIA tiene desde hace 50
años una unidad llamada Centro de análisis

médico y psiquiátrico o MPAC que se dedi
ca a monitorear la salud de los gobernantes
del mundo. Esta sección observa como ca

minan, si suben o bajan de peso, como se
ven físicamente, que comen, la manera en
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que se comportan en actos públicos y por
supuesto expedientes médicos obtenidos
¡legalmente, así como intercepción de co
municaciones a personal cercano y doctores
que atienden a los mandatarios. Desde hace
años el gobierno de los Estados Unidos in
cluye la condición médica de los presidentes
en sus reportes de inteligencia.

Algo en lo que nunca confían es en los
reportes médicos oficiales.

La salud de cualquier presidente siempre
está en riesgo, el contacto diario que debe
tener con sus colaboradores, la mala alimen
tación en giras, las pocas horas de sueño, el
desgaste físico y mental, los cambios de cli
ma y el stress son solo una pequeña parte
de la carga que conlleva el gobernar un país.
Ningún presidente escapa a ello, basta con
ver las fotos de estos líderes cuando llegan
al poder y cuando se van, ningún doctor re
comendaría a su paciente pasar por un pe
riodo tan largo de castigo físico y mental.

El presidente de México había logrado
mantener su estado de salud oculto, una
parte política importante es demostrar la in

vencibilidad ante el electorado. No se sabe

que tome medidas muy rigurosas para cui
darse de sus enfermedades pre existentes.
Se levanta de madrugada y atiende las jun
tas de seguridad diarias y después está dan
do las conferencias matutinas ante medios

de comunicación, vive en Palacio Nacional
donde no hay los medios para tratar una
emergencia grave, insiste en viajar por tie
rra y aerolíneas comerciales limitando sus
tiempos y horas de descanso, come don
de puede y quiere sin cuidar la higiene de
estos alimentos, no se permite descanso
cuando está de gira, llenan su agenda de
eventos, no viaja con personal médico es
pecializado, ni con el equipo médico para
brindar auxilio en caso de ser necesario,
si tuviera un incidente grave habría que
trasladarlo en un avión preparado para ser
ambulancia ( se necesita una configuración
especial para la aeronave).

Hay un largo etcétera que no se cumple
y que podría resultar muy grave si siguen
empeñados en mantener la salud presiden
cial como secreto de Estado.
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Indicador Político

La salud presidencial y las
muchas ollas en la lumbre

i por razos nes estra

w tégicas la
salud de los gober
nantes es un asun

to de Estado, en el
caso mexicano y
su sistema político
cerrado y uniperso
nal el tema se con

vierte en parte de la
agenda de la seguridad nacional.

El vacío informativo la tarde del do

mingo pasado dio espacio a todo tipo
de especulaciones y el tuit presidencial
cuando menos dio una información bá

sica. Sin embargo, como se ha de ocu
rrir con los hombres públicos, la obser
vación analítica de los medios y de la
opinión pública suele ir más allá de los
meros boletines oficiales.

Como pocas veces en la historia na
cional, la estabilidad de la República de
pende de la salud presidencial porque
hoy todos los hilos del poder se encuen
tran concentrados en una sola persona y
todas las decisiones dependen del titular
del Poder Ejecutivo Federal.

Después de un infarto y dos contami
naciones de COVID, la salud del presiden
te López Obrador requiere de mensajes

informativos continuados y precisos. Y si
bien México no se encuentra en la lógica
de una guerra o una invasión, de todos
modos, la agenda de seguridad interior
sin duda, el tema número 1 de la actual
coyunturacomienza a estar registran
do reacomodos en las fuerzas que están
pugnando por tomar el control de los hi
los sueltos de los temas en pugna.

La agenda externa es delicada; re
lación rispida con Estados Unidos, la
extraterritorialidad estadounidense de

su estrategia antinarcóticos, el papel de
México en el equilibrio regional con te
mas tan delicados como Rusia y China,
la crisis migratoria que ha entrado en las
últimas horas en una nueva lógica del
conflicto violento que requiere de de
cisiones presidenciales inmediatas y el
tema del narcotráfico como elemento de

definición del tono en las relaciones Mé

xicoEstados Unidos en la coyuntura de
las decisiones americanas para culpar a
los cárteles y sus países de origen del cre
ciente consumo ilegal de drogas en EU y
el aumento exponencial de consumido
res fallecidos por sobredosis de fentanilo.

Aunque tiene cauces instituciona
les, la gestión del proceso de sucesión
presidencial en Morena es el asunto
local más importante del presidente de
la República, sobre todo porque tiene
el control de los personajes, los ritmos
y los trastocamientos de espacios con
la oposición, con la circunstancia agra
vante de que una corcholata oficial el
canciller Marcelo Ebrard está corriendo

en la orilla de la institucionalidad y otra
corcholata gubernamental no oficial el
líder senatorial Ricardo Monreal Avila

se quiere colar en el proceso guberna
mental imponiendo sus propias reglas.

En la agenda local, todos los asuntos
pasan por la aduana presidencial, con
el dato singular de que como nunca el

actual presidente de la República se ha
encerrado en su Camelot palaciego y no
mantiene relaciones institucionales con

ninguno de los sectores sociales políti
cos y productivos que de manera obliga
da tienen que ver con el funcionamiento
institucional de la República

La salud es una variable dependien
te fundamental en los sistemas políticos
complejos porque carece de mecanis
mos de gestión o administración y todo
depende de los juegos de poder. La sa
lud de los gobernantes genera compor
tamientos sociales en todos los sentidos

y por ello forma parte del modelo de la
teoría del caos: ningún hecho ni circuns
tancia se repite ni tampoco es previsible
y entonces las reacciones ante los dife
rentes grados de salud presidencial ge
neran comportamientos políticos que se
acomodan en la lucha por el poder.

A partir del hecho de que la salud pre
sidencial en efecto se ajusta de manera es
tricta ai contenido del tuit de ias 3:32 horas

de la tarde del domingo 23, de todos mo
dos, los vacíos políticos no existen y son
llenados por interpretaciones, versiones
sin confirmar, rumores y especulaciones,
aunque en algunos casos los propios
protagonistas gusten de jugar con las ex
pectativas como instrumento político. En
los tres casos de enfermedad anterior de!

presidente López Obrador, la difusión de
información real más o menos más man

tuvo el control de las expectativas.
Y si bien la estructura institucional

permite que el funcionamiento del Go
bierno y de las relaciones sociales sigan
su marcha sin romper el escenario de la
institucionalidad, el escenario político
planteado ayer en Mérida, Yucatán, de
muchas maneras se convertirá en una

variable dependiente del funcionamien
to sistémico de la República,

Política para dummies: La política es un
juego perverso de sensaciones.

El contenido de esta

fmcolumna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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Confidente Emeequis
Un sicario y el limbo
de Murillo Karam

El caso Ayot
zinapa se
mantiene

en una suerte de

limbo de la que no lo ha podido sacar el
fiscal Rosendo Gómez Piedra. Atrapado en
la lógica de culpar a los que indagaron, en
lugar de concentrarse en los que delinquie
ron, la única medalla que persiste es la de
tener en prisión a Jesús Murillo Karam.

El exprocurador, a sus 75 años, acu
mula acusaciones y procesos, mientras
los asesinos de los estudiantes de la Es

cuela Norma isidro Burgos obtienen pre
bendas y libertades.

Hace uno días, un juez lo sujeto a pro
ceso por la desaparición forzada temporal
y tortura en contra de Felipe Rodríguez
Salgado "El Cepillo? un pájaro de cuen
ta, un sicario que acumula una cauda de
muerte y violencia.

En realidad, lo de la desaparición es
bastante forzado, porque el sicario de los
Guerreros Unidos en realidad estuvo rete

nido por cuatro horas y media, momento
en que lo sometieron a diversos interroga
torios, lo que fue indebido.

Incluir en el asunto a Murillo Karam

es también exagerado, porque no hubo
evidencias, a lo largo del tiempo, que lo
implicaran en hechos semejantes,

Pero el ahora acusador de Murillo Ka

ram es una pieza central en lo que ocurrió
en Iguala aquella triste noche de septiem
bre. No es, en modo alguno, un testigo ca
sual, es un protagonista de los momentos

más oscuros de ese caso criminal.

"El Cepillo" recibió instrucciones de
Gildardo López Astudilio "El Gil',' líder de
los Guerreros Unidos, para recibir a los
normalistas en Lomas de Coyote.

Llegaron esposados o amarrados en
camionetas de la policía de iguala y los su
bieron a un camión de redilas para trasla
darlos a Cocula. Eran 38 los detenidos y les
habían señalado que se trataba de sicarios
de Los Rojos y estudiantes de Ayotzinapa.

"El Cepillo" narró que los acomoda
ron como costales, uno encima del otro,
y algunos más de costado, formando una
especie de torre. Interrogó a uno de los
muchachos, quien señaló que los había
mandado "El Carrete" de Cuernavaca y lo
marcó con una equis roja en la espalda,
para seguir indagando posteriormente.

También supo de otros detenidos que
fueron enviados al poblado de Tijeritas,
donde otro integrante de la organización
delictiva se encargaba de cocinar y desa
parecer cuerpos.

Un tipo cruel, como pocos, "El Cepillo"
acreditó que fue torturado y de ello que
dó constancia en la recomendación 15VG/

2018 de la CNDH, pero al mismotiempo se
precisó que en una entrevista psicológica
que rindió en la PGR, proporcionó su ver
sión de los hechos de manera espontánea
y coincidiendo con diversas testimoniales.

Esto importa, porque las historias que
contó empalman otras más, de cómplices
que no sufrieron ningún tipo de presión. Esto
es, al ser analizadas en conjunto, es que se
tiene una ¡dea precisa de la maquinaria de
terror de se desató esa jornada y en la que
también estuvo involucrado el presidente
municipal de Iguala, José Luis Abarca.

Para Murillo Karam las cosas se com

plican más por consigna que por pruebas.
Los fiscales buscan sentenciarlo, además,
por imponer una línea de investigación
que consideran falsa, evitar que sus subor
dinados cometieran el delito de tortura y
manipular las prueba en el Río San Juan,
donde se encontraron restos humanos que

El IndependienteFecha: 25/04/2023
Página: 7

Area cm2: 419

1 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,302

Página 161 de 179 Índice



correspondieron a uno de los estudiantes.
Murillo Karam está en prisión porque

así conviene a un relato que, en el fondo,
no cambia mucho de lo que se estableció
en un inicio, porque el nudo central es el
mismo: policías de Iguala secuestraron a
los estudiantes de Ayotzinapa y los entre
garon a sicarios de los Guerreros Unidos,
quienes los asesinaron.

Es poco probable que el ex goberna
dor de Hidalgo encuentre la libertad en al
menos los próximos años, porque en la
FGR no admitirán el rotundo fracaso que
es ya el expediente Ayotzinapa,

Pero no deja de ser preocupante el cariz
político de las acusaciones y la constatación
de que las instituciones procuradores de jus
ticia pueden servir como brazos para cobrar
venganzas u obtener dividendos políticos.

La política es cruel y Murillo Karam lo
está sufriendo en dos vertientes, la de la
situación jurídica que lo agobia y la de la
soledad en la que tiene que soportar lo
que es el último capítulo de su vida públi
ca, el que seguramente obnubilará a los
otros, por relevantes que hayan sido.
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Sacacorchos
Un dato curioso: a pesar de todas
las giras, el apoyo que dice que tie
ne y la promoción que han hecho
sus seguidores, Claudia Shein
baum a quien casi todos dan
como la candidata en 2024— no

tiene una gran diferencia en prefe
rencias electorales, medidas en las
encuestas, con sus rivales internos
como es el caso de Marcelo Ebrard,
quien en ocasiones la ha superado,
en tanto que Adán Augusto se ve
acercando a la jefa de gobierno.
La oposición está tratando de mos
trar sus cartas, pero lo verdadera
mente interesante está en las nego
ciaciones que hay detrás, pues son
muchos los intereses y los interesa
dos en meterse en la candidatura

presidencial, por lo que este tema
es el que está frenando que pueda
darse una batalla unificada por la
atención de la opinión pública.
Ya esperar cual es el siguiente
movimiento del partido naranja,
que si de algo saben es aprove
char las coyunturas y esperar el
momento adecuado para actuar,
así que pronto podríamos tener
noticias de ellos.
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Se comenta solo con...

Infarto
Por Carlos Ramos Padilla*

La versión oficial, la que corro
boró Adán Augusto Lope, es
que por contagio de COVID 19

AMLO fue trasladado en avión militar,
bajo cuidados médicos intensivos, de la
península de Yucatán a la Ciudad de Mé
xico. Sin embargo, hay muchas dudas y
muchas mentiras.

Ese ejercicio de cumplir con la traspa
rencia cuando demandaban información
sobre la medicación de Prozac al enton

ces presidente Fox, hoy no se aplica.
Contradicciones y una versión ya nada
creíble del vocero presidencial.

Ni siquiera se conoce con precisión si
convalece en el Hospital Central Militar,
en el Hospital Naval de alta especialidad o
en el hospital privado Medica Sur.

Esta es la tercera ocasión. En qué amlo
de 69 años de edad, ha dado positivo en
tres ocasiones (febrero de 2021; enero de
2022; abril de 2023) sufriendo las conse
cuencias de su terca decisión de no usar
el cubrebocas.

Aquí lo delicado además de que el
presidente está enfermo es a cuántas
personas el contagio. Hay alerta de se
guridad nacional y amlo aprovecho a dar
un firme espaldarazo a Adán Augusto
colocándolo, temporalmente, en su lugar
(quizá una semana).

El aparato gubernamental pretende
hacer creer que la situación no es nada
"grave" y que su corazón, dijeron, está al
100 por ciento. Luego del desvanecimien
to presidencial se canceló el desayuno
con empresarios y el gobernador yuca
teco. La gira privada (casi en secrecía) de
la supervisión a la obra del del Tren Maya
quedó también fuera de agenda dejando
la responsabilidad al titular de Fonatur

En su cuenta de redes sociales amlo

describió:" Ni modo, amigas y amigos:
salí positivo a COVID19. No es grave.
Mi corazón está al 100 y como tuve que

suspender la gira, estoy en la Ciudad de
México. Me guardaré unos días. Adán Au
gusto López encabezará las mañaneras.
Nos vemos pronto''

El vocero presidencial Jesús Ramírez
ha pasado a un tercer plan o incluso en
la clase confianza presidencial luego de
sus serias, evidentes y graves contradic
ciones. Está prácticamente desactivado y
solo sirve para buscar videos del Chico
Che que ilustren las mañaneras. Men
tir cotidianamente obliga a no creer en
asuntos que bien podrían ser auténticos.

El Diario de Yucatán, considerado
como mentiroso por Adán Augusto, pu
blicó la siguiente información: "MÉRIDA,
Yucatán. El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, habría sufrido un
infarto o una complicación cardíaca en el
edificio conocido como Casa de la Piedra
de la Base Aérea Militar número 8 de Mé
rida donde acostumbra realizar sus reu

niones de evaluación delTren Maya''
El cuerpo de militares que ordenaron

la movilización del avión Learjet con ma
trícula 5214 de la Fuerza Armada Mexica

na, observando una semi/inconsciencia
del presidente, y despegó con destino al
aeropuerto de Ciudad de México donde
se preparó una ambulancia aérea.

Por supuesto ningún ingreso al IN
SABI, Se sabe el avión Learjet salió de la
Base aérea Militar No. 8 aproximadamen
te a las 11:10 de la mañana y llegó al ae
ropuerto de Ciudad de México a las 12:45
del día. Hasta este instante no hay certeza
si el padecimiento presidencial se debió
efectivamente al CGViD o a un preinfarto
que a decir de algunos le ocasionó una
parálisis fácil parcial que no le permite a
correarse de una manera cómoda.

El caso es que hasta en esto se vuelve
a mentir, aparecen serias contradiccio
nes y el aparato de gobierno se mueve y
fuerte para sustituirlo,

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radie

@cramospadilla
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De Primera Mano

Tabasco: ¿Apoya dirigencia del PRI
al secretario de Gobernación?
Por Rodulfo Reyes

El "repentino" silencio ante el gobier
no del presidente del PRI en Tabas
co, Dagoberto Lara Sedas, coincide

con la denuncia de la gobernadora de Cam
peche, Layda Sansores, en el sentido de que
el dirigente nacional de ese partido, Alejandro
Moreno Cárdenas, A/ito, está apoyando en
dicha entidad las aspiraciones presidenciales
del secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández.

La administración deTabasco se encuentra

en poder del grupo del inquilino de Bucareli, al
grado de que analistas de la Ciudad de México
le llaman "encargado del despacho" al gober
nador interino Carlos Manuel Merino Campos.

En esta columna se ha informado ya en un
par de ocasiones que Lara estaba, está "des
aparecido" de la escena pública y que solo se
sabía que continuaba al frente del Revolucio
nario Institucional por las publicaciones que
subía a sus redes sociales.

"Llega poco a sus oficinas y solo atien
de actividades privadas'/ le dijo a este repor
tero un colaborador del área de prensa del
directivo priísta.

Es como si de pronto al tricolor se lo hu
biese tragado la tierra en la cuna del presiden
te Andrés Manuel López Obrador, en un vacío
informativo que está siendo llenado por el ex
presidente del comité estatal, Erubiel Alonso
Que, encargado del Movimiento Territorial del
CEN y quien ha aprovechado la ausencia de
aquel para "destaparse" como candidato a la
gubernatura en 2024

Erubiel, al igual que Dagoberto, es incon
dicional de AUto, al grado de que fue él quien
pidió la expulsión del PRI del senador Miguel
Ángel Qsorio Chong durante su desencuen
tro con Alejandro Moreno que le hizo perder
la coordinación del tricolor en la Cámara Alta.

Cuando algunos sectores se percataron
que "algo andaba mal" en el desempeño
del presidente priísta, este trató de disfra
zar lo que poco después se haría público
con el argumento de que no estaba aten
diendo sus funciones dentro de la oposi
ción porque el gobierno morenista de Ta

basco le había abierto varios expedientes
por laudos laborales que habían provocado
la congelación de las cuentas del partido, lo
cual le ha orillado a ocupar todo su tiempo
en atender el problema.

La "verdad" vino a saberse poco des
pués: el pasado 18 de abril, en su progra
ma Los martes del Jaguar, la mandataria
vecina Layda Sansores denunció que More
no Cárdenas estaba "coordinando" la (pre)
campaña de Adán Augusto en Campeche.

Abiertamente, la polémica morenista ase
guró que el presidente del PRI nacional está
apoyando al titular de Gobernación en las em
presas editoriales que le atribuyen en su tierra,

Si bien la postura de Layda es sesga
da por ser parte del bloque de mandata
rios morenistas que respaldan a la jefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, su declaración parece
explicar el ominoso silencio que ha mante
nido en lo que va de este año el encargado
del PRI tabasqueño.

Lara, y él mismo lo presume, es de los di
rigentes estatales del tricolor más cercanos
a AUto, al punto de que se reúne con él por
lo menos una vez a la semana, según cuenta.

Bueno, en descargo del presidente del
PRI tabasqueño debe decirse que este partido
desde hace tiempo ha dejado detener presen
cia en el imaginario tabasqueño.

Se sabe que Dagoberto y Erubiel, herma
nados por AUto, van por cargos de elección,
pero por la vía plurinominal.

PARA SU INFORMACIÓN...
Fuentes enteradas aseguran a De Primera

Mano que ya se interpuso una denuncia en la
Fiscalía General del estado en contra del ex

presidente delTribunal Superior de Justicia de
Tabasco, Jorge Priego Solís, por una presun
ta malversación de recursos de la institución
ocurrida hace cinco años.

Ello, luego de que el pasado 8 de marzo el
presidente de la mesa directiva del Congreso
local, Emilio Contreras Martínez de Escobar,

El IndependienteFecha: 25/04/2023
Página: 10

Area cm2: 427

1 / 2

Columnas Políticas

Rodulfo Reyes

Costo: 23,198

Página 166 de 179 Índice



de Morena, le recriminó al Órgano Superior
de Fiscalización (OSFE) que no haya procedido
por el presunto desfalco millonario en el poder
Judicial durante 2018, razón por la cual se re
probó esa cuenta.

No se puede permitir que los respon
sables gocen de impunidad, dijo desde la
tribuna legislativa.

"Hasta donde se tiene conocimiento

los procedimientos administrativos que se
instruyó realizar al Órgano Superior de Fis
calización del Estado están en trámite, por
lo que se espera que sean desahogados en
tiempo y forma y que se ejerciten las accio
nes correspondientes, para que las perso
nas responsables sean sancionadas, tal y
como está sucediendo con los ex servidores

públicos del poder Ejecutivo del sexenio an
terior", manifestó el legislador considerado
uno de los cuadros políticos más allegados
al secretario de Gobernación.

Denunció que fueron diversas anomalías
las que se detectaron en 2018 cuando el presi
dente delTSJT era Jorge Priego Solís.

"Existen irregularidades por diversas
causas, por ejemplo se excedió el monto de

percepciones de 107 personas donde (existe)
falta de documentos que acrediten el pago
de percepciones a servidores públicos y pa
gos por un monto mayor al establecido en el
tabulador", denunció, y dijo que se encontra
ron irregularidades no solventadas por 102
millones de pesos, resaltando el pago de sie
te millones de pesos aun trabajador por seis
meses de labores.

"Según la auditoría realizada a la cuen
ta pública correspondiente se encontraron
irregularidades no solventadas hasta por
102 millones y se debe a diversos actos
tales como remuneraciones a una sola

persona con categoría de auxiliar técni
co por siete millones 20 mil 499 pesos en
seis meses, es decir (que) ese técnico ganó
(mensualmente) un millón 170 mil pesos y
como dijera el hoy presidente de México:
ese sueldo no lo tuvo ni Obama", refirió.
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Manolo y el hobby
de ser un gran
simulador
El PRI es una máquina de mentiras que,
amparados de la amenaza y el control
presupuesta! de la partida de comunicación
social, repite una y otra vez lo siguiente
esperando que se convierta en verdad por la
fuerza de la inercia: Coahuila es un estado

"seguro", cuyo modelo actual es el mejor y
debe continuar.

No es cierto. Y no lo es porque poco o
nada dice la tasa de homicidios por cada
100,000 habitantes sobre la compenetración
de las redes de delincuencia organizada
en las estructuras de poder. Que si bien ha
bajado en los últimos años, el paradigma de
seguridad puede (y debe) ir más allá de sólo
evitar que entre ciudadanos nos matemos
con impunidad. La paz es fruto de la
justicia y esa sólo puede existir cuando hay
bienestar y desarrollo compartido.
No hay seguridad si las personas no

tienen la certeza de que la escuela media
superior no les va a cobrar un solo peso ala
hora de inscribirse en un semestre nuevo.

No hay seguridad si el transporte público
(donde hay y funciona) no es eficiente y de

calidad.

No hay seguridad en donde no hay un
hospital listo y equipado para recibir a
cualquier persona sin importar su condición
socioeconómica y proveer de salud y
cuidados.

No hay seguridad si el dinero compra
voluntades de quienes dicen ofrecer un
servicio público como el del periodismo y la
comunicación.

Básicamente, no hay seguridad en
donde el dinero desbloquee derechos y
no sea el pleno goce de los mismos una
garantía efectiva para todo ciudadano y
ciudadana por el hecho de ser coahuilense.
Que Manolito 'Peña Nieto' diga que quiere
ciudadanizar (lo que chingados sea que
eso signifique) el modelo de seguridad y
'mantener lo que se ha hecho bien' habla
de lo poco profundo y serio que es su
compromiso político. Manolo no quiere
ser gobernador, sino gerente. El no viene
a resolver, sino a administrar. No quiere
transformar nada; al contrario, sólo quiere
simular.
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Descuido

Vaya balconeada se ha llevado
el equipo de José Carlos Acós
ta, quien fue duramente criti
cado por "haberles pasado de
noche" semejante trifulca que
sigue viral en las benditas re
des sociales.

Lo peor de todo, es que sa
len a relucir, nuevamente,
problemas que una y otra vez
se han denunciado en la de

marcación gobernada por el
alcalde morenista, como lo es
la venta de bebidas embria

gantes y la falta de vigilancia
en las tarifas de las trajine
ras, que podría ser la causa del
"broncón" que se dio entre re
meros y turistas.
Y quien tuvo que salir al

quite ante semejante descuido
fue la propia Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, quien le
dio un espaldarazo al alcalde
Acosta, pese a la severa falla
de comunicación para al me
nos, "dar su versión" sobre los

lamentables hechos de violen

cia en los embarcaderos.

Por cierto, la alcaldía "reac
cionó" el lunes con un escueto

comunicado de una "sanción"

a los rijosos (no pues woooww,
a eso le llamo efectividad).
Nos comentan que en el

equipo y los grupos que giran
alrededor del alcalde Santia

go Taboada, andan bastantes
nerviosos y algo desesperados,
porque además del golpeteo
interno que se traen con los
otros candidatos aliancistas

por el agandalle en la pinta de
bardas, cada vez más lejos ven
la candidatura para la Jefatu
ra de Gobierno.

Lo peor de todo, es que los
pleitos y discusiones ya se es
tán haciendo más visibles,
sobre todo porque no han po
dido parar el impacto negati
vo en su popularidad que le ha
ocasionado la caída de funcio

narios y ex funcionarios por el
"Cártel Inmobiliario".
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Especulan sobre
salud de AMLO
El presidente López Obrador está ausente.
Y eso ha llevado a los maliciosos y a los
desocupados a inferir que podría estar enfermo
de gravedad.
Lo cierto es que no es así. El presidente ha

aclarado su estado a través de un mensaje de
Twitter. Y ha sido muy claro: dio positivo a
COVID19, hecho por el cual se aislará durante
algunos días.
Pero, eso lo entendemos usted y yo. Pero la

oposición, que poseen una miseria invencible
y supina, no. Y de ahí que hayan salido a rumiar
imbecilidades.

Ayer, de hecho, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández fue duro
y categórico con los ignominiosos: "todo el
día estuvieron especulando sobre la salud del
presidente López Obrador Justificaban sus
intrigas y deseos más oscuros bajo el argumento
de la falta de información oficial, a pesar de que
el propio presidente se pronunció en sus redes".
Y tiene razón Adán Augusto: la oposición,

ávida de intrigas y pésimos deseos, anhela que
algo funesto le ocurra al primer mandatario.
Y eso no es un secreto: superados los
argumentos, lo único que ha salido a relucir es
su mezquindad.
¿Que por qué se ha enfermado tres veces de

Covid19 AMLO en lo que va de la pandemia?
¡Vaya nivel de estulticia!
López Obrador tiene 69 años y es una
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persona que trabaja. Y trabaja muchísimo. Y
me parece increíble que la oposición no tome
en cuenta eso. Pero se entiende: son burros,
son malévolos y son corruptos. Y eso es una
combinación desastrosa para la inteligencia. Es
obvio que una persona con la intensa actividad
física y mental que tiene el presidente,
evidentemente, tiene que enfrentar lapsos de
cansancio o de fatiga. Pero eso no lo entienden
lo perezosos.
Estos personajes padecían fatiga crónica.

No hacían nada. Todo lo delegaban en sus
subalternos. Y si querían darle a conocer algo a
la nación lo hacían a través de sus mandaderos.
¿Se acuerda usted que si Fox quería dirigirse a
la nación salía su vocero, Rubén Aguilar. a dar
el recado?

¿Recuerda que cuando Calderón quería
decirle algo a la nación salía el exbaterista del
grupo Timbiriche, Max Cortázar Lar a, su
vocero, a lanzar su choro mareador?
Así son en la oposición, ramplones y

mezquinos.
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La indecencia de
la oposición sobre
¡a salud de AMLO
El domingo el presidente Andrés Manuel
López Obrador anunció, vía redes sociales,
que se había contagiado de Covid, y
que se guardaría unos días. Indicó que,
durante ios días que estuviera ausente,
las conferencias de prensa matutinas las
encabezaría el titular de la Secretaría de

Gobernación, Adán Augusto López.
Este anuncio, que es una confirmación

oficial de que el presidente de México tenía
Covid, sirvió para que la oposición desatara
una cantidad de mentiras relacionadas con

el estado de salud del mandatario.

Muchos "analistas" de la prensa
comenzaron a difundir afirmaciones

sin sustento e historias que eran
completamente falsas. Dijeron que
el presidente de México se había
desvanecido, que había sido trasladado de
emergencia a la Ciudad de México y que no
había buenas perspectivas.
Y no solo eso. Afirmaron que estaba en

terapia intensiva, que había sido un ataque
al corazón y que se debatía entre la vida
y la muerta. Indicaron que había cientos

de médicos intentando salvarle la vida,
y que era prácticamente un hecho que el
presidente no sobreviviría.
Durante todo el domingo, analistas

relacionadas con la derecha y militantes de
la oposición mintieron sin ningún pudor.
Su intención era presentar a un presidente
débil, con una salud destrozada, y que en
cualquier momento podía faltar.
No cabe duda que estos rumores fueron

orquestados y se hizo una campaña que, en
redes sociales, significó un considerable
gasto. Todo para atacar de la forma más vil
al presidente López Obrador.
La oposición y sus voceros han

escalado un peldaño más en la cuestión
del odio hacia el Presidente. Y no tienen

ninguna prudencia en sus ataques. Es una
desesperación enfermiza, donde perdieron
toda ética y toda decencia.
En esa impudicia quedaron la oposición

y sus voceros. Estos últimos son quienes,
todos los días, tienen la encomienda de
decir que, con Andrés Manuel López
Obrador, todo va mal. Lo bueno es que ya
casi nadie les cree.
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Iíi oposición
moral mci ilc
derrotada

HABLAN DEL CONTAGIO DE AMLO

En los últimos años, pareciera que
la falta de escrúpulos es el sello de la
casa de muchos comunicadores y pe
riodistas, especialmente entre aque
llos que se han entregado al lucrativo
negocio de las noticias falsas, porque
como le aconsejó Carlos Alazraki a
Roberto Madrazo en su programa
"mientras más mentiras contra Mo

rena, mejor te va".
Este fin de semana el presidente

López Obrador anunció su contagio
de Covid19, por lo que estaría au
sente de las conferencias matutinas

algunos días mientras se recupera.
A pesar de que el mensaje fue claro,
no faltaron quienes aprovecharon
el momento para especular sobre su
salud con comentarios y versiones
tendenciosas propias de una revis
ta de espectáculos y con muy poca

ética periodística. En este sentido,
la insistencia en estas versiones por
parte de varios representantes de
medios de información también se

hizo presente en la conferencia ma
ñanera de este lunes.

Entre la noche del domingo y la
mañana del lunes, se leyeron una in
finidad de comentarios asegurando
que el estado de salud del Presidente
era crítico. Incluso en la mañanera
se le cuestionó al Secretario de Go

bernación lo que sucedería en caso
de que el Presidente faltara.

Lo anterior solo evidencia la des

esperación de una oposición política
y mediática moralinente derrotada,
incapaz de sumar simpatías ni apo
yo popular. Esto a pesar de que han
tenido cuatro años para reorgani
zarse y ofrecer a la ciudadanía un
proyecto atractivo, cosa que no han
logrado ni con todas las organizacio
nes "civiles" que han creado.
En suma, el hecho de que se

muestren abiertamente como lo

que son, es sano para nuestra vida
pública. Hoy la gente tiene a su al
cance mucha información y ya no
se deja engañar por los cuentos tra
dicionales de la derecha. Por lo que
respecta al presidente López Obra
dor, confiamos en que tendrá una
pronta recuperación y más tempra
no que tarde estará de vuelta para
combatir toda la desinformación y
mentiras, pero, sobre todo, para se
guir Transformando.
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Celulares y
adicción

AFECTACION POR ABUSO

Hace algunas décadas, ni por aso
mo se pensó en la existencia de los
celulares, instrumentos que nos
permiten comunicarnos por todo
el mundo, no solo por voz, sino con
imágenes; los avances son impac
tantes. Su costo se ha visto notable

mente disminuido, al extremo de
que, sin importar su nivel económi
co, millones de personas cuenta con
un celular.

A lo anterior viene la gran des
gracia de que se ha perdido la co
municación directa entre los seres

humanos, todo se hace por móvi
les, tabletas electrónicas, compu
tadoras, etc.; se ha llegado al exceso
en que dos o más personas se reú

nen en un restaurante y poco plati
can entre sí por atender su celular,
lo cotidiano es observar que los in
dividuos tienen la vista puesta en
estos aparatos que incluso se usan
para trabajar, en esto último hay
que reconocer ventajas, pero al fi
nal, los móviles se vuelven en mu
chas ocasiones distractores, tal es
el caso de automovilistas, donde ha
producido infinidad de accidentes.
Además de la incomunicación di

recta, existe el abuso en su utiliza
ción, una mala costumbre es poner
en altavoz la llamada y arbitraria
mente se tienen conversaciones que
incomodan a los cercanos, una evi
dente falta de respeto.
Se reclama una buena educa

ción para la utilización racional
de los celulares y evitar convertir
se en "esclavo" de esos artefactos,
que tengamos presente, puede traer
consecuencias severas a la salud,
tales como perdida de la vista y has
ta adoptar una mala postura. En los
ámbitos escolares se reclaman lec

ciones para lograr que estos medios
modernos, vayan acorde con las ne
cesidades y tengan un uso racional
sin que se conviertan en malos há
bitos y se llegue al extremo de una
adicción perniciosa.
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"lodos somos
Christian": rateros
MAESTRO, PIÑA LLAMO A HIJECES A CONDU
CIRSE CON ÉTICA, HONRADEZ Y PRUDENCIA.

Nunca es tarde y el buen juez con su ejemplo empie
za: que doña Norma le haga honor a su nombre y ya no
vote a favor de poderosos y hampones y en contra del
pueblo, porque hasta ahora en su gestión no hay de Pi
ña para la justicia, y ahora sí quiere el apoyo de la Guar
dia Nacional contra las protestas en su sede.
Creel, sobre el caso Von Roherich, dijo que debe
aplicarse la ley sin sesgo de carácter político,
Y su "todos somos Christian", ¿dónde quedó?..
¡Santa quemada partidista, Batman! Además,
Santiago usó el nombre del Estado cometiendo
un error garrafal, y debe ser reemplazado por
dar a Zelenski el aval.

Catorce departamentazos de City Towers son
de funcionarios panistas de la alcaldía Benito
Juárez.

"Todos somos Christian... igual de rateros", y "Si a
Christian le toca, nos toca a todos", serían las procla
mas correctas del panismo.

Anaya citó que vivimos una transformación de
cuarta, hacia un régimen autoritario de corte po
pulista.
¿"Vivimos, kimosabi"?.. Si Canalla anda cómoda y
plácidamente prófugo entre Nueva York y Dallas. Y sí
es un sexenio autoritario, pero con los ladrones y sa
queadores de corte neoliberalista, y los evasores de
elevadísimos impuestos.
Alejandra del Moral estuvo acompañada de Clau
dio X y Mago Zavala en el Parque Naucalli.
A cuidarse la cartera y el celular en esas reuniones, así
como del típico grito "Ya se la saben mi gente, arriba
las manos y voten por nosotros".
Sandra Cuevas inauguró la Casa del Migrante de
la Cuauhtémoc,

Laseñito es dos caras: los rechaza y quiere expulsar
los de la Plaza Giordano Bruno, y ahora abre una sede.
La alcaldesa presumió en redes un ramo de mil
rosas y escribió que un admirador la quiere con
quistar.
Que no se emocione la doñita, seguro fue su
padrino Ricardo.
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Guardia Nacional
con mando civil

En el 2018, Andrés Manuel López Obrador puso sobre la mesa
una serie de acciones como parte de la estrategia de seguri
dad, entre ellas un cambio de paradigma en materia de se

guridad. Una vez que llegó como Presidente, se echó a andar la
creación de la Guardia Nacional.

Parte de los trabajos para llegar a buen puerto con la Reforma
Constitucional, implicó tener reuniones del gabinete de seguridad
y sus respectivos equipos jurídicos, realizando el proyecto de re
forma al artículo 21 de la Constitución Política de los Estados Uni

dos Mexicanos fel cual además pasó por un proceso de
parlamento abierto, generando lo siguiente:

"La seguridad pública comprende Unidad General de Asuntos
Jurídicos ¡a prevención, investigación y persecución de los delitos,
así como la sanción de las infracciones administrativas.
Las instituciones de seguridad pública, serán de carácter civil,

disciplinado y profesional El Ministerio Público y las instituciones
policiales de los tres órdenes conformarán el Sistema Nacional
de Seguridad Pública, que estará sujeto a las siguientes bases:
a) La regulación de láselección, ingreso, formación, permanen

cia, evaluación, reconocimiento y certificación de los integrantes
de las instituciones de Seguridad pública La operación y desa
rrollo de estas acciones será competencia de ¡a Federación, las
entidades federativas y los municipios.
b) El establecimiento de un sistema nacional de información en

seguridad pública a cargo de ¡a Federación al que ésta, las enti
dades federativas y lú$ municipios, a través de las dependencias
responsables de ¡a seguridad pública, proporcionarán ¡a infor
mación de que dispongan en la materia.
c) La formulación de políticas públicas tendientes a prevenir
¡a comisión de delitos.

d) Se determinará la participación de la comunidad que co
adyuvará, entre otros, en los procesos de evaluación de las
políticas de prevención del delito así como de las instituciones
de seguridad pública.
La Federación contará con una institución policial de carácter
civil denominada Guardia Nacional."

Parte de los acuerdos políticos de aquelentonces versaron en
dos; cosas: que se conservará el carácter civil y que fuera temporal
la mezcla de personal civil con el de las fuerzas armadas.

La reforma tuvo como consecuencia la necesidad de hacer una

ley secundaria y su reglamento, la Ley de la Guardia Nacional. Al
mes se publicó su reglamento; todo este andamiaje jurídico esta
blecía tanto que el objeto e& de seguridad pública y de orden y
mando civil. Sin embargo se perneó más personal de corte militar,
y esto dio paso a que en septiembre de 2022, enei dof se publicó
el decreto por el que se reforman, adicionan y derogan diversas
disposiciones en materia de Guardia Nácional y Seguridad:

Artículo 29.
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IV Manejarel activo del Ejército y ¡a Fuerza Aérea, y ejercer
el control operativo y administrativo de la Guardia Nacional con
forme a ¡a Estrategia Nacional de Seguridad Pública que defina
¡a Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana
Este decreto fue materia de análisis en días pasados por el ple

no de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), ya que: al
gunos legisladores interpusieron una controversia constitucional.

Es alentador saber que la SCJN, el 18 de abril de 2023, resolvió
devolver con efectos al 1 de enero de 2024, el mando y operación
de la Guardia Nacional al mando de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana, én términos de ser mando civil.
1Vota al pie de página:
La mejor forma dé conmemorar el día mundial del libro y del
derecho de autor, es leer. Como lo dijo Rubén Dario: "el libro es
fuerza, es valor, es poder, es alimento; es antorcha del pensamien
to, y manantial del amor". •
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La religión desde
la óptica académica

Con el objeto de divulgar conocimientos sobre la diver
sidad religiosa éHnuestro país y fomentar la cultura de
la pluralidad, así como el fortalecimiento de los dere

chos, investigadoras y especialistas de las creencias espiritua
les Se creóél proyecto "Reconfiguración religiosa en México.
Hacia una cultura del pluralismo" donde existen análisis,
información, recursos gráficos y audiovisuales que ayudarán
a hacer más comprensible en qué creemos y cómo lo hace
mos los mexicanos.

Cristina Gutiérrez, Renée de la Torre, Nahayeilli Juárez,
Larisa Garda y Citlalli Rodríguez, expertas .en materia reli
giosa, cún el aval de la Universidad de Guadalajara, el centro
de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología
Social y la Red de Investigadores del Fenómélio Religioso
en México, dieron luz a este sitio web donde explican con
datos y análisis profesionaleslas prácticas de culto, y se po
drá consultar el por qué la gente cree, cambia dereligión, o
simplemente no practica ninguna manifestación cúltica.

Dividido, en tres grandes ejes, el sitio web se divide en
"Censo y diversidad religiosa", "Religiosidad en la sociedad
mexicana" y "Religión y escuela pública". Aunque los censos
de población que da a conocer el Sistema Nacional de Infor
mación, Estadística y Geografía (Inegi) no son exactos, nues
tro país esuno de los pocos en el continente que hace más.
de un siglo genera datos respecto al tema religioso.

Cada apartado contiene gráficas, infografías, mapas,
publicaciones y material multimedia que hacen más explí
cito el fenómeno de manifestaciones religiosas en el país.
Actualmente, la Secretaría de Gobernación, en su página de
Asociaciones Religiosas, indica que hay dadas de alta nueve
mil 892 Iglesias y más de 100 mil ministros de culto, y en
cabezan una diversidad que cada día es más tolerada en
todó el territorio nacional.

Respecto al fomento de los derechos humanos y a la no
discriminación, ya que México s|considera un país primor
dialmente católico, pero con un crecimiento exponencial de
grupos cristiano evangélicos, sobre todo en zonas indígenas,
existématerial didáctico para docentes que informan sobre
las garantías de estudiantes y profesores, favoreciendo la
inclusión y convivencia en el espacio social y educativo.

Con un lenguaje accesible, los internautas podrán nave
gar en este sitio que aporta entré otrósrecursos una mapo
teca de la distribución de cultos que se practican a nivel
nacionaly las .estadísticas decrecimiento de nuevas religio
nes ^n cada entidad. También hay podcast y entrevistas con
expertos y líderes que abordan la gama espiritual del país.

Las creadoras; de este espacio invitan a losintéresadoS
y estudiosos del tema a enviar colaboraciones que enri
quezcan sus .objetivos, principalmente en el área académi
ca, pues las aportaciones de líderes y protagonistas de la
historia religiosa tienen un lugar especial en esta página
que tiene libre acceso.

Si usted gusta revisar el portal, lo puede encontrar en
éste sitio: bit.lv/3KYYBpY

PALABRADE HONOR: En una entrevista, el padre Alejan
dro Solalínde Guerra descalificó el quehacer en.materia
migratoria que lleva a cabo el canciller Marcelo Ebrard
Casaubon. Dice que él precandidato a la Presidencia dé la
República "no sabe nada del terna migratorio..., porque no
íeaiérdo una sola reunión que hayamos tenido con, él (pa
ra abordar ese fenómeno)", dijo.

Y es. que el apoyo del religioso es para que la jefa de Go
bierno déla Ciudad de México sea la sucesora de AMLO. En
breve podría descalificara otra corcholata cuyo nombre es
Adán Augusto López Hernández.»
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GERMAN
GONZÁLEZ
BERNAL...

Al frente de la Cáma
ra Nacional de la In
dustria de Restauran

tes y Alimentos Con
dimentados (Canirac)
por segundo perio
do consecutivo, pa
ra 20232024, este ca
pitán tiene entre sus
principales tareas la
profesionalización de
la industria, la difu 
sión del legado gas
tronómico y su con
solidación como un
centro informativo

para el sector.
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Ahorcan a proveedores

Pemex, que lleva Octavio Romero, no es la única em
presa que mantiene adeudos con sus proveedores en

México.
También está Sapura Energy Mexicana, una subsi

diaria de la empresa de Malasia Sapura Energy que pre
side Dato' Mohammad Azlan Abdullah. la cual es pro
veedora de servicios integrados para el sector petrolero
en las actividades de exploración, descubrimiento y pro
ducción de petróleo y gas.

La compañía, que tiene contratos con distintas petro
leras como Pemex, Hokchi Energy y Eni, suspendió sus
pagos a proveedores desde el último trimestre de 2021,
lo que le trajo problemas legales y financieros.

El impago de Sapura ha llevado al límite a pequeños
y medianos proveedores mexicanos, algunos incluso al
grado de la quiebra por la inviabilidad operativa y finan
ciera, al afectar desde el pago de créditos hasta salarios.

Ante esto, los pequeños proveedores han hecho un
llamado a diversas autoridades para resolver la deuda
mediante el embargo de equipos y cuentas bancarias.

Una solicitud concreta es que la Secretaría de Mari
na (Semar) no permita la salida de los equipos y embar
caciones petroleras de aguas mexicanas, pero todas esas
medidas tendrían que ser ordenadas por un juez.

Las empresas también hacen un llamado para que el
Gobierno mexicano inicie conversaciones con su par de
Malasia
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Persiste
atractivo

Pese a las dificultades del
entorno, tanto local como
global, el sector energéti
co en el País busca abrirse
oportunidades, camino que
está tomando Rystad Ener
gy, una empresa noruega de
consultoría que estrenó su
sede en México.

Su objetivo es atender
clientes, entre los que se
cuenta como potenciales
a Pemex, CFE o cualquier
empresa que realice activi
dades en el sector energé
tico, desde petróleo, gas y
renovables, hasta banca, in
dustria y transporte que re
quieran análisis de merca
dos y datos para la toma de
decisiones.

Erick Sánchez será
quien lidére la región Mé
xico y Centroamérica como
vicepresidente de Desarro
llo de Negocios. Hoy pre
sentará su primer foro so
bre mercados de renovables
y gas natural.

La estrategia abarca
toda la cadena de valor
de las fuentes de energía
que pueden servir a sus
clientes, desde la produc
ción hasta el consumo y
el comportamiento en los
mercados.

Riesgo de
financiamiento

Los problemas de incumpli

miento de pago y riesgo de
financiamiento en los que
varias Sofomes se encuen
tran con Financiera Nacio
nal de Desarrollo (FND) se
extendieron a las uniones
de crédito.

En días pasados se su
po que Sofomes como Cre
diplata y Avanza Tu Nego
cio cayeron en condición de
incumplimientos parciales
de pago de sus obligaciones,
con FND debido a cambios

en las condiciones de las lí
neas de fondeo.

La que se sumó ahora
a esta lista es la Unión de
Crédito Agrícola del Mayo,
de José Alan Domínguez.

De acuerdo con la cali
ficadora PCR Verum, Agrí
cola del Mayo presenta un
adeudo total de 52 millones
de pesos con FND, de los
cuales, 16 millones de pesos
son pagaderos en 2023.

El adeudo con FND
proviene de cartera refac
cionaria, es decir, créditos
para obtener maquinaria,
equipo y financiar proce
sos productivos. Si bien el
mecanismo de cobranza de
la mayor parte de este por
tafolio se lleva a cabo a tra
vés de las ganancias de las
cosechas del acreditado, la
baja posición de liquidez de
la unión y su limitada flexi
bilidad financiera la ponen
en riesgo.

Agrícola del Mayo faci
lita el financiamiento a sus
asociados a través de cré
ditos de habilitación y avío,
refaccionarios o préstamos

simples.
Actualmente cuenta con

más de 350 socios, así como
95 acreditados enfocados
principalmente al cultivo de
trigo, cártamo, garbanzo, fri
jol y algodón.

Preparan
cambio

La Cámara de Comercio
MéxicoIsrael se prepara
para un cambio en su lide
razgo, pues llega a la presi
dencia Sony Chalouh Jrad,
en sustitución de Meny
Smara Cohén ,

La nueva directora de
la institución será Brenda
Ruiz, experta en asuntos
públicos.

Este año se cumplen
23 años del Tratado de Li
bre Comercio entre México
e Israel. Entre los produc
tos del intercambio de estos
dos países están maquinaria
y productos eléctricos, ma
terias primas como caucho,
y soluciones tecnológicas.

Durante 2022, México
exportó 249 millones 775
mil dólares, una cifra mu
cho mayor a la que se tenía
en el 2000, año en que en
tró en vigor el TLC con ese
país, pues entonces sólo se
tuvieron envíos por 65 mi
llones de dólares.

Para el nombramien
to, se prepara una ceremo
nia de cambio de presiden
cia que se llevará a cabo el
próximo 9 de mayo y conta
rá con la presencia del Em
bajador Zvi Tal.
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Las enfermedades
de AMLO

Por tercera vez, Covid.
Bueno, eso dicen.
No me sumaré a

los rumores sobre la salud de
Andrés Manuel, pues signifi
caría ser parte del problema
de la desinformación.

Habiendo dicho esto, es fá
cil desmentir tanto chisme Un
simple mensaje de YSQ desde
Palacio. Así lo hizo en el pasado.

Sin importar la dolencia,
ojalá se recupere pronto. El
cambio real, la transformación
para bien del país, no debe fin
carse en malos deseos sobre la
salud de un mal gobernante

O sea, ojalá tenga una
total recuperación.

Y, OJO, porque cuando
digo total, es total.

Ojalá regrese curado
de otras enfermedades que
padece. Y para no quedarme
en generalidades, aquí va una
diagnóstico no exhaustivo.

SOBERBIA

"Superman lleva al frente
de su pecho una S y lo pintan
con colores llamativos para
hacerse notar. ¡Hasta los que
no saben leer lo reconocen!
Los mineros usamos esta
expresión para recordar
que la soberbia es el mal
de todos los males", decía
el padre de un amigo.

Y, sobre todo, la soberbia
de un líder, que por defini
ción hace más daño. Arriesga
al departamento, a la empre
sa... o a un país entero.

La soberbia de Andrés

Manuel hace mucho que
hizo metástasis. Nos gobier
na un superman (con minús
culas) arrogante que no ad
mite corrección. Que no le
mueve una coma a sus ideas.

La cura es una virtud
fácil de decir y difícil de
practicar: la humildad.

SIMPLISMO

Los problemas añejos
y complejos NO tienen so
luciones simples y rápidas™
salvo en la mente del Tla
toani tropical.

Es patético y trágico: nos go
bierna con shnpkmadas. Por
eso es 'bien fácil" parar los bala
zos con abrazos, extraer petróleo
tener un sistema de salud públi
ca como el danés, etc, etc, etc.

Lo peor es que su simplis
mo está combinado con una
terquedad marca diablo y con
un aborrecimiento al expertise.

También por definición, un
líder de alto nivel (en cualquier
ámbito) debe rodearse de exper
tos que lo aconsejen y lo guíen

Ésa, por cierto, sería la cu
ra de su enfermedad: que por
un milagro de Dios Andrés se
dejara asesorar por gente que
sabe, y no por porristas.

DOGMATISMO
La 4T no es otra cosa

más que un régimen íunda
mentalista dirigido por un
Mesías que exige fe ciega a
sus dictados.

No importa que la técni
ca diga otra cosa No importa

que la realidad opine distinto.
No importa que los resulta
dos no se den.

Si la fe mueve montañas,
¿por qué no podría mover a
un país?

El remedio es claro, es
la antítesis: es el pragmatis
mo. Es adoptar las mejores
prácticas. Es reforzar lo que
funciona y corregir lo que no.

RETROGRADISMO

En un mundo que se
mueve aceleradamente ha
cia adelante, quedarse está
tico es desventajoso y retro
ceder es imperdonable.

López Obrador tiene
un amor por revivir un pa
sado que cree glorioso.

Tiempos donde fue
muuuy feliz. Tiempos de un
partido único. Tiempos de
control total. Tiempos del
Estado empresario.

Una película que ya vimos
y que es de terror. Una pelícu
la que sólo beneficia a los de
la élite política del partido mo
nolítico. Que sólo beneficia al
nuevo PRI, a Morena

El tratamiento para lograr
un mejor futuro no es revivir
el pasado. Es rescatar lo que se
pueda del mismo, pero sobre
todo construir reconociendo
las tendencias dominantes (por
ejemplo, las eneigías limpias)
y aprovechando herramientas
tecnológicas y científicas.
\ AUTORITARISMO

Andrés Manuel tiene

un alma de cacique. Como
se siente "el cuarto trans
formador" sus deseos son
un dictado iluminado.

Por eso que "no le vengan
con que la ley es la ley".

Opera bajo este silogismo
autocrático.

El pueblo bueno siem
pre es sabio. Nadie conoce el
pueblo bueno mejor que yo.
Por lo tanto, yo represento al
pueblo bueno. Y si el pueblo
bueno es sabio y yo lo repre
sento, entonces yo soy sabio.

El que no entienda eso por
definición es un enemigo y por
eso hay que insultarlo, elimi
narlo, cooptarlo y apachurrarlo.

La cura no es perfecta pe
ro es la única alternativa demo
cracia, poderes independientes
(incluyendo instituciones ciu
dadanas) y estado de derecho.

Le reitero Presidente mis
mejores deseos para que re
cupere su salud.

Pero, OJO, no sólo del Covid,
sino de tooodos sus males, que
nos están llevando rapidito a su
rancho, rapidito a "La Chingada".

EN POCAS PALABRAS...
"La mayor riqueza es la salud".

Ralph Waldo Emerson,
escritor estadounidense.

benchmark@reforma.com
Twitter: @jorgemelendez
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La Anatomía
del Riesgo

El concepto del riesgo
es clave para la toma
de decisiones corpo

rativas, y es la cultura que los
líderes han impuesto tácita
o explícitamente lo que, de
forma deseada o inadverti
da, influye en la adopción de
proyectos riesgosos por par
te del individuo, además de
su propia actitud hacia ello.

Pero, ¿que es entonces
lo que lleva a unos a tomar
decisiones que conllevan
más riesgo que las de otros?
¿Hay al final diferencias en
el carácter, la genética, la
educación o incluso la raza
o el género de la persona?

Todos tenemos conoci
dos que suelen actuar con
más arrojo que otros. Buceo
profundo, escalada en roca
o motocicleta Al preguntar
por qué lo hacen, la mayoría
menciona la adictiva emo
ción que encuentran en ello.

Hay sin embargo una
línea muy delgada entre el
comportamiento aventure
ro y la imprudencia franca
Se ha concluido, por ejem
plo, que dentro de la familia
de los Kennedy hubo siem
pre (y además con la evi
dencia de las tragedias que
han sobrellevado) una pro
clividad a la una toma ne
gligente de riesgos; como
si, dice un documental re

ciente, "las reglas no apli
caran a ellos".

Es importante pues, te
ner en cuenta que la toma
de decisiones de riesgo es un
proceso complejo y multifae
torial y que, entre otros, inci
den la educación, la cultura, la
personalidad y la experiencia

propia, así como el entreteji
do anatómico a nivel cerebral.

Existen tres componen
tes del sistema límbico del ce
rebro, que trabajan juntos en
una compleja red de interac
ciones y que, se ha demostra
do, participan de forma sus
tancial en la toma de riesgos,
por estar fuertemente ligados
a la regulación de las emocio
nesy lamotivación Estos son
la amígdala, el hipotálamo y
la glándula pituitaria (ofrezco
esta explicación, como quien
leyó al respecto y entrevistó a
aquéllos cercanos para enten
der al nivel de un neófito, mas
no de un experto).

La amígdala es un gru
po de núcleos que se en
cuentra en la base del lóbu
lo temporal del cerebro y es
responsable de procesar y
responder a las emociones,
especialmente el miedo, por
lo que juega un papel im
portante en la evaluación de
situaciones potencialmente
riesgosas. Si la amígdala de
tecta una amenaza o peligro,

puede activar la respuesta al
estrés y hacer que la perso
na se sienta más cautelosa
y menos dispuesta a tomar
riesgos y viceversa

Cuando se presenta un
estímulo amenazante o es
tresante, la amígdala se activa
y envía una señal al hipotála
mo un óigano en la base del
cerebro que regula el siste
ma nervioso autónomo y la
liberación de hormonas que
influyen en conductas como
la agresión quien secreta las
hormonas que ordenan a la
glándula pituitaria para que a
su vez estimule a las glándulas

suprarrenales a producir cor
tisol, adrenalinay noradrenali
na. Estos químicos pueden ac
tivar el sistema nervioso sim
pático, preparando al cuerpo
para lidiar con el peligro.

Existe además una enzi
ma (la monoaminooxidasa
o MAO) producida en todo
el cuerpo, que ayuda a me
tabolizar los neurotransmi
sores monoaminas, como la
serotonina, la dopamina y
la norepinefrina, que están
asociados con la motivación
y la búsqueda de recompen
sas, y actuando como un su
presor, la MAO influye en la
toma de decisiones de ries
go: la evidencia marca que
personas bajos niveles de
MAO son más propensos a

tomarlos y niveles más altos
son asociados con una ma
yor cautela

Eventos de alto estrés
temprano en la vida, como
negligencia infantil o tras
tornos psiquiátricos (como
el déficit de atención) o ge
néticos (la variante de un gen
llamado "alelo 2R") pueden
afectar los niveles de activi
dad de la MAO y, por lo tan
to, la disposición a asumir
riesgos en la edad adulta Al
parecer también hay dife
rencias no terminantes en
los niveles de la MAO por
género, teniendo el hombre
menor actividad que la mujer
y llevando por ello, a más to
ma de riesgos en el primero.

En conclusión, muchos
factores algunos congénitos
y otros aprendidos influyen
en las diferencias que se pre
sentan en un individuo con
tra otro a la hora de tomar
riesgos. El riesgo suele ser
el insumo para la recompen
sa, pero comparte una línea
gris con la imprudencia, por
ello es importante tener en
un consejo a varias tesituras
de hombres y mujeres de re
conocida sensatez.

El Autor es Profesor

y Director del Think Tank
Financiero de EGADE

Business School.

joamarti@tec.mx
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I * * * .
Walt Disney Co. anun

ció que está iniciando
su segunda ronda de despi
dos como parte de un plan
para recortar 7 mil puestos,
con los empleados en esta
ronda siendo despedidos
de divisiones como ESPN.
La compañía dijo que miles
de empleados de EU serán
recortados esta semana de
múltiples áreas, como su
brazo de entretenimiento

y su división de parques,
experiencias y productos.
Disney indicó que no antici
paba despedir a empleados
de primera línea de paga
por hora en sus parques

temáticos y hoteles.

? Toyota Motor Corp. se
prepara para llevar su más
reciente modelo híbrido en
chufable a salas de exhibi
ción en EU el mes entrante.
Toyota está rediseñando la
imagen de sus enchufables
como "vehículos eléctricos
prácticos" que funcionan
para conductores pro
medio de EU que quieren
conducir en su mayoría

• con energía eléctrica, pero
que se preocupan por el
alcance en traslados más

largos. El Prius Prime 2023,
que empezará a llegar a
concesionarias de EU en

mayo, puede circular hasta
70 kilómetros con una sola

carga

? CocaCola Co. vio un
aumento en las ventas del

primér trimestre. La com
pañía refresquera señaló
que las ventas globales su
bieron 5% en los primeros
tres meses del año, a 10.98
mil millones de dólares. El
crecimiento provino de pre
cios más altos y un mayor
volumen. El crecimiento en
los mercados desarrollados
de CocaCola, encabezados
por México, Europa Occi
dental y Australia, superó
incrementos más modestos
en mercados en desarrollo
y emergentes, como China
e India.

? AnheuserBusch InBev

SA reveló que había otorga
do licencia a dos ejecutivos
que supervisaron una
colaboración de Bud Light
con un activista transgé
nero. Alissa Heinerscheid,
vicepresidenta de mer
cadotecnia de Bud Light,
había sido duramente
criticada por la decisión
de la compañía de enviar
una lata personalizada de
Bud Light al influencer y
activista transgénero Dylan
Mulvaney. Heinerscheid y
su jefe, Daniel Blake, quien
supervisa mercadotecnia
para las marcas tradiciona
les de AnheuserBusch, pi
dieron permiso de ausencia.

? Para eludir un cho

que regulatorio en casa,
Coinbase Global Inc. ha
tratado de incursionar en
mercados internacionales.

Pero algunos analistas se
muestran escépticos de
que la compañía pueda
alcanzar a sus rivales

profundamente arraiga
dos en el extranjero. La
plataforma de criptomo
nedas más grande de EU
dijo que planea lanzar un
mercado de derivados de

criptomonedas en las Islas
Bermudas en las próximas
semanas tras obtener una

licencia regulatoria para
operar en el país.

Una selección de What's News
© 2023 Todos los derechos reservados
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El gobierno cambia leyes para
desplazar alalPen minería,
aviación y ferrocarriles
La semana pasada, en la

Cámarade Diputados ini
ció una serie de modifica

ciones a varias leyes que cambia
rán la relación entre el Estado

mexicano y los particulares. Es
evidente que el actual gobierno
está inoómodoconel régimen de
concesiones que en México apli
ca desde los años noventa, pero
es la primera vez que toma ac
ciones concretas para afectar a
concesionarios en varios secto
res de la economía nacional.

En concreto, se están cam
biando varias leyes para que el
gobierno tenga más margen de
control y discrecionalidad so
bre los concesionarios. La se

mana pasada iniciaron los
cambios que se deberán con
cretar en estos días en el Sena
do. Los sectores afectados son
los de las concesiones de líneas

aéreas, aeropuertos, minería y
servicios ferroviarios.
Pero, además, en estos cua

tro sectores lo que se avecina
es que el gobierno se dará a si
mismo concesiones bajo una
nueva figura que llamada
"asignaciones", las cuales, a
diferencia de los formatos que
hasta hoy conocemos, no ten
drán vigencia, pues serán por
plazo indefinido y no tienen
causales de revocación.

Así, todo apunta a que el go
bierno está previendo crear
nuevas empresas públicas pa
ra operar lineas aéreas, mane
jar aeropuertos, operar ferro
caniles, y hasta para explotar
y explorar minas.
Algunas de estas ideas ya se

habían mencionado, pero aho
ra se están materializando y es
relevante el régimen de excep

ción que el gobierno se está
dando, en comparación con la
regulación que les toca a los
particulares. Tanto así, que la
Comisión Federal de Compe
tencia Económica envió oficios
al Senado criticando la nueva

ley de aviación y pidiendo que
no se aprobara, al afectar el ré
gimen de competencia.
Con todos los cambios que es

tán realizándose, también es
probable que atenten contra dis
posiciones del Tratado entre
México, Estados Unidos y Cana
dá, dado que hay un trato pre
fensncial a empresas públicas,
en detrimento de las privadas.
Pero ya sabemos que las cues

tiones legales le importan poco
a la actual administración fede

ral: "no me digan que la ley es la
ley" (AMLOdixit). Tan es así,
que el día de hoy se tienen pre
vistos cambios a la Ley Orgánica
de la Administración Pública

Federal, en la Cámara de Dipu
tados, para que ya no se señale
a la Presidencia de la República
en los juicios de amparo como
autoridad responsable de publi
car leyes y/o decretos. Estos sólo
los resolverán los secretarios in

volucrados, de forma que el con
trol de litigios que hacía la Con

sejería Jurídica del Ejecutivo Fe
deral se perderá, pues los temas
legales sencillamente se ven co
mo una molestia.
En México, la historia del go

biemo haciendo actividades

productivas no es buena. Al
contrario, nos ha costado mu
cho dinero y oportunidades
perdidas, pero ante la descon
fianza con varios concesiona

rios, el Estado está preparando
el terreno para competirle y
desplazar a la iniciativa privada
en las áreas de minería, avia
ción y ferrocarriles. ¿A qué
otros sectores va a entrar?

Cambiando de tema Unos da

tos desde Tayikistán: su fuerza
aérea sólo tiene dos aviones,
ambos de transporte y con más
de 50 años de antigüedad. Su lí
nea aérea Tajik Air tiene apenas
cuatro aviones, siendo el más
moderno un Boeing 757200 de
hace 40 años. También dice te

ner 30 aviones de la época so
viética, embodegados. ¿Para
qué quisieran un Dreamliner
787, si no tienen la tecnología
para darle mantenimiento?
¿Será que van a modernizar su
flota, o es para un tercero?

Twltter. SJTe/ado

En México, la historia del gobierno haden
do actividades productivas no es buena. |f
Al contrarío, nos ha costado mucho dinero.
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La Secretaría de Hacienda,
víctima de talla técnica
::::: Nos dicen que ahora sí a la UNAM le falló
la transmisión en línea de la tradicional cáte

dra que realiza cada año con la Secretaria de
Hacienda y Crédito Público (SHCP) para dar a
conocer la función de esta dependencia a es
tudiantes de la Facultad de Economía, que
dirige Eduardo Vega López. Nos cuentan
que nunca habían tenido problemas para
transmitir el evento, incluso en los puntos ál
gidos de la pandemia, cuando predominaron
los enlaces virtuales. En esta ocasión no se
pudo seguir la inauguración por YouTube a
cargo del titular de la dependencia, Rogelio
Ramírez de la O, desde el Palacio de la Au
tonomía en el Centro Histórico de la Ciudad

de Méxioo, ya que, además, no hubo invita
ción a los medios de comunicación. Nos di

oen que ojalá hoy ya se hayan superado los
problemas técnicos para seguir las participa
dones del resto de funcionarios de la SHCP.

Inegi: más indicadores por venir
::::: Nos cuentan que el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi), que encabeza
Graciela Márquez, dará a conocer el 31 de
mayo los resultados preliminares del Censo
Agropecuario 2022, después de varios años en
que no se había llevado a cabo por problemas

presupuéstales. Los datos
permitirán tener una visión
más completa sobre la situa
ción de la actividad produc
tiva en el campo durante la
pandemia, nos explican.
Adirionalmente, en los pró
ximos meses el instituto

prepara el lanzamiento de la
Graciela Encuesta Nacional para el

Sistema de Cuidados, la EnMárquez
cuesta Nacional de Trabajo

Infantil, así como la Encuesta Nacional de In
gresos y Gastos de los Hogares, la cual servirá
de base para el cálculo de la población en si
tuación de pobreza, que cada dos años lleva a
cabo el Consejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social. Asimismo, se es
pera también la publicación de la Encuesta
Nacional sobre las Finanzas de los Hogares.

Chemours estrena presidente
::::: Nos reportan que The Chemours Compa
rry nombró a José Antonio Chouza como
presidente para México. El país es estratégico
para la empresa química, pues desde 2015 ha
invertido aproximadamente 700 millones de
dólares. Chouza inició su carrera profesional
en Colgate, pero en 2002 se hizo cargo de la
dirección comercial para la región México,
Andinos Centroamérica y el Caribe para el
negocio de tecnologías de titanio de Che
mours. Además, de 2004 a 2008, fungió co
mo gerente de mercadotecnia para el negocio
de plásticos de empaque. Recientemente fue
nombrado consejero de la International
Chamber of Commerce México y de la Aso
ciación Nacional de la Industria Química. La
empresa fundada en 2015 como una escisión
de DuPont produce recubrimientos, plásticos,
refrigeración y aire acondicionado, transporte,
semiconductores y electrónica de oonsumo
para varias industrias. Además, la firma cuen
ta con aproximadamente 6 mil 600 emplea
dos en todo el mundo.
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Hoy será la segunda ocasión en que compa
rezca la gobernadora del Banco de México al
Senado para rendir el informe que le obliga su
ley ante los miembros de la Comisión de Ha
cienda, que preside Ernesto Pérez Astorga.

Momento interesante porque la Ley del Mer
cado de Valores, que el senador está presen
tando, incluye varias referencias al Informe del
Sistema Financiero que elabora el Barraco, de
tal suerte que podría abrir un espacio para que
se comente el contenido de la iniciativa que tie
ne tan entusiasmado al gremio bursátil, ante la
posibilidad que ofrece de reducir trámites y sim
plificar procesos para que empresas medianas
puedan levantar capital o deuda en el mercado.

Tres temas tocará seguramente la goberna
dora y el primero será clave para el mercado,
dado que la baja en la inflación general a la
primera quincena de abril ha abierto la expec
tativa de que podría iniciar una pausa en el alza
de tasas en México en la reunión de política
monetaria del 18 de mayo.

La inflación ha bajado, lento pero constan
te, aunque la subyacente se mueve en sentido
contrario, en alimentos y hasta en servicios.

Supongo que la gobernadora hablará y con
testará las preguntas referentes a esa relación
entre inflación y tasas, además del estado que
guarda el sistema financiero (con énfasis en
penetración) y no dude que conozcamos un
poco más de la plataforma que ofrecerá para
que los que aspiran a un crédito puedan poner
su oferta, para que desde ahí los ofertantes de
crédito (no sólo bancos) le presenten alternati
vas (como en supermercado de créditos).

Finalmente, comentará los cambios que se
han introducido en el sistema de pagos, la for
ma en que se amplió y duplicó la red del SPEI,
la forma en que ha avanzado el sistema para
evaluar el riesgo cibernético y cómo operará el
Digicel (pago por celular), con números de mó
vil y no clabes bancarias, cambio que supone
una apertura de la arquitectura del sistema de

pagos a nuevos participantes.
Otro tema de interés será que detalle cómo

va la implementación del Sistema de Autenti
cación y Validación de Identidad (SAVI) para
reducir los costos en que se incurre para iden
tificarse como usuario ante el sistema bancario

y facilitar la expansión de los servicios digita
les financieros. Normalmente, los senadores
no hacen preguntas acuciosas, pero también
debieran interesarse en conocer por qué hasta
ahora, con tantos nuevos participantes fintech,
la penetración del sistema financiero formal
sigue siendo baja en México.

Por cierto, podrían preguntarle los legis
ladores su opinión acerca de la propuesta de
reforma a la Ley del Banco de México inclui
da en la miscelánea de reforma administrati
va que envió el Presidente a la Colegisladora.
Sería interesante, ¿no cree? Ok, creo que fue
mucho pedir...

o
DE FONDOS A FONDO
#LeyMinera... Mañana se revisará el dictamen
de la Ley Minera enviado por la Cámara de Di
putados, en la Comisión de Minería y Desarro
llo Social, que preside la senadora Geovanna
Bañuelos. del PT, y la Comisión de Estudios
Legislativos, que preside Rafael Espino. Se
ve complicado que se elimine el candado im
puesto a la exploración en los artículos 10 y 10
bis, pero como le comenté ayer, es probable
que noten el problema que tendrían para dotar
al Servicio Geológico Nacional de presupuesto
suficiente para que se dedique a explorar todo
el territorio.
##México/Israel... En el marco del 70 aniver

sario de las relaciones diplomáticas entre Mé
xico e Israel, se llevará a cabo el relevo en la
Cámara de Comercio MéxicoIsrael, momen
to que permitirá, sin duda, destacar el que Is
rael es el primer socio comercial de México
en Oriente Medio y nuestro país es el segundo
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socio comercial latinoamericano de Israel.

Relaciones que, sin duda, aumentarán con
el auge del nearshoring y, particularmente,
el impulso que dará la tecnología israelí para
combatir la escasez de agua, mejorar las ca

pacidades de investigación tecnológica para
la educación y otros problemas en diversos
sectores. Será el próximo 9 de mayo cuando
el empresario Sony Chalouh tome la presi
dencia de la Cámara, que será dirigida por
Brenda Ruiz
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M Finalmente, Bachoco llevó a cabo el
¦ •desliste de sus American Depositary

Receipts en la Bolsa de Valores de Nue
va York y está en proceso de terminar su
programa de ADRs para cancelar su regis
tro y dar por terminadas sus obligaciones
:¿n materia de presentación de informes
bajo la Ley del Mercado de Valores de Es
tados Unidos. Recientemente, la familia
Robinson Bours adquirió un paquete ac
cionario que representa 8.0% del capital
social de la emisora, con lo que elevó su
participación a 95.75%, arriba del mínimo
. necesario (95%) para iniciar con el proce
dimiento de salida. En México sigue el pro
ceso de desliste de la Bolsa Mexicana de
Valores, dirigida por ¡oséOriol Bosch.
2 La Comisión Nacional Bancaria y

•de Valores, presidida por Jesús de
la Fuente Rodríguez, reportó que los 50
bancos que operan en México contaban
en febrero con un índice de Capitalización
de 19.29%, un nivel muy por arriba del mí
nimo regulatorio, de 10.5 por ciento. Con
ello, el sobrante de capital sumó 634 mil
257 millones de pesos, recursos que per
mitirían una expansión del financiamien
to. Las seis instituciones consideradas de
importancia sistémica cumplieron con los
suplementos de conservación de capital
adicionales, siendo Banorte, dirigido por
Marcos Ramírez Miguel, la institución
con el mayor excedente al registrar un Icap
de 22.09 por ciento.

3Infinix, que en el país dirige Antonio
•Tercero, anunció una alianza con el

fabricante de semiconductores y proce
sadores MediaTek, que está en manos de
Hugo Simg, con el fin de desarrollar pro
ductos móviles avanzados. Como parte de
esta alianza, los futuros smartphones que
Infinix lance en América Latina estarán

equipados con la tecnología de procesa
miento de MediaTek que ofrece un mayor
rendimiento y eficiencia. Esto aplicará
para todos los teléfonos de la marca, como
son las series Smart, Hot, Note y Zero. Infi
nix eligió a dicho fabricante porque cuen
ta con más de 20 años de experiencia en el
mercado y es reconocido por su compro
miso con la innovación tecnológica.
4Lenovo, que dirige Marco Jiménez

•en México, será patrocinador ofi
cial del equipo de béisbol los Diablos Ro
jos del México, que tiene a Othón Diaz
Valenzuela como presidente ejecutivo.
El anuncio se hizo en el marco del inicio
de la Temporada 2023 de la Liga Mexica
na de Béisbol y tiene como objetivo usar
la tecnología para acercar este depor
te aún más a sus aficionados. Sobre todo,
considerando que el equipo escarlata ha
conquistado 16 campeonatos, cifra que
ningún otro equipo de la Liga Mexicana
de Béisbol ha logrado. Ésta no es la única
alianza en esta materia que tiene Lenovo,
también es socio tecnológico de otros de
portes como la Fórmula 1 o Moto GP.

5 La que tendrá que pagar una multa
•por casi 33 millones de dólares es BP

. Exploration México, que lidera Angélica
Ruiz, pues, en conjunto con sus socios
Total Energies EP, Hokchi Energy y Qatar
Energy, incumplieron con el programa de
trabajo al que se comprometieron con la
Comisión Nacional de Hidrocarburos, de
Agustín Díaz, para uno de los contratos
que se adjudicaron en ronda 3.1. Aunque el
acuerdo tenía una vigencia de 30 años, en
agosto de 2022, BP inició el procedimien
to de terminación anticipada para renun
ciar a la totalidad del bloque. Sin embargo,
como parte de este proceso se verificó que
el consocio tenía compromisos que no lle
varon a cabo sin una justificación.
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Segunda fase
El vicealmirante Carlos VelázquezTiscareño sigue tomando
medidas para reordenar la operación del AICM, las cuales no
van en contra de los usuarios de la terminal aérea, puesto
que poner en orden las operaciones disminuye los conges
tionamientos tanto en las instalaciones como en el retraso y
cancelación de vuelos.

Ya en diciembre se habían tomado una serie de acciones
como dejar de poner el horario de despegue y aterrizaje que
plantean las líneas aéreas, sino los oficiales, que se acuerdan
entre el aeropuerto y las líneas aéreas.

No se trata de medidas unilaterales, sino acordadas con
todo el sector de la aviación, que están en las antípodas de
la imposición, sino que son el resultado de una autoridad
que está privilegiando la eficiencia en favor de los clientes y
acabando con los abusos que durante muchísimos años fue
ron cometidos por las líneas aéreas, que acordaban horarios
que no cumplían, en detrimento de la calidad del servicio.

De acuerdo con fuentes vinculadas al sector aeronáutico
que han venido trabajando con la administración del AICM,
estaría por anunciarse una segunda fase en este programa
de reordenamiento.

Se ha trabajado en acciones tales como que la Agencia
Federal de Aviación Civil no autorice vuelos que no cuenten
con horario de salida o que pretendan operar con uno dife
rente al cual les fue asignado por el AICM.

La subgerencia de slots de la terminal aérea deberá infor
mar a la AFAC sobre las diferencias entre los horarios asig
nados y en los que pretenden trabajar ciertas líneas aéreas,
lo que abrirá dos posibilidades.

La primera de ellas es que, si el avión cuenta con horario
de salida, se le asignará una posición, pero si no cuenta con
éste, se informará que la línea aérea no tiene autorizado el
plan de vuelo, por lo que las terminales aéreas no podrán
asignarle slot ni el Seneam le dará servicios a ese vuelo. Di
cho más corto, no podrán despegar, volar o aterrizar.

En este nuevo esquema, una vez que el AICM reciba la
información de que el vuelo no puede ser operado, la AFAC
informará a la línea aérea y se dará aviso a la Procuraduría
Federal del Consumidor, que encabeza Ricardo Sheffield.

Se trata de un paquete en el sentido correcto dentro de un
camino de renacimiento del AICM como, cada vez más, los

usuarios pueden ir corroborando. En junio el remozamiento
de las instalaciones deberá ser mucho más evidente.
REMATE BURSÁTIL
Quien anda muy animado es el presidente de la Bolsa Mexi
cana de Valores, Marcos Martínez, porque está avanzando
un proyecto de ley para que sea más fácil que las empresas
coticen dentro del mercado de valores.

La realidad es que la BMV es excesivamente pequeña
en comparación con el tamaño de la economía nacional
y mucho más pequeña su aportación en el financiamiento
para el desarrollo y crecimiento de las empresas.

Martínez Gavica es un hombre que durante toda su tra
yectoria profesional ha logrado una gran cantidad de éxitos,
por el bien del desarrollo del país sería buenísimo que se ha
gan los cambios a la ley del mercado de valores y que, efec
tivamente, permita atraer capital al mercado mexicano de
valores.

REMATE PRECISIÓN
Hay quienes creen, equivocadamente, que Patricia
Armendáriz es mimbro del Consejo de Administración del
Grupo Financiero Banorte. La realidad es que ella renunció
a este cargo cuando inició su campaña para ser diputada por
parte de Morena.
REMATE INFLACIONARIO

Luego de que el Inegi, encabezado por Graciela Márquez,
informara que, durante los primeros 15 días de este mes, la
inflación disminuyó 0.16%, lo que lleva a un crecimiento a
tasa anual del 6.24%, ya hay quienes opinan que la Junta de
Gobierno del Banco de México podría pausar el aumento en
la tasa de referencia o, cuando mucho, se mantenga en 25
puntos base.

Mucho más allá de los debates sobre la política de infor
mación de la junta de Gobierno del instituto que encabeza
Victoria Rodríguez, en los hechos están funcionando sus
acciones para buscar la estabilidad en los precios.

Quizá para quienes añoran el cargo o que, simplemen
te creen que se deben seguir los libros del pasado reciente,
sería bueno que comprendieran que las acciones que están
tomando en la junta de Gobierno y cómo las están comu
nicando parecen las adecuadas para los momentos que se
están atravesando.
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Ramírez de la O
en la UNAM compara
sexenios; CocaCola:
¿captura o adaptación
al mercado?
Es positivo ver al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de
la O, inaugurar la Cátedra UNAM y recordar a los estudiantes
de la máxima casa de estudios que la cátedra es un nexo con
los egresados de la UNAM para retomar puestos y prepararlos
en la función pública.
LOS ÚLTIMOS DE LA UNAM
El último presidente economista egresado de la UNAM fue
Carlos Salinas. Desde José Ángel Gurría, en el sexenio de
Ernesto Zedillo, no se tenía otro secretario de Hacienda egre
sado de la licenciatura de la UNAM hasta la llegada de Rogelio
Ramírez de la O. Incluso en la administración obradorista hay
muchos economistas egresados de El Colegio de México en
la maestría de economía, como Gabriel Yorio o la misma
Victoria Rodríguez Ceja. Pero han existido contados eco
nomistas egresados de la licenciatura de la UNAM como, por
ejemplo, Gerardo Esquivel, exsubgobernador del Banxico y,
desde luego, Graciela Márquez, la actual presidenta del Inegi.

Necesaria y positiva es la nueva vinculación de Hacienda
con la UNAM. Rogelio Ramírez de la O aprovechó su estancia
en la UNAM para comparar sexenios y buscar que el obrado
rismo salga bien librado en la historia económica. El caballo
de batalla de Hacienda es la deuda pública. Ahí, Ramírez de
la O busca diferenciarse y salir adelante con el mejor indicador
para el cierre de los últimos sexenios en cuanto a Deuda/PIB,
de 49.9%, menor al 50 por ciento. El dato es clave para evitar
una crisis financiera, máxime cuando vemos varias iniciativas
que han puesto nerviosos a sectores productivos.

Además, Ramírez de la O comentó cómo en la recupera
ción actual el consumo privado ha tenido una fuerte presencia
de hasta el 70% en la recuperación. Este dato llama la atención.
Si bien los salarios mínimos sí se han elevado fuertemente y
hay empleo, lo cierto es que la mitad de los empleos de la eco
nomía mexicana son informales. En el impulso al consumo,
tampoco podemos descartar que nos llegaron más de 54 mil

millones de dólares anuales por remesas. Llegaron directo al
consumo de la población más desprotegida. Y ello para nada
es logro de la administración pública.

Importante la presencia de Ramírez de la O dando un im
pulso a la UNAM y su Facultad de Economía, y ya deja ver su
cierre sexenal y cómo quiere que se vea en deuda y consumo.
COCACOLA, SUS FICHAS Y ADAPTACIÓN
CocaCola es la compañía de bebidas con mayor popularidad
en México, porque es la de mayores ventas. Acaba de presentar
su balance trimestral y allí viene cómo en nuestro país supo de
fenderse del entorno de mayor competencia en cuanto abaja de
precios. Ahí prefirió entrar con diferentes presentaciones. Inclu
so en el último trimestre el volumen de cajasunidad aumentó
5% en América Latina, creciendo en todas las categorías. México
y Brasil son los principales mercados de crecimiento, a pesar de
la presión de competencia que tuvo México.

Sin embargo, para varios críticos, CocaCola ha logrado
capturar al regulador, en particular a la Cofepris, sobre todo
en el etiquetado de 2014. Hay un reportaje escrito por Kennia
Velázquez y Elisabeth Rosales, publicado por Connectasy
PopLab. "Las fichas de CocaCola". Menciona nombres de fun
cionarios de CocaCola que llegaron a ser presidentes, como
Vicente Fox, o que trabajaban en la Cofepris y ahora en Co
caCola, como Patricio Caso, de Asuntos Públicos.

Sin embargo también debemos decir que desde el 2020 el
gobierno mexicano impuso un nuevo etiquetado frontal, el de
octágonos, donde las bebidas endulzantes salen mal paradas,
lo cual es del conocimiento del consumidor. Esto es clave para
evitar la epidemia de diabetes. Y ahí CocaCola ha sido inteli
gente para irse a muchas otras bebidas, hasta el agua, el té, el
café y presentar bebidas con modalidades sin azúcar.

CocaCola sigue en el mercado, porque se adapta y tiene
gran distribución. Aunque siempre se deberá estar atento para
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evitar cualquier captura del regulador, y no sólo por privados,
También por ideologías. Y mantener la competencia.
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Más sanciones
a aerolíneas que
no cumplan con slots
Hoy habrá una reunión en el AICM, que dirige el vicealmi
rante Carlos Velázquez Tiscareño, con las representantes
de las aerolíneas en la que participarán funcionarios de la
S1CT, Seneam y AFAC en la que auténticamente se les leerá
la cartilla, porque les darán a conocer las nuevas medidas
que en forma conjunta adoptarán las autoridades del sec
tor para poner orden en los slots u horarios de despegue y
aterrizaje en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de
México.

La primera medida que adoptó es que en las pantallas
del AICM ya sólo aparecen los horarios asignados y no los
vendidos por las aerolíneas, por lo que son los pasajeros
los que tienen que verificar el verdadero horario de salida.
Ante las quejas de los usuarios se instalaron mesas de

trabajo entre la SICT; el AICM, el coordinador de horarios
de la AFAC; el Seneam y también Profeco, y se acordó crear
el Sistema OPSCenter AFA, que alertará si un plan de vuelo
no cuenta con horario de calidad o pretenda operar a un
horario diferente al asignado.

O
VUELOS CON HORARIO NO ASIGNADO
NO PODRÁN DESPEGAR
La mayor sanción es que, si un vuelo no tiene el horario de
salida oficial o el asignado, se le informará a la aerovía que
no se le autoriza el plan de vuelo, no se le asignará posición
de vuelo y Seneam no le dará servicio.

Evidentemente, esta medida generará muchos proble
mas para los usuarios y aplica no sólo para los vuelos que
despeguen del AICM, sino también para los aterrizajes, por
que no se les autorizará el plan de vuelo.
Nuevamente se deja al usuario la responsabilidad de

checar si el horario del boleto que ya adquirió es o no el
oficial, a través del portal del AICM, y también se enviará la
información a la Profeco para sanciones.

Además de las sanciones que pueda aplicar la Profeco,
la nueva Ley de Aeropuertos, que se espera sea autorizada
esta misma semana en el Senado, incrementará también
las multas para las aerolíneas que no cumplan con sus
slots y continúen vendiendo boletos a un horario distinto
al asignado.

©
VOLARIS, LA MAS AFECTADA
Aunque Volaris es la aerolínea que menos respeta sus ho
rarios asignados y será la más afectada por este endureci
miento de las sanciones, es una práctica que realizan todas
las aerolíneas, principalmente las nacionales.
Volaris se justifica porque el problema de fondo es la

saturación del AICM y que en la asignación de los slots apli
ca primero los derechos del abuelo o la antigüedad de la
aerolínea.

O
INFLACIÓN SIGUE A LA BAJA
Buena noticia que la inflación al cierre de la primera quin
cena de abril fue negativa ya que bajó 0.16%, para una tasa
anual de 6.24%, un descenso mayor al esperado por la ma
yoría de los inversionistas.

El problema es que la inflación subyacente sigue ele
vada, subió 0.18% para una tasa anual de 7.75%. Ante las
presiones en la subyacente algunos analistas no hay con
senso estiman que habrá un nuevo incremento en las ta
sas de 25 puntos base en la próxima reunión de política
monetaria del 18 de mayo.

Tampoco hay consenso sobre el movimiento de la FED
en la reunión del 3 de mayo, pero la expectativa es que la
inflación, tanto en México como en Estados Unidos, con
solide su tendencia a la baja.
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9 mil pesos por
hacer muñecas Barbie
Los mexicanos cada vez

cobran menos. Ahora puede
explicarse la llegada de

fabricas.

Un reporte hecho ayer por
especialistas de uno de los bancos
gubernamentales más impor
tantes de Estados Unidos abre los
ojos a una realidad: México ace
lera rumbo a los salarios pobres.
En el mejor de los casos, la caída
seguirá siendo paulatina.

Sucede que los mexicanos se
atrasaron. Cuando el siglo inició,
chinos, coreanos y mexicanos pe
leaban sueldos por fabricar cosas.
Hoy, nos dejaron solos en el ring.

Corea y China tomaron la
junta de consejo y la dirección
general y se apoderaron de las
industrias: Huawei es una marca
de smartphones. Hyundai diseña
y vende coches.

Hasta hoy, y después de más
de dos décadas de manufactura,
los mexicanos siguen presumien
do la llegada de "empleos" y no de

prosperidad.
Por esos trabajos para fabricar

cosas, Mattel paga el equivalente
a 9 mil pesos mensuales a sus em
pleados en el mundo, de acuerdo
con sus reportes financieros. Aquí
lo expuse ya en otra columna.
No es culpa solamente de esta
empresa con oficinas centrales en
California.

"Los bajos salarios mexicanos
continúan atrayendo a manu
factureros foráneos", expuso al
cierre del año pasado el Banco de
la Reserva Federal de Dallas en la

gráfica de un reporte: https://bit.
ly/40vJjlK.

La imagen compara el cambio
salarial en seis naciones de 2008
a 2021. En todas, salvo en una, los
sueldos aumentaron.

En México, que ya era barato,
pasaron de 7.53 a 6.57 dólares las
compensaciones por hora; en Po
lonia, por ejemplo, avanzaron de
11.26 a 15.75 dólares durante ese
largo periodo de 13 años. Para los

técnicos: los datos están en PPP
o Power PurchaseParity, que ya
contempla capacidad de compra
en uno y otro momento.

Para quienes tienen su recibo
de nómina a la mano, el estudio
incluye datos de salario en las
maquiladoras: 4.76 dólares por
hora en promedio. Unos 700
pesos diarios.

¿POR QUÉ LOS SALARIOS EN MÉXICO
SON TAN BAJOS?

La respuesta corta es: saben hacer
tan pocas cosas, que hay mucha
gente que puede sustituirlos si
no están cómodos. La respuesta
larga la ofrece la Ted' de Dallas:

"La mano de obra de bajo costo
y el crecimiento de la baja produc
tividad de México son el pro
ducto de una menor educación y
capacitación de los trabajadores
combinada con un gran sector
informal (relativamente Ubre de

impuestos con poca supervisión
del gobierno), falta de acceso al
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crédito, trámites burocráticos
gubernamentales y un clima de
negocios deficiente".

La educación nacional se enfo

ca en enaltecer héroes del pasado,
que ya no están aquí para pagar
las cuentas.

La Secretaría de Educación
Pública debilitó la oferta de edu
cación en arte, ciencia, idiomas,
tecnología... pero eso sí, el Cura
Hidalgo aparece en cada libro.
Así, muchos aprenden acaso a
hacer muñecas.

EL NEARSHORING NO SE NOTA

Ahora, sí, lo del informe de ayer.
En detrimento de versión de
analistas económicos, la Reserva
Federal de Dallas ofrece otros
datos:

"Informes anecdóticos de los

medios de comunicación sugie
ren que la mudanza de nears
horing a México está a la mano,
mientras que los datos duros no
brindan evidencia tan conclu
yente. Las cuentas anecdóticas
incluyen una encuesta del Banco
de México publicada en septiem
bre de 2022", advierte el Banco de

la Reserva Federal de Dallas, en
su texto y añade: "El nearshoring
en México debería reflejarse en
los datos de inversión extranjera
directa (IED). Pero la IED en
México se mantuvo mayormente
estable entre 2015 y2022".

Es cierto que existen casos es
pecíficos de la llegada de inversio
nes a Ciudad Juárez o Monterrey
y algunas excepciones en Coahui
lay Yucatán. Pero el anzuelo es el
mismo: bajos salarios. Mientras
no aprendamos cosas nuevas, eso
no traerá prosperidad.
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Grupo Bafar podría
aumentar sus

precios en el primer
semestre

Luis Eduardo Ramírez;.,
director de finanzas para Griipp
Bafar, la propietaria de marcas
como Pharma, Sabori, Bafar
o Campestre, anticipó que en
el primer semestre de este año
podrían hacer un ajuste de entre
el 5 y 8 por ciento en el precio de
algunos de sus productos.

"En los precios creemos
que todavía se va a reflejar un
incremento en los próximos
seis meses de entre un 5 y un
8 por ciento, los precios de las
materias primas ya han comen
zado a bajar, principalmente la
res, el cerdo y pollo, que fueron
los que más impactaron el año
anterior", dijo Ramírez.

Para este año, la empresa
prevé ejercer un Capex similar
al del año pasado por 3 mil 400
millones de pesos, y anticipó
que podría experimentar algo
de presión en sus ventas con
una expectativa de aumento de
9 por ciento en valor y una esti
mación de 21 por ciento de alza
en su flujo operativo (EBITDA)
para el 2023.

Cabe destacar que, durante
el 2022, su división de Alimen
tos reportó un incremento del
19.6 por ciento en ingresos,
al superar los 24 mil millones
de pesos, de los cuales 22 mil
735 millones corresponden a
México y mil 275.2 millones de
pesos a Estados Unidos y en su
flujo operativo (EBITDA, por sus

siglas en inglés) el alza anual
fue del 6.6 por ciento.

Vacuna bivalente
contra gripe y
coronavirus
La alianza en México entre

Asofarma, dirigida por José
Miguel Fonken, y Moderna,
con Román Saglio como
representante para América
Latina, mostrará este 27 de
abril el papel de las vacunas
bivalentes en la lucha contra el
COVID19, esto como parte de
una conferencia donde habla
rán sobre los avances actuales
en investigación en plataformas
de ARN mensajero, entre las que

destaca la posibilidad de que
en 2025 esté listo un biológico
que proteja contra la gripe y el
coronavirus en una sola dosis.

El foro contará con oradores
principales e investigadores
como el Dr. Rolando Pajón, uno
de los arquitectos de la vacuna
COVID19 de Moderna, así
como el Dr. Arturo Vázquez,
director médico de Asofarma.

Ambos explicarán la necesidad
de una protección avanzada
para los ciudadanos mexicanos
contra esta pandemia, como es
el caso de otros países latinoa
mericanos, como Argentina,
Colombia y Perú.

SuperApps
Las superApps son aplicaciones
móviles que incorporan varias
funciones en una sola interfaz;
para diciembre de 2022 los
ingresos anuales estimados eran
de alrededor de 3.25 billones

de dólares. Las experiencias de
las súper aplicaciones suelen
traspasar las fronteras digitales
para ofrecer soluciones offline:
además de funciones sociales,
chats de grupo y comercio

electrónico. En este sentido nos

adelantan que, Bankaool, diri
gido por Moisés Chaves, se
prepara para consolidar el ideal
de la superaplicación, es decir,
que incluya servicios bancarios
y pagos digitales, incluida la
posibilidad de que los usuarios
paguen a comerciantes offline
mediante códigos QR. Según
un estudio realizado en enero

de 2022, una super App ade
cuada podría contar con unos
98 millones de usuarios diarios,
lo que elevaría el gasto anual a
más de 3 mil 250 millones de
dólares.

Volaris tiene pérdi
da de 71 mdd
El aumento en los costos
operativos, marcados por la
volatilidad del combustible,
ocasionaron que Volaris tuviera
una pérdida neta de 71 millones
de dólares en el primer trimes
tre del 2023, lo que significó
un aumento en este indicador

de casi el 50 por ciento con
respecto al mismo periodo del
año anterior.

Ayer, la aerolínea que enca
beza Enrique Beltranena
detalló que sus ingresos se
colocaron en 731 millones de
dólares, para un alza de 28.9
por ciento frente al mismo lapso
del 2022.

En tanto, el flujo operativo
(UAFIDAR) tuvo un incremento
del 27 por ciento anual, por lo
que se colocó en 123 millones
de dólares al cierre del primer
trimestre del año.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En el mercado local se
informará de la actividad

económica; en EU destacan
los datos de ventas y pre
cios de casas y la confianza
del consumidor.

MÉXICO: El INEGI dará a
conocer el Indicador Global
de la Actividad Económica
(IGAE) a febrero, que de
acuerdo con el dato opor
tuno registró un avance de
0.73 por ciento en el mes.

ESTADOS UNIDOS: La
Agencia Federal para el Fi
nanciamiento de la Vivienda
(FHFA) y la agencia Stan
dard & Poor's informarán
sus índices de precios de la
vivienda registrados en el
segundo mes del año.
La Oficina del Censo

dará a conocer su reporte
de ventas de casas nuevas
durante marzo.
El Conference Board

publicará su índice de
confianza del consumidor
correspondiente a abril.
La Fed de Richmond

informará sus índices
manufacturero, envíos de
manufacturas y de servicios
correspondientes al cuarto
mes del año.

—Eleazar Rodríguez
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Creciente problema de las
pensiones en diversas economías
Annecy, Francia. En esta

agradable ciudad, puerta
de los Alpes franceses y

sus famosos centros invernales
como Chamonixy Vald'Isére,
así como puente entre el sur y el
norte de Europa occidental, se
disfruta de gran tranquilidad,
siendo muy diferente al bullicio,
las manifestaciones y la basura
que han predominado en París
durante varias semanas.

El lago de Annecy, es el
segundo más grande de Francia
y primero de Europa por la pu
reza de sus aguas. A la ciudad se
le llama la Venecia de los Alpes
y tiene gran actividad cultural
todo el año, pero sobre todo en
verano, con su festival inter
nacional de cine, los paseos de
los Noctibules, artistas que se
instalan o pasean por la ciudad
haciendo espectáculos, malaba
rismos o simplemente recitando
poesías o tocando diversos
instrumentos. Además, tiene
el llamado Coup de Théatres
durante varios días, parecido al
festival de Guanajuato.

Por su parte, en París y otras
grandes ciudades del país se

tienen manifestaciones en

contra del presidente Macron
por su decreto de la reforma del
sistema de pensiones, para en
frentar el problema financiero
del mismo que ocurre en varios
países, incluido México. Entre
los principales puntos de esta,
que no es aceptada por amplios
sectores de la población, están:

El incremento de la edad

legal de jubilación, la cual pasa
de manera gradual de 62 a 64
años de edad, incrementando el
plazo tres meses por año.
Para obtener la pensión

"completa" se debe tener una
cotización que pasa de 42 a 43
años, también con ajuste anual
paulatino.
Para aquellos que cumplan

los 67 años podrán obtener la
jubilación completa.

Causó gran molestia el hecho
de que la reforma no fue en
viada al Parlamento francés, es
decir al Poder Legislativo, sino
que se utilizó el procedimiento
denominado 49.3, equivalente
al decreto en México, que fue
considerado como no demó
crata en un tema muy sensible.

Uno de los más fuertes
oponentes a esta reforma es
Laurant Berger, secretario ge
neral de la Unión sindical CFDT,
una de las más numerosas en

el país, quien acaba de ratificar
su renuncia a partir de junio,
después de conocerse la noticia
de que el Poder Judicial aprobó
esta reforma.

La mayoría de los países
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tienen un problema con sus
respectivos sistemas pensio
narios consistente en que la
población está incrementando
su esperanza de vida, por lo
que el sistema debe de seguir
proporcionando recursos mas
años a la población jubilada,
pero los ingresos están fijos
o incluso se reducen. Como
ejemplo están que la esperanza
de vida al nacer una persona
en Francia en 1960 era de 69.9
años y los últimos datos de
2021 muestran que esa espe
ranza se elevó a los 82.4 años.
En Alemania es parecida (69.1
vs 80.8 años respectivamente),
en Estados (69.8 vs 77.0 años).
Sorprende qué en México, des
pués de elevarse varias décadas
decreció de manera importante
de manera reciente. Así que
mientras la esperanza de vida
en 1960 en nuestro país fue de
55.8 años, subió hasta los 74.8
años en 2018, para disminuir
a 70.1 años para el último año
de que se disponen de datos,

que es 2020. Con esto baja de la
posición 89 al lugar 126 en una
lista de 193 países.

El problema se agrava por el
cambio en la estructura de po
blación, ya que no solo se alarga
la vida de las personas, sino que
se reduce la cantidad de jóvenes
que entran a trabajar y colabo
rar con sus aportaciones a los
fondos de pensiones.

En el caso de México es
incluso peor, ya que la mayo
ría de la población no entra a
laborar en la formalidad, sino
que obtiene sus ingreso^ en la
informalidad o incluso decide
no trabajar y sostenerse con
los ingresos proporcionados
por los distintos programas
sociales. Esto reduce la base de
aportantes para sostener los
programas de jubilación. Lo
que está sucediendo en Francia
propiciará que varios gobiernos
pospongan la solución a este
problema, para que 'o resuel
van los siguientes gobiernos,
elevando así su costo.

"Un problema con sus respectivos sistemas
pensionarios consistente en que ta población
está incrementando su esperanza de vida"
"Eii el caso de México es incluso peor, ya
que la mayoría de la población no entra a
laborar en la formalidad"
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Licencias de Sofipos
'brillan' como el oro

En los últimos cuatro años
ha pasado de todo en el
sector de las Sociedades

Financieras Populares (Sofi
pos), pero lo más interesante
es que estas licencias financie
ras se perfilan para ser de las
más codiciadas por diferentes
jugadores.

Bien explicaba David
Romero, quien fue presidente
de la Asociación Mexicana de

Sociedades Financieras Popula
res (Amsofipo) durante cuatro
años y que la semana pasada
entregó el mando de la asocia
ción por los dos siguientes años
a Vicente Fenoll de Kubo, que
se logró impulsar al sector, que
se creciera y sobre todo se tuvo
una crecimiento de las 27 Sofi
pos asociadas de 37 que hay en
operación en el país.

Haciendo un balance de la
gestión de Romero Morfín al
frente de la Amsofipo, prác
ticamente se duplicaron los
números de las agremiadas en
cuanto a los activos, por ejem
plo, se integraron empresas
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que venían del mundo Fintech
al sector popular; la combina
ción de tecnología, captación
y crédito seguramente, como
anticipan todos los que cono
cen estas figuras, revolucionará
a este sector mucho más rápido
de lo que se prevé.

Esto, incluso en el periodo
más complicado que se ha
vivido en los últimos años que
fue la pandemia, tiempo en el
cual reconoció el expresidente
de la Amsofipo David Romero,
significó retos en materia regu
latoria, lo que también hizo que
estén de la mano de las autori
dades trabajando en cambios
legales que permitirán en el
corto, mediano y largo plazo
hacer más eficiente la forma
en cómo operan, lo que puede
implicar más mexicanos con ac
ceso a servicios financieros.

Vicente Fenoll, que tiene
una amplia experiencia en
el sector popular además del
tecnológico y que ha logrado
dar otra cara a las Sofipos,
(solo hay que ver todo lo que
hace Kubo Financiero) es ya el
nuevo presidente de la Am
sofipo, lo que significará que
veremos más impulso a que
estas figuras se digitalicen; su
conocimiento es clave en estos

procesos
Esto sin contar desde luego

que en sus filas ya tienen a una
empresa totalmente disrup
tora como es Nu; también
está Broxel que innova con su
aplicación y servicios entre
México y Estados Unidos; Klar
que recién concretó la compra
de Sefia, donde el año pasado

se fusionaron dos entidades y
crearon la tercera más grande,
y está el gigante brasileño
Bradesco que también compró
la Sofipo Ictíneo para operar
una cuenta digital; no debería
sorprender que otros brasile
ños sigan ese camino ya que
les ha resultado complicado
ingresar al mercado mexicano
con bancos o casas de bolsa. Ya
veremos como se va transfor
mando todo.

Y en el otro lado de la mo

neda, si bien no hay empresa
en el país y el mundo que no
tenga en mente el tema de
la ciberseguridad como una
preocupación, millones siguen
siendo víctimas constantes de
los ciberdelincuentes. En las
empresas de todos tamaños la
principal vulnerabilidad es la
falta de capacitación al perso
nal que cae una y otra vez en
trampas; por eso seis de cada
diez ataques digitales a nivel
mundial se deben precisa
mente a la vulnerabilidad en

los procesos y actividades que
realizan los colaboradores de
las empresas y es ahí en donde
hay que enfocarse más. San
tiago Fuentes, de Delta Protect,
que es una empresa mexicana
especializada en ciberseguri
dad, diseñó una plataforma
que detecta vulnerabilidades
críticas en las empresas hasta
20 veces más rápido, pero lo
más interesante es que se enfo
can más en capacitar al perso
nal y evaluar el conocimiento
que tienen los colaboradores
sobre los riesgos cibernéticos;
esos han disminuido sustan
cialmente al menos en las

empresas en donde lo han
puesto en marcha y por ende,
las empresas han dejado de ser
víctimas de ataques ciberné
ticos y los riesgos se han ido
reduciendo. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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La salud presidencial
Debieran ser muchas las lecciones obte

nidas en el episodio del domingo pasado,
cuando el presidente reportó haberse conta

giado por covid.
Las lecciones son para el gobierno, pero también

para la sociedad.
Permítame resumirlas.
1El tema de la credibilidad.
En enero de 2021, cuando estábamos en una cri

sis de contagios de covid en el país, López Obrador
reportó su primer contagio. En ese entonces no se
dudó que estuviera afectado por esta enfermedad
debido a que su frecuente contacto con la gente
en viajes y giras, así como la reticencia a usar el
cubrebocas lo hacían proclive a adquirirla.
En enero de 2022 hubo un segundo contagio.

En ese entonces, el presidente no solamente emitió
un comunicado, sino que incluso grabó un video
en el que se toma la temperatura. Tampoco hubo
dudas.

Es en esta tercera ocasión que surgieron las
reservas, por diversas razones.
Las versiones de que habría sufrido un desva

necimiento; el estilo de redacción poco usual en el
Twitter en el que notificó su contagio; y, el hecho
de que, a diferencia de la ocasión anterior, no hubo
ningún mensaje grabado.
Tal vez ni al presidente ni a sus colaboradores

interese ya la credibilidad, convencidos de que
sus adversarios no van a creer nada y de que sus
partidarios no van a necesitar ninguna prueba para
estar convencidos de lo dicho. Mala cosa.
2El tema de la polarización.
Las expresiones que se captaron en redes sociales

y en conversaciones en el mundo digital a propósito
de la salud presidencial muestran la enorme pola
rización que tenemos.
Algunos se mostraron seriamente compungi

dos (sobre todo partidarios del presidente); otros,
despreocupados pues no dudaron de que en reali
dad sea solo un padecimiento leve que lo obligue a
confinarse unos días para evitar contagio, como han
hecho millones.
Otros, sobre todo críticos, mandaron buenos de

seos de recuperación, de manera secamente cortés y
fingida. Algunos más, de los muy activos en Twitter,

Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 398

1 / 2

Columnas Económicas

Coordenadas / Enrique Quintana

Enrique Quintana

Costo: 88,674

Página 11 de 14



sobre todo, no dijeron nada. Y otros incluso se ale
graron de haya enfermado, esperando (a veces in
cluso diciéndolo) que él padecimiento fuera grave.
Mal ambiente público cuando hay esa polarización.
3Las especulaciones y los riesgos.
En ausencia de información detallada y precisa,

el vacío informativo se llena con especulaciones. Es
un ABC.

En esta ocasión, no hubo mayor trascendencia
en la situación financiera del país. Pero, en otro mo
mento, una circunstancia parecida puede echar por
tierra meses de trabajo en la búsqueda de construir
estabilidad.

Si la credibilidad es algo que ya no preocupa al
gobierno, por lo menos sí debiera preocuparle el
riesgo de una reacción desmedida en los merca
dos.

El que ijo haya ocurrido en esta ocasión, no ase
gura que estemos blindados contra ese riesgo.
La estabilidad política, social y financiera del

país requiere a un presidente de la República que
esté razonablemente bien de salud.
Así que, ojalá que muy pronto mande un video

que elimine especulaciones y en pocos días vuelva a
estar a cargo de las conferencias mañaneras.

SIGNOS POSITIVOS EN LA INFLACIÓN

Con la reducción de la inflación en la primera quin
cena de abril, puede abrirse paso la percepción de
que ya llegamos al techo de las tasas de interés y el
Banco de México las podría dejar sin cambio en la
próxima reunión de política monetaria.

Lo relevante no es solo la baja de la inflación, sino
el hecho de que lo haya hecho también la inflación
subyacente. La reportada en la primera quincena
fue de 7.75 por ciento frente al 8.03 por ciento de
una quincena atrás.

El nivel es todavía elevado pero la tendencia es
positiva.
La siguiente reunión de la Junta de Gobierno

para definir la trayectoria de las tasas será el 18
de mayo. Desde ahora y hasta entonces habrá dos
observaciones más respecto a la inflación quince
nal. Si la tendencia se mantiene, lo más probable
es que ya no haya otro incremento de las tasas de
interés. Ojalá.
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¿Cómo México puede
lograr ser una potencia
de innovación?

COLABORADOR INVITADO

Luis Gerardo
García
Director general de AMD México
y Centroamérica

Q Opine usteé
opinion@elfinanciero.com.mx

Se dice que los tiempos
desafiantes son cataliza

dores de los más grandes
avances de la historia. Priorizar
la innovación suele ser la llave

del crecimiento y una alterna
tiva para afrontar condiciones
difíciles. Cifras de la OCDE

señalan que 85 por ciento
del crecimiento económico
surge de la innovación, por lo
que, frente a la incertidumbre
financiera global, este rubro
puede representar la luz al final
del túnel.

La inversión en tecnología
continúa siendo uno de los mo

tores evolutivos para afrontar
los retos actuales, especial
mente para el sector empresa
rial, marcando un antes y un
después en la forma en que se
desenvuelven las organizacio
nes. La pandemia es un claro
ejemplo de esto, pues en los
últimos años se identificó que
las compañías que apuestan
por implementar estrategias de
transformación digital en sus
operaciones, se han vuelto 26
por ciento más rentables que

sus competidores.
Aunque los efectos más crí

ticos de la coyuntura de salud
parecen haber quedado atrás, el
impacto de la tecnología toda
vía está en una etapa temprana:
quedan retos por afrontar en
términos de infraestructura,
cadena de suministro, digi
talización, y conectividad,
que pueden ser resueltos por
aquellos países que cuenten con
la innovación necesaria para
encontrar soluciones disrupti
vas. Ante este contexto, surge
una pregunta crucial: ¿qué tan
innovador es nuestro país y qué
necesita para convertirse en
una potencia de este campo?

De acuerdo con el índice
Global de Innovación 2022, Mé
xico es uno de los tres países
más innovadores en América
Latina y el Caribe, y ocupa el
puesto 58 de entre 132 econo
mías. Pese a esto, queda todavía
un largo camino para compa
rarse con las naciones como
Suiza, Estados Unidos o Suecia,
que encabezan este listado.

El desarrollo digital está vin
culado con el potencial de inno
vación, por lo que, para avanzar
en ese aspecto, es necesario
incrementar la inversión en tec
nologías de la información. Este
segmento tuvo un crecimiento
de más del 7% durante 2022
según datos de Select; se espera
que el 2023 sea un año decisivo
para el sector, ya que, si bien el
presupuesto TIC del gobierno
federal solo aumentará un 4%,
el índice de optimismo del ne
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gocio se ha colocado en el nivel
más alto de los últimos meses.
Otro componente clave para

el progreso radica en el talento
disponible. México cuenta con
una población de más de 32 mi
llones de jóvenes, desplegando
un capital humano enorme
para encontrar soluciones
creativas a los problemas que
enfrentamos en la actualidad.
Para ello, es indispensable ins
pirarlos a que estudien carre
ras relacionadas con ciencias,
tecnología, ingeniería y mate
máticas (STEM, por sus siglas
en inglés). De acuerdo con la
Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos
(OCDE), en México únicamente
el 35% de las personas que
alcanzan la educación superior
se muestran interesadas por
este rubro.

Por último, y no menos
importante, en los últimos
años hemos experimentado un
crecimiento sin precedentes
en el desarrollo de infraestruc
tura para el procesamiento de
información y conectividad,
convirtiéndonos en el cuarto
país con el mayor número de
centros de datos después de
Argentina y Chile. Esto supone
una enorme área de oportu
nidad para México debido al
incremento en la demanda de
servicios digitales a causa de la
pandemia, la incorporación de
esquemas de trabajo híbrido,
y la masificación de servicios
digitales como el streaming.
Tal como observamos, nos

encontramos en un momento

crucial para impulsar la innova
ción en nuestro país: contamos
con los recursos necesarios,
la fuerza laboral, y el conoci
miento para convertirnos en un
verdadero referente internacio
nal, sin embargo, para lograrlo
debemos ponernos manos a la
obra y continuar invirtiendo
en tecnología que, sin lugar a
duda, nos acercarán cada vez
más hacia el futuro.
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La economía mexicana parece
despegar

Alo largo de esta semana,
diversos indicadores re
lacionados con la econo
mía mexicana han sido

publicados, la gran ma
yoría de ellos por el INEGI. Estos indica
dores muestran señales de notable mejo
ría en las condiciones económicas, los
describo brevemente. Para empezar con
una muy buena noticia, el Instituto Mexi
cano del Seguro Social publicó los datos
actualizados al mes de marzo del 2023

respecto del número de trabajadores afi
liados a esta institución, la cifra global
de la economía mexicana es de 21 mi

llones 796,280 trabajadores; cifra que
está alrededor de un millón superior al
nivel prepandémico, ya que en noviem
bre del 2019 la cifra se ubicaba en los

20 millones 803,652 trabajadores.
Lo anterior es consistente con la tasa

de desocupación de la Población Econó
micamente Activa del INEGI, actualiza
da al mes de marzo del presente año,
que es del 2.8 por ciento. Registrar un
mayor nivel de empleo necesariamen
te implica que el nivel de las activida
des económicas está creciendo, y el in
dicador que verifica este fenómeno es
el crecimiento de Producto Interno Bruto,
según INEGI el crecimiento de la econo
mía es del 3.8% comparado con el mis
mo mes del año anterior; por su parte
el Indicador Oportuno de la Actividad
Económica (IOAE) muestra un crecimien
to del 3.9% en el primes trimestre del
2023. Este crecimiento promedio está
muy por arriba de las expectativas de la
mayoría de los organismos internaciona
les e incluso del gobierno federal.
Hay tres elementos, que a mi pare

cer, está generando un mayor dinamis
mo en las actividades económicas: en

primer lugar, el incremento del 12% pro
medio anual en el 2022 y del 20% en
el primer trimestre del 2023 que se ha
registrado en la inversión de bienes de
capital; en segundo lugar, el crecimiento
constante del consumo privado al ritmo
del 4.5% a tasa anual; y tercero, una caí
da notoria en la inflación que actualmen
te está en niveles del 6.85% a marzo del

2023 medido a tasa anual, lo que a su
vez ayuda al dinamismo en el consumo
privado.
Es sumamente importante que este

despegue se mantenga para continuar
con la recuperación económica, hay una
gran amenaza de que se desacelere de
bido a la turbulencia que presentan los
mercados internacionales, en especial el
norteamericano. Las condiciones econó
micas en Estados Unidos muestran seña

les de que una crisis financiera se está
gestando por los problemas bancarios,
hipotecarios e inmobiliarios generados
por el aumento continuo de las tasas de
interés.

La única forma de evitar que la eco
nomía mexicana deje de crecer, es a tra
vés de mantener el flujo de recursos ha
cia la inversión productiva que, como
sabemos, ocasiona mayor producción,
por ende, mayor empleo, incrementan
do así el ingreso, incentivando el consu
mo en consecuencia; lo que al final pro
mueve un mayor ritmo de actividades
económicas.

* El autor es secretario de Investigación, Fa
cultad de Ciencias Económicas y Empresa
riales Universidad Panamericana
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Ímpetu
Económico

El Internet para
el Bienestar, sin rumbo

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

El fin de semana me llamó la atención una nota publi
cada en el periódico estadounidense The Wall Street
Journal, sobre un inesperado problema que enfrenta
el programa de impulso al despliegue de infraestructu
ra de redes de banda ancha de alta velocidad en zo

nas rurales de los Estados Unidos, para el que el Congreso de
aquel país autorizó la friolera de 42 mil 500 millones de dóla
res americanos. Aún no se han empezado a desembolsar los
apoyos previstos en ese programa, y las empresas interesadas
en participar en el despliegue de las redes ya detectaron que
hay un importante problema de escacez de mano de obra es
pecializada en el tendido y mantenimiento de fibra óptica.
Se trata sin duda de una especie de problema que ya qui

siéramos enfrentar en nuestro país, porque tienen los recursos
financieros, pero ahora el reto allá es resolver los requerimien
tos de recursos humanos para poder llevar a buen puerto el
nada despreciable programa de inversión de la administra
ción del presidente Biden para impulsar la instalación de in
fraestructura de banda ancha de alta velocidad que permita
reducir la brecha de acceso en zonas rurales de nuestro veci
no del norte.

En México el problema es multifactorial, lamentablemen
te. Por un lado no se puede contar con un monto de recursos
que pudiera ser comparable, incluso ajusfando por diferen
cias en el tamaño de la economía. Por otra parte, todo indi
ca que como ya lo hemos expresado en este espacio y otros
al interior del gobierno del presidente López Obrador no hay
claridad sobre la conveniencia de las metas u objetivos que
se impusieron por lo que hace al despliegue de infraestructu
ra para llevar conectividad de banda ancha a zonas del país
donde no se cuenta con ella o donde la que hay es muy limi
tada, por un lado, así como tampoco sobre la sostenibilidad
del esfuerzo de inversión en un proyecto cuya misión central
es lograr que las 2,469 cabeceras municipales que confor
man el país tengan conectividad con una red móvil, pero que
se queda ahí, en llevar la posibilidad de que la gente se co

necte, por otro lado.
Obviamente no se puede afirmar que en Estados Unidos

tengan resueltos los desafíos en términos de la estrategia que
debería seguirse, los alcances y los tiempos, pero me queda
claro que tienen una mucho mejor ¡dea de cuál es la natura
leza de las redes, fijas y móviles, cuál es la prospectiva para
cada tipo de red, por qué la gente necesita internet de ultra al
ta velocidad, cuáles son los riesgos de que determinadas zo
nas de esa nación se rezaguen en contar con esa infraestruc
tura de acceso de alta velocidad, y muy importante también,
qué hay que hacer para que la gente tenga el interés en y es
té consciente de la necesidad de usar esa infraestructura para
aprovechar las ventajas que les brinda.
A lo que voy es que desafortunadamente, nuevamente

nos encaminamos a un sexenio perdido en términos de la
oportunidad que se dejó pasar para estructurar una estra
tegia sólida, que identificara los requerimientos de infraes
tructura en cada región del país, fija y móvil, de transpor
te y de acceso; que identificara también las necesidades de
capacitación de las personas en distintos grupos de ingreso
para poder sacar el mejor provecho a la conectividad; que
detectara las necesidades para impulsar la formación de
capital humano con habilidades STEM (ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas) que permita colocar a México en
una trayectoria estable con la mira puesta en lograr una so
ciedad conectada.

¿Cómo esperar que se hubiera pensado en una estrategia
con esas aristas, que además hubiera sumado a estados y mu
nicipios para crear un ambiente favorable para el despliegue
de infraestructura, si observamos que ni para los mega proyec
tos como el Tren Maya o la refinería de Dos Bocas se tuvo una
estrategia bien elaborada que abarcara la mayor proporción
posible de riesgos potenciales o de retos a resolver? En fin, la
mentablemente se puede afirmar que el proyecto de Internet
para el Bienestar, no tiene rumbo.

*El autor es economista.
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Despegues

y Aterrizajes

Feria Aeroespacial
en México

Rosario Avilés
raviles0829@gmail.com

Desde mañana, miércoles 26 y hasta el sá
bado 29, se lleva a cabo en la Base Aé
rea Militar #1 de Santa Lucía la 5a edi

ción de la Feria Aeroespacial Mexicana
(FAMEX) donde se darán cita las princi

pales empresas productoras y desarrolladoras de tec
nología Aeroespacial (es decir, de Aeronáutica y del
Espacio), establecidas en el país, así como las que
vienen a buscar oportunidades de negocio.
En la edición de 2019 (la tercera) hubo 700 ex

positores, 5,800 reuniones B2B, 52 mil visitantes y
la exposición de 61 aeronaves y se espera que en
esta ocasión el número se supere con mucho, lo cual
pone a FAMEX como la Feria Aeroespacial más im
portante de América Latina, y al parejo con ferias de
mucho abolengo, como Le Bourgety Farnborough,
las cuales se turnan cada año para albergar a la in
dustria del ramo en Europa. En la región de América
Latina, FAMEX se turna con FIDAE de Chile para ha
cer lo propio.
Sin embargo, es un hecho que FAMEX ha logra

do un importante nivel no sólo por la organización
específica de la feria, que este año ha sido espe
cialmente profesional y de amplia convocatoria, si
no también porque la industria a la que va dirigida,
la Aeroespacial establecida en México, ha alcan
zado niveles ya respetables al estar en el Top 10 a
nivel mundial.

Pese a que la pandemia fue un grave escollo en
el desarrollo de esa industria, como sucedió con mu
chos otros sectores en el mundo, para este año se es
pera emparejar los niveles de 2019 en cuanto a ex
portaciones y número de empresas en el mercado y
los próximos años serán, sin duda, de mucho mayor

crecimiento si es que como país sabemos aprove
char las oportunidades que se nos presentan con el
nearshoring.
México tiene un gran potencial no sólo como pro

veedor de la industria, que ya lo es y con excelentes
resultados, sino como desarrollador de tecnología y
también como semillero de capital humano, ya que
las escuelas y facultades de ingeniería y de otras es
pecialidades como mecatrónica, no sólo están listas
para integrar programas de especialización que con
tribuyan a enriquecer la oferta de equipos y servicios,
sino que ya se destacan a nivel mundial y entre los
ejemplos está la Universidad Aeronáutica de Queré
taro (UNAQ) y la Universidad Regional del Norte
(URN).
Este año se espera rebasar las metas del 2019 (en

el 2021, por razones de la pandemia la situación no
fue muy halagüeña), al albergar a 51 países, reali
zar 112 conferencias o paneles, entre los que des
taca la Summit Aeroespace que se realizará el miér
coles de las 3 a las 7:30 pm y que contará entre sus
asistentes a Feter Cerda, Vicepresidente para las Amé
ricas de la Asociación de Transporte Aéreo Interna
cional; la Dra. Jane Hupe, del Comité de protección
mediambiental de la Organización de Aviación Ci
vil Internacional (OACI); el CEO de la Asociación La
tinoamericana de Transporte Aéreo (ALTA), José Ri
cardo Botelho; el director de OMA, Ricardo Dueñas;
la presidente de Canoero, Diana Olivares; el director
de Desarrollo de Proveedores de la FEMIA, Enrique
Maldonado, así como el subsecretario de Transpor
te, Rogelio Jiménez Pons, quien dará las palabras de
clausura. Los anfitriones serán el General Javier San
doval, presidente de FAMEX; el Ing, Roberto Kobeh y
Cuitlcihuac Gutiérrez.
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Ricos

y poderosos

Un tren llamado nearshoring

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Norteamérica vi

ve una especie de
guión cinematográ
fico que bien podría
llamarse: Un Tren

Llamado Nearshoring.
En este caso, Un Tren Llamado

Nearshoring, no se trata de una
metáfora o una figura retórica, si
no de una realidad, en la que el
destino de tres naciones y cultu
ras diferentes por interés y conve
niencia avanza hacia un proceso
inevitable de unión comercial y de
manufactura.
A pesar de que hay diferencias

y pleitos comerciales entre los go
biernos de Estados Unidos, Cana
dá y México, lo cierto es que pa
rece inexorable la integración y
fortalecimiento de la región de
nortea mérica.

Esta unión, que venía avan
zando en el plano comercial,
se perfila hacia una integración
de fabricación norteamericana.

La pandemia y la disrupción de las
cadenas productivas más el ahon
damiento de las diferencias geopo
líticas, específicamente entre EU y
China la están acelerando.

El detonador de la región nor
teamericana, que por muchos años
estuvo presente en los discursos y
hoy parece cada vez más tangible
en los hechos, es la relocalización
de empresas (nearshoring, como le

dicen en inglés).
Independientemente de las con

sultas en torno a la energía, el maíz
transgénico, la ley minera de Méxi
co, el etiquetado cárnico de EU, y
el panel de solución de controver
sias que le ganaron Canadá y Mé
xico a EU, hay señales evidentes
de que tales conflictos serán, en el
tiempo, capítulos circunstanciales.
Al final, lo que va a prevalecer,

es la integración comercial, de ma
nufactura y de logística entre las
tres naciones. Un signo evidente de
la profundización de la integración
comercial y de manufactura es la
tremenda competencia que se ave
cina en materia ferroviaria entre las

empresas de ese sector de las tres
naciones.

Dos poderosas cadenas ferro
viarias: CPKC y CNUP y GMXT,
ya se pusieron los "guantes" y se
enfrentarán en una contienda, sin
límite de tiempo, por el mercado
norteamericano.

Hace apenas unos días se for
malizó el nacimiento del primer fe
rrocarril del TMec con la adquisi
ción de Kansas City Southern, por
31 mil millones de dólares, por par
te de Canadian Pacific que dió ori
gen a CPKC México, encabezada
por Óscar del Cueto.
CPKC será una de las empresas

ferroviarias más grandes de norte
américa, con una red de 32,000

km, que cubrirá 14 puertos, con
más de 20 mil empleos y más de
mil millones de dólares en ventas.

Ayer, la empresa ferroviaria
transcontinental Canadian Na

tional (CN), la Union Pacific (UP)
y el Grupo México (FerromexFe
rrosur), de Germán Larrea anun
ciaron la creación del servicio
intermodal Falcon Premium, un ser
vicio de conexión ferroviaria entre
MéxicoE U ACa nadá.
Conectará directamente todos

los puntos de origen de CN den
tro de Canadá y Detroit, Michigan
a las terminales GMXT en México:
Monterrey, Nuevo León y Silao,
Guanajuato.

Este servicio beneficiará direc
tamente a los clientes intermodales

que envían autopartes, alimentos,
fletes de todo tipo, electrodomés
ticos y productos con temperatura
controlada.

El servicio Falcon Premium se
rá el servicio ferroviario intermo
dal más rápido y confiable entre
Canadá y México al combinar los
beneficios únicos de cada socio.

Se trata de una competencia feroz
entre las ferroviarias, que anticipan
un fuerte crecimiento del comercio

y la manufactura en la región nor
teamericana. A ver.

Atisbos
La asamblea de accionistas de

Rassini designó a Eugenio Madero
Pinson presidente ejecutivo del con
sejo de administración de la empre
sa. El ejecutivo, mantiene además,
el cargo de CEO.
Rassini, es el productor más

grande de componentes pa
ra suspensión de vehículos co
merciales ligeros en el mundo.
Mantiene presencia en más de 7
de cada 10 coches eléctricos que
se venderán en Norte América en

los siguientes años, incluyendo pla
taformas ¡cónicas del segmento co
mo lo son Hummer EV, F150 Light
ning, Tesla Cybertruck, entre otros.
Con 25 años de experiencia en

Rassini y su liderazgo como CEO,
Eugenio ha contribuido a fortalecer
la posición de Rassini en el merca
do automotriz.

Eugenio es hijo de Antonio Ma
dero Bracho quien fundó, en 1979,
Rassini, con el fuerte flujo de efecti
vo que obtuvo de las minas Sanluis.

Madero Bracho es un visionario
del comercio internacional. Primero

se subió al poderoso tren del GA
TT, luego al TLCAN y ahora su hijo,
con la misma perspectiva aprove
cha el TMec y el nearshoring.

Puede decirse que Rassini ha si
do fundamental para que el mer
cado automotriz mexicano supere
al de Brasil como el mercado nú
mero uno de vehículos en América
Latina.

Fecha: 25/04/2023

Página: 26

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco A. Mares

Costo: 231,313

Página 6 de 13



Patrimonio

Invertir en las distintas etapas
de nuestras vidas (Parte 1 de 3)

Joan Lanzagorfa
conlaclo@planeatusfinanzas.com

Todas las personas tenemos
distintos sentimientos y emo
ciones hacia el dinero. Por
eso, nuestras decisiones de in
versión son únicas y persona

les. Lo que funciona para mí, no nece
sariamente es bueno para ti.

Por eso un buen asesor financiero se
debe enfocar primero en conocerte, sa
ber qué es lo más importante para ti,
cuáles son tus objetivos y tu tolerancia al
riesgo, antes de recomendarte un porta
folio. De lo contrario, es muy probable
que lo que te recomiende no sea lo que
tú necesites. Hay que huir como la pla
ga de esas personas.

Ahora bien, sí existen algunas reglas
básicas y que son comunes para la ma
yoría de las personas. Por ejemplo:

Nunca hay que perseguir rendimien
tos. Desde luego son importantes, pero
es más importante controlar el riesgo.
Muchísimas personas se olvidan de él
y por eso les va mal.

Siempre hay que tener liquidez pa
ra afrontar una emergencia o un impre
visto. Todas las personas deben tener
un fondo para ello, que cubra al menos
tres meses de gasto. Se trata de una re
serva en instrumentos de corto plazo y
alta liquidez, que protejan lo más po

sible de la inflación. Hay muchas ma
neras de lograrlo: por ejemplo algún
buen fondo de liquidez diaria, Cetes a
28 días con vencimientos escalonados,
entre otras posibilidades.
Nunca se debe pensar en un só

lo instrumento, sino en términos de
un portafolio. Cualquier portafolio a
largo plazo (más de 10 años) debe
contener una posición en acciones
globales. Aún las personas con ma
yor aversión al riesgo (desde luego,
el porcentaje adecuado dependerá
mucho de tu tolerancia al mismo). Re
cuerda: las empresas líderes son las
que mueven al mundo y una posición
en ellas es la única forma de lograr
que tu patrimonio crezca en términos
reales.

Ahora bien, todo depende también
de la etapa de la vida en la que estés.
Porque no es lo mismo estar iniciando
tu vida laboral, que estar a punto de re
tirarte. Una pareja que esta a punto de
casarse no tiene las mismas necesida

des que alguien que acaba de terminar
de pagar su hipoteca.
Piensa en alguien que va a tener a

su primer hijo. La vida le cambiará ra
dicalmente y eso incluye la parte finan
ciera. El pequeño tendrá necesidades

como ropa, vacunas, pañales, alimen
tos como fórmulas y eso implicará rea
signar el gasto familiar. Pero además,
en un mediano plazo empezará a ir
a la escuela y en un futuro, ojalá, a la
universidad.
En muchos casos eso cambia las

prioridades. Hay padres que deciden
contratar un seguro para garantizar su
educación, pase lo que pase. O crear
un plan de ahorro propio, complemen
tado con un seguro de vida (hay mu
chas formas de lograr este objetivo de
manera eficiente).
A veces se da la oportunidad de

comprar un departamento y dejar de
pagar renta. Eso en muchos casos impli
ca contratar una hipoteca. Nuevamente
se modifican nuestras prioridades y ne
cesidades financieras.

Pero además necesitamos continuar

nuestro ahorro para el retiro. ¿Podemos
con todo eso? ¿Tendremos que decidir
qué es más importante? ¿Cómo impac
to nuestra calidad de vida, tanto finan
ciera como emocional?

Queda claro entonces que en ca
da etapa de nuestra vida se modifican
nuestras prioridades, surgen nuevos
objetivos y cambian nuestras necesi
dades. Eso tiene un profundo impac
to en el manejo de nuestras finanzas
personales y en nuestras decisiones de
inversión.

Cada persona es diferente y eso lo
reitero. Pero a veces hay que hablar de
casos generales que podemos tomar
como base y adaptar a nuestra situa
ción particular. De eso hablaré en la si
guiente entrega.
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La siguiente recesión
urante los últimos meses ha
habido un intenso debate soD bre cuándo y cómo será la si
guiente recesión en Estados
Unidos.

A principios de este año, dicho deba
te estaba enfocado en si habría una des

aceleración suave y gradual de la acti
vidad económica en la forma de un soft

landing, o si veríamos un retroceso más
pronunciado y súbito, es decir un hard
landing.
Sin embargo, conforme las cifras de

actividad económica y empleo de los pri
meros meses del año fueron mostrando

un desempeño mejor a lo esperado, mu
chos observadores comenzaron a ha
blar de un escenario sin recesión o de

no landing.
No obstante, la narrativa dio un nue

vo vuelco a partir de mediados de mar
zo con la crisis de confianza y liquidez
de la banca regional en Estados Unidos
que acabó en la quiebra de tres bancos
regionales en marzo. A partir de enton
ces, el escenario de no landing se fue di
sipando y el debate se volvió a centrar
entre el soft landing y hard landing.

La crisis bancaria requirió la interven
ción de las autoridades financieras y de
la Fed para restaurar la confianza en el
sistema de bancos regionales, evitando
un verdadero problema sistémico.
Aunque la Fed fue exitosa en evitar

un contagio masivo y una crisis sistémi
ca, los especialistas y la misma Fed están
conscientes que este episodio está gene
rando un endurecimiento en las condicio
nes de crédito, actuando como lastre en

la actividad económica.
Normalmente, la Fed buscaría conte

ner este apretón de crédito recortando
las tasas de interés. Sin embargo, mien
tras la inflación se mantenga considera
blemente por arriba de la meta, el banco
central no tiene espacio para reducir las
tasas de interés de referencia.
Ante la falta de espacio para una re

acción de política monetaria enfocada
en combatir una desaceleración, el otro
amortiguador que normalmente entra en
vigor es el de la política fiscal.

Desafortunadamente, la salud de las
finanzas públicas en Estados Unidos de
ja muy poco espacio para la implemen
tación de estímulos fiscales.

El gobierno de Estados Unidos tiene
un déficit fiscal anualizado de 2.2 billo

nes de dólares, equivalente aproximada
mente a 5.6% del PIB.

Lejos se ven los días en los que los es
pecialistas se preocupaban por la políti
ca fiscal de la administración Trump que
llevó el déficit a superar 1 billón de dó
lares por primera vez en la historia en
el 2019, lo cual entonces representaba
4.7% del PIB.

Para entender la magnitud del proble
ma, el promedio histórico del déficit pú
blico como porcentaje del PIB en los últi
mos 50 años es de 2.7 por ciento.
Aunque la trayectoria del déficit como

porcentaje del PIB va en la dirección co
rrecta  disminuyendo desde un máximo
de 15% al cierre del 2020 a 12.4% en

el 2021, 5.5% en el 2022 y un estimado
de 5.4% para el 2023 la administración
Biden no tiene margen para echar mano

de un plan de estímulos fiscales como me
dida contracíclica en caso de que se pre
sente una recesión.

De acuerdo con el indicador de pro
babilidad de recesión publicado por la
Fed de Nueva York, la probabilidad de
recesión en los próximos 12 meses subió
a 58% en abril, su nivel más alto desde
agosto de 1982 (como referencia este in
dicador se ubicaba en 40% en noviem

bre de 2007, 10 meses antes de la quie
bra de Lehman Brothers).
Este indicador toma como base el di

ferencial de tasas entre el bono del Te

soro a 10 años y el bono del Tesoro a
tres meses. Dicho diferencial se amplió
de1.15% en marzo a1.6% al cierre de

la semana pasada, lo cual representa su
nivel más amplio en 30 años.
Aunque hay sectores claves de la eco

nomía, como el manufacturero y el de vi
vienda residencial, que ya llevan varios
meses en contracción, también hay otros
sectores, como el de servicios, y el em
pleo en general que se han mostrado re
sistentes a la desaceleración.

Así que el debate entre el soft landing
y el hard landing sigue vivo.

De acuerdo con el indica
dor de probabilidad de re
cesión publicado por la Fed
de Nueva York, la proba
bilidad de recesión en los
próximos 12 meses subió a
58% en abril, su nivel más
alto desde agosto de 1982.
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Tík tik tok...
a la globalización

se le acaba el tiempo
II impulsobipartidistaparaprohibirTikToken FU refleja tanto lacreeiente

desconfianza hacia China como la comprensión limitada de los legisladores
sobre el mundo de la tecnología. Si bien existen preocupaciones legítimas
de seguridad nacional asociadas con la plataforma, una prohibición
estadounidense podría terniinar acelerando la desgloba I i/ación.

ILAN Tal vez algún día re
cardaremos el espectáculoM del interrogatorio al director
ejecutivo de TlkTok, Shou
Zi Cjjas que tuvo lugar el

23 de marzo en el Congreso estadounidense,
Bo un purB de Inflexión en jáhlBrla de \m
globalización. Durañtf másde cifrco horasdé
agres!® cuestlonamlentos, Chewque náes
chino siB slngapuren.se defeiBó'rnagníflcH
mente el hsiho de que su empresa sea chisa
faite a la limitada comprensión del mundo lee
nológlco que tfeneel Congreso.

El gobierno de Biden considera a TikTok
coma ana posible amenaza para la: seguridad
nacional y desea que la empresa china contra
lante, ByteDance, venda la plataforma a una
empresa estadounidense ©enfrente una posible
prohibición. Chew, sin embargo, proponeque
ByteDance mantenga el control mayorltario de

TikTok, pero q ue sus operaciones estadouniden
ses queden completarrgntea cargo del gigante
tecnológico tejano Oracle, que almacenaría ta
dos los datos délos usuarios estadounidenses
«Jn S|liM&idore^:y |ontrolaría la fM|ierg® qLg'
los algoritmos de TikTok recomiendan Conteni
dos. Miwtrastai» el gohlJ^SchiriBsiflrrrH
que seopondrá a una venta forzada.

Pero la probabilidad de que el "Proyecto
Texas" de Chew convenza al Congreso o al
presidenteJoe Biden parece remota. Los respon
sables de las políticas estadounidenses no con*
fían demasiado en las intenciones del gobierno
china., por buenos motjy©|:. Durante añas los
hackers chinos, supuestamente con apoyo es
tatal, han atacado incesantemente al gobierno
ya lásémptéscjsesfadounid^físes, desviando
billones de dólares de propiedad intela|tt^3,|.
Aunque es dfel obtener números concretos, la
omnipresencia de los hackeOs chinosencendió

las alarmas de los expertos en todo el mundo,
especialmente en los países de la ASEAN.

La ofensiva bipartidista para limitar a TikTok
Ic^RientiBlesosinfianza hacia

Una de las poquísimas cosas en que los demó
cratas y los republicanos coinciden en Washin
gton. Aunque la propia China tforHm gran
cortafuegos" que de hecho bloquea a las pla
taformas de Internet de propiedad estadouni
dense, la prohibición propuesta por EU podría
acelerar la tendencia a ladesglobalización.

Pero despotricarcontra TikTok puede resultar
más fácil que prohibirlo. Con 150 millones de
usOafios, estadounidenses, es ufa dé las apl:
caciones más populares effíel país. Según se
informat los adultos estadounidenses pasan
en promedio 56 rriffutós diarios éñ la plata
forma. Desde el pimío devista de la política
interna, hay una diferencia gigantesca entre la
prohibición propuesta para TlkTok y la reciente
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prohibición estadounidense a la venta e impor
tación de equipos? de comunicaciones y video
de fabricantes chinos como Huawei.

Además de la multitud de tiktokers que se
ganan la vida en la plataforma y se convertirían
eprfltimas colaterales en paso de una prohibi
ción, la aplicación es extraordinariamente pa
pular entre los votantes dé meffos de 30 años,
y las encuestas indican que casi dos tercios de
los jóvenes sfeoponen a la prohibición. Dado
qjBesa cohorte etaria exhibe una fuerte tenden
cia demócrata, su oposición podría afectar las
chances reelectorales de Biden. La congresista
demócrata Alexandria OcasioCortez, que
cuenta con el respaldo de losjllllenialsy miem
bros de la generación ¡2, ya señaló su rechazo
a la prohibicióní(por supuesto, expresó sus pro
ocupaciones a través deTikTok).

Cheweiertamente ganó puntos entre los ¡ó
venes. Sise! objetivo que se busca prohibiendo
TikToke? proteger a los votantes estadouniden
ses de serespiados^manipulados, sostuvo, el
Congreso debiera entonces diseñar un plan
qÜ0 $é ocupe también de los abusos dé las
plataformas §Sn sedé fn EU (a las cuales s|
les hace agua la boca ante la perspectiva de
que Sellen del país asli mayor competidor)..
Después de todo, el escándalo de Cambridge
Añalytica demostró que la desinformacióffy las
violaciones de Facebook a la privacidad ayu
daron eij ¿¡tima instancia a que el expresidente
estadounidense Donald Trump ganara las elee
ciones de 2016. Y el psicólogo Robert Epstein
igtyVf que el motor de búsqueda de Google
manipuló a los votantes en favor de los candi
datos demócratas (aunque el impacto Cuantita
tivo de este hecho es discutible).

Chew, entono®,. tiene razón. Parece que
todas las plataformas de redes sociales debie

ran ser reguladas por el gobierno. La Comisión
Federal de Comercio está considerando una
ofensiva contra la vigilancia comercial y las
prácticas inseguras de gestión de datos de los
gigantes de la tecnología, mientras que posible
menteTwitterque desde hace mucho constituye
Un profundo problema como fuerte dedesinfor
mación y difamación haya empeorado desde
que Elon Musk la compró.

Desafortunadamente para TikTok, prohibir
las empresas de propiedad china es rfiJ®ho
líiás fácil cjue regular a los gigantes tegq¡j|ó
gicos. Más allá de su ifWiensü popularidad,
TikTok es tan solo uno: de los frentesde la gue
rra tecnológica actual entre EU y China, que
ilicluye también esfuerzo por convencer a
los aliados estadounidenses de prohibir que
Huawei construya su redes 5G, y las recientes
restricciones gubernamentales a la venta de se
miconductores avanzados a empresas chinas.
Además, aunque la propuesta del Proyecto
Texas de TikTok parece sensata, cuesta creer
que a los hackers chinos no les resultaría más
fácil robar datos de una plataforma cuya em
presa controlante tiene sedgsgn Beijing.

La presiente y amarga rivalidad entre EU
y Chinano deja demasiado margen para ifpg
a<|tefc)o que atienda a las preocupaciones de
ambos países por la ¡§gjyridad. PcfejéfWplo,
China podría repensar sus políticas proteccio
nistas y permitir que las empresas tecnológicas
estadounidensesoperen en su mercado local,
pero eso haría peligrar el férreo control délas
autoridadessobreelecosistema informativo. De

igual manera, EU podríceágir que las opera
ciones estadounidenses de TikTok se vendan
con H  i ¿Mil ativa w
compensación parcial por lo que el gobierno
chino llamó "en tobo"; pero aunque esta solu

ción al menos muestra cierto respeto por el dere
cho internacional, es difícil quecensiga apoyo,
dado que Chxnaajjnca pagó a las empresas
estadunidenses por la propiedad intelectual
que les robó durante años.

Quienes quitan importancia al devastad#?
efecto que podría tener la prohibición estadou
nidense de TikTok rt& entienden la ecofSmía

de las redes soelaléfe La capacidad de los
anunciantes para llegar a las audiencias esta
dounidenses es precisamente lo que oterga va
lor a las plataformas de redes sociales. Si ffia
plataforma es declarada ilegal, su valor para
los anunciantes desapareces Aunque induda
blemente algunos usuarios Intentarían eludir la
prohibición mediante redes privadas virtuales
(VPN, por su sigla en inglés), esto podría resul
tar difícil y no evitaría la pérdida de ingresos
por publicidad.

TikTok está dando una buena batalla, pero
es posible qutila pierda. Según se informa, los
legisladores estadounidenses están avanzando
en suf planes para prohibir la plataforma. Si
bien hay que«0tender a las preocupaciones le
gítimas de seguridad nacional Sthculadas con
TikTok, la prohibición directa no evitaría que los
estadounidenses sean espiadosy manipulados.
BxiSitablSRte, tariHén podrís Sonflr^^M
inicio del fin de la IrBnet glofal
El autor

Isia
desempeñado
como economista

He del ÍSido
MonetHo
Internacional,
f es profesor
de EjratSJmía y
Política Pública de
la Universidad efe
Haivard.
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Más que la edad,
cuenta la salud
de un Presidente
El Presidente más viejo de la histo

ria de Estados Unidos está a pun
to de anunciar sus deseos de bus

car la reelección el próximo año,
lo que llevaría a Joe Biden a de

jar el poder hasta los 85 años.
La edad es un tema importante para la

opinión pública de ese país, pero el costo
de oportunidad para los demócratas de
que su abanderado tenga que enfrentar
con éxito a Donald Trump como el candi
dato republicano hace que sobresalgan
otras virtudes del actual Presidente sobre
la realidad de sus actuales 80 años.

Además, la preocupación por la lon
gevidad de Biden se compensa con los
76 años de Trump, quien además es co
nocido por sus malos hábitos alimenti
cios, de comer antojitos y su evidente
sobrepeso.
Allá, la buena salud es un hecho mejor

valorado que la edad misma. Además,
que hay claridad entre la opinión públi
ca de que si enferma el Presidente no se
escondería esa condición, ni habría fun
cionarios mintiendo sobre la situación del

mandatario... como en otros países.
El sistema de relevo presidencial, con

la figura de un vicepresidente plenamente
habilitado, es otra clave básica para ga
rantizar la continuidad del gobierno inde
pendientemente de una ausencia.
¿Quién podría bajar a Joe Biden de

la candidatura demócrata para la reelec
ción presidencial? Seguro que no sería
un demócrata sino otro republicano dife
rente a Trump.
Hay una decena de demócratas con

aspiraciones presidenciales, pero hay
un consenso de que están verdes para el
puesto.
Los más destacados podrían ser Ka

mala Harris, la vicepresidenta, quien nun
ca despegó; Pete Buttigieg, secretario de
Transporte del gobierno de Biden; Eliza
beth Warren, eternamente Warren; y Ro
bert F. Kennedy Jr. quien porta el peso del
apellido de su tío, John F. Kennedy, y na
da más.

Pocos de ellos le regatean a Biden el
resultado electoral del año pasado, cuan
do lo que se anticipaba como una aplas
tante derrota republicana acabó en un
muy decoroso empate.
Quien podría ser un serio obstáculo a

las intensiones reelecciónistas de Biden es

el republicano Ron DeSantis, gobernador
de Florida, quien además de ser tan radi
cal y estridente como Donald Trump es 36
años más joven que Biden.
Claro, lo primero que tendría que ha

cer DeSantis es sacudirse a Trump, lo cual
está probado que es algo muy difícil, so
bre todo porque ha logrado crear una fe
ligresía republicana que rebasa el análi
sis centrado y objetivo de los perfiles de
los candidatos.

Pero Trump está en problemas legales
serios y no está dicha la última palabra so

bre su posible candidatura reeleccionista.
No está por demás enterarse bien de

quién es DeSantis, porque podría hacer
ver como niño de brazos a Trump en mu
chas de sus políticas ultraconservadoras.

En fin, que Joe Biden con sus 80 años
a cuestas es el Presidente más viejo en la
historia estadounidense, pero es un hom
bre en apariencia sano dentro de las limi
tantes propias de esa edad.
Y es para muchos estadounidenses

aquel que logró sacar al populismo del
gobierno cuando es bien sabido que
esos regímenes suelen ser autoritarios
y hacen todo lo posible por aferrarse al
poder.
Claro un en país de leyes y de institu

ciones como Estados Unidos lo pudo ha
cer y por eso Biden tiene el respaldo para
su eventual reelección.

En EU, la buena salud es un
hecho mejor valorado que la
edad misma. Además, que
hay claridad entre la opinión
pública de que si enferma el
Presidente no se escondería
esa condición.
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Busca franquiciatarios
Reconocimiento

Cambio de directiva

©ravifly, una marca de entretenimiento originaria del
Reino Unido, dijo que inició la búsqueda de franquiciatarios
para su llegada a México, un mercado donde planea expan
dir su presencia con espacios de entretenimiento de última ge
neración con experiencias dinámicas de actividades físicas
que incluya venta de alimentos y bebidas.

La compañía británica eligió para este proceso a la firma de
asesoría Lizan Reta i I Advisors, quien lo asesorará en su búsque
da de inversionistas locales.

Resulta Cjue la cadena de televisión más grande del mundo
de contenido en español, TelevisaUnivisión, fue reconocida
con el "Distintivo Empresa Comprometida con la Inclusión La
boral de Personas con Discapacidad" por parte del Consejo
Mexicano de Negocios.

Esta distinción reconoce que la empresa ha brindado opor
tunidades de trabajo equitativas a personas con discapacidad,
garantizándoles medidas de accesibilidad y condiciones de se
guridad en sus lugares de trabajo.

Este reconocimiento coloca a la televisora como una em

presa socíalmente responsable.

La semana pasada Rassini, productor mexicano de com
ponentes para suspensión de vehículos comerciales ligerosy
de discos de freno, con presencia en más de 7 de cada 10
autos eléctricos que: se venderán en Norteamérica en los si
guientes años, anunció que su asamblea de accionistas nom
bró a Eugenio Madero Pinson <~©mo presidente ejecutivo del

Consejo de Administración de la empresa, manteniendo el
cargo de CEO.

Tras 25 años de experiencia en RassinLeí directivo ha contri
buido a fortalecer la posición de Rassini en el mercado automo
triz, haciendo frente a los retos presentados en los últimos añas,
contribuyendo a impulsar el nearshoring y la relocalización de
empresas del sectorautomotriz en México.

Como le informamos aquí el lunes, el fin de semana, la mi
norista estadounidense Bed Bath & Beyond se declaró en
bancarrota bajo el Capítulo 1 1 de la Ley de Quiebras, lo que
dio como resultado una caída en el precio de sus acciones
del 35.6% a 1 8 centavos en Wall Street.

Hasta este lunes, sus títulos ya acumulan un retroceso del
92.48% en lo que va del año, mientras que su capitalización
de mercado ha despendfck>de 290 millones a 82 millones de
dólares.

Sus 360 tiendas Bed Bath & Beyond y sus 1 20 estableci
mientos buybuy BABY permanecerán abiertos por un tiempo,

Bed Bath & Beyond ha presentado mociones ante el tribu
nal en busca también de la autorización para comercializar las
marcas Bed Bath & Beyond y bubiy BABY como parte de una
subasta, ¡unto con sus establecimientos. En caso de una venta,
la compañía dijo que se alejará de los cierres de las tiendas ne
cesarlos para ¡mplementar la transacción.

Respecto a su operación en México, la empresa dijo que
continuará operando, debido a que es una entidad legal
independiente.
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MEXICO SA

PAN: "coludido hasta las manitas",

#todossomosdelcartelinmobiliario

Creel y la "persecución política"
CARLOS FERNANDEZVEGA

POBRE CUPULA PANISTA, tan
fina ella, porque por su corrupción
galopante y documentada, ahora se
dice víctima de "persecución políti
ca", según denuncian, entre otros,

Santiago Creel y Marko Cortés, al grito de
#todossomosdelcártelinmobiliario. ¿Y de qué
la acusan? Prácticamente de nada, una bicoca:
de obtener ilegalmente 7 mil 142 millones de
pesos, hasta ahora, vía el cártel inmobiliario
que opera en la alcaldía Benito Juárez de la
Ciudad de México. El reclamo viene por la
aprehensión de varios funcionarios panistas
de esa demarcación involucrados en el citado
cártel, la más reciente del ex alcalde Christian
von Roehrich (20152018), una de las cabezas,
quien hoy duerme no en un departamento de
lujo de los tantos que se apañó, sino en una có
moda celda en el Reclusorio Norte. La Jomada
(Sandra Hernández García) lo reseña así: "toda
la cúpula del PAN en Benito Juárez está impli
cada en el caso City Towers" (una enorme to
rre de departamentos en la colonia Santa Cruz
Atoyac), y 14 departamentos de lujo en ese
inmueble "son de funcionarios" blanquiazules.
"Todos están coludidos hasta las manitas", de
acuerdo con Rodrigo Muñoz Dromund, aboga
do de las víctimas él entre ellas.

LA RESEÑA JORNALERA detalla que el abo
gado Muñoz informó que "se dará a conocer el
listado completo de los dueños, entre quienes
figuran el actual alcalde de Benito Juárez,

Santiago Taboada Cortina; Federico Chávez
Semerena, quien sustituyó a Christian von
Roehrich como diputado en el Congreso local
y se desempeñó como su secretario particular
en la jefatura delegacional; los hermanos Luis
y Víctor Mendoza el primero aspira a gober
nar la demarcación y el segundo se encuentra
prófugo de la justicia; así como Raúl Torres,
actual diputado migrante". Al preguntarle si el
diputado federal Jorge Romero (jefe delegacio
nal de 2012 a 2015, y actual legislador federal)
cuenta con un departamento (en City Towers),
el abogado dijo estar "seguro que sí, pero no lo
hemos detectado; sospecho que él utiliza pres
tanombres, igual que Santiago Taboada. Todos
están coludidos hasta las manitas" (ídem).
Como se constata, la "persecución política" es
feroz en contra de los panistas del cártel
inmobiliario.

NO ES NUEVO el expediente de esa banda de
ladrones, pero la intensidad de la "persecución
política" de quienes dicen sufrirla va en au
mento según crece el número de detenidos por
la justicia capitalina, todos relacionados con el
cártel inmobiliario.

POR EJEMPLO, EN diciembre pasado, San
tiago Creel, acompañado por Marko Cortés y
Jorge Romero, advirtió (en referencia a Chris
tian von Roehrich): "si te tocan a ti, nos tocan
a todos... Estamos contigo, no estás solo, aquí
estamos todos unidos", mientras el coro lo
hacían solidarios militantes panistas que grita
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ban "no estás solo". Y bueno, parece que Creel
tenía razón, porque todo indica que la cúpula
panista en Benito Juárez está involucrada en
los enjuagues inmobiliarios; es decir, si encar
celan a uno deberán acompañarlo los demás,
porque, de acuerdo con la justicia capitalina,
hay muchísima tela azul y blanca para cortar.

TAMBIÉN EN DICIEMBRE pasado, el se
cretario de Desarrollo Urbano y Vivienda del
gobierno capitalino, Carlos Alberto Ulloa
Pérez, denunció que, hasta ese momento, la
corrupción inmobiliaria (sólo de los panistas)
en la alcaldía Benito Juárez se traducía en 7 mil
142 millones de pesos, y detalló que también
hasta esa fecha en total se detectaron 130 in
muebles ligados al cártel, con 264 niveles "ex
cedentes", la mayoría de ellos "con cinco, seis y
hasta siete más". La alcaldía Benito Juárez ha
sido "gobernada" ininterrumpidamente por el
PAN desde el año 2000, aunque en 19951997
en la oficina principal despachó la blanquiazul

María GómezMont, hermana de Fernando
del mismo apellido, secretario calderonista de
Gobernación.

HE AHÍ, PUES la "persecución política" de la
que tanto se quejan Creel, Cortés y su banda.

Las rebanadas del pastel
ATENTO MENSAJE A la pandilla panista:
"quienes con la victimización política quieren
detener la acción de la justicia en realidad
desean politizar la acción del Ministerio Pú
blico; quienes piden cesar la investigación de
delitos porque los responsables son o fueron
servidores públicos o legisladores, demandan
el privilegio de la impunidad; pretenden que
la política determine algo diferente a lo que la
evidencia demuestra; la corrupción es un deli
to, no un derecho político" (Ernestina Godoy,
fiscal general de Justicia de la CDMX).
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NEGOCIOS Y EMPRESAS
Olvídese
de la banca
MIGUEL PINEDA

LA REVOLUCION TECNO
LÓGICA toma cada vez
mayor velocidad. Un ejem

plo de ello es lo que sucede en el
sector financiero, donde la banca
tradicional pierde fuerza frente a
opciones que son más eficientes,
seguras y rápidas.

TIENDAS DE CONVENIENCIA
y de autoservicio cuentan con
múltiples aplicaciones para reali
zar todo tipo de operaciones, des
de pago de predial, transferencia
de recursos, recepción de remesas
y otros movimientos de dinero.

OTRO CAMBIO SE presenta en
las empresas virtuales/mfec/z, a
través de las cuales se ahorra y
se compran y venden acciones y
certificados, sin la participación
de personas. En forma directa se
hace la liga por Internet, se solici
ta la información para validar al
cliente y se depositan o retiran los
recursos automáticamente.
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PERO LA MAYOR revolución en
los flujos de recursos se presenta
en los gigantes tecnológicos que
se convierten en los principales
grupos financieros del mundo.
Uno de los países más avanzados
en este nicho es China, en donde
Ali Baba y Tencent operan como
bancos, aseguradoras, casas de
bolsa, arrendadoras, afianzado
ras, entre otras especialidades.
Además, lo hacen con un gran
nivel de seguridad, ya que cuentan
con información personal de sus
clientes, por lo que saben hasta
qué nivel llegar.

AHORA TOCA EL turno a los
gigantes tecnológicos de Estados
Unidos. Hace unos días Apple, de
Steve Jobs, se alió con Goldman
Sachs para ofrecer una cuenta de
ahorro en dólares, con una tasa de
interés de 4.15 por ciento, superior
a la que ofrecen los bancos. Google
Cloud de Alphabet, bajo el lideraz
go de Sundar Picha!, se alió con
Citigroup para ofrecer servicios fi
nancieros. Facebook, de Meta Plat
form, bajo el liderazgo de Mark
Zuckerberg, recibe y envía dinero
a través de Messenger. Tvvitter, de
Elon Musk, se alia con eToro para
comprar y vender acciones y otros
instrumentos financieros.

A LA LARGA, todos los servi
cios que ofrecen las instituciones
financieras tradicionales se con
centrarán en grandes empresas
tecnológicas, que adquirirán o se
aliarán con las instituciones tra
dicionales o con nuevas empresas
fintech en este tipo de servicios.

EN ESTAS CONDICIONES, ban
cos, aseguradoras, afianzadoras y
demás firmas del sector que no se
adapten a las nuevas condiciones
tecnológicas tenderán a desapare
cer durante los próximos años.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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DINERO
En dos o tres días reaparecerá el Presidente //
La mañanera con Adán Augusto // Baja la
inflación en Estados Unidos y México
ENRIQUE GALVAN OCHOA

NDRES MANUEL VIO desde su
aislamiento cómo Adán Augusto
López Hernández confirmaba lo
que había informado por Twitter el
día anterior: se contagió del virus

de covid19. También escuchó que reaparecería
un par de días después. Esas palabras en el pri
mer minuto de la mañanera fueron el antídoto a
las versiones de que había sufrido un infarto. Se
guramente el Presidente quedó satisfecho con la
forma en que el secretario de Gobernación ma
nejó la situación. No perdió el control ni un mo
mento. Hubo un desfile de casi 20 funcionarios
que presentaron sus reportes sobre los temas
del día: el precio de la gasolina, el diésel y el gas,
la canasta básica, el Tren Maya. La secretaria de
Bienestar, Adriana Montiel, dio a conocer algo
que debió levantarle el ánimo al Presidente: 11
millones 408 mil 304 personas reciben la pen
sión para adultos mayores. Algunos reporteros
insistieron en el tema de su salud. "No soy médi
co", dijo el abogado que ocupa el cargo de secre
tario de Gobernación. Ofreció un parte médico
completo para hoy. No es la primera ocasión
que se registra una ausencia del Presidente en el
foro matutino. Antes lo remplazó Olga Sánchez
Cordero, cuando ocupaba la oficina principal
de Bucareli. Hay una diferencia importante: ella
nunca ha figurado en la lista de los aspirantes a
la Presidencia. Adán Augusto sí y posiblemente
su efectivo, discreto desempeño, le gane puntos
en las encuestas. Pero no es momento de cálcu
los políticos. Lo importante es que el Presidente
vuelva a la acción.

Inflación cede un poco
LA INFLACIÓN SIGUE bajando en Estados
Unidos y México. En el país contiguo en marzo
se redujo de 6 a 5 por ciento, su nivel más bajo
desde mayo de 2021. En México reporta Inegi,
en la primera quincena de abril el índice Nacio
nal de Precios al Consumidor (INPC) disminuyó
0.16 por ciento respecto a la quincena anterior
y se colocó en 6.4 por ciento a tasa anual. Son
buenas noticias y alientan la idea de que ya no
sigan aumentando las tasas de interés. En esta
crisis inflacionaria mundial, los consumidores
aprendieron dos lecciones: salen perdiendo con
el aumento de precios y también con el remedio
que aplican los bancos centrales, el aumento de
las tasas de interés. Eso sí: los bancos comercia
les ven crecer al infinito sus ganancias.

Papá Claudio
ESTE ES UN asunto que Claudio X. González
Guajardo no cuestionará porque afecta a los in
tereses de su papá Claudio X. González Laporte.
"KimberlyClark de México, el mayor productor
de artículos de aseo e higiene del país, está au
mentando el precio en productos tissue debido a
que continúa la presión en el costo de las mate
rias primas", de acuerdo a Infosel. "Actualmente
estamos implementando aumentos de un dígito
en nuestro negocio de tissue, que es el que ha vis
to la mayor presión de las materias primas", dijo
la empresa en llamada con analistas con motivo
de sus resultados del primer trimestre de 2023.
La compañía produce papel tissue para diversos
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productos terminados, como papel higiénico,
servilletas, pañuelos faciales, toallas para cocina
y toallas para manos. En el primer trimestre de
2023, las ventas netas crecieron 8 por ciento en
comparación con el mismo periodo de un año
anterior, en parte por el aumento de volúmenes,
especialmente en los productos de consumo
y de Awayfrom Home, por lo que el resto del
crecimiento provino del aumento en precios que
la compañía ha estado aplicando desde 2022,
informó la firma, sin detallar el porcentaje total
del alza en su reporte financiero, de acuerdo con
Infosel. ¿Qué tal una investigación de Mexicanos
contra la Corrupción sobre las prácticas mono
pólicas en este mercado? ¿Ah, verdad?...

Twitterati

EL SECRETARIO DE Gobernación @adan_
augusto reveló en la mañanera que la presi
denta de la SCJN, Norma Piña Hernández, les
pidió protección en la Corte con elementos de
la Guardia Nacional. Sí, la misma que le negó
la seguridad al pueblo debilitando a la misma
Guardia Nacional,

Polo Puga (@polopugamx)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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GENTE DETRAS DEL DINERO

BOSCHRECO, INTELIGENCIA ARTIFICIAL EN ADUANAS
POR MAURICIO FLORES

No hay debate tecnológico y humanístico más relevante
en este momento que las aplicaciones presentes y fu

turas de la inteligencia artificial (IA), junto con su impacto
en prácticamente todos los ámbitos sociales y económicos;
al mismo tiempo es una discusión sobre el establecimien
to de los nuevos poderes que, por ejemplo, lo que pretende
Elon Musk para expandir sus patentes. Por eso es especial
mente relevante que una firma mexicana, Griver, que di
rige Edgar López, se haya aliado desde hace algunos años
con la alemana Rober Bosch, al mando de Stefan Hartung,
para desarrollar aplicativos de IA para agilizar y minimizar
riesgos en el comercio internacional.

Griver, a través de Reco y aliado con
Bosch, crearon así el sistema Griver Risk
Analysis cuyo objetivo es medir la probabili
dad de que acontezcan sucesos que afecten
el despacho aduanero de mercancías, el
nivel de riesgo, la probable multa y/o san
ción por parte del SAT y advierte sobre el
riesgo de la potencial suspensión de la pa
tente de operación de los agentes aduanales.

En los millones de transacciones de

comercio exterior que se efectúan a diario,
la Agencia Nacional de Aduanas de Méxi
co tiene el papel estratégico de captar los
impuestos de importación conforme a las
reglas establecidas tanto en la mercancía en

tránsito como la que arriban a los recintos
fiscalizados. Cerca de 20% de la captación
tributaria del país pasa a través de las adua
nas, por lo que la revisión de los pedimentos
aduanales son el punto neurálgico de la acti
vidad fiscalizadora.

El sistema de medición de riesgos per
mite a Griver Risk Analysis, a través bigdata,
modelar las matrices de los patrones de re

visión y de riesgos que, con la información
que recibe y mejorar la medición al estilo
más puro de Machine Learning. Con ello se
detectan las áreas de riesgo que tiene cada
pedimento, envía alertas a los agentes adua
nales (a través de una aplicación para teléfo

no móvil) para corregir con oportunidad los
eventuales incidentes punibles, tomar pre
visiones y sobre todo agilizar legalmente los
despachos de mercancías lo cual, finalmen
te, es la esencia de su negocio.

La IA, de lleno en los negocios de comer
cio internacional, pues.

Ven anomalías en caso Rapiscan.
Un grupo de empresas mexicanas que
participó en la licitación Núm. LA
007000999E10402022 de la Sedeña con

sidera que hubo anomalías durante todo el
proceso, así como en el fallo que asignó a la
controvertida Rapiscan Systems un contra
to por 11 mil 630 millones de pesos, incluso
contraviniendo principios constitucionales
en contratación pública. Así que esas fir
mas nacionales, junto con la china Nuctech

Company, interpusieron un amparo en el
Juzgado VIII en Materia Administrativa de
la Ciudad de México. El recurso, empero,
fue desechado, aunque los quejosos consi
deran que fue sin fundamentos y por lo cual
ahora ingresaron la queja 169/2023 ante el
22 Tribunal Colegiado en Materia Admi
nistrativa para buscar se suspenda el fallo
en favor de Rapiscan, dado que, exponen,
Sedeña fue mal asesorada en la compra de
equipos de rayos X para las aduanas. En ese
mismo tenor actúan ante Semar que en di
ciembre de 2022 adjudicó de forma directa

un contrato a Rapiscan por 3 mil 800 millo
nes; sin embargo, ya van más de 4 meses y
sigue la espera de los equipos que fueron
pactados adquirir?
AMLO, gira a Nuevo Laredo. Pues a lo
mejor veremos pronto la recuperación de
Andrés Manuel López Obrador, pues este
día la Ayudantía de Presidencia planeará
la próxima gira, el próximo fin de semana,
a Nuevo Laredo, Tamaulipas, en donde se
construyen una serie de nuevas instalacio
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nes de servicio en el cruce fronterizo.

IPN, no hay limpieza. Será el próximo 30
de abril cuando concluya el periodo de Joad
Limpieza y Servicios como proveedora del
aseo en el Instituto Politécnico Nacional

(IPN), de Arturo Reyes Sandoval, por lo que

resulta lamentable que la Secretaría de la
Función Pública, que lleva Roberto Salcedo,
cumpla un mes sin resolver las acusaciones
contra la adjudicación directa de la empresa
por parte del director de Recursos Materiales
e Infraestructura, José Alonso García Sala

zar. Tome nota: una petición para investigar
dicha contratación realizada por la Unión
Nacional Independiente de Trabajadores y
Empleados de Limpieza (UNITyEL) aseve
ra que existen sobrecostos millonarios que,
supuestamente, serían achacados de forma
falsa al aumento de 20% en el salario mínimo.
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PESOS YCONTRAPESOS

EXPLICACIÓN (2/2)
PORARTURODAMMARNAL

Al explicar el comportamiento del
tipo de cambio, que es el precio del

dólar en términos de pesos, hay que
tomar en cuenta la relación entre la en 

trada/oferta y la demanda/salida de dó
lares hacia y desde la economía mexi
cana, debiendo distinguir entre entrada
y oferta por un lado, y demanda y salida
por el otro, y tener claro que lo que de
termina el comportamiento del tipo de
cambio es la relación entre oferta y de
manda de dólares en el mercado cam

biarlo nacional. Lo explico.
Supongamos que rae contratan para daruna conferencia

en los Estados Unidos y me pagan 20 mil dólares, Al regresar
a México entran al país 20 mil dólares, pero, si no los cambio
por pesos, no hay oferta de 20 mil dólares, cuya contraparti
da seria demanda de pesos. Hubo entrada de dólares pero no
oferta, por lo que dicha entrada no afectó al tipo de cambio.

Supongamos que, unos meses después, me voy de vaca
ciones a los Estados Unidos, para lo que necesito dólares, y lo
que hago es llevarme mis 20 mil dólares. Al salir de México
salen 20 mil dólares, pero, si no los compré en el mercado
cambiado nacional, no hubo demanda de dólares, cuya
contrapartida hubiera sido oferta de pesos, por lo que dicha
salida no afectó al tipo de cambio.

Lo que determina el comportamiento del tipo de cam
bio es la relación entre oferta y demanda de dólares, de tal
manera que la apreciación del peso frente dólar se debe a

una de estas tres posibles causas: o disminuyó la demanda
de dólares; o aumentó la oferta; o disminuyó la demanda y
aumentó la oferta. La oferta aumentó más que la demanda.

México, ¿cómo vamos? (Peso Mexicano  México ¿cómo
vamos? (mexicocomovamos.mx)), publicó información
sobre las variaciones de ingresos de dólares a la economía
mexicana, comparando diciembre de 2021 con diciembre
de 2022, período durante en el cual el tipo de cambio pasó
de 20.4672 a 19.4715 pesos por dólar, lo cual resultó en una
apreciación de 0.9957 pesos, 4,86 por ciento. La entrada de
dólares por exportaciones no petroleras creció 17 por ciento.
Por remesas 13. Por exportaciones petroleras 34. Por inver
sión extranjera directa 12. Por turismo 42.

Si bien es cierto que la información proporcionada
por México, ¿cómo vamos? tiene que ver con entrada de
dólares, que estrictamente hablando no es lo mismo que
oferta de dólares, podemos suponer que buena parte de
esas entradas de dólares se tradujo en oferta de dólares
(buena parte de esos dólares se ofrecieron en el mercado
cambiario a cambio de pesos), lo que explica la apreciación
del peso frente al dólar. La teoría explica la realidad, que no
tiene nada de misteriosa.

El periodo transcurrido desde el 24 de marzo de 2020,
día en el que se alcanzó el máximo histórico, hasta hoy, ha
sido, con sus altibajos a lo largo del camino, de apreciación
del peso frente al dólar como no lo habíamos visto antes
¿Persistirá y tendremos, con sus altibajos a lo largo del cami
no, más bajas en el precio del dólar?

Según los resultados de la encuesta de marzo del Banco
de México a los economistas del sector privado, consideran
do el promedio de las 37 respuestas recibidas, terminaremos
2023,2024 y 2025 con el tipo de cambio en 19.40,20.02 y
20.39 pesos por dólar, por arriba de los niveles actuales.
Al viernes pasado el tipo de cambio promedió, en el año,
18.5620 pesos.

Fecha: 25/04/2023

Página: 18

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Pesos y Contrapesos / Arturo Damm Arnal

Arturo Damm Arnal

Costo: 31,557

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



EUGENIO MADERO

Entregan estafeta en
el consejo de Rassini
Tras siete años al frente de la

productora de componentes
automotrices Rassini, como
director general, la asamblea
de accionistas nombró a Eu
genio Madero Pinson, hijo
de Antonio Madero Bracho,
como presidente ejecutivo del
Consejo de Administración,
sumando a su actual posición
de CEO; participa en el consejo
donde desde 2015.

EMPRESA AVÍCOLA
Bachoco se deslista
en Estados Uñidos

La productora avícola Indus
trias Bachoco, que preside Ja
vier R. Bours, logró el desliste
de sus American Depositary
Receipts de la Bolsa de Nueva
York, luego de que presentó la
forma 15F ante la Comisión
de Valores de Estados Uni

dos para suspender inmedia
tamente sus obligaciones de
reporte y por tanto ya no pre
sentar un informe a la SEC.

ASOCIACIÓN GLOBAL

Parques temáticos
crecen 18% en el país
Alrededor de 100 marcas mexi

canas incorporadas a la Aso
ciación Global de la Industria

de Parques y Atracciones cre
cieron en el último año 18 por
ciento, de acuerdo con Xavier
López Ancona, CEO de Kid
zania y presidente del consejo
de asesores de IAAPA Latino

américa en la inauguración de
laconven ción anual en Cancún.

DATOS DE INEGI

Suma la propiedad
intelectual 55 mmdp
Mañana se celebra el Día Mun
dial de la Propiedad Intelectual
y el Inegi, que preside Graciela
Márquez, señaló que esta in
dustria en México llegó a 55 mil
808millones de pesos de inver
sión en 2021, equivalente a 3.8

por ciento delPIBysignifícóun
crecimiento de 9 mil 100 millo

nes contra el año previo.

JOSÉ CHOIJZA

Huevo presidente en
Chemours Company
El fabricante de productos
químicos industriales, Che
mours Company, designó a
José Chouza Ramos como
presidente de su operación
en México, donde desde 2015
han invertido 700 millones
de dólares. Chouza inició su

carrera profesional en Colga
te y tiene 28 años de experien
cia en la industria química.
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¿Qué esperar
de los reportes?
17

stasemanaseracrucialenmate
¦ j ría de reportes corporativos. He

^ mos visto ya el comienzo y vale la
pena destacar los del sector financiero, de cu
ya mayoría se puede concluir que las posibili
dades de una crisis sistémica están disminu

yendo. La mayoría de los grandes reportó bien;
pocos lo hicieron por debajo alo esperado.En
ningún caso hubo información que haga pen
sar que alguno tiene problemas serios. De he
cho, ha habido votos de confianza por parte
de empresarios importantes que han dicho
de manera pública que están comprando ac
ciones de algunos pequeños y grandes porque
existe la oportunidad de hacer dinero a partir
del castigo que sufrieron por contagio.
Muchos clientes salieron ante el miedo, y el

importante rol que hoy juegan las redes socia
les complicó la situación ainuchos que no esta
ban en problemas. Salidas masivas y migración
abancos más grandes. Tambiénlasecretariadel
Tesoro estadunidense dio un voto de confianza

JanetYellen expresó que no hay crisis sistémi
ca y que impulsará mayor regulación. Propuso
lo anterior después de que Donald Trump
promovió muchas desregulaciones. La idea
de Yellen ayudará a medir mej or los riesgos,
pero conllevará mayores costos.
También algunas empresas de otros sectores

reportaron y el balance es mixto. Sin ser preci
samente malos reportes, Netflixy Tesla decep
cionaron, pues contrastaron con empresas co

mo Johnson& Johnsonylamayoríadelosban
cos, que sorprendieron de formapositiva.
En esta temporada se esperan menos ven

tas y un decrecimiento natural, motivado por
las tasas altas. Es normal que los consumidores
tengan menor ingreso disponible para gastar.
También es cierto que muchas de estas empre
sas han tenido que despedir personal. Esto, co
mo enlas crisis, promueve que se busque eficien
tar estructuras de costos afín de tener utilidades

atractivas. Estoy seguro de que muchas de estas
empresas a pesar de mostrar desaceleración,
pueden reportar utilidades mejores alas espe
radas. Con ello, los reportes seránbuenos.
Otro aspecto que el mercado verá con deta

lle es la perspectiva de cada uno de ellos hacia
adelante. En general, debemos ver una tem
porada de reportes peor ala anterior, pero aún
puede sorprender de forma positiva. Basta
que más de 50% de las empresas reporte me
jóralo esperado. En los trimestres anteriores
esta cifra positiva se ha mantenido en 70%.
Esta semana también es muy importante

porque reportan empresas que pesan mucho
en el ánimo de los inversionistas, como Alpha
bet, Amazon, CocaCola, Exxon, Mastercard,
McDonald's, Metay Microsoft, y otras 170.
Fue buena noticia la inflación de la primera

quincena de abril en México. Tanto la general
como la subyacente salieron por debajode lo es
perado ylalecturaanualbajade 6.58 a6.24%. No
obstante, se prevé un alza más de Banxico en ma
yo de 0.25%. Habrá más cifras en la semana que
nos irán aclarando para dónde van la inflación y
el crecimiento a escala global
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IQ FINANCIERO

Las razones estructurales de los cambios en la minería
Claudia Villegas

El cabildeo en el sector minero
no es una actividad nueva. Sin
embargo, en esta ocasión, co
mo sucedió con el litio, la ade
cuada vigilancia de los recur

sos mineros del país resultaba estratégi
co aún en contra de los intereses de los
gigantes de la industria extractiva en el
país: Peñoles, Grupo México, Frisco y to
das las empresas canadienses que se les
han unido en la extracción de las reservas

minerales de nuestro país.
Lo digo porque la integración de Mé

xico a la era del nearshoring —relocaliza
ción de cadenas productivas— impondrá
la necesidad de contar con una industria

extractiva eficiente, transparente y capaz
de suministrar metales y minerales claves
para la producción de semiconductores.
Así que ninguna acción —como sucedió
con la nacionalización del litio— resul
ta casual porque la economía mexicana
se transformará radicalmente. Si bien es
cierto que, en este momento, México no
puede aspirar a través de una compañía
nacional a competir en el diseño de se
miconductores (chips), porque llegamos
tarde medio siglo y sin recursos, sí po
demos aspirar —con el gran aprendiza
je que dejó el Tratado de Libre Comercio
en América del Norte y ahora el TMEC—
a competir en la integración de circuitos,
de semiconductores, para su suministro a
industrias como la automotriz, como las
de dispositivos, la aeroespacial, la de dis
positivos y tantas más. Aquí la clave ra
dica en no sólo contar con mano de obra

bien capacitada y especializada (como ya
lo hicimos en la industria automotriz), si
no también en asegurar el suministro de
materias primas y un factor clave: agua,
mucha agua. Resulta que una instalación
dedicada a la integración de semiconduc

tores no sólo necesita las grandes máqui
nas para las obleas de silicio que consti
tuyen el inicio para la integración de un
semiconductor, sino que requiere de agua,
de mucha agua. Así que, para contar con
esas dos condiciones, sin las cuales no
habrá nearshoring, es necesario regular
adecuadamente la industria minera, po
ner las reglas claras, porque sin ellas no
será posible reactivar la entrega de conce
siones mineras. Así que si bien llegó des
cafeinada y escuchando y mucho los inte
reses de la industria minera (lo cual está
bien), el nuevo marco para este sector reú
ne muchas de las inquietudes sociales que
se esgrimieron durante los últimos cuatro
años para detener la entrega de concesio
nes. El tiempo se acaba.
EL CABILDEO PRESENTE

Desde las grandes empresas de este sec
tor y, por supuesto, desde la Cámara Mi
nera que preside el duranguense Jaime
Gutiérrez, se ha buscado blindar los inte
reses de este sector. Después de que en la
Cámara de Diputados se aprobó una ver
sión de la iniciativa para modificar el mar
co de ley de esta industria, esta cámara
aseguró que "el sector minero de México
reitera su compromiso para seguir traba
jando con las autoridades de todos los ór
denes, en búsqueda de beneficio de Méxi
co, la industria minera y las comunidades
que alojan sus operaciones", aseveró el or
ganismo que sostuvo reuniones con legis
ladores para darles a conocer su posición,
incluso se buscó un Parlamento Abierto.
Al final, los cambios que se aprobaron en
la Cámara de Diputados no disgustaron
al sector minero que, no obstante, busca
rá incidir en el documento que llegará al
Senado de la República.
Ante el cisma que se generaría con el

cambio de varios marcos legales para la
industria minera, resulta que en la madru
gada se aprobó la iniciativa en la que se
modifica la disponibilidad hídrica, que las
concesiones se entreguen vía licitación, la
reducción del plazo de las concesiones de
50 a 30 años y que se establezcan planes
de regulación. Se trata de viejas deman

das para un sector que había avanzado a
pasos agigantados sobre los intereses de
las comunidades. En este gobierno, ade
más, se frenó la entrega de concesiones,
por lo que —para muchos— las nuevas re
glas lejos mantener el impase en esta in
dustria representaría una reactivación de
la industria extractiva en el país.

Con este nuevo marco legal se busca
terminar con la extracción intensa de los
recursos minerales, el despojo territorial
y el desplazamiento forzado, fortalecer las
medidas de seguridad para las personas
trabajadoras de las minas, regular de ma
nera adecuada la concesión minera y el
consumo de agua de éstas. Porque resul
ta que, de las 249 operaciones mineras
metálicas en México, el 72 por ciento no
tiene permiso en las descargas residua
les, el 62 por ciento no cuenta con con
cesiones de agua, 55 por ciento sin datos
sobre emisiones de contaminantes, y 51
por ciento opera en acuíferos sin disponi
bilidad de agua, según explicaron los le
gisladores.

Al parecer, según representantes de es
te sector, el gran triunfo del sector minero
es que las concesiones se puedan extender
a partir de nuevas licitaciones y que el te
ma del agua no se legislara tan radical
mente y que se reconozca las medidas que
muchas empresas han tomado para usar
agua no apta para el consumo humano.

Llamó la atención, sin embargo, la pos
tura del PRD que aseguró que esta inicia

tiva olvidaba a los pequeños mineros y fa
vorecía a los grandes conglomerados. La
minería social tendrá que imponerse des
de las comunidades y vía la licencia social.
Vamos tarde.
CITIBANAMEX, ELBANCO MEJOR

CALIFICADO PARA TRABAJAR, LINKEDIN

En la edición de este año, Linkedln Mejo
res Empresas 2023 incluyó a las 25 me
jores compañías que impulsan la trayec
toria profesional de sus empleados. El
Banco Nacional de México se ubicó en
el segundo lugar a nivel general. Manuel
Romo, director general de Citibanamex,
aseguró que para esta institución sus 41
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mil colaboradores son su activo más valio

so por lo que desarrollan diversos progra
mas que contribuyen a su desarrollo pro
fesional y personal en temas académicos,
de inclusión, diversidad, equidad y disca
pacidad, entre otros. Citibanamex cuen
ta con políticas de inclusión y diversidad
e iniciativas como el Consejo de Mujeres
que trabaja para construir una cultura
que fomenta la igualdad de género den

tro y fuera del trabajo. También, se rea
lizan revisiones periódicas salariales, las
cuales permiten que actualmente reducir
la brecha salarial de género sea de menos
del 1%. Además, este año Citibanamex,
anunció, junto con IPADE Business School,
un programa que busca contribuir al per
feccionamiento de las habilidades direc

tivas de las mujeres que forman parte del
banco. El banco trabaja en la inclusión de

personas con discapacidad, lo que ha re
gistrado avances relevantes en el núme
ro de contrataciones, así como en la ade
cuación de la infraestructura y cultura,
para integrarlos de manera óptima en la
institución. Además, por tercera ocasión
obtuvo el distintivo Éntrale, que la reco
noce como una empresa comprometida
con la Inclusión Laboral de Personas con
Discapacidad •
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Y las redes sociales
hablaron: La Salud
Aunque abundan más las teorías de conspiración que los
hechos reales en torno de la salud del Presidente, real
mente preocupa a todos niveles lo que pueda pasar con
Andrés Manuel López Obrador.

Pero este tema no es aisladoy nos da pie a otro que lleva
tiempo instalado en la conversación sociodigital desde
que inicióelsexenio: la salud de los mexicanos. A este tópi
co, que fue iniciado por los padres de hijos concáncer, le si
guió el asunto de las vacunas durante la pandemia. Y aun
que estuvo "dormido" un tiempo, desde finales delaño pa
sado las redes sociales no callaron más y comenzaron a le
vantar la voz en relación al desabasto de medicinas,
tratamientosy vacunas.

Sólo en los últimos casi 4 meses, según el reporte de
MWGroup, el tema ha llegado a más de 30 millones de per
sonas en Twittery Facebook, con más de 115 mil mensajes.

De acuerdo con datos publicados este año por la em
presa Statista, México no solo es de los países de la OCDE
que menos invierte en salud, sino que de acuerdo con una
encuesta realizada en 2020, los mexicanos no asisten al
médico (aunque presenten síntomas de enfermedad) por
falta de disponibilidad de citas médicas, porque no pueden
pagar las consultas o los medicamentos o por falta de un
seguro médico, yasea públicoo privado.

En relación con el desabasto de medicamentos, los in
terna utas señalan:

¦ Medicinas: Hablan principalmente de que las recetas
médicas no se cumplen o lo hacen de manera parcial en el
sector público, sin importar si son para enfermedades co
munes o crónicas.

¦ Tratamientos: Acusan principalmente un desabasto
para enfermosdecáncer.

¦ Vacunas: Se quejan de que los niños ni siquiera logran
tener su esquema básico de vacunación.

En todos los casos responsabilizan al Gobierno Federaldel
desabasto y señalan como causas: la toma de malas decisio
nes de planificación para adquisición, así como la logística de
compra y entrega. Utilizan incluso un hashtag, #FalsaAuste
ridad para señalar que se gasta el dinero en obras que no son
indispensables, en vez de cuidar la salud de los mexicanos.

Por otro lado, y va en la misma línea, señalan que la no
regulación cigarros electrónicos, vapeadoresy cannabis
principalmente y en algunos casos la prohibición como
es el caso del fentanilo medicinal crea más problemas de
salud de los que soluciona y promueve un mercado negro
que perjudica a la sociedad y especialmente a los menores
de edad. El hashtag *ProhibidoProhibir ya es un icono de
esemovimiento en redessociales.

Es así como desde Coparmex impulsamos como uno de
los pilares del Modelo de Desarrollo Inclusivo (MDI) "sis
temas públicos, privados y sociales de salud, pensiones y
vivienda solidarios, incluyentesydecalidadquepropicien
la cohesión y la movilidad social".

Las redes sociales, como principal reflejo de la opinión
pública, finalmente levantaron la voz. Dejó deser un hecho
aislado para volverse un reclamo generalizado desde to
dos los sectores.

No se debe esperar a un evento desafortunado como el
COVID del Presidente para acordarnos de la salud en ge
neral. Hay que tomar acción, como lo hemos hecho en de
fensa de las instituciones. Esta también es una defensa del

Estado de Derecho y las libertades de los mexicanos.
#OpiniónCoparmex
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Crédito de la banca avance inercial en2023,
ahorro de capa caída y morosidad nula presión

Una preocupación en el mundo por el alza de
las tasas es el sistema bancario, máxime el co
lapso del Silicon Valley Bank y el Signature
Bank en EU y del Credit Suisse en Europa.

Las autoridades financieras están atentas

para evitar un deterioro generalizado de la
banca, y hay presiones a los bancos centrales
para cjue en la medida de lo posible detengan la
espiraldetasas.

Aquí la banca pese a su sobrada rentabili
dad Banorte de Carlos Hank González tuvo
un crecimiento del 26% en sus utilidades en el

primer trimestre tampoco enfrentará un
2023 sencillo. Sin embargo los expertos des
cartan unproblema sistémico.

Hay un sobrado nivel de capitalización y
reservas. Ricardo Delfín socio líder de Clientes

y Mercados de KPMG, agrega que en todo caso
esto resta dinámica a la capacidad de prestar.

Claro que este año con una economía que
crecerá 1.6%. tampoco habrá mucho margen
para la clientela, máxime el encarecimiento
del precio del dinero.

Por supuesto que la cartera crediticia cre
cerá, pero no tan aprisa como se quisiera. El
mismo Banorte informó que su crédito ene
mar aumentó 4.2% anual.

Desde que inició el año no todo el flnancia
míento ha caminado al parejo. Simplemente el
de empresas trae a febrero un avance de sólo
3.3% que difícilmente se dinamizará. El de
construcción caminó 0.4%, vivienda 3.7%, co
mercio 5%.

Si bien consumo se ha portado más a la al

tura con un aumento anual del 10%, está lejos
de sus mejores días. Tampoco repuntará en la
segunda mitad del año. cuando se cree que la
recesión de EU será más notoria en detrimento

de nuestro quehacer.
Un estudio de BBVA signado por Gerónimo

Ugarte, Iván Martínez y Mariana Torán, revela
que hasta febrero la cartera a las empresas aún
está 7.8% por debajo del nivel prepandemia y
la de consumo 3.1%. La del campo igual está a
3.7% de distancia. manufacturas 10.8% y cons
trucción 9.2%.

Por fortuna la morosidad sobre 2.4% está

bajo control, pero con ciertas presiones por
ejemplo en tarjeta de crédito, aunque no se
cree que haya unrepunte.
Tampoco mejorará el ahorro entre los

miembros de la ABM que preside Julio Carran
za, variable de capa caída desde 2021 y ahora
más por el deterioro del poder de compra.

Asi que pese a las oportunidades, compor
tamiento inercial.

CMIC PREPARA PROPUESTAS A

CANDIDATOS PARA ACELERAR EL PASO

La cámara de la construcción ( CMIC) que pre
side Francisco lavier Solares prepara una serie
de propuestas, que en su momento entregará a
los candidatos por la Presidencia, para que se
pueda mejorar el desempeño de ese nodal ru
bro que en el sexenio no ha logrado avanzar. Es
más, sus niveles de facturación todavía en este
2023 estarán por debajo del 2019, máxime que
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la inversión no ha crecido.

QUEELSATRECRUDECERÁ
FISC ALIZ ACIÓ N VS RETOS PARA
RECAUDAR

Expertos estiman que este año la SHCP de Ro
gelio Ramírez de la O volverá a tener otro ejer
cicio con enormes desafíos para la recauda
ción, sobre todo porque la economía camina
lento. Además las partidas no recurrentes se
agotaron. En ese sentido se apuesta a una ma
yor fiscalización. El reciente caso de Vitro de
AdriánSada sería apenasunaseñal.

INFLACIÓN IMPACTO POR
4 AÑOS Y AÚN NADA QUE FESTEJAR
Si bien la inflación en la primera quincena de
abril, que dio a conocer el Inegi de Graciela
Márquez, volvió a caer para ubicarse en 6.24%,
y la subyacente hizo lo propio a 7.75%, los
tiempos para festejar aún se ven lejanos. Y es
que el avance de los precios en servicios se ubi
có en 5.4% y de mercancías en 9.7%. En ese
sentido la tasa estará sobre 5.2% a final del

2023, tercer año consecutivo con el doloroso
impacto del fenómeno. Es más, si se considera
que en 2024 habrá una tasa sobre el 4%, que no
es menor, sehilaráuncuatrienio de espiral.
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#OPINIÓN

AMLO, DÉBIL;
PESO, FUERTE

El hecho de que los mercados no levanten ceja ni
estornuden habla de un sólido andamiaje financiero.
jVo importa que surjan episodios de estrés político

¡entras la debilidad del Presidente por la
enfermedad COVIDquepadecetranscurre

/M con velocidad hacia su recuperación —de
I acuerdo con lo informado porelsecretario

de Gobernación, Adán Augusto López—,
la variable más instantánea sobre la sa

lud económica del país, el valor del peso
mexicano frente al dólar, reflejaba de nueva cuenta fortaleza
y estabilidad. No es cosa menor.

Tras la ola de especulaciones en redes sociales sobre la
salud del Presidente, y tras !as versiones malintencionadas
sobre su verdadera condición física, el hecho de que los
mercados no levanten ceja ni estornuden habla de un sólido
andamiaje financiero e institucional. En pocas palabras, no
importa que surjan episodios de estrés político [como un tercer
CÜVID del Presidente]: los mercados refrendan su confianza
en el modelo económico mexicano.

¿Qué ocurrió con el peso tras la noticia déla enfermedad de
AMLO? Nada de preocupación. De hecho, el dolarse cotizaba
ayer en el mercado spot en $17.97, mientras hace un mes
estaba más caro, en $18.62. El peso está fuerte. Asimismo, la
  Bolsa Mexicana de Valores registró
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Los mercados

refrendan
su confianza
en el modelo
económico
mexicano

una jornada de calma, al subir ayer a
media mañana 0.8 porciento mien
tras rebasaba 54 mil 611 unidades.

Es una gran noticia que el merca
do responda como si nada ocurriera
a pesar de que el Presidente está
enfermoy del tsunom/especulativo
sobre su estado real de salud. Eso sig
nifica que el andamiaje institucional

económico es valorado y que las variables fundamentales de
la economía, con la información que teníamos ayer, no sufren
alteraciones por dicho suceso.

¿Cuánto estrés político soportan lasvariables económicas
mexicanas? Es difícil especularlo, pero seguramente mucho.
Esen estos casos cuando elementos que nacieron en la época
"neoliberal" dan sus mejores resulta dos: tipo de cambio flexible;
apertura comercial; respeto a la propiedad privada y al Estado
de Derecho; competencia libre de industrias; fortalecimiento
del sector privado; etc.

MARÍN DE LA PARRA
El nuevo presidente de la Cámara Nacional de la Industria de
Productos Cosméticos, Miguel Ángel Marín de la Parra, se
puso la meta de elevar 5.5 por ciento el crecimiento de las
industrias que representa, lo elevaría el valor de mercado de
esesectoren México hasta Dlls.$16mil670 millones este año.

BREG

La empresa de aparatos ortopédicos Breg, que encabeza
Kevin Hobert, abrió un centro de distribución en Mexicali, Baja
California, tras una inversión de Dlls. $11 millones. La firma se
especializa en aparatos para rodilla, codo, hombros,columna
vertebral y otras partes del cuerpo. Sus productos se venden
en más de 35 países. Su alíneador de húmero para fracturas
se ha vuelto muy vistoso porque hace parecera los pacientes
que lo portan como hombres biónicos o "RoboCops".
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En Shenzhen ya se ofrece el servicio de taxis con
i/e/iículo.s autónomos como parte de las pruebas
para que puedan circular en toda China

angzhou, CHINA. En los últimos 30 años la
economía de China ha tenido la más rápi
da expansión de una nación en la historia
y todo apunta que a partir de las nuevas
tecnologíasesecrecimientose mantendrá.

Un ejemplo es la digitalización de au
topistas que permitirá mejorare! tránsito

de vehículos tanto ligeros como de carga en una nación con
más de mil 400 millones de habitantes.

Entre los proyectos que estarán listos este mismo año anote
la autopista de 20 kilómetros que conecta al aeropuerto con el
centro de Hangzhou, una ciudad que en septiembre próximo
celebrará la décima novena edición de los Juegos Asiáticos.

La digitalización de esa autopista está a cargo de Huawei
un proyecto que se reporta listo a sólo seis meses que el
gobierno municipal tomara la decisión de mejorarla gestión
de esa vialidad con el objeto de agilizar el movimiento de las
delegaciones que participarán en la justa deportiva.

La tecnología empleada por la firma que preside Sabrina
Meng consiste en poner cámarasy radares cada 400 metros
para generarla data sobreesa autopistaycon herramientas
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Se colocan

cámaras y
radares cada

400 metros

para generar
la data

  de Inteligencia Artificial (lA) mejorar
su gestión por medio de un gemelo
digital, además de comunicarse con
la autoridad para teneruna respuesta
rápida en caso de accidentes o cam
bios climáticos.

Hangzhou es una ciudad de 20
millonesde habitantes que en el pa
sadofuesededelareunióndelG20

y tiene grandes atractivos turísticos.
La red de telecomunicaciones de Huawei para dicho pro

yecto se basa en fibra óptica, lo que imaginará abre una
oportunidad para países como México en la gestión de auto
pistas, aunque en el futuro se podrá complementar con redes
inalámbricas 5.5G según las necesidades de cada empresa
concesionaria.

Esta tecnología también se emplea en China para la mo
vilidad con vehículos autónomos que se considera como la
siguiente frontera de la movilidad con automotores con la
expectativa que las distintas instancias de gobierna den luz
verde para que puedan transitar esos autos sin restricción
por callesy autopistas del país asiático.

Se espera que en un plazo máximo de dos años los vehí
culos autónomos puedan transitardeforma masiva en China,
aunquede momento un piloto de ese tipo se realiza con taxis
en la ciudad deShenzhen.

LA RUTA DEL DINERO

Un aspecto novedoso del despegue de la economía china
que le comento son los negocios liderados por mujeres. De
la manode incremento en su poderadquisitivoyaque40por
ciento de la población empleada son mujeresy al cierre del
año pasado se contabilizaron cinco millones de empresas
dedicadas a ta economía femenina. Este nicho se ha convertido

en motor de la demanda ya que según la consultora Accenture
las consumidoras chinas entre 20y 60 años representan 400
millones de personas.
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Rompe récord
Reportó Traxión. La experta de mo

vilidad y logística al mando de Aby
Lijtszain impuso nuevo récord en
ingresos y flujo operativo (EBIT

DA) que cerraron el primer trimestre de
2023 con 5 mil 765 millones de pesos y 991
millones de pesos, respectivamente.
Tal como informó el presidente ejecutivo

al público inversionista, el despunte a doble
dígito estuvo impulsado por los tres segmen
tos de negocio, aunque nuevamente captó
especial reflector Logística y Tecnología,
que tuvo un repunte en la facturación cerca

no al 50%, mientras requirió poca inyección
de capital, por lo que los negocios ligeros en
activos continúan con la buena racha que
han mostrado desde su implementación en
la compañía por medio de aplicaciones inteli
gentes como Traxporta, que proporciona un
marketplace con soluciones de carga para
sectores como el automotriz, retaily agríco
la, por mencionar algunos.
Su cotización en el mercado se ubica mar

ginalmente arriba de los $38.00 por acción.
En lo que va del año, registra un aumento del
41.2% y muy cerca de sus niveles máximos
históricos de $40.00. Empresas de logística
como esta, se verán beneficiadas por la entra
da del Nearshoring a nuestro país.
ESTA SEMANA SE REVISARÁ
ELLÍMITEDEDEUDAENEU
Las negociaciones entre la administración y
el congreso en EU, no alcanzan un acuerdo
en el aumento del límite de deuda, superado
desde el 19 de enero pasado.
El proyecto republicano se votará esta se

mana y el representante Kevin McCarthy
propone recortes en el gasto por 4.5 billones

de dólares y aumento en el techo de deuda
por 1.5 billones de dólares (desde 31.4 bi
llones actuales). Es muy probable que Biden
y el ala demócrata el Congreso rechacen la
propuesta. Sin embargo, es un buen punto

para forzar algún acuerdo.
Por su parte, el presidente Biden quiere

aumentar el límite de deuda sin recortar el

gasto. Para ello, pretende reducir el déficit im
poniendo un impuesto mínimo de 25% a los
multimillonarios y casi duplicar el impuesto
sobre las plusvalías desde 20%
El tema es que, si no se eleva el límite de

endeudamiento, Estados Unidos correría
el riesgo de incumplir sus obligaciones finan
cieras con tiempos límite entre junio y julio
próximo. Esto ha provocado por momentos
que los rendimientos de bonos del Tesoro
estadounidense se presionen, sobre todo en
la par te corta de la curva.
La economía norteamericana mantiene

un proceso de expansión moderada en un
contexto de tasas de interés altas, desace
leración inflacionaria, positiva pero insu
ficiente aún, incertidumbre global bélica y
falta de confianza bancaria.

Esta semana se espera también que el pre
sidente Biden anuncie formalmente sus

aspiraciones para buscar la reelección. Sin
embargo, el promedio de aceptación ronda
el 42.6%.

LAS 10EMPRESAS QUEMÁSEMPLEOS
OFRECEN EN OCC MUNDIAL

Las 10 empresas que ofertaron más puestos
de trabajo a través de la plataforma OCC
Mundial en el primer trimestre de 2023 Rie
ron: Banamex, Teleperformance, Seguros
Inbursa, Grupo Financiero Inbursa, Auto
finauto, Oracle de México, Femsa, Profu
turo, Banorte, Kocklndustriesy Bairesdev.
El 26% de las vacantes correspondieron

al sector Manufacturero, seguido por el de
Servicios Financieros y Seguros con 16%;
Tecnologías de la Información, 15%; Re
paración y Mantenimiento, 11%. El más
solicitado fiie auxiliar contable.

Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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La inflación a la baja, pero atención con los detalles
Elíndice Nacional de Precios al Consu

midor (INPC) podríamos decir que
es elbosque de los precios, es el pano
rama completo de cómo se comporta

la inflación en una canasta enorme de produc
tos y servicios en todo el territorio nacional
que nos permite tener una referencia común.
Pero cuando hablamos de precios sí que

vale la pena tener una muy buena idea del ár
bol que nos toca dentro de ese bosque, porque
es un hecho que cada agente económico tiene
su propia inflación.
El mej or ej emplo lo tenemos con el dato de la

primera quincena de este mes de abril. El INPC
mostró unainflaciónnegativa del 0.16%, para
ubicar la medición anualizada en 6.24%.
Por donde se le vea es un buen resultado,

porque ya muestra una baja consistente des
de el pico de septiembre del año pasado, con
algunos bachesenel camino, pero ya hay una
baja en la inflación. Eso es muy buena infor
mación para los titulares.
Ahora, el muy alentador dato negativo de la

primera quincena pasada tiene un componen
te que es recurrente en estas épocas del año.
Las altas temperaturas son cada día más

generalizadas. Hay estados en donde los ter
mómetros rebasan consistentemente los 40
grados a la sombra durante varias semanas
de laprimaveray el verano, pero de todas esas
entidades hay 18 ciudades que cuentan con
un subsidio en las tarifas eléctricas.

Nadie le regatea a Mérida, Monterrey,
Acapulco, Torreón, Veracruz, Villahermosa,
Tampico, Monclova, Chetumal, Iguala, Tepic,
San Andrés Tuxtla, Campeche, Tehuantepec,
Cd. Acuña, Cancún, Coatzacoalcos y Tuxtla
Gutiérrez, el tener temperaturas muy altas.
Pero ah í faltan muchos otros.
Como sea, estas 18 entidades pagan me

nos por la luz durante algunos meses y ese
impacto focalizado incide de manera muy
importante en la inflación general.
Ahí es donde cobra mayor relevancia ese

otro índice que quita de su medición este tipo
de precios volátiles. Por eso, la inflación subya
cente mostró una baja en términos anuales al
7.75% desde el 8.09% de marzo pasado, pero
en términos quincenales aumentó 0.18%.
Esta inflación subyacente está más en el

corazón de los precios, pero aun así tenemos

inflaciones individuales diferentes.
Un indicador no muy resaltado por el Inegi

es el índice de Precios de la Canasta de Con
sumo Mínimo (IPCCM), antes le llamaban
canasta básica, y que si bien es un hecho que
cada familia tiene su propia canasta, al menos
permite acercarse a un patrón de consumo
básico más general. Este IPCCM tuvo un au
mento 0.25% quincenal y del 6.5% a tasa
anual, hasta el 15 de abril pasado.
Pero, otra vez, aun así, será una medición

aproximada al índice de inflación de su fami
lia. Por ejemplo, si acostumbra a ir a restau
rantes la inflación anualizada es de casi 12%,
si consume alimentos y bebidas procesadas
la inflación anual es del 10%. Las bebidas

alcohólicas y los tabacos acumulan 9% de
inflación.
En fin, todo esto es para generar conciencia

que la alta inflación no es un tema superado,
que hace falta anclar las expectativas de los
agentes económicos sobre una inflación más
baja y en todos sus componentes. Para no can
tar victoria anticipadamente.
Las opin(swsB*f}.wscía§:i3Qr ipscalMrtirtstas sgn
independiente&yno reflejan necesariamente

itaBBÉS vistáis 24 HORAS.
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TECN0EMPRESA

Reportes de
tecnológicas, entre
IA y despidos

HUGO
GONZÁLEZ

Faltan varios días para conocer los flatos fiel
Producto Interno Bruto y más aún para la
próxima reunión de la EED dé Estarlos Uni
dos. Para el P1B gringo se estima un mínimo
crecimiento de 0.4% para el primer trimes
tre, Mientras tanto ¿en qué se guiarán los
inversionistas?

La ola fie resultados trimestrales fie distintas empresas
podrá dar luz a la inversión en estos días, sin embargo;
son las empresas tecnológicas las que marcarán la pauta
en estos días.

Mientras unos analistas esperan luces Sobre los re
sultados del boom de la Inteligencia Artificial (IA) en
el mundo, otros pondrán ojo a la ola de despidos en
estas empresas. Por eso, arrancamos este martes con
el reporte trimestral de Microsoft, la. empresa que po
dría resultar en la nueva niña bonita del sector y del
mercado bursátil.

La empresa informará los resultados de su tercer tri
mestre fiscal \ de ella se esperan más señales del impacto
de la IA en sus operaciones. Se estima que en el periodo
enero marzo de 2023 sus ingresos crezcan 4% respecto
al mismo periodo del año pasado.

Seespera que, fie las tres divisiones de negocio, la divi
sión fie N ube inteligente (Azure) siga siendo su mejor ex
políente. Se pronostica queel crecimiento ríe sus ingresos
Sea de entre 19% y 17% pero con una ligera, tendencia a.
la baja. Con ello estaña contribuyendo con casi el 40% de
los ingresos tótales fiel grupo. Ésto compensaría la cons
tante caífla del negocio de cómputo personal que ronda

el 19% respecto hace un año. Sin embargo, el mercado
espera noticias sobre el resultado de su estrategia de la
inclusión de IA en su buscador Bingy cómo le lia ganado
la carrera a Alphabet.

Por cierto, también este martes la matriz de Google
(Alphabel) presentará sus resultados trimestrales y no
se ven positivos. Es la versión opuesta. Es probable que
su segmento de nube registre él crecimiento más lento
desde 2016. Se dice que la reducción en los ingresos
fie Alphabet se debe, en gran medida a las estrategias
fie reducción de costos efe sus clientes. Se espera un
crecimiento fie 28% en el segmento de nube pero es
el más modesto fie los últimos 7 años. Sus ingresos
por publicidad habrían caído por segundo trimestre
consecutivo. Con ello sus ingresos trimestrales habrían
subido apenas 1%.: Además se buscarán nuevas seña
les de su estrategia de despidos que ya suma 12 mil
colaboradores.

Dicha tendencia fie despidos la comparte con Meta
(antes Eacebook) la cual podría confirmar mañana otra
ronda de liquidaciones para mayo. El reporte trimestral
de Meta es el peor de todas pues se estima que sus in
gresos se desplomaron 28% debido a que los ingresos
por publicidad cayeron. El mercado espera conocer el
flato fie los usuarios activos mensuales (MAU) pues al
parecer, la gente ya no está tan pegada, a esta red social y
con ello sus ingresos publicitarios bajan. Me falta espacio
para Antazon, la mejor fie todas, pero esa reporta hasta el
jueves y ya habrá, chance.
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¦" AbORDAR
La nueva aerolínea verde olivo
RICARDO
vyvlí1 1 liUili/YS
REYES

Información difundida por Guaca
maya Leaks el año pasarlo vino a
confirmar la versión de que des
de el Gobierno Eederal se "coci

naba" una nueva aerolínea, bajo
la ariminislración y manrio del
Ejército Mexicano.

La semana pasada ocurrió lo que ya
se sabía: con 256 votos a favor y 219 en
contra, la Cámara de Diputados aprobó
la Ley rie Aviación Civil y la Ley rie Aero
puertos, con la que la SICT le fia faculta
fies a eniiflartes paraestatales para que
puedan administrar y operar aerolíneas.
El pariré rie la. iniciativa es el Pre

siriente López, que, convalece desde
el riomingo pasarlo por Coviri19 en
Palacio Nacional. Su propuesta tiene
loria la intención fie que la Secretaría
fie la. Defensa Nacional (Sedeña), al
manflo del General Luis General Luis

CreSencio Sanriova.1 González, pueria
"crear y operar su propia aerolínea",
cuyo nombre oficial sería. Aerolínea

OlmecaMayaMexica. El 5 de octubre

pasarlo, el presidente López confirmó
el interés por crear una nueva línea aé
rea operada por la Sedeña que según el
Primér Mandatario, llevaría el nombré
de "Mexicana de Aviación"

"La vigencia riel tíi ulo rie asignación
será por tiempo indefinido, y sólo con
cluirá cuando se acredite fehaciente
mente que ya no existe causa de utilidad
pública, interés público, interés general,
interés social que salvaguardar, o por
razones rie seguririari nacional que la
justifiquen", riestaca el dictamen rie ley,

Los domínenlos filtrarlos por Gua
camaya Leaks destacan que él objetivo
del Presiflenle es proporcionar ingresos

extra al Ejército sin cargo al presupues
lo, con un modelo similar al dé Cuba,
donde las Euerzas Armadas Revolu
cionarias conirolan el sector luríslico
como hoteles, centros recreativos y res
lauranles. La nueva aerolínea plantea
brindar un servicio de transporte aéreo
rie pasajeros y carga con 10 aeronaves
rentadas, las cuales operarán cien lio
ras de vuelo al mes.
I rpirnnnpvi fio Inc

del Ullifoi'iUC verde olivo»
no se tan lecho esperar,

porque aseguran (|UC es
impresionanteel poder
"¿¿"onÓT ' |lie ha acumulado
¿1 Ej¿! )"ÍVÍ no enpropios

i........
M SOlp.(ca^5 lllOS k la

Sin riuria., un lema, que seguirá le
vanlanrio ámpulas en el sector de la

hospitaliriad y que, fiará mucho de qué
hablar en los siguientes días.

GUIA DE TURISTAS:
CON TINÚA LA EXTORSIÓN EN CON
TRA DE PEQUEÑOS COMERCIANTES
Lamentable sil nación atraviesa el

sector riel comercio en pequeño riel
país, pues en 22 entidades, el crimen
organizado los extorsiona con cuotas
que van de los 500 a los 500 mil pesos
mensuales a cambio fie protección y de
rec.ho rie piso, La'Alianza Nacional rie Pe
queños Comerciantes(Anpec), al mando
deCuauhtémoc Rivera, denuneiaqueel
acoso y los cobros excesivos son para
que los comerciantes puerian mover sus
mercancías y no sean molestados en sus

locales y esto representa el 20
por ciento rie sus ingresos mensuales.

«Periodista.
Director de Pasaporte Informativo

www.pasaporteinforinativo.rnx
(5'PerÍ0dÍStaRC

Contra RéplicaFecha: 25/04/2023
Página: 13

Area cm2: 257

1 / 1

Columnas Económicas

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 48,670

Página 4 de 5



PRISMA EMPRESARIAL

La utilidad del INAI
GERARDO
FLORES
LEDESMA

L a defensa del insumió
Nacional de Transparen
cia, Acceso a la Infor
mación y Prolección fie
Dalos Personales (INAI)
se ha conven ¡do en un

dolor de cabeza para el
presidenle López Obrador, porque lo
dos los días cobra más fuerza la idea

fie que lo quiere destruir para evilar
que fluyan más fie 60 mil peí iciones de
información pendientes de respues
ta, a las que varios funcionarios de su
gobierno han acallado, eludido o sim
plemente alegadas como reservadas.
Incluso las declaraciones fie organis
mos internacionales le han generado
escozor al Ejecutivo, porque no com
parten sus opiniones vertidas en las
mañaneras cuando subraya que dicho

organismo autónomo "no sirve para
ñafia... y tampoco ha ayudado a com
batir la corrupción, al contrario, Sir

vió para legitimar robos y ocultar la
información y desde que se creó este
inslil uto le cuesta al pueblo mil millo
nes de pesos por año"
Germán Martínez Cazares, ex colabo
rador en el gabinete de AMLO y hoy
senador del grupo plural, insiste con
fundamento que la actual adminis
tración y su partido Morena quieren
desaparecer al INAI para ocultar in
formación.

Pero vino la respuesta conl unciente fie
la comisionada presidenta riel INAI,
Blanca Lilia I barra. Cadena, quien le

espetó a AMLO que él INAI solo Cuesta,
siete pesos anuales a caria mexicana y
mexicano.
AMLO, quien sólo estará 15 meses más
hospedado en su cuarto fie Palacio
Nacional, ha cuestionado la transpa
rencia fie INAI que se ha ocupado fie
inhibir la corrupción y hay varios ca
sos riocumenlarios. Que no los quieran
ver, es otro asunto.

PUNTOS Y LINEAS
ESTA SEMANA los mercados financie

ros tendrán su atención puesta en los
flatos rie crecimiento e inflación. En

E1J se riará a. conocer el flato anticiparlo
riel PIB durante el primer trimestre del
año, fiel cual se, prevé una riesacelem
ción a 2.0% en su variación trimestral
anualizarfa desde el 2.6% del periodo
ociubre diciembre de 2022. El flato

será Complementado con la publica
ción fiel gasto personal fie marzo, cu

yas proyecciones negativas reiterarían
la perspectiva de debilitamiento en la
actividad norteamericana.., EN MÉ
XICO también se publicará el PIB del
primer trimestre riel año, que podría
sorprender al alza luego de las cifras
sobre la aciiviriad económica prelimi
nares riadas a conocer la semana pa
sarla. El estimarlo por el consenso es
fie 3.3%... LA EED aumentará una vez
más su tasa rie interés para llevarla a
5.25% en la próxima reunión rie mayo.
No se prevén espacios para comenzar
a hacer recortes como los mercarlos lo
descornaron en el verano pasarlo, así
que seguirá la permanencia, rie rériitos
elevados con una desaceleración eco

nómica que más adelante provocarán
más ajustes y correcciones.
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Fecha: 25/04/2023

Página: 5

Area cm2: 266

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 24,176
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VERDADERA PREOCUPACION • HERNÁNDEZ

Fecha: 25/04/2023

Página: 9

Area cm2: 285

1 / 1

Cartones

Hernández

Costo: 25,903
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Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 25/04/2023

Página: 3

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,327
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Fecha: 25/04/2023

Página: 10

Area cm2: 253

1 / 1

Cartones

Solís

Costo: 17,990
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Fecha: 25/04/2023

Página: 10

Area cm2: 228

1 / 1

Cartones

Liera

Costo: 16,213
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Fecha: 25/04/2023

Página: 32

Area cm2: 316

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 70,404
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Fecha: 25/04/2023

Página: 26

Area cm2: 268

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 59,710
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Fecha: 25/04/2023

Página: 47

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 153,670
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Fecha: 25/04/2023

Página: 46

Area cm2: 195

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 157,714

Página 18 de 25 Índice



Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 223

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 31,922
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Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 95

1 / 1

Cartones

Alarcón

Costo: 5,161
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hfO.At iM&1

Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 153

1 / 1

Cartones

Falcón

Costo: 15,300
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"RONDANDO
LA ESQUINA"

Fecha: 25/04/2023

Página: 14

Area cm2: 190

1 / 1

Cartones

Rubén

Costo: 6,205
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BATEADOR EMERGENTE

'Q/dor^c

Fecha: 25/04/2023

Página: 12

Area cm2: 267

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 8,720
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Fecha: 25/04/2023

Página: 6

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 6,671
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Fecha: 25/04/2023

Página: 28

Area cm2: 214

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 4,622
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Eje Central Fecha: 25/04/2023

Página: 2

Area cm2: 172

1 / 1

Cartones

Jorge Del Ángel

Costo: 6,544
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